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 المعنية بالتنمية والملكية الفكريةاللجنة 
 

 عشرة الرابعةالدورة 
لى  22جنيف، من   0221 نوفمبر 21اإ

 
 

 التقرير

تمدته اللجنة  الذي اع

لى  22انعقدت الدورة الرابعة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية )اللجنة( في الفترة من  .2  . 0221نوفمبر  21اإ

ومُثلت الدول التالية: أأفغانس تان، الجزائر، أأنغول، الأرجنتين، أأرمينيا، أأستراليا، النمسا، بيلاروس، البوس نة  .0
، لجمهورية التش يكيةا، الصين، كولومبيا، جزر القمر، ش يليو، الكاميرون، كندا، صاالبرازيل، بوركينا فوالهرسك، بوتسوانا، 

ثيوبيا، فرنسا، ريا الشعبية الديمقراطية، الدانمجمهورية كو  كوادور، مصر، السلفادور، غينيا الاس توائية، اإ رك، جيبوتي، اإ
يران )جمهورية  جورجيا، أألمانيا، غانا، اليونان، غواتيمال، هايتي، ندونيس يا، اإ يطاليا، اليابان، اإ الإسلامية(،  -الهند، اإ يرلندا، اإ

الأردن، كينيا، لتفيا، ليبيا، موريتانيا، المكس يك، موناكو، المغرب، نيبال، نيكاراغوا، النيجر، نيجيريا، باكس تان، بنما، 
ا، الاتحاد الروسي، رواندا، المملكة العربية السعودية، الفلبين، بولندا، البرتغال، جمهورية كوريا، جمهورية مولدوفا، روماني

س بانيا، سري لنكا، سورينام، سويسرا، الجمهورية العربية السورية، تايلند،  الس نغال، سيش يل، سلوفاكيا، جنوب أأفريقيا، اإ
وليات المتحدة الأمريكية، اليمن توغو، ترينيداد وتوباغو، تونس، تركيا، أأوكرانيا، المملكة المتحدة، جمهورية تنزانيا المتحدة، ال

 دولة(.  20)

وشارك ممثلو المنظمات الحكومية الدولية التالية بصفة مراقب: الاتحاد الأفريقي والاتحاد الأوروبي ومنظمة التجارة  .3
العربية  العالمية ومركز الجنوب والمنظمة الإفريقية للملكية الفكرية ومكتب براءات الاختراع لمجلس التعاون لدول الخليج

 منظمات(.  7ومنظمة التعاون الإسلامي )

(، الغرفة AADIوشارك ممثلو المنظمات غير الحكومية التالية بصفة مراقب: رابطة المترجمين الفوريين بالأرجنتين ) .1
(، المجلس الوطني للترويج للموس يقى التقليدية CILFAالصناعية للمختبرات الصيدلنية بالأرجنتين )

(، كروب ليف الدولية، الرابطة الأوروبية لطلاب القانون، لجنة الأصدقاء العالمية للتشاور CNPMTCبالكونغو)
(FWCC( برنامج الصحة والبيئة ،)HEP( اتحاد فناني الأداء الأيبيري الأمريكي اللاتيني ،)FILAIE مهندسو العالم ،)
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(IDM( المركز الدولي للتجارة والتنمية المس تدامة ،)ICTSDالاتحا ،)(د الدولي لناشري الموس يقىICMP الاتحاد ،)
(، الاتحاد IFPMA(، الاتحاد الدولي لرابطات صانعي المس تحضرات الصيدلنية )FIAPFالدولي لجمعيات منتجي الأفلام )

(، الجمعية الأدبية والفنية I3PM(، المعهد الدولي لإدارة الملكية الفكرية )IFRROالدولي لمنظمات حقوق الاس تنساخ )
(، الجمعية IPA(، الجمعية الدولية للناشرين )INSHED(، الش بكة الدولية لتوحيد شهادات التعليم العالي )ALAIولية )الد

نترناش يونال )IVF(، الاتحاد الدولي للفيديو)ADALPIالدولية لتنمية الملكية الفكرية ) يكولوجي اإ (، KEI( ، شركة نولدج اإ
نترناسونال وش بكة العالم الثالثALIFARلنية )رابطة أأمريكا اللاتينية للصناعات الصيد  منظمة(. TWN( )01) (، مالوكا اإ

 وتولى رئاسة الدورة السفير محمد س ياد دواليه، الممثل الدائم لجيبوتي.  .5

 من جدول الأعمال: افتتاح الدورة 2البند 

لى أأنه بعد س بع س نوات وثلاثة عشر  .6 دورة، اكتسبت اللجنة المعنية افتتح الرئيس الجلسة الرابعة عشرة مشيرا اإ
في تنفيذ توصيات جدول أأعمال  يبالتنمية والملكية الفكرية دورها باعتبارها لجنة مهمة داخل المنظمة وذلك نتيجة تفانيها القو 

لى  التنمية الخامس والأربعين. وتوجت جهودها بنجاح كبير وينبغي الترحيب بالنتائج من قبل الجميع. ومع ذلك، هناك حاجة اإ
اس تدامة وزيادة الجهود الجماعية فيما يتعلق ببعض القضايا التي حدث بشأأنها بعض التأأخير في العامين الماضيين. ول يمكن 

لى  ،تأأجيل هذه القضايا أأكثر من ذلك ولبد من معالجتها بروح من التوافق والنوايا الحس نة. ودعا الرئيس جميع الوفود اإ
القرارات الحاسمة لفائدة مس تقبل اللجنة وعمليات صنع القرار في المنظمة ككل. وأأفاد  لمشاركة بشكل بناء بهدف اتخاذ تلك

بأأن الدورة تتناول العديد من القضايا المعلقة، بما في ذلك الاختصاصات بشأأن المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول 
بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية  ية العامة للويبووالتنمية وقرار الجمع  الأعمال وتوصيات المؤتمر الدولي للملكية الفكرية

اصل تيسير بالتنمية والملكية الفكرية والمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية. وأأفاد بأأنه يو 
سائل. وكان الجدول الزمني لأعمال العامة وتكريس الوقت الكافي للمضي قدما في هذه الم  الأمانة عملية التفاوض بمساعدة

الدورة متوفراً في مركز خدمات الوثائق. وأأعرب الرئيس عن أأمله في موافقة الوفود على التوزيع المقترح للعمل. وأأفاد بأأن 
عداد ملخ بتعميم فقرة قرار عقب اختتام المناقشات بشأأن كل وثيقة  الأمانة ص الرئيس س تظل كما هي، حيث س تقوممنهجية اإ

ل  أأو دخال عناصر جديدة اإ قضية. وس يكون الملخص موجزا وفي صميم الموضوع. وفي هذا الصدد، طُلب من الوفود عدم اإ
ذا كانت ذات أأهمية حاسمة. وفي النهاية، تمنى الرئيس للجنة دورة ناجحة ومنتجة.  اإ

لى ا الأمانة من (مااالس يد/ أأوني)ورحب  .7 شارة اإ حرازه حتى الآن، لتقدم الذبالوفود نيابة عن المدير العام. وفي اإ ي تم اإ
 33مليون فرنك سويسري وذلك لتنفيذ  07مشروعا تم اعتمادهم بميزانية قدرها  02الضوء على أأن  الأمانة سلط مندوب

مشروعا، وكانت هناك س بعة مشاريع أأخرى  22 من توصيات جدول أأعمال التنمية. وقد تم الانتهاء من تنفيذ وتقييم ةتوصي
دولة. وكانت هناك بعض الإنجازات الضخمة. فعلى سبيل  52تم تنفيذ مشاريع وأأنشطة جدول أأعمال التنمية في قيد التنفيذ. و

نشاء وتطوير مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار ) الأمانة المثال، رأأت ( قدم مساهمات جوهرية للدول TISCsأأن مشروع اإ
لى المعلومات المتعلقة بالبراءات، الذي من  نفاذشروع تطوير أأدوات لل التي تم تنفيذها فيها. وشملت الأمثلة الناجحة الأخرى م  اإ

نتاج عدد من تقارير نطاق براءات الاختراع ) (، ومشروع حول الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية PLRsخلاله تم اإ
ن الوثائق الخاصة بهذه الدورة، والاجتماعية الذي ساهم في تحقيق فهم أأفضل للتفاعل بين هذه القضايا. وكان هناك عدد كبير م

للتنفيذ  22بما في ذلك تقارير مرحلية بشأأن مشاريع جدول أأعمال التنمية التي يتم تنفيذها في الوقت الحالي والتوصيات الـ 
لفية في وكالت الأمم المتحدة الأخرى والوكالت المتخصصة، و  تقارير الفوري، والتقرير المنقح بشأأن قياس الأهداف الإنمائية للأ

لفية، وأأربعة من تقارير التقييم المس تقل بشأأن مشاريع جدول أأعمال التنمية  بشأأن مساهمة الويبو في تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ
لى  26التي تم اس تكمالها، و لى ذلك، هناك حاجة اإ طار أأربعة من مشاريع جدول أأعمال التنمية. وبالإضافة اإ دراسة أُجريت في اإ

حراز تقدم بشأأن أأ  ربع قضايا عالقة وهي الصيغة النهائية للاختصاصات الخاصة بالمراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول اإ
أأعمال التنمية وقرار الجمعية العامة للويبو بشأأن المسائل ذات الصلة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية، وقائمة المتحدثين 
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رية والتنمية، والمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغراض الخاصة بالمؤتمر الدولي حول الملكية الفك
للجنة دورة منتجة  الأمانة عن أأمله تحقيق تقدم في هذه المجالت خلال الدورة. وتمنى مندوب الأمانة التنمية. وأأعرب مندوب

 أأي مساعدة قد تكون مطلوبة.بتسهيل المفاوضات وأأنها على اس تعداد لتقديم  الأمانة وكرر التزام

 من جدول الأعمال: اعتماد جدول الأعمال 0البند 

لى البند  .2 لى الانتقال اإ من جدول الأعمال المتعلق باعتماد جدول الأعمال  0دعا الرئيس اللجنة اإ
عداد مشروع جدول الأعمال على أأساس المناقشات خلال CDIP/14/1 Prov 2)الوثيقة الدورة (. وأأفاد الرئيس بأأنه تم اإ

( من النظام العام الداخلي للويبو. وتم 5( ووفقا للقاعدة )CDIP/13الثالثة عشرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية )
لى البند  لى عدم وجود اعتراضات من الحضور. ثم انتقل الرئيس اإ قرار جدول الأعمال نظرا اإ من جدول الأعمال بشأأن  3اإ

 (.CDIP/14/9اعتماد المراقبين )الوثيقة 

 من جدول الأعمال: اعتماد المراقبين 3البند 

لى منح اثنين من المنظمات  .2 اللجنة القانونية من أأجل و يونال ش  غير الحكومية وهما مالوكا انترنادعا الرئيس اللجنة اإ
لى اتخاذ CAPAJتحقيق التنمية الذاتية للشعوب الأصلية في الأنديز ) قرار بشأأن (، صفة مراقب مخصص. ودعا اللجنة اإ

طلبات الاعتماد. وتم منح المنظمات غير الحكومية صفة مراقب مخصص نظرا لعدم وجود اعتراضات من الحضور. ثم دعا 
لى البند  لى الانتقال اإ من جدول الأعمال بشأأن اعتماد مشروع تقرير الدورة الثالثة عشرة للجنة المعنية  1الرئيس اللجنة اإ

 بالتنمية والملكية الفكرية.

 من جدول الأعمال: اعتماد مشروع تقرير الدورة الثالثة عشرة للجنة 1ند الب 

 مشروع التقرير - CDIP/13/13 Provالنظر في الوثيقة 

لى اعتماد التقرير. وتم اعتماد التقرير  الأمانة أأبلغ الرئيس اللجنة بأأن .22 لم تتلق أأي تعليقات بشأأن التقرير، ودعا اللجنة اإ
لى عدم وجود اعتراضا  ت من الحضور.نظرا اإ

 من جدول الأعمال: بيانات عامة 5البند 

 افتتح الرئيس باب المناقشات. .22

، بأأن المجموعة قد أأولت مقترحات عة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، نيابة عن مجمو لجمهورية التش يكيةاوأأفاد وفد  .20
مقترحات محددة عند مناقش تها. وأأشار وفد المجموعة المشاريع المختلفة اهتمامها الكامل ونظرت فيها. وأأفاد الوفد بأأنه س يعلق على 

لى أأنه في الدورة الثالثة والأربعين لجدول أأعمال التنمية للويبو، طلب من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية مناقشة تنفيذ  اإ
آلية التنس يق. وواصلت اللجنة في دورتيها الثانية عشرة والثا لثة عشرة الاهتمام بالأمور المتعلقة ولية اللجنة فضلا عن تنفيذ أ

باللجنة. ودعم وفد المجموعة اس تمرار عمل اللجنة بشأأن هذه القضايا على أأساس مخصص. وكان ذلك هو النهج الأنسب لمناقشة 
كن المسائل الجديدة المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. ولم يمس هذا النهج ولية اللجنة، بل على العكس من ذلك، لقد م

لى أأن المجموعة سترحب بالختتام الناجح  اللجنة من الوفاء بالركن الثالث من وليتها بطريقة أأكثر مرونة وفعالية. وأأشار اإ
آلية التنس يق التي س تكون مفيدة لجميع أأعضاء  للنقاش حول المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وتنفيذ أ

لى تركيز أأكثر على أأعمالها الموضوعية. وأأكد وفد المجموعة مجددا على أأن عملية مراجعة تنفيذ توصيات اللجنة. وتحتاج اللجن ة اإ
جدول أأعمال التنمية كانت تحت ملاحظتها المتأأنية ونظرها. كما أأن المجموعة تابعت النقاش المس تمر بشأأن المراجعة الخارجية 

ض التنمية. وأأعرب وفد المجموعة عن اعتقاده بأأن جميع المناقشات ذات الصلة للمساعدة التقنية للويبو في مجال التعاون لأغرا
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لى مس توى نوعي جديد من حيث تنفيذ جدول أأعمال التنمية وتقييمه داخل عمل اللجنة وداخل المنظمة.  ستنقل اللجنة اإ
لى أأنه خلال عملية المراجعة، ينبغي للدول الأعضاء أأن تواصل وضع الفوائد التي ت عود على مس تخدمي أأنظمة حماية وأأشار اإ

 الملكية الفكرية في الاعتبار بمثابة التزامها المشترك. وأأفاد بأأن المجموعة في انتظار اختتام النقاش بنتائج واضحة وتدابير تتركز على
لى اللجنة باعتبارها المنتدى ا لأنسب للدول تحسين فعالية وجودة واس تدامة مشاريع التنمية. وأأكد وفد المجموعة بأأنه نظر اإ

الأعضاء لتبادل الخبرات في مجال الملكية الفكرية والتنمية. ويمكن تعزيز عمل اللجنة من خلال مدخلات أأكثر تواترا من جانب 
الخبراء الموجودين في مكاتب الملكية الفكرية الوطنية وتقديم عروض لأفضل الممارسات داخل الدول وتجارب المنظمات 

 اكتسابها من خلال تنفيذ مشاريع جدول أأعمال التنمية. وكانت العملية التي تحركها الدول مفيدة لأنها المس تفيدة الأخرى التي تم
 قد تعكس بالشكل الملائم الاحتياجات المختلفة للدول النامية وأأقل البلدان نموا والدول التي تمر بمرحلة انتقالية.

مال التنمية يجب أأن يساهم في تحقيق هدف المنظمة عن طريق وأأكد وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، بأأن جدول أأع .23
ضمان أأن اعتبارات التنمية شكلت جزءا ل يتجزأأ من عمل المنظمة، بمعني أأنه عليها أأن تدعم أأهداف اتفاقية الويبو. وفي هذا 

لى دورة منتجة حيث الملكية الفكرية كأداة للتنمية س ت كون محور المناقشات. وكان الصدد، أأفاد الوفد بأأن المجموعة تتطلع اإ
بنود جدول الأعمال بطريقة تتسم بالكفاءة  تناولجدول أأعمال الدورة مزدحم جدا ومثقل بالأعباء. لذلك، كان على اللجنة 

والفعالية، وأأن تضع في اعتبارها برنامج عمل الدورة وتحديد الأولويات المناس بة في س ياق الويبو ككل. وفيما يتعلق ببعض 
ضات بنود جدول الأعمال طويلة الأمد، ل ينبغي اس تغراق الكثير من الوقت في تكرار نفس الحجج. ويمكن أأن تكون المفاو 

يجاد وس يلة لستيعاب مخاوف الآخرين من خلال تعديل  المتعددة مفيدة عندما تشارك الأطراف الداعمة في الممارسة بهدف اإ
المقترحات بهدف معالجة الشواغل على سبيل المثال. وكان ذلك واحدا من المكونات الأساس ية للدبلوماس ية متعددة 

نه يجب الأطراف. وفي الحالت التي ل تخرج فيها الأ  طراف الداعمة بمثل هذه الأفكار الجديدة بعد تبادل وجهات النظر، فاإ
ضاعة المزيد من الوقت. وفي هذه الدورة، لم تكن اللجنة  لى الدورة القادمة دون اإ تقديم بنود جدول الأعمال طويلة الأمد هذه اإ

لى قيام الوفود في مرحلة حرجة مثل وضع اللمسات الأخيرة على نص معاهدة ما قبل عقد مؤتمر  دبلوماسي، والتي قد تحتاج اإ
لى ما بعد الموعد المحدد. ولذلك، لم تكن المجموعة في وضع يسمح لها بقبول أأي جلسات مسائية أأو ممتدة وشجعت  بالعمل اإ

لى الوثائق وأأفاد بأأن كمية الو نهاء الدورة في السادسة مساءا. وأأشار وفد المجموعة اإ هائلة. وكان ق كانت ثائالرئيس بقوة على اإ
جراء دراسة عميقة لجميع الوثائق في الوقت المحدود المتاح، ويجب النظر في الوضع على محمل الجد. واغتنم وفد  من الصعب اإ

طار كل بند من بنود الفرصة المجموعة  لى بعض القضايا بعد أأن وضع جانبا التعليقات المفصلة التي سيتم تقديمها في اإ للتطرق اإ
فظ بحقه في التوسع في دراس تها في مرحلة لحقة. وفيما يتعلق باختصاصات المراجعة المس تقلة لتنفيذ جدول الأعمال واحت

توصيات جدول أأعمال التنمية، أأقر وفد المجموعة بضرورة اس تكمال صياغة العمل في أأقرب وقت ممكن واس تمر في الالتزام 
يجب أأن تساهم في تحقيق هدف المنظمة. ورحب الوفد بالتقرير بالمشاركة في هذا العمل، مع الأخذ في الاعتبار أأن المراجعة 

الخاصة بالتنفيذ الفوري ووصف مساهمة هيئات الويبو المعنية  22المرحلي بشأأن مشاريع جدول أأعمال التنمية والتوصيات الـ 
لى أأنه قد تم تنفيذ أأنشطة الويبو ذات الصلة، بما في  بشأأن تنفيذ التوصيات الخاصة بجدول أأعمال التنمية التي أأشارت بوضوح اإ

ذلك المساعدة التقنية، بنجاح في هيئات الويبو المعنية. وصرح بأأن المجموعة تسلم بأأهمية القرار ذي التاريخ الطويل والمعقد 
ية الفكرية والمؤتمر الدولي المعني بالملك  للجمعية العامة للويبو بشأأن الأمور المرتبطة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية

والتنمية. وتوقع الوفد أأن يتم مراعاة الروح المذكورة سالفا للدبلوماس ية المتعددة الأطراف في هذه الدورة. وفيما يتعلق بورقة 
بناء الحلول، توقع وفد المجموعة أأن يتم  –المفاهيم لفائدة المشروع حول الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة 

 بطريقة تمكن منتدى الخبراء رفيع المس توى من تقديم الأفكار المفيدة والقائمة على يمهالمسات الأخيرة على ورقة المفوضع ال 
الأدلة والتي يمكن أأن تس تخدمها الدول الأعضاء كغذاء للفكر في دورة مقبلة. ورحب وفد المجموعة بالموضوعات التي سيتم 

لى أأن بعض الدراسات الجقارير تقييم المشاريع والدراسات والمقترحات مناقشاتها في هذه الدورة، بما في ذلك ت ديدة. وأأشار اإ
والأوراق التي أُعدت لفائدة الدورة تميل بشكل كبير في الاتجاه الذي اقترح أأن الملكية الفكرية كانت عائقا أأمام التنمية. 

ت وحقائق ثابتة. واقترح وفد المجموعة بأأنه حتى وقدمت الأوراق حجج أأكاديمية ضعيفة ل تدعمها في معظم الحالت بيانا
يتس نى للمنظمة أأن تظل مصدرا مرجعيا عالميا للحصول على المعلومات والتحليلات الخاصة بالملكية الفكرية، على النحو 
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اسات عملية مراجعة نظراء صارمة لأية تقارير أأو در  الأمانة أأن تنشئيتعين (، 5المنصوص عليه في الهدف الاستراتيجي )
المجموعة تؤكد للرئيس أأنه بمقدوره أأن يعتمد على الروح البناءة وعلى  أأفاد أأنخارجية بتكليف وتمويل من المنظمة. وأأخيرا، 

 الدعم المقدم من الوفود خلال الدورة. 

ة على وأأعرب وفد باراغواي، نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، عن اهتمامه بوضع اللمسات الأخير  .21
اختصاصات المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية وأأفاد بأأنه ينبغي أأن يحوز على أأولوية اللجنة. وس تكون 

طار اللجنة  ةهذه العملية مفيد جدا وس تمكن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية من تقييم فعالية المشاريع التي نفُذت في اإ
لى تصويب. بشكل حيادي وموضوعي . وكانت هذه العملية مهمة جدا في تحديد النتائج فضلا عن الجوانب التي تحتاج اإ

وسوف يواصل أأعضاء اللجة المساهمة بشكل بناء ويحافظون على مرونتهم بهدف تمكين اللجنة من القيام بعملها بنجاح. وفيما 
لمجموعة الضوء على أأهميته بالنس بة لجميع الدول الأعضاء يتعلق بالمؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية، سلط وفد ا

يجاد الحلول بحيث يتم التمكن من عقد المؤتمر في المس تقبل القريب. وشجع وفد المجموعة اللجنة على اعتماد  وأأعرب عن أأمله في اإ
ح بتبادل المعرفة في مجال الملكية ن اختيار المتحدثين أأو المحاضرين سيسمأأ عملية اختيار الخبراء للمشاركة في المؤتمر. وأأفاد ب

الفكرية، الامر الذي سيساعد اللجنة على التعامل مع قضايا التنمية. ومن الضروري أأن تقوم اللجنة بمواصلة المناقشات بشأأن 
طار اللجنة لتجنب الازدواجية بالل آلية التنس يق بطريقة بناءة وموضوعية وواقعية. وينبغي أأن تتم المناقشة في اإ جان تنفيذ أ

آلية التنس يق في  الأخرى. ويجب أأن توفر نتائج النقاش مبادئ توجيهية واضحة بهدف تمكين الدول الأعضاء من مناقشة أ
 اللجان ذات الصلة. ويمكن تجنب تباطؤ المناقشات الموضوعية في اللجان الأخرى.

لى أأن جدول أأعمال الدورة كان .25 حراز  وأأشار وفد كينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ مزدحما وأأعرب عن أأمله في اإ
. ةه بالنس بة لمختلف بنود جدول الأعمال معروففقاتقدم في جميع البنود. وأأولى وفد المجموعة عمل اللجنة أأهمية كبيرة. وكان مو 

حراز تقدم في عدد م ن ولم يرغب وفد المجموعة في تكرارها لأنها ل تزال سارية. ومع ذلك، أأعرب الوفد عن قلقه من عدم اإ
خلال المداولت بشأأن توصيات المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو في مجال  لس يماالقضايا التي لم يتم تسويتها بعد 

التعاون لأغراض التنمية. وقائمة المتحدثين الخاصة بالمؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية واختصاصات المراجعة المس تقلة 
آلية التنس يق. وأأعرب وفد المجموعة عن أأمله في تسوية هذه المسائل خلال الدورة. وفيما لتنفيذ توصيات جدو  ل أأعمال التنمية وأ

بناء الحلول، أأعرب وفد  –يتعلق بورقة المفاهيم الخاصة بمشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة 
ه منتدى الخبراء رفيع المس توى. وأأفاد بأأن عملية اختيار المتحدثين المجموعة عن توقعه بأأن يشهد الاختصاصات التي س توج

 يجب أأن تأأخذ في الاعتبار وجهات النظر المختلفة حول الموضوعات وتعكس التوازن الجغرافي.

آس يا والمحيط الهادئ، بأأنه ينبغي أأن تتعامل الدورة مع القضايا التي لها  .26 وأأفاد وفد باكس تان، نيابة عن مجموعة بلدان أ
أأهمية حاسمة بالنس بة للدول الأعضاء والمنظمة. وأأعرب عن تقدير المجموعة لعرض التطورات الواقعية التي جرت في هيئات 

الويبو المختلفة، وأأكد على ضرورة اس تمرار الجهود لتعميم جدول أأعمال التنمية. ولهذا الغرض، يعد وضع الصيغة النهائية 
جراء تقييم أأفضل لختصاصات المراجعة المس تقلة لتنفيذ ت وصيات جدول أأعمال التنمية بمثابة أأولوية. وكان من الضروري اإ

ليه على  حرازه والقصور الموجود. لقد كان هذا العنصر مهم للغاية من أأجل قياس الأداء، ول ينبغي أأن ينُظر اإ للتقدم الذي تم اإ
عن أأمل المجموعة في أأن يتم وضع اللمسات  أأنه مجرد مراجعة لأنشطة المشروع ولكنه يس توجب نطاق أأوسع وأأشمل. وأأعرب

فد المجموعة على أأن قرار الجمعية العامة فيما يتعلق بالمسائل ذات أأكد و الأخيرة على اختصاصات المراجعة خلال هذه الدورة. و 
آلية التنس يق، قد اُعتمد بالإجماع من جانب  جميع الدول الأعضاء الصلة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية، بما في ذلك أ

بهدف تعزيز وتحسين التنس يق الفعال بين لجان الويبو المختلفة في مجال الأنشطة الإنمائية. ولسوء الحظ، كانت اللجنة متأأخرة 
ن الأمور لم تحسم بعد، وخاصة فيما يتعلق بلجنة  بشأأن تلبية قرار الجمعية العامة في هذا الصدد وتأأسيس سابقة سيئة للغاية. اإ

هذه القضية في هذه الدورة. تسوية مج والميزانية واللجنة المعنية بمعايير الويبو. وأأعرب وفد المجموعة عن أأمله في أأن يتم البرنا
ن تحديد المتحدثين  ومن المؤسف أأن المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية لم يتم عقده. وبالنس بة لأي مؤتمر، فاإ

زاء عدم قدرة المناس بين للتحدث عن القضايا ا لمناس بة يعد أأمرا حاسما لنجاحه ومصداقيته. وأأفاد بأأن أأعضاء المجموعة قلقون اإ
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نه ينبغي أأن يكون المتحدثون  اللجنة على وضع اللمسات الأخيرة على قائمة المتحدثين. وحيث دلل اسم المؤتمر على هويته، فاإ
تنمية، وخاصة فهم التحديات التي تواجه الدول النامية وأأقل من ذوي الخبرة بشأأن القضايا ذات الصلة بالملكية الفكرية وال 

جراء مناقشات حاسمة ومنتجة. وفي العالم الحديث، كانت المساعدة التقنية ضرورية للتنمية  البلدان نموا بهدف السماح باإ
المس توى الأمثل. ويجب أأن الاجتماعية والاقتصادية. وينبغي أأن يكون تقديم مساعدة الويبو التقنية موجهاً نحو التنمية على 

نفاذ. وأأعرب وفد المجموعة عن أأمله  تكون المساعدة التقنية مدفوعة بالطلب وشفافة ول ينبغي أأن تركز تركيزا شديدا على الإ
لى توحيد  في أأن تؤدي المناقشات التي دارت حول المراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية اإ

لعمليات والممارسات القائمة. وكان وفد المجموعة قد اختار التركيز على القضايا الشائكة أأول، حيث أأنها ل تنظيم ووضوح أأفضل و 
ن وفد  لى الاس تعداد للنقاش حولها ومحاولة اتخاذ قرار بشأأنها. ومع ذلك، فاإ كانت بمثابة القضايا التي تحتاج الدول الأعضاء اإ

لى التشاؤم حتى الآن. وأأضاف أأن تقارير تقييم المشروعات التي اعتمدتها اللجنة لتنفيذ المجموعة ل يعتقد بأأن هن اك داعي اإ
لى المساعي التي ستبذل في المس تقبل فيما يخص تنفيذ جدول أأعمال التنمية  توصيات جدول أأعمال التنمية مهمة للغاية بالنس بة اإ

ية وخاصة البلدان الأقل نمواً. وستساعد المشروعات الجديدة والمراحل ككل والانتفاع بالملكية الفكرية لفائدة البلدان النام 
الثانية من المشروعات المكتملة بنجاح في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. وس يقدم أأعضاؤها مداخلات خلال المناقشات 

لى المساهمة في المناقشات داخل اللج   نة ويحدوهم الأمل في دورة منتجة.بشأأن المشروعات وبنود جدول الأعمال. لقد تطلعوا اإ

يطاليا، نيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، بأأن جدول الأعمال يتضمن العديد من الوثائق  .27 وأأفاد وفد اإ
لى العمل المكثف والتعاون والكثير من المرونة لضمان اس تكمال كل  والموضوعات التي سيتم مناقش تها. وس يحتاج هذا الأمر اإ

لى التأأكيد على الانتهاء من هذا العمل ضمن الإطار الزمني المخطط له شيء خلا ل الوقت المحدد. ووفقا لذلك، دعا الرئيس اإ
وأأن تنتهيي الاجتماعات في تمام الساعة السادسة. وأأفاد بأأن وفود الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه جاءت بالتزام قاطع 

يجابية وتعاونية . وأأخيرا، وفيما يتعلق بالعمل المقبل، أأعرب الوفود عن اس تعدادهم للقيام بمناقشة بناّءة بمواصلة العمل بطريقة اإ
 حول الطرق الممكنة لتحسين عمل اللجنة لصالح كافة الوفود.

لى وأأشار وفد الصين  .22 مشروعا من  02أأن الويبو قد بذلت جهودا هائلة لتعميم جدول أأعمال التنمية. وقد تم تنفيذ اإ
لى الجهود المشتركة للدول الأعضاء و مشروعات جدول أأ  ، ويجري تنفيذ توصيات جدول أأعمال الأمانةعمال التنمية. ويرجع ذلك اإ

لى أأنه مع تعميق  التنمية بطريقة منظمة وهناك الكثير من النتائج التي تس تفيد منها العديد من الدول النامية. وأأشار الوفد أأيضا اإ
نجازه ول تزال هناك مهام صعبة المناقشات، جرى توس يع للعمل بشكل مس تمر . وأأفاد بأأن هناك الكثير من العمل المطلوب اإ

تواجه اللجنة. وهناك بعض بنود جدول أأعمال هذه الدورة تتطلب أأن تكون جميع الأطراف أأكثر مرونة وانفتاحا وشمولية 
المناقشات مع الدول الأعضاء وتعاونا من أأجل تسهيل التنفيذ المبكر للأعمال ذات الصلة. وسيشارك الوفد بنشاط في 

طار توجيهات الرئيس بهدف جعل المناقشات  . وأأفاد أأنه بالتعاون مع الدول الأعضاء، س تكون المنظمة منتجةالأخرى في اإ
قادرة على تنفيذ المزيد من التحسين على أأعمالها في مجال التنمية ومواصلة التقدم في تنفيذ جدول أأعمال التنمية وتعميم التنمية 

  أأنشطتها.على

آس يا والمحيط الهادئ، وأأحاط اللجنة علما  .22 وأأيد وفد نيبال البيان الذي أأدلى به وفد باكس تان نيابة عن مجموعة بلدان أ
حرازه في الس نوات الأخيرة بشأأن التوصيات الخاصة بجدول أأعمال التنمية. كما أأكد الوفد مجددا على تأأييده  بالتقدم الذي تم اإ

لى تحقيق توازن بين الطبيعة الوقائية لمساعي الويبو المس تقبل  ية في تنفيذ التوصيات وتعميمها على عملها وبرامجها. وهناك حاجة اإ
والمقيدة للملكية الفكرية والمساهمات التنموية الضرورية. ويجب أأن يسترشد جدول أأعمال التنمية بمبدأأ مفاده أأنه يتعين على 

لى نفاذالملكية الفكرية أأن تشجع الابتكار وال  ليها. لقد كانت العلوم اإ  المعرفة في البلدان وبين الناس الذين هم في حاجة ماسة اإ
والتكنولوجيا والابتكارات بمثابة المكونات الرئيس ية لخطة التنمية. وأأفاد الوفد بأأن نيبال، وهي من أأقل البلدان نموا، ترغب في 

الاقتصادي والتنمية الشاملة. وقد بذلت جهودا عديدة في توفير التكنولوجيا المس تدامة والابتكارات المس توحاة من النمو 
مختلف المجالت لتحقيق هذا الهدف. على سبيل المثال، كانت الحكومة بصدد صياغة المرحلة النهائية من س ياسة الملكية 

نشاء مكتب متكامل ومس تقل خا ص بالملكية الفكرية الوطنية. وقد سنت أأيضا قانونا جديدا للملكية الفكرية وتعمل على اإ
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الفكرية. وكانت المساعدة التقنية وبناء القدرات وتأأسيس البنية التحتية بمثابة قضايا ذات أأهمية حيوية بالنس بة للتنمية 
الاجتماعية والاقتصادية للبلدان الأقل نموا مثل نيبال. وينبغي أأن تكون هذه الأنشطة مدفوعة بالطلب وموجهة نحو التنمية. 

ل كواحدة من الدول الرائدة التي سينفذ بها مشروع جدول أأعمال التنمية بشأأن بناء القدرات في اس تخدام وقد تم اختيار نيبا
المعلومات التقنية والعلمية المحددة كحل لتحديات التنمية التي تم تحديدها. وأأضاف بأأن مجالي الاحتياج  -التقنية المناس بة

دتهما حكومة نيبال هما: قولبة الكتلة الأحيائية لتسهيل الحصول على وقود بديل نظيف وملائم للبيئة يس تخدم في  اللذين حدَّ
شة  أأغراض الطهيي والتدفئة، وتجفيف الهيل بعد الحصاد لتحسين الظروف المعيش ية لصغار المزارعين والمجتمعات المحلية المهُمَّ

شاركية. وساهم في تعزيز القدرات الوطنية من خلال توليد الدخل. وتم تنفيذ المشروع في نيبال بعد عملية واسعة وشاملة وت 
بشأأن كيفية الاس تفادة من نظم المعرفة العالمية لتسهيل نقل التكنولوجيا الملائمة في نيبال، حيث أأظهر كيفية الاس تفادة من 

نمية التي تم تحديدها. كما نظم المعرفة العالمية والعلم والتكنولوجيا والابتكار في توفير الحلول التقنية المناس بة لمواجهة تحديات الت 
وفر أأيضا بعض الفوائد الاجتماعية والتنموية للمجتمعات الريفية وكان مفيدا في حماية البيئة والتنوع البيولوجي. وأأقر الوفد 

قامة مراكز لدعم التكنولوجيا والابتكار وتدريب الموارد البشرية مع التركيز على تطوير الم  هارات مبادرات الويبو فيما يتعلق باإ
التقنية وبناء وتحديث مؤسسات الملكية الفكرية الوطنية وتحويل القطاع غير الرسمي الذي يتسم بأأهمية كبيرة بالنس بة لنيبال. 

لى دعم الويبو لبناء القدرات البشرية والمؤسس ية وكذلك البنية التحتية المادية بهدف تمكين الدولة من  وكانت هناك حاجة اإ
لى ما بعد النهج البس يطة القائمة على المشروعات تسخير الفرص في مجال الا بتكار والتكنولوجيا. ويجب أأن تذهب الجهود اإ

 بهدف معالجة نقاط الضعف الهيكلية العميقة في أأقل البلدان نموا مثل نيبال.

آس يا والمحيط الهادئ .02 . واعترف بان وأأيد وفد جمهورية كوريا البيان الذي أأدلى به وفد باكس تان نيابة عن مجموعة بلدان أ
اللجنة حققت تقدما جيدا في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية في الس نوات القليلة الماضية. وقدم الوفد بعض التعليقات في 

هذا الصدد. أأول، ينبغي للجنة تعزيز التنمية المس تدامة في البلدان المس تفيدة من خلال تدابير المتابعة بهدف زيادة تأأثير 
مال التنمية. لقد أأنشئت اللجنة لتنفيذ جدول أأعمال التنمية الخاص بالمنظمة العالمية للملكة الفكرية. ويمكن مشاريع جدول أأع

والدول الأعضاء أأن تسهم في تحقيق أأهداف الويبو في مجال التعاون والتنمية. ثانيا، أأعرب الوفد عن  الأمانة للشراكة القوية بين
ركا للنمو الاقتصادي في العصر الحديث. لذا، فهم الوفد أأهمية تنفيذ المشاريع التي تعتمد اعتقاده بأأن الملكية الفكرية أأصبحت مح

على معلومات الملكية الفكرية لتعزيز النمو المس تدام والمتوازن بين البلدان المتقدمة والنامية. وكان من الضروري أأيضا زيادة 
يذ الناجح للمشاريع. وأأكد على أأن تنفيذ جدول أأعمال التنمية لم ينتهيي الوعي العام باستراتيجيات الملكية الفكرية من أأجل التنف 

بنهاية مشاريع محددة. ويجب اتخاذ تدابير المتابعة اللازمة لضمان النمو المس تدام في المس تقبل. ثالثا، فيما يتعلق بالمناقشات حول 
توازن وبناء بهدف تحقيق أأقصى قدر من النتائج. مشاريع الويبو في مجال التعاون من أأجل التنمية، شجع الوفد اتباع نهج م 

وينبغي مواصلة تعزيز جودة مشاريع الويبو لفائدة الدول الأعضاء. ولذلك، ينبغي على الدول الأعضاء في الويبو أأن تشارك في 
ة بالملكية الفكرية. ممارسات التعلم بشأأن أأفضل الممارسات والدروس المس تفادة فيما يتعلق بجميع أأنشطة المساعدة القائمة الخاص

رابعا، أأكد الوفد بأأن هذه التنمية كانت مفيدة للجميع. ولم تعمل على تحسين الظروف الاجتماعية والاقتصادية لعدد محدد من 
دراسة بشأأن تأأثير “السكان فحسب بل أأيضا على مساعدة البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وتحدثت دراسات الحالة مثل 

كثيرا حول أأهميتها. لذلك، أأقر  ”بناء القدرات في مجال اس تخدام التكنولوجيا الملائمة“والمشاريع مثل  ”تايلندعة في نماذج المنف
لى تعزيز الوعي العالمي بالتكنولوجيا التي تس تخدم الملكية الفكرية.  الوفد بأأهمية العلاقة بين الملكية الفكرية والتنمية وسعى اإ

آخرا، أأبلغ الوفد اللجنة بأأن  آس يا والمحيط الهادئ “وأأخيرا وليس أ ري للملكية المكتب الكو  -مؤتمر التعاون الاقتصادي لبلدان أ
قد عقد في سول في  ”الفكرية حول التكنولوجيا الملائمة والاس تخدام الاستراتيجي للملكية الفكرية لفائدة التنمية المس تدامة

لى رفع مس توى الوعي حول أأهمية التكنولوجيا الم آس يا والمحيط الهادئ. لائمة شهر يوليو. وكان يهدف اإ في اقتصاديات بلدان أ
يا أأيضا بعقد ندوة حول اس تخدام التكنولوجيا الملائمة بناء على طلب الدول الأعضاء. وكان ذلك مجرد وس تقوم جمهورية كور

البلدان النامية وأأقل البلدان نموا المختارة بهدف الوصول الأكثر فعالية والاس تفادة  مثالين على جهودها المتواصلة في مساعدة
 بأأنه س يواصل تقديم مداخلات مفصلة وبناءة حول القضايا على مدار الدورة.من المعلومات المتعلقة بالبراءات. وأأفاد الوفد 
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آس يا والمحيط الهادئ. وذكر الوفد أأن اللجنة  .02 وأأيد وفد الهند البيان الذي أأدلى به وفد باكس تان نيابة عن مجموعة بلدان أ
جدول أأعمال التنمية. وأأعرب عن رغبته في المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لعبت دورا هاما في تنس يق وتعزيز ورصد تنفيذ 

مواصلة المناقشات رفيعة المس توى بشأأن توصيات جدول أأعمال التنمية داخل اللجنة. وأأفاد بأأن اللجة كانت لجنة دائمة مكلفة 
ركان الثلاثة من الجمعية العامة بمناقشة قضايا الملكية الفكرية والتنمية. وأأعرب الوفد عن انشغاله بغياب التنفيذ السليم للأ 

لختصاص اللجنة. وفي الوقت نفسه، أأعرب عن رضائه عن تنفيذ العديد من التوصيات الخاصة بجدول أأعمال التنمية من 
خلال المشاريع المختلفة وتعميم جدول أأعمال التنمية داخل المنظمة. وفي هذا الصدد، أأكد الوفد على التوصيات ذات الصلة 

جميع التوصيات ذات الصلة  خذ، والتي طالبت الويبو بالتأأكيد على أأ 0221و 0223ين لعام الصادرة عن المراجعين الخارجي
بجدول أأعمال التنمية في الاعتبار عند صياغة أأنشطة المساعدة التقنية، حيث أأنه تم تقديم المساعدة التقنية للبلدان بغرض 

ام اللجنة بوضع الصيغة النهائية لختصاصات المراجعة دعمها في تحقيق التنمية الاجتماعية والاقتصادية. كما أأيد الوفد قي
المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية من أأجل تمهيد الطريق لإجراء مراجعة مس تقلة حسب تكليف الجمعية العامة في 

قليمية والدول ا0222عام  لأعضاء في . وفي هذا الصدد، تم تقديم عدة مقترحات وأأفكار بناءة عن طريق المجموعات الإ
. الدورات السابقة، بما في ذلك بشأأن أأهداف ونطاق ومنهجية واختيار الملكية الفكرية وخبراء التنمية لفائدة المراجعة المس تقلة

لى اتفاق بشأأن هذه المسأألة خلال الدورة. كما حث  وأأعرب الوفد عن اس تعداده للمشاركة بشكل بناء من أأجل التوصل اإ
على اتخاذ قرار على وجه السرعة بشأأن مسأألة المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية والذي  انةالأمجميع الدول الأعضاء و 

ظل معلقا لمدة عامين تقريبا. وفيما يتعلق بورقة المفاهيم لمشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا لفائدة تنظيم منتدى الخبراء 
زنا وفقا للاختصاصات النهائية. وأأيد أأيضا التنفيذ المبكر للتوصيات ذات الصلة رفيع المس توى، أأيد الوفد اتباع نهجا متوا

الصادرة عن المراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون لأغراض التنمية، بما في ذلك المقترحات المقدمة من 
 أأقرب وقت ممكن. مجموعات مختلفة مثل مجموعة المساعدة التقنية والمجموعة الأفريقية، في

يران )جمهورية وأأيد وفد  .00 آس يا والمحيط  سلامية(الإ  -اإ للبيان الذي أأدلى به وفد باكس تان نيابة عن مجموعة بلدان أ
لجدول أأعمال التنمية تعتبر الآن جزءا ل يتجزأأ من اختصاص الويبو. وينبغي لجميع  15الهادئ. وذكر الوفد أأن التوصيات الـ 

تأأخذ هذه التوصيات بعين الاعتبار في أأنشطتها، لس يما في القرارات الخاصة برسم س ياساتها. ويجب  أأجهزة وهيئات الويبو أأن
أأن تؤخذ التحديات والاحتياجات الخاصة بالبلدان بشكل عام، وتلك الخاصة بالبلدان النامية بشكل خاص في الاعتبار عند 

هذه الس ياسة البناءة ونتائج هذه الخطط أأن تمكن البلدان  وضع خطط تنفيذ جدول أأعمال التنمية وأأهداف التنمية. ومن شأأن
من تطوير استراتيجيات الملكية الفكرية الوطنية الخاصة بها وصياغة نظام متوازن للملكية الفكرية يتطابق مع مواصفاتها 

يرة على تعميم التنمية في جميع الثقافية واحتياجاتها العامة والاجتماعية ويتوافق مع مس توى التنمية لديها. وعلق الوفد أأهمية كب
أأنشطة الويبو وعلى التنفيذ السريع للتوصيات الخمسة والأربعين المعتمدة بجدول أأعمال التنمية. وكانت اللجنة المعنية بالملكية 

بعض الفكرية والتنمية قد حققت تقدما جيدا في تنفيذ بعض أأجزاء من جدول أأعمال التنمية في الس نوات الأخيرة. وتم تحقيق 
آلية التنس يق مثال جيدا للخطوات الإيجابية، على الرغم من عدم أأعادة تبنية من قبل جميع  نشاء أ النتائج الملموسة. وكان اإ
لى فهم واضح من حيث الأغراض العامة  اللجان. وفي هذا الصدد، ومن أأجل تحقيق المزيد من الإنجازات، هناك حاجة اإ

طار المفاهيمي للمساعدة الموجهة نحو التنمية. وينبغي أأل يتم تفسير المساعدة التقنية في لأنشطة الويبو للتعاون الإنمائي أأو الإ 
نطاق ضيق على أأنها مجرد تعزيز لأنظمة الملكية الفكرية في مختلف البلدان. وبدل من ذلك، كانت الفكرة هي اس تكشاف 

ة حقوق الملكية الفكرية وخفض مجالت التناقضات الس بل ودراسة أأفضل الممارسات للتوفيق بين قضية التنمية وقضية حماي
المحتملة بين القضيتين. ولهذا السبب أأطلق على اللجنة اسم اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وليس لجنة تنمية الملكية 

عمال الفكرية. وفي الواقع، اس تلزم سبب وجود اللجنة كلجنة معنية بالتنمية والملكية الفكرية تحديد الا لى اإ ستراتيجيات الرامية اإ
الحق في التنمية في هذا المجال والشروع في تنفيذها. ويتمثل الهدف النهائي في تقليص الفجوة المعرفية بين البلدان النامية 
والبلدان المتقدمة واس تخدام المرونة في المعاهدات الخاصة بالملكية الفكرية من أأجل خدمة قضية التنمية، وتعزيز فرص 

والصحة والأدوية وتوس يع الملك العام ومواءمة قوانين الملكية الفكرية مع الجهود المبذولة لحماية الموارد  صول على التعليمالح
الطبيعية وأأشكال التعبير الثقافي والمعارف التقليدية والموارد الوراثية ضد الاس تخدام غير العادل. وينبغي أأن تركز المساعدة 
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أأن البلدان النامية قادرة على الاس تفادة من اس تخدام الملكية الفكرية في تحقيق التنمية الاقتصادية  التقنية على التأأكد من
والثقافية والاجتماعية. كما يجب أأن تساهم في الحد من الفجوة المعرفية وزيادة مشاركة البلدان النامية في جني الفوائد من 

وافقة مع الأهداف والأنشطة الإنمائية للأمم المتحدة، حيث أأنها وكالة اقتصاد المعرفة. وينبغي أأن تكون أأنشطة الويبو مت
ن التوفير المنهجي والمس تمر للمزيد من التقارير الشاملة بشأأن مساهمات الويبو في  مم المتحدة. ولذلك، فاإ متخصصة تابعة للأ

 وبا ومناس با فحسب بل ضروري.لن يكون مرغ 0225تنفيذ أأهداف الرئيس ية والفرعية للتنمية المس تدامة لما بعد عام 

وأأكد وفد باكس تان على ضرورة الإدراك بأأن الحق في التنمية هو حق وليس امتياز. وهو يتطلب نظام متوازن للملكية  .03
لى توازن مع تلك الخاصة بالصالح العام. أأن هذا التوازن الصعب هو الذي  الفكرية حيثما تكون مصالح أأصحاب الحقوق بحاجة اإ

لى تحقيقه في هذه الدورة. وأأفاد الوفد بأأن الانتهاء العاجل من وضع اختصاصات يتعين على الل  جنة أأن تسعى جاهدة اإ
المراجعة المس تقلة لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ومتابعة المراجعة الخارجية لمساعدة الويبو التقنية في مجال التعاون 

تحدثين في المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية وتسوية قرار لأغراض التنمية ووضع اللمسات الأخيرة على قائمة الم 
بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية هي أأمور ضرورية من أأجل التقدم. وفاد الوفد بأأنه  الجمعية العامة

 سيساهم في كل بند من بنود جدول الأعمال عند مناقش ته.

 عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد باراغواي نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأعرب وفد ش يلي .01
وذكر بأأن العمل الذي تقوم به اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فيما يتعلق ب جدول أأعمال التنمية مهم جدا. وأأفاد بأأن 

للجنة ساهمت في عملية التأأكيد على تعميم التنمية بجميع أأعمال الويبو. وأأفاد مختلف الدراسات والتوصيات التي قدمت داخل ا
لى مواصلة الجهود في الس نوات المقبلة. لقد كان برنامج عمل الدورة  بأأن ش يلي قد اس تفادت من جدول أأعمال التنمية وتتطلع اإ

ن القضايا التي تأأخر تناولها على مدار عدة طموحا وكان هاما بالنس بة للعمل الذي يتعين انجازه ولتحقيق تقدم جوهري بشأأ 
آلية التنس يق. ورأأى الوفد بأأن يمكن للجنة تحقيق تقدم ملموس في عملها الذي  دورات مثل اختصاصات المراجعة المس تقلة وأ

 س يعود بالنفع على البلدان النامية وأأقل البلدان نموا.

المجموعة الأفريقية. وأأفاد بأأن الكثير قد تم طرحه في ذلك البيان.  وأأيد فد تنزانيا البيان الذي أأدلى به وفد كينيا نيابة عن .05
لقد علقت تنزانيا باعتبارها واحدة من أأقل البلدان نموا قدر كبير من الأهمية على تحقيق أأهداف هذه الدورة. وأأعرب الوفد 

نهاء ناجح لبعض القضايا التي كانت هناك اختلافات بشأأنها. وأأعرب عن أأ  لى اإ مكانية تسوية هذه الخلافات عن تطلعه اإ مله في اإ
خلال الدورة بهدف السماح بتنفيذها. وس يكون ذلك مفيدا لأقل البلدان نموا حيث أأنها بصدد عملية تطوير لقاعدة اقتصادية 

ذا قامت اللجنة بالمضي قدما في هذه القضايا خلال هذه الدورة. وأأعرب ال ل اإ وفد وتكنولوجية سليمة. ول يمكن القيام بذلك اإ
لى مداولت منتجة خلال الدورة.  عن تطلعه اإ

وصرح وفد كوت ديفوار بأأن اختصاص اللجنة يفرض عليها التعامل مع قضايا التنمية. وأأفاد بأأنه مهتم للغاية بتنفيذ  .06
 تحقيق جدول أأعمال التنمية لأنه يوفر وس يلة لتمكين جميع الدول الأعضاء من الاس تفادة من نظام الملكية الفكرية ويساعد على

آلية التنس يق. وأأيد الوفد  التوازن. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأل يعيق الفهم الانتقائي والحرب الكلامية عمل اللجنة فيما يتعلق بأ
البيان الذي أأدلى به وفد كينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية. وأأفاد بأأن كوت ديفوار ترغب في تنش يط القطاع السمعي والبصري 

 فاصو، أأكد الوفد مجددا على اهتمامه بالس تفادة من مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا لديها. ولذلك
 وبعض البلدان الأفريقية وأأخيرا، أأكد الوفد للرئيس بأأنه مس تعد للعمل معه على تحقيق جميع أأهداف هذه الدورة.
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عداد تقارير عنهمن جدول الأعمال: رصد تنفيذ جميع توصيات جدول أأ  6البند   عمال التنمية وتقييمه ومناقش ته واإ

 التقارير المرحلية - CDIP/14/2النظر في الوثيقة 

صرح الرئيس بأأن الوثيقة تضمنت التقرير المرحلي الس نوي بشأأن تنفيذ جدول أأعمال التنمية. وتضمنت تقارير عن  .07
أأربعة من مشاريع جدول أأعمال التنمية التي تم الانتهاء منها  س بعة من مشاريع جدول أأعمال التنمية وتقارير التقييم الذاتي بشأأن

 للتنفيذ الفوري. 22وهناك تقرير مرحلي بشأأن التوصيات الـ 

وأأشار وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، بأأن التقرير يقدم لمحة عامة عن س بعة من المشاريع الجارية وأأربعة من  .02
لى المشاريع التي تم الانتهاء منها. كما  لجدول أأعمال التنمية. وكان وفد المجموعة قد أأحيط  22الـ  توصياتال أأشار بشكل محدد اإ

علما بجميع الأنشطة الواردة في التقرير ورحب بالجهود التي بذلها المدير العام وأأعضاء مكتبه في سبيل تحقيق الأهداف المحددة 
لى يونيو  0223للفترة الممتدة من يوليو  عن اعتقاده القوي بأأن عدد المشاريع أأو نطاق المرحلة الجديدة  . وأأعرب الوفد0221اإ

يلاء الاعتبار الكافي لتحديد أأولويات العمل والعبء الواقع على ليس  الأمانة أأو المرحلة الثانية من المشاريع قد تم تقريره مع اإ
 في س ياق اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية فحسب، بل في س ياق الويبو ككل.

يطاليا، نيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، بأأن الوثيقة قدمت تحديثا مفيدا بشأأن العمل الذي  .02 وأأفاد وفد اإ
لتنفيذ جدول أأعمال التنمية. وأأحاط المجموعة علما بجميع الأنشطة المدرجة في الوثيقة، ورحب  0221قامت به الويبو خلال عام 
ام وأأعضاء مكتبة في سبيل تحقيق الأهداف التي وضعتها الدول الأعضاء للس نوات السابقة. بالجهود التي بذلها المدير الع

طار اللجنة وغيرها من الهيئات المعنية في الويبو لزيادة  لى مواصلة العمل في اإ ويتطلع الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه اإ
لى المسأألة الرئيس ية الم   تمثلة في حماية حقوق الملكية.تدعيم جدول أأعمال التنمية بالإضافة اإ

وصرح وفد الس نغال بأأن قضايا التنمية كانت في قلب اهتمامات بلاده. وأأفاد بأأن تنفيذ أأنشطة اللجنة المعنية بالتنمية  .32
حرازه في  والملكية الفكرية أأمر أأساسي بالنس بة للس نغال من أأجل تحقيق أأهدافها التنموية. وأأعرب عن فخره بالتقدم الذي تم اإ

وبعض البلدان الأفريقية. لقد تم مؤخرا عقد ورشة عمل  فاصويذ مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا تنف 
طار المشروع. وشارك ممثلون عن كافة القطاعات السمعية والبصرية مثل الممثلين وكذلك ممثلين عن  تدريبية في الس نغال في اإ

يجابية فيما يتعلق بالحدث ونوعية الوثائق القطاع المالي. وشاركوا بنشاط في ورش ة العمل. وكانت ردود فعل المشاركين اإ
وخبرات المحاضرين. وكانت القضايا التي نوقشت في محلها وذات صلة. وكان هناك نشاط جديد في القطاع السمعي البصري 

نشاء العديد من القنوات ا قامة الاس تالإفريقي كما اتضح من خلال اإ ديوهات والثناء الذي ورد من لتلفزيونية الجديدة واإ
نتاج السمعي البصري. ومثل  نشاء صندوق لتشجيع الإ مثل العديد من البلدان  هاالمهرجانات الدولية. لقد سمح ذلك للس نغال باإ

. ولهذه 0225يتم خلال عام الأفريقية الأخرى، كانت الس نغال تس تعد للتحرك في البيئة الرقمية وهو الأمر الذي ينبغي أأن 
ن  راغبةالأس باب، فاإن الحكومة وجميع الجهات الفاعلة في القطاع السمعي والبصري  في أأن يس تمر المشروع ويتم تعزيزه. اإ

لى البيئة الرقمية يضم كل من التكنولوجيا والمحتوى. وس يكون المحتوى السمعي البصري في الطليعة. وهناك حاجة  الانتقال اإ
ليه من قبل البعض بشأأن لتجنب ما أأ   . وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن جميع الأنشطة واعدة جدا."الاس تعمار الرقمي“شير اإ

طار البند السابق من جدول الأعمال.  فاصووردد وفد بوركينا  .32 البيان أأدلى به وفد كينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية في اإ
لى مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي ال  طلاقه رسميا في  فاصوبصري في بوركينا وأأشار اإ وبعض البلدان الأفريقية والذي تم اإ

حرازه منذ ذلك الوقت. في المرحلة  0223فبراير  لى التقدم الذي تم اإ خلال المهرجان الأفريقي للسينما والتلفزيون. وأأشار اإ
جراء دراسة عن  . "ة للحقوق في القطاع السمعي البصريالتفاوض بشأأن الحقوق والإدارة الجماعي“الأولى من المشروع، تم اإ

وتضمنت المرحلة الثانية ورش التدريب والتطوير المهني. وفي هذا الصدد، تم عقد ورشة عمل تدريبية في واجادوجو بتاريخ 
 يوليو. وكان الخبراء الفنيين الوطنيين والدوليين موجودين خلال ورشة العمل. وكانت كل ورشة عمل تدريبية بمثابة 22 -22

نقطة انطلاق لتعزيز الحوار المنظم بين جميع ممثلي سلسلة القيمة السمعية البصرية )من المخرجين والممثلين وموزعي المنتجين 
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وتجار التجزئة والمنصات الش بكية والمذيعين وممثلي القطاع المصرفي والتمويلي(. وحضر ورش العمل مجموعة من المشاركين بما 
والمحامين المتخصصين وممثلين من القطاع المالي ومس ئولي القطاع العام. وقاموا بالنظر في المجالت  في ذلك المذيعين والممثلين

الخاصة بهم والتعرف على كيفية تسويق الأعمال السمعية البصرية. وكانت هناك مناقشات مكثفة بين المشاركين والخبراء بشأأن 
كن صياغتها واس تخدامها من قبل المتخصصين في هذا القطاع. وأأفاد مجموعة واسعة من الموضوعات مثل عينات العقود التي يم

كانت على علم بأأن القطاع السمعي والبصري يمكن أأن يلعب دورا في التنمية الاجتماعية والاقتصادية  فاصوالوفد بأأن بوركينا 
. وأأعقب ذلك قرار وزاري 0223 واس تمرت حتى عام 0221والثقافية للبلاد. وبدأأت الإصلاحات في البيئة القانونية في عام 

لى تسهيل سن التشريعات فيما يتعلق بالسينما والأعمال السمعية والبصرية طارا يتميز بالفعالية والكفاءة في بوركينا  ،أأدى اإ ووفر اإ
 23، تم عقد مؤتمر من قبل الاتحاد الوطني للسينمائيين بتاريخ 0221. وفي أأعقاب ورشة العمل التي جرت في يوليو فاصو

نشاء اتحاد غادو غفي وا 0223سبتمبر  لى اإ نتاج الأفلام، او. وأأدى ذلك اإ لسينمائيين. وكان الهدف النهائي يتمثل في تشجيع اإ
لى جنب مع الاتحاد في جميع المشاريع  قناع الجهات الاقتصادية الفاعلة بالعمل جنبا اإ فضلا عن تعزيز الجودة التقنية للأفلام واإ

. وأأظهر ذلك التزام هذا القطاع في 0221ة وطنية لحماية المصنفات الأدبية والفنية في أأكتوبر المس تقبلية. وتم تشكيل لجن
. وس يكون حشد الجهات الفاعلة من القطاعين الخاص والعام هو هدفه في المرحلة المقبلة من المشروع. وأأعرب فاصوبوركينا 

لى بلدان أأخرى س يعتمد على دراكه بأأن تمديد المشروع اإ  فاصونجاح المشروع في البلدان المس تفيدة وهي بوركينا  الوفد عن اإ
 لضمان تنفيذ المشروع بشكل كفء وفعال. الأمانة والس نغال وكينيا. وأأكد الوفد على التزام بلاده بمواصلة العمل مع

لى البيان المدلى به باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأفاد الوفد بأأن كينيا قد اس   .30 تفادت من تنفيذ وضم وفد كينيا صوته اإ
جدول أأعمال التنمية في مختلف المجالت. وفي اشارة الى مسأألة بناء القدرات في مجال تعزيز الصناعة السمعية البصرية في 

أأفريقيا، أأفاد الوفد أأن العملية كانت مثيرة للدهشة بالنس بة لحكومة وشعب كينيا. وكانت الصناعة السمعية البصرية في كينيا 
ية. وفي الوقت الحاضر، هناك تسع هيئات بث أأرضي. وتزدهر الصناعة من حيث البث التلفزيوني والشاشة ديناميكية للغا

الفضية. لقد كان المشروع مدهشا بالنس بة للقطاع السمعي البصري والحكومة. وتوفرت لكينيا فرصة العمل مع الس نغال 
طلاق المشروع في فبراير  فاصووبوركينا  في الدراسة من خلال الإدارة الجماعية بالقطاع السمعي  . وشاركت كينيا0223في اإ

البصري. وكان الهدف الرئيسي من التدريب هو تحفيز تنمية القطاع السمعي البصري من خلال المساعدة التقنية وبناء 
مل التي القدرات المؤسس ية بهدف زيادة فهم التفاعل بين نظام حق المؤلف والصناعة السمعية البصرية. وخلال ورشة الع

عقدت بتسهيل من الحكومة والويبو في شهر أأبريل الماضي، أأثيرت العديد من القضايا من قبل أأصحاب الحقوق، بما في ذلك 
اس تخدام الملكية الفكرية في تأأسيس رأأس المال الفكري والدعم الحكومي ومساهمة الصناعة السمعية البصرية في الاقتصاد 

آليات التوزيع والتسويق. وكان من الواضح أأن نمو وتطور القطاع يعتمد على عدة عوامل مثل الإطار  وزيادة رأأس المال وأ
القانوني والهيكل الإداري، والأهم من ذلك، اس تخدام الملكية الفكرية كأداة لتأأسيس رأأس المال الفكري في هذه الصناعة. 

غسطس. وضم الاجتماع الوزارات الحكومية المختلفة وكنوع من المتابعة، عقدت الحكومة اجتماعا للجنة الوزارية المشتركة في أأ 
مثل وزارة الإعلام ومكتب النائب العام والوزارة المسؤولة عن تكنولوجيا المعلومات والتصالت واللجنة الكينية للسينما. 

 وجرى مناقشة القضايا التي أأثيرت خلال ورشة العمل التي عقدت في شهر ابريل. وفي شهر أأكتوبر، عقدت هيئة
نشاء ونشر المحتوى، خصوصا في ضوء التطورات الديناميكية في البيئة الرقمية. وتم  التصالت الكينية اجتماعا لمناقشة قضية اإ

قرار دور القطاع السمعي البصري في تطوير كينيا. وكانت البلاد تعمل في اتجاه المرحلة الثالثة من المشروع.  اإ

 الأمانة شاريع حاضرون للتحدث بشأأن كل مشروع من المشاريع. وطلب منوأأحاط الرئيس اللجنة علما بأأن مديري الم  .33
أأن تبدأأ بمشروع تعزيز قدرات الملكية الفكرية الخاصة بالحكومة والمؤسسات الوطنية لأصحاب المصلحة لإدارة ومراقبة 

بداعية وتعزيز الأداء وش بكة منظمات الإدارة الجماعية لحقوق المؤلف.  وتشجيع الصناعات الإ

لى أأنه تم الانتهاء من العنصر  الأمانة أأدلى )الس يد ميريديث( منو  .31 بتعليقات حول العنصر الثاني من المشروع. وأأشار اإ
(. وقبل CMOs. وكان العنصر الثاني بشأأن توفير أأنظمة لإدارة الحقوق في منظمات الإدارة الجماعية )0222الأول بنجاح عام 

وقت برنامج لإدارة حق المؤلف والحقوق المجاورة من قبل منظمات الإدارة المشروع، وكانت الويبو قد قدمت لبعض ال
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الجماعية. وتم اس تخدامه من قبل العديد من منظمات الإدارة الجماعية في جميع أأنحاء العالم. وكانت نية المشروع في الأساس هي 
قليمية لإدارة حق المؤلف مع التركيز على ش بكة غرب أأفريقيا. وكان  ترقية البرنامج وجعله مترابطا، خاصة لإنشاء ش بكات اإ

المفهوم الأصلي للمشروع يعتمد أأيضا على الشراكة القائمة مع جوجل. وكان ينبغي على جوجل توفير البنية التحتية اللازمة 
قليمية والدولية للمشروع. ولم تعد الشراكة مع جوجل نشطة.  لوضع كل المكونات معا، فضلا عن مكونات الش بكات الإ

عادة تصميم المشروع بهدف تولي الويبو المهام التي كان من المتوقع أأن تقوم بها جوجل. وشمل التقدم 0220بتداء من وا ، تم اإ
حرازه في  تحديد المتطلبات بالتشاور مع مجموعات المس تخدمين الرئيس يين وطرح مناقصة للبحث  0223و 0220الذي تم اإ

هذه العملية للتو. وتم توقيع عقد مع مقدم خدمة خارجي يساعد على تطوير  . وانتهتالأمانة عن شريك لتطوير النظام مع
لى منظمات الإدارة الجماعية في جميع أأنحاء العالم. وكان للنهج الجديد الخاص بالمشروع  النظام الذي سيتم تسليمه في النهاية اإ

 وفرالحقوق الموس يقية وحقوق الأداء وفي النهاية س يالعديد من المميزات الرئيس ية. فطبقا لهذا النهج، سيتم تقديم نظام لإدارة 
الحقوق السمعية البصرية وغيرها من الحقوق التي سيتم تثبيتها محليا لدى منظمات الإدارة الجماعية في أأقل البلدان نموا والبلدان 

دارته من قبل الويبو بما يسمح بالتراب ط بين منظمات الإدارة الجماعية النامية. ويمكن أأن يشمل مكونا مشتركا يتم اس تضافته واإ
المختلفة وتوفير بعض الموارد المشتركة التي يمكن تنفيذها بأأكبر قدر من الفعالية بطريقة مركزية. وكانت هناك ميزة أأخرى هامة 

قليمية والدولية. وكانت الإدارة الجماعية، لس يما الخ اصة جدا بالنس بة للنهج الجديد وهي أأنه سيسمح بالربط مع النظم الإ
بالمصنفات الموس يقية، بمثابة صناعة معقدة جدا مع العديد من المعايير المختلفة والتفاعلات المطلوبة. وكان الربط مع الش بكات 

قد توصلت  الأمانة الدولية بمثابة عنصر مهم جدا والذي كان يجب تنفيذه حتى يتمكن النظام ككل من العمل بنجاح. وكانت
ثبات لى مرحلة البدء في اإ المفهوم مع المورد الذي تم اختياره. وسيتم وضع خطة تنفيذ تجريبي مع التوزيع المخطط في نهاية  اإ

. ونظرا لتغيير النهج، تم تخصيص الموارد للمشروع من خلال البرنامج والميزانية العادية. وتم تخصيص 0226أأو بداية  0225
ثبات المفهوم 0221/0225ترة مليوني فرنك سويسري في البرنامج والميزانية المعتمدة للف . وتم اس تخدام الأموال في تطوير اإ

ضافية في فترة الثنائية  لى موارد اإ وما بعدها بهدف تشغيل  0226/0227والمرحلة التجريبية للمشروع. وس يكون هناك حاجة اإ
 ادية. وفي هذا الصدد، لفتتالنظام. ولذلك، اُقترح بأأن يتم الاس تمرار في تمويل الأنشطة من خلال البرنامج والميزانية الع

لى أأن أأنشطة تم دمجها في  الأمانة لى الفقرة الأخيرة من القسم الخاص بس بل المضي قدما في التقرير المرحلي. وبالنظر اإ الانتباه اإ
غلاق المشروع الأصلي رسميا. و  عند البرنامج والميزانية العادية وكان هناك عدد من التغييرات في نهج المشروع، تم اقتراح اإ

حرازه فيما يتعلق بهذا العنصر. حاطة اللجنة بالتقدم الذي يتم اإ  الاقتضاء، سيتم اإ

بعض الضوء على مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة  الأمانة الجزائري( من وسلط )الس يد .35
 الأمانة وبدأأ بالمشروع الأول. وأأشارت الملكية الفكرية.لول ومشروع توس يع المشاريع التعاونية والنماذج القائمة على بناء الح –

لى التوصيات  لى أأن المشروع في مراحله النهائية وقد استند اإ أأن المشروع يتضمن عددا من ب. وأأفادت 02و 06و 05و 22اإ
ز نقل التكنولوجيا التعرف على المبادرات الممكنة والس ياسات العامة المتعلقة بالملكية الفكرية، من أأجل تعزي بقصدالأنشطة 

ليها بهدف التنمية، وخاصة لفائدة البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وبدأأت عداد ورقة  الأمانة ونشرها وتسهيل النفاذ اإ في اإ
. وكان النشاط الأول بشأأن تنظيم CDIP 9/INF/4)المشروع التي تضمنت وصفا تفصيليا لمكونات مشروعها )

قليمية. وعقدت خمس جلسات، تم تنظيمها في س نغافورة بتاريخ الاجتماعات التشاورية لنقل   27و 26التكنولوجيا الإ
، وفي جنيف بتاريخ 0223أأكتوبر  05و 01، وفي اسطنبول بتاريخ 0223يناير  32و 02، وفي الجزائر بتاريخ 0220 يوليو

عداد الدراسات التحليلية. . وكان النشاط الثاني0223ديسمبر  6و 5، وفي مونتيري بتاريخ 0223نوفمبر  06و 05  بشأأن اإ
عداد تلك الدراسات من قبل خبراء خارجيين من جميع أأنحاء العالم وتمت  الأمانة وقامت بالتكليف بست دراسات. وتم اإ

عداد ورقة مفاهيم تضمنت مخرجات المشروع المختلفة.  مراجعتها بشكل مقارن من قبل خبراء دوليين. وتضمن النشاط الثالث اإ
لى الدول الأعضاء في وتم تقديم لى المنظمات غير الحكومية 0221أأكتوبر  02سبتمبر و 2 مسودة منها اإ . كما تم تقديمها اإ

. وفيما يتعلق بالمنتدى رفيع المس توى للخبراء الدوليين، جرت 0221أأكتوبر  02والمنظمات الحكومية الدولية والصناعة في 
. وستتلاقي كل هذه 0221أأكتوبر  01مع منسقي المجموعات الإقليمية في  مناقشة اختصاصات ومعايير اختيار الخبراء رسميا

. وكان الهدف من ذلك هو اس تخدام النهج التدريجي المتعلق بالمنظمات 0225الأنشطة في تنظيم منتدى الخبراء في أأوائل عام 
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قامة تعاون دولي بشأأن المعتمدة والشركاء الجدد المشاركين في جميع جوانب نقل التكنولوجيا، واس تكشاف طرق ج ديدة لإ
الملكية الفكرية وتفاهم متزايد وتوافق في الآراء بشأأن مبادرات الملكية الفكرية الممكنة أأو الس ياسات اللازمة لتعزيز نقل 

ية فيها التكنولوجيا. وسيتم دمج نتائج المشروع في الأنشطة الخاصة بالويبو بعد أأن تنظر اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكر 
لى الجمعية العامة. وانتقلت لى مشروع توس يع المشاريع التعاونية والنماذج القائمة على الملكية  الأمانة وتقدم أأي توصيات محتملة اإ اإ

لى التوصية  تبادل التجارب حول المشروعات التعاونية مثل مشروع المجين البشري وكذا  “ 36الفكرية. واستند المشروع اإ
عداد دراسة تحليلية “كرية نماذج الملكية الف تصنيفية بشأأن المشاريع التعاونية المفتوحة والنماذج  –. وكان النشاط الأول يتعلق باإ

القائمة على الملكية الفكرية. وشملت مراجعة شاملة للأدبيات ذات الصلة حول موضوع الابتكار المفتوح بهدف رسم وتجميع 
فتوحة ونماذج الملكية الفكرية المبنية عليها. وتضمن النشاط الثاني تنظيم الاجتماعات وتحليل وربط مختلف المبادرات التعاونية الم 

مفتوحة العضوية مع الدول الأعضاء. وتم تنظيم اجتماعين، بما في ذلك اجتماع غير رسمي على هامش الدورة التاسعة للجنة 
. وكان النشاط الثالث 0220يونيو  22ويبو الرسمي بتاريخ ، واجتماع ال0220مايو  22المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بتاريخ 

نكل، رئيس  يلين اإ عداد دراسة تقييمية متعمقة. وقد أأجريت هذه الدراسة من قبل فريق من الخبراء بقيادة البروفسور اإ يتعلق باإ
دارة الابتكار بجامعة زبلين، ف ريديريشافن، أألمانيا. وتضمن معهد د. مانفريد بيشوف لإدارة الابتكار بمجموعة ايرباص ورئيس اإ

 27النشاط الرابع تنظيم اجتماع خبراء في شكل مؤتمر ويبو بشأأن توس يع الابتكار: المشاريع التعاونية ومس تقبل المعرفة. وضم 
متحدث رفيع المس توى من البلدان المتقدمة والنامية وكذلك مناقشات مائدة مس تديرة بشأأن الابتكار المفتوح. وكان النشاط 

امس يتعلق بتطوير منصة تفاعلية. وفي هذا الصدد، تم تكليف فريق من مؤسسة الأنظمة المجتمعية، نيويورك، الوليات الخ
دراجها في المنصة التفاعلية. وهذه الدراسة متاحة في هذه  ”التدفقات العالمية للمعرفة“المتحدة الأمريكية بدراسة حول  بهدف اإ

نشاء منصة تفاعلية لتبادل المعلومات والتجارب والممارسات الفضلى، والعمل الدورة. وكان الهدف النهائي من الم  شروع هو اإ
نعاش الابتكار المحلي. ويمكن أأن يكون  جراءات الملكية الفكرية بغية اإ أأيضا على النهوض بفهم للاس تخدامات المحتملة لنماذج واإ

ن نتائج المشروع سوف تدمج في أأنشطة الويبو ذات الصلة. المشروع بمثابة لبنة مفيدة في تطوير ش بكات تعاونية للابتكار. وأأ 
ذن توقع أأن مقاربة  مكانيات الابتكار، ل س يما في  ”المشروع التعاوني المفتوح“ومن المعقول اإ سوف تطلق عنان المزيد من اإ

 البلدان النامية التي عرفت تطورا هائلا في مجال تكنولوجيا المعلومات والتصالت.

يلا( لمحة عامة عن التقرير الصادر بشأأن تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا روك )الس يدة الأمانة وقدمت .36
طار مس تدام للقطاع السمعي البصري في  فاصو لى وضع اإ لى أأن المشروع يسعى اإ بلدان  3وبعض البلدان الأفريقية. وأأشارت اإ

الأسواق والهياكل المهنية والبيئة التنظيمية. ويسعى المشروع  والس نغال وكينيا، على أأساس تحسين فاصورائدة، هي بوركينا 
نتاج والتسويق والتوزيع في  لى تعزيز التفاهم والاس تخدام الاستراتيجي لنظام الملكية الفكرية كأداة رئيس ية لتشجيع الإ أأيضا اإ

لة من الدول عن طريق نقطة القطاع السمعي البصري الأفريقي. ووفقا للاختصاصات، تم تنس يق تنفيذ المشروع في كل دو
حاضرة. وكان  -والس نغال وكينيا  فاصوبوركينا  - اتصال حددتها الحكومة. وكانت نقطة التصال لكل من الدول الثلاثة

جراء هذا العنصر ووضع اللمسات النهائية عليه  عداد الدراسات وأأوراق تحديد النطاق. وتم اإ النشاط الأول للمشروع بشأأن اإ
التي أأعدتها  ”مناقشة الحقوق والإدارة الجماعية للحقوق في القطاع السمعي البصري“كمال الدراسة بشأأن في نفس وقت اس ت

اولسون. وسيتم عرض هذه الدراسة في وقت لحق بهده الدورة. وكان النشاط الثاني يتعلق بورش  -الس يدة/ كوسكينين
وكينيا. وخلال تصميم ورش  فاصو الس نغال وبوركينا عمل التدريب والتطوير المهني. وعُقدت ثلاث ورش عمل تدريبية في

( التي عرضت على اللجنة في CDIP/12/INF/3العمل، أأخذت في الاعتبار توصيات الدراسة الاس تطلاعية )الوثيقة 
، العام الماضي. وكانت السلطات الوطنية للبلدان المس تفيدة، بما في ذلك نقطة التصال الوطنية المعينة من قبل كل دولة

ومكاتب حق المؤلف والهيئات الوطنية المسؤولة عن القطاع السمعي البصري، مثل لجنة السينما في كينيا، مشاركة عن كثب 
في جميع مراحل تنظيم وتسليم برامج التدريب. كما اس تفادت ورش العمل التدريبية أأيضا من خبرات الخبراء الدوليين 

ون أأيضا مع شريك دولي خارجي لديه خبرة ملموسة في هذا المجال. وارتبطت والأفريقيين المحددين. كما تم تأأسيس التعا
مع المنظمة ومع برامج الندوات في واجادوجو وداكار. وأأوضحت ردود الفعل التي وردت من  ”المنظمة الدولية للفرنكوفونية“

لى اس تبيان سري تم توزيعه في نهاية كل ورشة عمل بأأن المشروع  كان في الوقت المناسب وذي صلة. المشاركين، استنادا اإ



CDIP/14/13 
14 
 

كانوا راضين للغاية عن التدريب الذي كان عمليا في معظمه. ويمكن دمج المنهجيات التي تم المشاركة بها في ورش العمل 
مباشرة في ممارساتهم المهنية. وأأفادوا بأأنهم يرغبون في اس تمرار التدريب. كما أأفاد المشاركون أأيضا بأأن المشروع سيسهم في 

لى مس توى أأعلى من التطوير المهني في اس تخدامه الاستراتيجي لأطر حق المؤلف مس اعدة صناعة السينما على الانتقال اإ
نشاء وثائق حقوق المؤلف وسلسلة من الحقوق لكل صفقة  الوطنية والدولية، وتطوير نظام أأعمال أأكثر أأهمية من خلال اإ

نتاج وتوزيع المحتوى السمع ي البصري. وكانت كل ورشة عمل بمثابة نقطة انطلاق تدريبية لتعزيز أأساس ية فردية مرتبطة باإ
حوار منظم بين جميع ممثلي سلسلة القيمة السمعية البصرية بدءا من المديرين ومرورا بالجهات الفاعلة وموزعي المنتجين وتجار 

لى ممثلي القطاع المصرفي والتمويل. وا التجزئة والمنصات الش بكية والمذيعين وصول عتبروا أأن ورش العمل تمثل فرصا فريدة اإ
جراء تحول عميق على الإطار  للاجتماع مع ممثلي الحكومة بهدف التصدي للتحديات التي تواجهها هذه الصناعة. ويتم اإ

نشاء وتوزيع المصنفات على  الاقتصادي والتكنولوجي في أأفريقيا من خلال التقنيات الرقمية وتطوير السوق. وكانت عملية اإ
ن التحول يؤدي 0225ور تواجه قضايا جديدة مثل التحول الرقمي الذي كان مقررا أأن يتم تنفيذه في أأفريقيا في يونيو الجمه . اإ

لى نمو الخدمات الجديدة، بما في ذلك المزيد  لى مواصلة تطوير من اإ خدمات الفيديو والطلب. وهو يؤثر أأيضا على الحاجة اإ
ر الممارسات المهنية الجديدة حيث أأن المحتوى كان بمثابة المحور في هذا المشهد الجديد. المحتوى المحلي. وكانت هناك حاجة لتطوي

دارة شفافة  طار قانوني مناسب وقواعد اإ ولذلك، من المهم التأأكيد على تعزيز نماذج الأعمال الخاصة بجميع أأصحاب المصلحة باإ
ة البصرية. وكان ذلك هو الطريقة الوحيدة لإيجاد وعقود متينة تشكل الأساس لخلق قيمة اقتصادية في الصناعة السمعي

التمويل العام وموارد جهات البث كافية لتمويل المحتوى السمعي  مستثمرين من القطاع الخاص لتمويل المحتوى في عالم ل يعد
 البصري المحلي. وسيتم الاس تمرار في تنفيذ المشروع داخل هذا الس ياق.

كامبانيا( لمحة عامة عن التقرير المرحلي لمشروع تعزيز التعاون فيما بين بلدان الجنوب في روكا  )الس يد الأمانة توقدم .37
بأأنه تم تقييم المشروع بشكل مس تقل في  الأمانة البلدان نموا. وأأفادتأأقل مجال الملكية الفكرية والتنمية فيما بين البلدان النامية و 

النهائي في الدورة الماضية. وتم تنفيذ العديد من الأنشطة في الفترة قيد وقت سابق من هذا العام وتم تقديم تقرير التقييم 
، تم تنظيم المؤتمر الس نوي الثاني حول التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية 0223المراجعة. وفي شهر نوفمبر 

ليمي الثاني بشأأن التعاون فيما بين بلدان الجنوب اقلأ اراجعة نتائج الاجتماع المشترك والتنمية في جنيف. وقدم المؤتمر فرصة لم

نفاذها الذي عقد في القاهرة في  حول براءات الاختراع والعلامات التجارية والمؤشرات الجغرافية والنماذج الصناعية واإ
ن الأمانة ومناقشة مس تقبل المشروع. كما واصلت 0223 مايو ترنت فيما بين تطوير المنصة والأدوات القائمة على ش بكة الإ

دخال وظائف فيما بين بلدان الجنوب في قاعدة بيانات المساعدة التقنية للملكية الفكرية  بلدان الجنوب، بما في ذلك من خلال اإ
وقاعدة بيانات مقارنة التنمية للملكية الفكرية وقائمة استشاريي الويبو. وبالتعاون مع قسم المشاريع الخاصة المسؤول عن شعبة 

نشاء صفحة تطوير وص  مخصصة لتوفير مرفق واحد و خاصة بالويبو على الانترنت يانة قواعد البيانات وشعبة التصالت، تم اإ
متابعة أأنشطة منظومة الأمم المتحدة في  الأمانة لأنشطة التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكية الفكرية. كما واصلت

مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان الجنوب. وشاركت الويبو في معرض  مجال التعاون بين بلدان الجنوب والتنس يق
. وكان الغرض الرئيسي منه هو تبادل أأفضل الممارسات 0223التنمية العالمي بين بلدان الجنوب الذي عقد في نيروبي في أأكتوبر 

بناء “تحديات التنمية حول موضوع الخاصة ب وب وتسليط الضوء على الشراكات الثلاثية والحلول الناجحة بين بلدان الجن
. كما شاركت ”الاقتصادات الخضراء الشاملة: التعاون فيما بين بلدان الجنوب من أأجل التنمية المس تدامة والقضاء على الفقر

لعالمية فيما بين بلدان للأصول وتبادل التكنولوجيا ا المنظمة في منتدى التنمية رفيع المس توى للتعاون الإنمائي والمائدة المس تديرة
. وتم تقديم تقرير التقييم 0221الجنوب. وتمش يا مع الجدول الزمني لمراجعة المشاريع، تم تقييم المشروع في الربع الأول من عام 

لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية للمناقشة في الدورة الماضية. وبعد المناقشات، وافقت اللجنة على  تمديد النهائي اإ
تركز  الأمانة المشروع لس نة واحدة للسماح باس تكمال الأنشطة المعلقة ضمن ميزانية المشروع المتبقية. ومنذ شهر مايو، كانت

على صقل الأدوات القائمة على ش بكة الإنترنت بناء على ردود فعل المس تخدم بهدف وتشجيعها فيما بين المس تخدمين المحتملين 
طار الويبو ودراسة الممارسات الجيدة داخل منظمات الأمم المتحدة ورسم خريطة للأنشطة القا ئمة فيما بين بلدان الجنوب في اإ

العامة متابعة الأنشطة على مس توى منظومة الأمم المتحدة في مجال التعاون بين بلدان الجنوب  الأمانة الأخرى. وس تواصل
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ضمان اس تمرارية الروابط التي أأنشئت خلال  لجنوب بهدفوالتنس يق مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان ا
عداد مشروع خارطة الطريق المقترحة لتعميم التعاون فيما  الأمانة المشروع. وتمش يا مع توصيات تقرير التقييم، س تقوم أأيضا باإ

 ل الأعضاء.ج القائمة في الويبو للنظر فيها من قبل الدو بين بلدان الجنوب كاستراتيجية تسليم لس تكمال النهُ 

حرازه في المشروع التجريبي بشأأن الملكية الفكرية  الأمانة وقدمت .32 )الس يدة زراجا( لمحة عامة عن التقدم الذي تم اإ
دارة التصميم لتنمية الأعمال في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. وأأفادت كان مبنيا على اقتراح قدمه  أأن المشروعب الأمانة واإ

لى دعم المؤسسات الصغيرة والمتوسطة، التي تقوم  وفد جمهورية كوريا في الدورة الحادية عشرة للجنة. ويهدف المشروع اإ
نشاء وتسويق التصاميم بشكل نشط في مجال الاس تخدام الفعال لنظام الملكية الفكرية وتطوير الاستراتيجيات التي من  باإ

ستثمار في التصاميم. ومن خلال التعاون الوثيق مع الوكالت الرائدة في الدولتين المشاركتين، س يقوم المشروع شأأنها تشجيع الا
بتعزيز الاس تخدام الاستراتيجي لحقوق الملكية الفكرية، لس يما حقوق الرسوم والنماذج الصناعية من خلال المؤسسات 

باع نهج استباقي في حماية التصاميم في الأسواق المحلية وأأسواق التصدير. الصغيرة والمتوسطة في تلك الدول، مما يشجع على ات 
لى تحقيق أأثر طويل الأجل في البلدان الرائدة ويمكن تكراره في الدول الأعضاء الأخرى. وتم اختيار  ويهدف المشروع اإ

 أأساس معايير الاختيار المحددة، بما في الدولتين المشاركتين وهما الأرجنتين والمغرب بعد تحليل المشروع المقترح لكل دولة على
ذلك وجود صناعات قائمة على التصميم أأو شركات مصنعة في الدولة ووضع مؤسسات حماية التصاميم والإطار التشريعي 

لى جانب الحاجة الفعلية لدعم شركات التصميم في مجال تطوير استراتيجيات الملكية الفكرية والحصول على  والبنية التحتية، اإ
مكانية تولي والاس تمرار في المشروع بعد  حماية نشطة للملكية الفكرية الخاصة بمخططاتهم في الأسواق الوطنية والدولية واإ

الانتهاء من المشروع المبدئي فضلا عن تكراره في الدول الأعضاء الأخرى. وتم تحديد الوكالت الرائدة في البلدان المعنية، 
صناعية في الأرجنتين ومكتب الملكية الصناعية والتجارية بالمغرب. وبدأأ المشروع في مايو وهما المعهد الوطني للملكية ال 

لى اتفاق بشأأن تقرير 0221 ، الذي يتضمن المراجعات المنتظمة ”بيان نطاق المشروع“. وتوصلت الويبو والوكالت الرائدة اإ
يجاد فهم مشترك واضح لنطاق المشروع  والأهداف المشتركة. كما ركزت المرحلة الأولى من والمناقشات بين الطرفين بهدف اإ

المشروع أأيضا على أأهمية نطاق المشروع في س ياق استراتيجيات التنمية للملكية الفكرية الوطنية الخاصة بالدول المشاركة. 
حماية  وسيساهم المشروع التجريبي في تحقيق الأهداف المؤسس ية للوكالت الرائدة والأهداف الوطنية في مجال تطوير

بشكل وثيق مع لجنة توجيهية ومع المنسق القطري للمشروع في كل دولة.  الأمانة التصاميم الخاصة بالملكية الفكرية. وعملت
وتم صياغة استراتيجيات حماية التصاميم الوطنية وخطط التوعية واستراتيجيات الخروج لكلا الدولتين. وأأجريت دراسات 

لى الوكا لى الجدوى مع توجيه أأس ئلة اإ رسال اس تبيان مسحي اإ مؤسسة صغيرة ومتوسطة في  255لت الرائدة المعنية. وتم اإ
مؤسسة صغيرة ومتوسطة في المغرب بهدف تقييم احتياجاتها وتوقعاتها واهتمامها بالمشروع. وعُقدت ندوة  022الأرجنتين و

آيرس في سبتمبر  ط التوعية الأول في الأرجنتين . وكان ذلك هو نشا0221دولية حول التصميم الصناعي في بوينس أ
والانطلاقه الخاصة بهذا المشروع الرائد في الأرجنتين. وتم تقديم المشروع من قبل الويبو والمعهد الوطني للملكية الصناعية 

لى  مؤسسة صغيرة ومتوسطة. واعتبرت السلطات الوطنية أأن الندوة مهمة جدا، وتم افتتاحها  72مشاركا، من بينهم  232اإ
لى أأن بواسط مؤسسة التي شملها الاس تطلاع كانت  22من ردود الفعل الخاصة بـ  23%ة وزير الصناعة. وأأشار التقرير اإ

مهتمة بهذا المشروع الرائد. وفي المغرب، تم تقديم المشروع من قبل الويبو ومكتب الملكية الصناعية والتجارية في مؤتمر حضره 

لى أأصحاب المصلحة الرئيس يين في المصممون والمؤسسات الصغيرة والمتوسطة المح  تمل أأن تكون مس تفيدة. كما تم تقديمه أأيضا اإ
اجتماع مائدة مس تديرة. وشارك ممثلون عن وزارة الصناعة والتجارة والاستثمار والاقتصاد الرقمي ووزارة الحرف ووزارة 

وغيرها من أأصحاب المصلحة في مجال الاقتصاد الاجتماعي والتضامن واتحاد غرف التجارة والصناعة والخدمات والمدارس 
الصناعات الرئيس ية. وكان جميع المشاركين يفضلون المشاركة في المشروع وشجعوا ش بكة المؤسسات الصغيرة والمتوسطة على 

المشاركة في المشروع. وهكذا انطلق المشروع بنجاح في الأرجنتين والمغرب بأأنشطة التوعية الأولية هذه، وساهمت هذه 
أأيضا في رفع الوعي حول حماية التصاميم. وكانت الدولتان بصدد القيام بعملية اختيار الخبراء الوطنيين والشركات الأنشطة 

تاحة اثنين من المنشورات بهدف تعزيز المشروع في الأرجنتين والمغرب خارج القاعة.   المس تفيدة وتم اإ
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سلام( لمحة عامة عن التقدم الذي تم  الأمانة توقدم .32 حرازه في مشروع بناء القدرات في مجال اس تخدام )الس يد اإ اإ
 المرحلة الثانية. وأأشارت -المعلومات التقنية والعلمية المحددة حسب التكنولوجيا الملائمة كحل لتحديات التنمية التي تم تحديدها 

لى أأن التنفيذ يسير على أأساس الخبرة المكتس بة في المرحلة الأولى والتوجيهات التي قد الأمانة متها اللجنة من خلال القرار اإ
ضافية من جانب  الذي تم اتخاذه واعتماد المرحلة الثانية من المشروع. وأأفادت بأأن تنفيذ المرحلة الثانية يتطلب مسؤوليات اإ

. ويتعين على الدول أأيضا أأن تتحمل مسؤوليات معينة، بما في ذلك تحديد مجالت الاحتياج التي لها صلة بخطط الأمانة
 الأمانة طلبات من مختلف الدول الأعضاء التي أأبدت اهتماما قويا بالمشاركة في المشروع. وتقوم الأمانة الوطنية. وتلقتالتنمية 

طار المسؤوليات التي اضطلعت بها جميع الأطراف. وكانت جراء مشاورات معها في اإ بصدد مراجعة الطلبات  الأمانة باإ
اج المحددة وصلتها باحتياجات التنمية في البلدان المعنية. وبعد هذه الخطوة، سيتم المقدمة، بما في ذلك النظر في مجالت الاحتي

ضافة هيكل لتنفيذ المشروع.  لى اإ توقيع اتفاقية مع البلدان المس تفيدة. ولم يحدث هذا في المرحلة الأولى. وس يؤدي ذلك اإ
 برفع تقرير عن تنفيذ المشروع في الدورات المقبلة. الأمانة وس تقوم

لى التقرير المرحلي لمشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات  وأأشار .12 وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، اإ
لى أأنه فيما يتعلق بالنشاط رقم )بناء الحلول –المشتركة  دراج ما يلي في القسم الوارد تحت عنوان 1. وأأشار الوفد اإ ( تم اإ

حرازه في تنفيذ المشر " عداد وتوفير المواد والنماذج ": "وعالتقدم الذي تم اإ امتثال للجدول الزمني، سوف يبدأأ العمل من أأجل اإ
وأأدوات التدريس وغيرها من الوسائل الناتجة عن التوصيات التي اعتمدها المنتدى رفيع المس توى للخبراء الدوليين بعد عقد 

عداد وتقديم “(: CDIP/9/INF/4 وع )الوثيقةمن ورقة المشر  52. ومع ذلك، ورد ما يلي في الفقرة "المنتدى المذكور ن اإ اإ
ورقة المفاهيم للتعليق عليها من قبل الخبراء الدوليين، وتوفير المواد والنماذج وأأدوات التدريس وغيرها من الوسائل الناتجة عن 

ويات والمشاريع القطرية التوصيات المعتمدة في اجتماع الخبراء، سوف تتبع الانتهاء من الدراسات. ويمكن أأن يشمل ذلك المحت
الملموسة التي تتعلق بتصميم وتطوير البنية التحتية اللازمة لإدارة أأصول الملكية الفكرية فيما يتعلق بنقل التكنولوجيا. وسوف 

لى اللجنة لعتمادها . ”تمثل الورقة والأدوات قواعد المناقشة في منتدى الخبراء الدوليين رفيع المس توى التي سيتم تقديمها اإ
ل بعد عقد منتدى الخبراء رفيع المس توى. ومع ذلك، يبدو  عداد وتوفير الأدوات لن يبدأأ اإ ن اإ لى التقرير المرحلي، فاإ واستنادا اإ

عداد الأدوات سيتم قبل المنتدى رفيع المس توى بهدف توفير الأساس للمناقشات  أأن ورقة المشروع قد نصت على أأن اإ
توضيحا بشأأن  الأمانة غير متناسق في هذا الصدد. ولذلك، طلب وفد المجموعة منداخل المنتدى. ويبدو أأن ترتيب العمل 

لى هذه النقطة في المناقشة بشأأن  الأمانة هذه النقطة. وسوف ينظر الوفد في التفسير بعد تقديمه من قبل ويمكن أأن يعود اإ
 ورقة المفاهيم الخاصة بالمشروع حيث أأنها تتعلق بتلك الورقة.

نتاج بأأن بلا وصرح وفد المغرب .12 ده بذلت جهودا كبيرة لتعزيز القطاع السمعي البصري. وأأفاد بأأن بلاده تحاول زيادة اإ
نتاج  لى تعزيز حقوق الملكية الفكرية في هذا المجال من أأجل تشجيع الابتكار وتعزيز اإ الأفلام. وستس تمر الجهود الرامية اإ

لى التعزيز. واهتمت الأفلام والمصنفات السمعية البصرية الأخرى. ويحتاج اس تخ نتاج السينمائي اإ دام الملكية الفكرية في الإ
وبعض البلدان الأفريقية. وأأعرب الوفد  فاصوالمغرب بالمشاركة في مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا 

 عن رغبته في تعزيز معارفه وقدراته التقنية في هذا المجال.

لى مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة  .10 . وأأعرب بناء الحلول –وأأشار وفد السلفادور اإ
لى هذه الحقيقة.  الأمانة الوفد عن اهتمامه الكبير بالمشروع ورغبته في تكرار تنفيذ التجربة في السلفادور. ولفت الوفد انتباه اإ

بهدف معرفة المزيد عن أأنشطة المشروع  الأمانة  فرصة لمناقشة تجارب المشروع معوأأعرب الوفد أأيضا عن رغبته في توفير
 وكيفية تنفيذها.

حرازه في مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات  .13 وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تقديره للتقدم الذي تم اإ
التعليقات عند مناقشة الورقة المفاهيمية لمنتدى الخبراء رفيع . وأأفاد بأأنه س يقوم بتقديم المزيد من بناء الحلول -المشتركة 

حرازه في مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا  المس توى. وأأعرب الوفد عن تقديره أأيضا للتقدم الذي تم اإ
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ة الفكرية والتنمية فيما بين البلدان وبعض البلدان الأفريقية ومشروع تعزيز التعاون فيما بين بلدان الجنوب في مجال الملكي فاصو
 الأمانة النامية وأأقل البلدان نموا. وكان المشروع الأخير مهم جدا بالنس بة لجنوب أأفريقيا والمجموعة الأفريقية. وطلب الوفد من

ان الجنوب على توضيحا بشأأن الوقت الذي سيتم فيه تزويد الدول الأعضاء بخارطة الطريق الخاصة بتعميم التعاون فيما بين بلد
شرح طبيعة ومدى العلاقة بين الويبو ومكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين  الأمانة أأنشطة الويبو. وطلب الوفد أأيضا من

ذا كان قد تم التوقيع على مذكرة تفاهم بين الويبو ومكتب الأمم المتحدة  بلدان الجنوب. وأأعرب الوفد عن رغبته في معرفة ما اإ
 ين بلدان الجنوب.للتعاون فيما ب

لى مشروع تعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في بوركينا  .11 وبعض البلدان الأفريقية.  فاصووأأشار وفد كوت ديفوار اإ
وأأفاد الوفد بأأن بلاده ترغب في الاس تفادة من المشروع وأأنها تقدمت بطلب للمشاركة في المشروع وأأن القطاع السمعي 

يجري تنفيذ برامج مختلفة من داخل القطاع. وأأفاد أأن مساعدة الويبو في تطوير القطاع البصري في كوت ديفوار يتوسع و 
 س تكون مفيدة جدا، وان البلاد ترغب في الاس تفادة منه.

 للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها. الأمانة ودعا الرئيس .15

لى الجزائري(  )الس يد الأمانة توأأشار  .16 وعة باء، بشأأن المواد التي قد تكون سؤال طرحه وفد اليابان نيابة عن المجماإ
على أأنه سيتم تطوير هذه المواد أأو الأدوات  الأمانة مس تمدة من أأفكار أأو توصيات منتدى الخبراء رفيع المس توى. وأأكدت

نتيجة لأفكار أأو توصيات منتدى الخبراء رفيع المس توى. ولذلك، يجب تطويرها قبل ذلك. وفيما يتعلق بالتعليقات التي أأدلى 
بأأنه سيتم تقديم مزيد من التفاصيل بشأأن المشروع خلال مناقشة ورقة  الأمانة ا وفدي السلفادور وجنوب أأفريقيا، أأفادتبه

 المفاهيم.

لى الاهتمام الذي أأبدته وفود المغرب وكوت ديفوار بالمشاركة في مشروع تعزيز كرو )الس يدة الأمانةوأأشارت  .17 يلا( اإ
مجددا أأنه مشروع تجريبي في ثلاثة  الأمانة وبعض البلدان الأفريقية. واكدت فاصووركينا وتنمية القطاع السمعي البصري في ب

 فاصوبلدان مس تفيدة، على النحو المتفق عليه من قبل اللجنة. وكانت هذه الدول المشاركة في المشروع التجريبي هي بوركينا 
 ب وكوت ديفوار بعد تقييم المشروع.والس نغال وكينيا. ويمكن النظر في الطلبات المقدمة من وفدي المغر 

لى الأس ئلة التي طرحها وفد جنوب أأفريقيا. وفيما يتعلق بخارطة الطريق الخاصة  )الس يد روكا كامبانيا( الأمانة توأأشار  .12 اإ
أأنه كان من المتوقع أأن يتم الانتهاء منها بحلول  الأمانة بدمج التعاون فيما بين بلدان الجنوب في أأنشطة الويبو، أأفادت

، بنهاية مدة تمديد المشروع المعتمدة من قبل اللجنة. وفيما يتعلق بمتابعة الأنشطة مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون 0225 مايو
منظومة الأمم المتحدة في  فيما بين بلدان الجنوب، جاء في تقرير المشروع أأن الويبو ستس تمر في متابعة الأنشطة الخاصة بنطاق

لضمان اس تمرارية  مجال التعاون بين بلدان الجنوب والتنس يق مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان الجنوب وذلك
الروابط التي تأأسست خلال المشروع. ومنذ بداية المشروع، كانت الويبو تتعاون مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين 

نوب. وشاركت في أأنشطة التعاون فيما بين بلدان الجنوب على المس توى العالمي. كما شاركت المنظمة بنجاح في بلدان الج 
نشاطين رئيس يين. الأول هو المعرض العالمي للتنمية فيما بين بلدان الجنوب. وقد تم تنظيمه على أأساس س نوي. وتم تقديم 

. وفي العامين الماضيين، كان التركيز على الاقتصادات الخضراء وتغير حلول التعاون فيما بين بلدان الجنوب خلال المعرض
المناخ. وكما هو مبين في التقرير المرحلي، شاركت المنظمة في المعرض العالمي للتنمية بين بلدان الجنوب الذي اس تضافه برنامج 

سات والمسؤولين الحكوميين وممثلين عن . وعادة ما كان المعرض يجمع صانعي الس يا0223الأمم المتحدة للبيئة في أأكتوبر 
براز الأنشطة  المنظمات الحكومية الدولية والمنظمات غير الحكومية والقطاع الخاص والمجتمع المدني لتبادل أأفضل الممارسات واإ

ي اس تضافته الناجحة للتعاون فيما بين بلدان الجنوب. كما شاركت الويبو في في المعرض العالمي للتنمية بين بلدان الجنوب الذ
مجال الاقتصادات الخضراء وتغير المناخ، كانت المنظمة f. وفيما يتعلق 0220في عام  منظمة الأمم المتحدة للتنمية الصناعية

لى عقد اجتماعات رفيعة المس توى  تشارك في ندوة الارتقاء. وتم تقديم المنصة الخضراء للويبو خلال الندوة. وتم دعوة الويبو اإ
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ا مبادرات البلدان والمنظمات الحكومية الدولية والمنظمات غير الحكومية في مجال التعاون بين بلدان الجنوب. التي مُثلت فيه
لى أأن الويبو لم توقع على مذكرة التفاهم أأو اتفاقية تعاون مع مكتب الأمم المتحدة للتعاون فيما بين بلدان  الأمانة وأأشارت اإ

 الجنوب. 

( CDIP/9/INF/4المشروع )الوثيقة ثيقة من و  52ة عن المجموعة باء، بأأن الفقرة وأأكد وفد اليابان مجددا، نياب .12
أأعطت انطباعا بأأنه سيتم تجهيز الأدوات أأو النماذج قبل المنتدى الرفيع المس توى وذلك لتوفير أأساس للمناقشات في المنتدى. 

في منتدى الخبراء الدولي رفيع المس توى  سوف تمثل الورقة والأدوات أأسس المناقشة“ونصت الوثيقة بوضوح على ما يلي، 
 . وأأعرب الوفد عن رغبة المجموعة في أأن تطالب”والتي س تعرض على اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية للموافقة عليها

 بالتوسع في تفسيرها لتلك الفقرة. الأمانة

ن أأفكار أأو توصيات منتدى الخبراء رفيع بأأن تلك المواد سوف تكون مس تمدة م )الس يد الجزائري( الأمانة توأأكد .52
قليمية المختلفة. وكانت هذه المواد أأيضا بمثابة جزء  المس توى. وأأفاد بأأن المواد المتاحة تلك هي التي انبثقت عن المشاورات الإ

 من المواد التي س تكون متاحة للمناقشة في منتدى الخبراء رفيع المس توى.

لى تقديم تقا الأمانة ودعا الرئيس .52  رير الإنجاز المدرجة في الوثيقة.اإ

لى تقرير الإنجاز الخاص بالمشروع بشأأن ال انا)الس يد روكا كامب الأمانة توأأشار  .50 لى قواعد البيانات المتخصصة  نفاذ( اإ اإ
لى 0222أأن المرحلة الأولى للمشروع بدأأت في عام  الأمانة المرحلة الثانية. وأأفادت -ودعمها  ، وتم تمديده في وقت لحق اإ

لى التوصية رقم ) برام اتفاقيات مع "ت الويبو ب( من جدول أأعمال التنمية التي طال 2المرحلة الثانية. واستند المشروع اإ باإ
وكذلك  ،النامية، لس يما أأقل البلدان نمواالمؤسسات البحثية والشركات الخاصة بهدف مساعدة المكاتب الوطنية في البلدان 

قليمية ودون الإقليمية في ال  لى قواعد البيانات المتخصصة لأغراض البحث في البراءات نفاذمنظمات الملكية الفكرية الإ أأخذ وب. "اإ
نشاء وتطوير دعمت بعين الاعتبار، ذلك  في العديد من  والش بكات المرتبطة بها مراكز دعم التكنولوجيا والابتكارالويبو اإ

أأن الهدف الرئيسي من المرحلة الثانية هو ضمان الاس تدامة ب( تشايكوفسكي )الس يدأأفاد و البلدان نموا. أأقل البلدان النامية و 
ودعم والمناس بة عالية الجودة ة لخدمات التكنولوجياوقدرتها على تقديم راكز دعم التكنولوجيا والابتكار طويلة الأجل لم

مراكز تطوير من تنفيذه في المرحلة الأولى الذي تم هذا الهدف من خلال الاس تمرار في برنامج التدريب قيق وتم تح الابتكار. 
بيانات ال قواعد تعزيز اس تخدام عن بعد و دورات التعلم في الموقع و ، بما في ذلك التدريب دعم التكنولوجيا والابتكار

ليها ومواصلة تطو وغير البراءات براءات المتخصصة الخاصة بال لى معلومات المتخصصة  نفاذن خلال ال مير فرص الوصول اإ اإ
لى الأبحاث  نفاذوال  لبراءاتل نشاء منصة جديدة  الابتكارالخاصة ببرامج التنمية واإ الخاصة بمراكز دعم دارة المعرفة لإ واإ

قليمية  مراكز دعم التكنولوجيا والابتكارالتبادل بين التكنولوجيا والابتكار بهدف تسهيل  على المس تويات الوطنية والإ
قليمية في المرحلة الثانية. وكان العدد الإجمالي  ندوات 2عمل تدريبية وطنية و ةورش 56تم تنفيذ ووالدولية.  للدورات اإ
لى نهاية عام  0222من بداية المشروع في عام بشأأن مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار  في الموقعالتدريبية   ذلك )بما في 0223اإ

قليمي.  20عمل تدريبية وطنية و ةورش 22 هو في المرحلة الأولى(الدورات التي عقدت تلك  خلال هذه الفترة، تم و مؤتمر اإ
طلاق ما مجموعه  ا تهوتل التي وقعت اتفاقية مس توى الخدمةالمراكز ، أأي تلك ة مراكز دعم التكنولوجيا والابتكارش بك 32اإ

لى أأنعلى الأقل ورشة عمل تدريبية أأولى  5.222تم تدريب أأكثر من خلال هذه الورش والمؤتمرات  ه. وتشير التقديرات اإ
من جانب أأي تكلفة دون دورات تعلم عن بعد تم تقديم في تعاون وثيق مع أأكاديمية الويبو، ومشارك. وعلاوة على ذلك، 

بالتسجيل في دورات التعلم  مشارك 0.522أأكثر من قام . وبهذه الطريقة، ةالمعتمد مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار وظفيم
لى الأبحاث الخاصة ببرامج التنمية والابتكار نفاذال . وقدم برنامج 0222منذ عام  عن بعد لى ال  نفاذسهل ال الذي ، اإ  تقاريراإ

لى  نفاذفرصة العلمية والتقنية،  تقريبا نوفمبر تضاعف ذلك الرقم  22. واعتبارا من 0223نهاية عام بسجلة ة م مؤسس 027اإ
لى تقريبايصل ل  لى الأبحاث الخاصة ببرامج التنمية والابتكار  نفاذووفر ال مسجلة.  ةمؤسس 122 اإ  تقرير 02.222حوالي اإ

لكترونياوكت لى معلومات المتخصصة للبراءات، الذي  نفاذال  برنامجواس تمر  .مقارن ب اإ لى قواعد بيانات  نفاذسهل ال اإ اإ
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لى الأبحاث الخاصة ببرامج  نفاذقارنة بال بوتيرة أأبطأأ مسيره ن المس تخدمين على الرغم من البراءات التجارية، في جذب المزيد م اإ
جمال المس تخدمين النشطين ضمن مؤسسة  02م ، منهمسجلمس تخدم  62، كان ما يزيد قليلا عن التنمية والابتكار. واإ

لى معلومات المتخصصة للبراءات نفاذ ال قواعد البيانات المتوفرة من خلال ل جمال. 0223في نهاية عام اإ أأكثر من  كان هناك، واإ
. واعتبارا من 0223نشطة في نهاية عام المؤسسات كانت تلك و مؤسسة نشطة.  02، منها ة مسجلةمس تخدممؤسسة  62
طلاقة ونشط ةمؤسسة مس تخدم 07 هناك ، كانت0221نوفمبر  22 دارة المعرفة الخاصة  تم اإ راكز دعم التكنولوجيا "بممنصة اإ

. 0220في نوفمبر مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار  وش بكات مراكز دعم التكنولوجيا والابتكارلدعم  "بتكار الإلكترونيةوالا
وتضمنت تلك المنصة منتديات، ومجموعات مناقشة، ومدونات، ومعلومات عن الأحداث القادمة، وشرائط فيديو، وصور 

لكترونية  مراكز ، بلغ عدد أأعضاء 0223في نهاية و. للتعلم والتدريب عبر الإنترنتذات صلة بالمشروع، فضلًا عن ندوات اإ
خلال المرحلة و . عضوا 2.225لى ا انمقد عدد النوفمبر كان  22. وحتى عضوا 652دعم التكنولوجيا والابتكار الإلكترونية 

لى المعلومات المتاحة على  نفاذال زيادة و  هزيادة نطاقبهدف تماما مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار الثانية، أأعيد تصميم موقع  اإ
لى البرنامج ال  نفاذفي جميع أأنحاء العالم. كما يمكن ال  راكز دعم التكنولوجيا والابتكارالإنترنت، بما في ذلك دليل مفصل لم تعليمي اإ

 دعم التكنولوجيا والابتكارمراكز  اس تخدام واس تغلال المعلومات المتعلقة بالبراءات من خلال الموقعبشأأن  الإلكتروني التفاعلي
ل  مراكز دعم التكنولوجيا على الطلب  حسبنسخة  0222تم توزيع ما يقرب من ومرة.  5222أأكثر من يه وقد تم الوصول اإ

طلاقه في أأكتوبر اسطوانات مضغوطة الأفراد في شكل على و والابتكار  برنامج النسخة الفرنس ية من الكانت . و 0220منذ اإ
نتظمة التي ردود الفعل الم واقترحت على النسخة الاس بانية.  الأمانة منذ بداية هذا العام. وتعمل ةمتاح لكترونيالإ تعليمي ال 

يجابي مس تمر على مؤسساته وجود مراكز دعم التكنولوجيا والابتكارمن تأأتي  تقرير ال ، كما هو موثق في اومس تخدميه اأأثر اإ
في  مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار تم تعميم مشروعولتقدم واس تبيان التقييم. الخاصة باالاحتياجات  بشأأنوجز المسحي الم

 .0221يناير  2من اعتبارا أأنشطة الويبو العادية 

تمام المشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية  الأمانة توعرض .53 )الس يد دي بيترو بيرالتا( تقرير اإ
لى أأن الهدف من المرحلة الثانية هو اس تكمال التعاون الذي بدأأ مع س تة دول  الأمانة نية. وأأشارتالمرحلة الثا - ”المبتدئة“ اإ

نشاء مراكز تدريب وطنية معنية  ثيوبيا وتونس وبيرو، بهدف مساعدتها على اإ هي كولومبيا والجمهورية الدومينيكية ومصر واإ
لى النتائج الإجمالية  الأمانة بالملكية الفكرية. وأأشارت للمشروع في هذه الدول. هناك خمسة مراكز تدريب وطنية معنية اإ

بالملكية الفكرية في كولومبيا والجمهورية الدومينيكية ومصر وبيرو وتونس تقدم حاليا برامج لتدريب الجمهور الخارجي باس تخدام 
ؤسسات التدريب التي أُنشئت تقنيات التعلم عن بعد والتدريب وجها لوجه والأشكال المخلوطة من التدريب. وكانت جميع م

تقدم برامج تدريبية في مجال الملكية الفكرية والموضوعات المتعلقة بجدول أأعمال التنمية، بهدف تعزيز المناقشات حول 
الاس تخدام الأمثل لنظام الملكية الفكرية وذلك لتعزيز التوازن العادل بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة، الأمر الذي 

( من جدول أأعمال التنمية. وحصل المدربون المحددون من البلدان الخمسة على تدريب مصمم 22لبي متطلبات التوصية رقم )ي
مدربا  22ساعة تدريبية في البلدان الخمسة(. وحصل  222خصيصا بهدف تعزيز مهاراتهم التعليمية )بشكل عام، تم تقديم 

 26ملة لبرامج الماجس تير الدولية في مجال قانون الملكية الفكرية. وتم اعتماد رئيس يا من مختلف البلدان على منح دراس ية كا
مدربا في مجال طرق التدريس والجوانب الموضوعية للملكية الفكرية. وحصل أأربعة من مديري مراكز التدريب الوطنية المعنية 

لوا على اعتماد الويبو بتصميم وتقديم مدرب وطني ممن حص 72بالملكية الفكرية على تدريب مصمم خصيصا. ويقوم حاليا 
برامج تدريبية للجمهور الخارجي. وحصلت جميع مراكز التدريب الوطنية المعنية بالملكية الفكرية الس تة على المطبوعات 

الأساس ية اللازمة للمكتبات الوطنية الخاصة بالملكية الفكرية. وأأصبحت جميع تكل المراكز أأعضاء في الش بكة العالمية 
مواطن من البلدان الخمسة الرائدة قد تلقوا تدريبا في مجال الملكية الفكرية  2122ديميات الملكية الفكرية. وكان أأكثر من لأكا

. وتم تعميم المشروع 26%من قبل مؤسسات التدريب الوطنية الرائدة المعنية بالملكية الفكرية. وبلغ معدل تنفيذ المشروع 
. وأُجري تقييم خارجي نهائي وسيتم 0225-0221ية والملكية الفكرية، في برنامج وميزانية الويبو لـ باتفاقية اللجنة المعنية بالتنم 

 تقديم التقرير في اليوم التالي.
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تقرير الإنجاز الخاص بمشروع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية.  )الس يد رافو( الأمانة توعرض .51
لى أأن المشروع  الأمانة وأأشارت طار (. وأأجريت ست دراسات قُ 37و 35تناول توصيات جدول أأعمال التنمية رقم )اإ طرية في اإ

وأأوروغواي. وتناولت جميع  تايلندالمشروع. وكانت البلدان التي أأجريت فيها الدراسات هي البرازيل وش يلي والصين ومصر و
ين والدوليين فضلا عن العديد من أأصحاب المصلحة. والحكومة والباحثين المحلي الأمانة راسات القطرية التعاون الوثيق معالد

لم تقدم أأي  الأمانة ات في الدورة السابقة. وأأفاد بأأنللغاية. وتم عرض بعض الدراس منتجةوكانت هذه الدراسات بمثابة ممارسة 
اللجنة بأأنه سيتم  الأمانة تفاصيل حول نتائج المشروع لأنه سيتم مناقشة الدراسات في وقت لحق في هذه الدورة. وأأبلغت

مساءا بهدف تقديم لمحة عامة عن الدراسة وكذلك بعض  3:22حتي  2:22عقد حدث جانبي في اليوم التالي من الساعة 
جراء تقييم خارجي وسيتم تقديم التقرير للمناقشة في هذه الدورة.  عينات الدراسات. ودُعيت جميع الوفود للحضور. وتم اإ

لى أأن العملي  ة كانت منتجة للغاية. ولذلك، سيتم تقديم مشروع المرحلة الثانية للنظر فيه من قبل اللجنة.وأأشار التقرير اإ

لى تقرير الإنجاز الخاص بمشروع تطوير أأدوات لل  الأمانة توأأشار  .55 لى المعلومات المتعلقة  نفاذ)الس يد روكا كامبانيا( اإ اإ
(. وكان الغرض من المرحلة 32و 32و 22ية رقم ) ل التنم المرحلة الثانية. وتناول المشروع توصيات جدول أأعما -بالبراءات 

عداد تقارير عن  لى الاس تمرار في اإ  نطاقالثانية هو صقل بعض الأدوات التي تم تطويرها في المرحلة الأولى. وكان يهدف اإ
تراع. وأأحاط خبراءات الا تقارير نطاقوتعزيز أأنشطة النشر وبناء القدرات ووضع مبادئ توجيهية لإعداد  براءات الاختراع

اللجنة علما بأأن تقرير التقييم الخارجي للمرحلة الثانية سوف يعرض في وقت لحق في هذه  الأمانة )الس يد/ ميلاندر( من
الضوء على بعض  الأمانة نفذة في المرحلة الثانية. وسلطتالدورة. وسوف يتم تقديم المزيد من التفاصيل عن الأنشطة الم 

براءات الاختراع. وتقدم التقارير نظرة  تقارير نطاق توفيراس تخدام تحليلات براءات الاختراع في البنود. وتضمن المشروع 
ثاقبة عن أأنشطة الابتكار وتصف جوانب مثل امتلاك التقنيات وجغرافيا الحماية ومدى وجود التقنيات في المجال العام. 

براءات الاختراع  تقارير نطاقاتوجيا. ويمكن أأن تكون ويمكن اس تخدامها في دعم مناقشات الس ياسة العامة ونقل التكنول
بمثابة أأدوات لس تغلال المعلومات المتعلقة بالبراءات. وأأجريت ثلاثة أأنواع من الأنشطة. وكان النشاط الأول هو تطوير 

عداد التقارير بالتعاون مع الشركاء الخارجيين، بما في ذلك المنتقارير نطاقات  ظمات الحكومية الدولية براءات الاختراع. وتم اإ
عداد التقرير الذي نشر في العام الماضي بشأأن التقنيات الإلكترونية لإعادة  والمنظمات غير الحكومية. على سبيل المثال، تم اإ

تدوير النفايات بالتعاون مع برنامج الأمم المتحدة للبيئة، لس يما أأمانة اتفاقية بازل بشأأن التحكم في نقل النفايات الخطرة 
شراك كل شريك تعاوني بعد و  حدى الجوانب الهامة لنشر واس تخدام كل تقرير تتمثل في اإ التخلص منها عبر الحدود. وكانت اإ

طلاق التقرير، نظمت أأمانة اتفاقية بازل حدثا خاصا وتم تقديم التقرير. وبعد  عداد التقرير. على سبيل المثال، بعد حدث اإ اإ
 تقرير نطاقجهة في غضون أأس بوع. وبشكل منفصل، سيتم عرض  0222حوالي فترة وجيزة، تم تحميل التقرير من قبل 

براءات الاختراع بشأأن الموارد الوراثية الحيوانية في نهاية الشهر. وتم تطوير ذلك بالتعاون مع شعبة الصحة الحيوانية في 
عداده في أأماكن أأخرى. كان ذلك بمثابة منظمة الأغذية والزراعة. وكان مكملا للتقرير بشأأن الموارد الوراثية النباتية الذي  تم اإ

براءات الاختراع التي تم تطويرها في المرحلة الثانية. وكان الجزء الثاني من الأنشطة معنيا بتعزيز تقارير نطاقات مثالين على 
لحصول على مجالت براءات الاختراع التابع للويبو على الإنترنت. وربما كان هو المورد الأكثر شمول ل تقارير نطاقات موقع

تنزيل من الموقع. وكان الجزء الثالث  05 222براءات الاختراع المتاحة للجمهور. وفي العامين الماضيين، كان هناك أأكثر من 
من الأنشطة معنيا بمجال بناء القدرات. وتضمن زيادة الوعي لدى المؤسسات في البلدان النامية بشأأن اس تخدام تحليلات 

عدادبراءات الاختراع و  براءات الاختراع في تلك المؤسسات. وفي هذا تقارير نطاقات  صياغة المبادئ التوجيهية لفائدة اإ
قليمية حول تحليلات براءات الاختراع في البرازيل والفلبين في عام  . وخلال هاتين 0223الصدد، تم عقد ورش تي عمل اإ

تلك المناطق وعرضت الاهتمامات والتحديات الورش تين، شاركت مكاتب الملكية الفكرية من مختلف البلدان في 
لى تحليلات براءات الاختراع على أأنها  والاحتياجات والخبرات الخاصة بها في مجال تحليلات براءات الاختراع. لم ينُظر بعد اإ

ن جانب أأداة هامة في العالم النامي. ومع ذلك، كانت تمثل أأنشطة مهمة في البلدان الصناعية حيث كانت تتم في الغالب م
مؤسسات القطاع الخاص. على سبيل المثال، كانت تس تخدم من قبل شركات في مراقبة أأنشطة الشركات الأخرى. وخلال 

ورشة العمل التي عقدت في مانيلا، أأصبحت السلطات في ماليزيا فجأأة تدرك أأهميته تطوير البنية التحتية للابتكار وأأهمية 
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عداد الأنشطة الخاصة بتحليلات براءات الاختر  براءات الاختراع بشأأن زيت النخيل  تقرير نطاقاع. ونتيجة لذلك، يجري اإ
مع حكومة ماليزيا بالتعاون مع مكتب الملكية الفكرية. وكان ذلك يمثل مجال مهما بالنس بة لماليزيا وبعض الدول الأخرى في 

نجازه. الفرصة لتقديم تحديث للمعلومات بشأأن مشروع الم  الأمانة المنطقة. ثم اقتنصت لكية الفكرية والملك العام التي تم اإ
وركزت الدراسة الخاصة ببراءات الاختراع والملك العام على مدى توافر بيانات الوضع القانوني. كانت واحدة من توصياتها 

نشاء بوابة لتسهيل ال  لى سجلات البراءات الوطنية. وقامت نفاذتتعلق باإ ت بوابة جديدة بالمتابعة بشأأن التوصية وأأنشأأ  الأمانة اإ
لى سجلات البراءات الوطنية. وكانت البوابة متوفرة من خلال ركن البراءات. وعلى سبيل المثال، س تمكن تلك البوابة  نفاذلل  اإ

حدى براءات الاختراع الهامة  ذا كان التطبيق الخاص بمعاهدة التعاون بشأأن البراءات التي تغطي اإ المس تخدمين من معرفة ما اإ
ذا كانت الحماية ل تزال سارية.المتعلقة بالأدو   ية قد تم منحه في دولة معينة وما اإ

. وأأفاد بأأن العدد المتزايد من رمراكز دعم التكنولوجيا والابتكاوأأعرب وفد الكاميرون عن رضائه التام عن برنامج  .56
الدراسات التي أأجريت في العديد من الأعضاء يعكس اهتمام الجامعات ومراكز البحوث بهذه الأداة. كما أأيد الوفد اس تنتاجات 

طار مشروع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية. وأأفاد بان التوصيات تسمح للبلدان بتحسين توجيه  البلدان في اإ
بلاده  أأطر الملكية الفكرية نحو اقتصادها. ووافق الوفد على الاقتراح الخاص بالمرحلة الثانية من المشروع. وأأعرب عن رغبة

 في اختيارها للمشاركة في المرحلة الثانية.

لى المشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية  .57 . وأأفاد بأأن هذا ”المبتدئة“وأأشار وفد غواتيمال اإ
والتوعية في المشروع مهم جدا لأن له أأهداف ملموسة، حيث سيسمح للبلدان بتحديد الجهود المطلوبة من حيث التدريب 

نشاء ش بكة  مجال الملكية الفكرية. ويعد ذلك من بين أأفضل الاستراتيجيات لتشجيع اس تخدام أأنظمة الملكية الفكرية. كما أأن اإ
من المدربين هو أأيضا من بين أأفضل الطرق لتحسين الوضع وتشجيع الابتكار. ولذلك، أأعرب عن اعتقاده بأأنه ينبغي أأن 

لى أأداة مفي  دة لجميع البلدان.يتحول المشروع اإ

لى المشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية  .52 ، وأأعرب عن ”المبتدئة“وأأشار وفد السلفادور أأيضا اإ
رغبته في تكراره في بلدان أأخرى. وأأفاد بأأنه مشروع هام لتعزيز أأنظمة الملكية الفكرية الوطنية. وأأفاد بأأنه في السلفادور، على 

، يتم باس تمرار بذل الجهود لتدريب موظفي الخدمة المدنية تشارك في هذه الأنواع من مشاريع التعليم الخاصة سبيل المثال
لى مس توى مرتفع من  بالملكية الفكرية. وأأعرب عن رغبته في أأن تس تطيع المؤسسات الأكاديمية الوطنية في بلاده الوصول اإ

 فعالة في البلاد. الخبرة بهدف المساعدة في تطوير س ياسة ملكية فكرية

طار مشروع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية  .52 وأأعرب وفد ش يلي عن دعمه للدراسات التي أأجريت في اإ
عداد الدراسات القطرية بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية والعلامات التجارية وأأسماء  والاجتماعية. وأأبرز الوفد التزام ش يلي باإ

الأجنبية. وأأفاد بأأن ش يلي كانت واحدة من الدول التي اس تفادت من المشروع. وقد بذُلت  النطاقات والبراءات الصيدلنية
جهودا هائلة أأيضا لتطوير قاعدة البيانات بمكتب الملكية الفكرية في ش يلي. ويمكن اس تخدام قاعدة البيانات لأغراض مختلفة. 

لى أأن صناعة وكان هناك الكثير من الاهتمام بتعزيز عمل دراسة عن اس تخدام المل  كية الفكرية في ش يلي. وأأشار الوفد اإ
نتاجية والقدرة  لى تحسين الإ التعدين كانت الصناعة الأكثر نشاطا من حيث براءات الاختراع، حيث تهدف ش يلي اإ

لى صناعات عالمية. ونظرا للاهتمام المتجدد بصناعة التعدين، س يكون م ن التنافس ية لهذا القطاع. وحاولت تحويل صناعاتها اإ
جراء دراسات متعمقة على ما تم تحقيقه وكذلك بشأأن الس ياسات والأدوات العامة التي تم اس تخدامها في هذا  المفيد جدا اإ

 الصدد.

لى المشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية .62 . ورأأى أأن الهدف من ”المبتدئة“ وأأشار وفد باكس تان اإ
مساعدة الدول الأعضاء على تطوير هو  الهدف منها كان تيمن جدول أأعمال التنمية، ال (22)رقم توصية ال المشروع هو تنفيذ 

زيد من التوازن بين حماية الملكية الفكرية الململكية الفكرية من خلال تطوير البنية التحتية وتشجيع ل القدرات المؤسس ية 
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ذا يأأن بته في أأعرب عن رغ في هذا الصدد. و ين والمصلحة العامة. وطلب الوفد توضيح جراء عرف ما اإ تقييم حول كان قد تم اإ
ذا كانت الأكاديميات التي أأنشئت بالفعل لملكية الفكرية المعنية بابرامج التدريب مساهمة كيفية  في تحقيق هذا الهدف، وما اإ

ذا و . ةاليتتمتع بالس تدامة المبموجب المشروع كانت  نلم يتم ذلكاإ في هذا  يبو المس تقبلييرغب في معرفة دور الو الوفد  ، فاإ
 الصدد.

طار ودعم  .62 كوادور اس تمرار الأنشطة في اإ . ”المبتدئة“ تجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنيةال شروع الم وفد اإ
هذه بحيث تصبح سين قدرات المؤسسات الوطنية من حيث الأدوات والموارد البشرية تمثلث في تح الفكرة فاد بأأن أأ و 

يجب أأن و في تحقيق توازن مناسب بين حماية الملكية الفكرية والمصلحة العامة. هذا الامر يساعد وس المؤسسات أأكثر فعالية. 
في مشروع وأأفاد الوفد بأأن بلاده تشارك لتنمية. بشأأن الملكية الفكرية رؤيتها الخاصة ات المعنية باكاديميالأ هذا النوع من ل يكون 
كوادور مس تعدة لتقديم ت . وكان0221اتفاقا مع المنظمة في سبتمبر أأنه بشوقعت الذي الويبو  بهدف لمنظمة كل ما بوسعها ل اإ
جدا للحفاظ على  ةمهمواس تدامتها دعم هذه المراكز ب ةالمتعلقوأأفاد الوفد بأأن المسأألة المشروع في أأسرع وقت ممكن. تنفيذ 

 جد دائم.او ت

لى المشروع التجريبي لإ  .60 الوفد بأأن . ورأأى "المبتدئة" نشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنيةوأأشار وفد جورجيا اإ
يجابي جدا على حماية الملكية الفكرية ولعب دورا هاما في رفع مس توى الوعي العام. له لمشروع ا المشاريع وأأفاد بأأن أأثر اإ

لى توس يع الم  هناك حاجةو . بشكل عامالتجريبية ناجحة  لى الوفد شروع. وأأشار اإ قد أأكدت على ذلك، وأأن  أأخرى اودوفأأن اإ
لى الويبو في أأن يؤدي دعم عملية المفاوضات وتأأمل الجورجية قد حفزت سلطات ال  وأأفاد التنفيذ. الخطط نحو مراحل تقدم اإ

أأن هناك فرصة من واثقة الجورجية سلطات ال البيئة جاهزة. ولذلك، كانت أأن في جورجيا و ة تم القيام بأأعمال تحضيرية كبير بأأنه 
ذا ذاتية الاس تدامة معنية باجيدة لإنشاء أأكاديمية  ة س تفيدول الم واحدة من الدكتم اختيار جورجيا ما لملكية الفكرية في البلاد اإ

لى في مرحلة البدء. ودعا الوفد الويبو لس يما أأهمية كبيرة، و كون ذين دعم الويبو س  وافاد بأأ من المشروع.  ةلقادما توس يع هذا اإ
 الذي س يكون له تأأثير كبير على تعزيز القدرات الوطنية والمؤسس ية والموارد البشرية.المهم و وع المشر 

 .للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها الأمانة ودعا الرئيس .63

لى )الس يد دي بيترو بيرالتا(  الأمانة توأأشار  .61  ،”المبتدئة“ المشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنيةاإ
دراج مناقشة تقرير التقييم الخارجي في اليوم التالي. وخلال زيد من التفصيل القضايا بم هيمكن مناقش ته نأأفاد بأأ و  نموذج تم اإ

التدريب وغيرها من الأنشطة التي تم هذا النموذج أأنشطة في المرحلة الثانية من المشروع. وشمل المبتدئة لس تدامة الأكاديميات 
لى ذلك، عقب اختتام المرحلة الأولى في نهاية المعنية بامع منسقي مؤسسات التدريب  االقيام به لملكية الفكرية. وبالإضافة اإ

لغاء التدريجي0223عام  لملكية المعنية بادعم مؤسسات التدريب بأأكاديمية الويبو س تقوم حيث  للدعم، ، تم التخطيط لمرحلة الإ
لى الاهتمام الذي أأبدته بعض الوفود  الأمانة رت. وأأشافقط الفكرية في العامين الأولين  لمشاركة في المشروع.بااإ

حاطة )الس يد رافو(  الأمانة توقام .65 تنمية بطلب من وفد الكاميرون للمشاركة في المرحلة الثانية من مشروع بتسجيل اإ

ذا مالملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية والاجتماعية.   المرحلة الثانية. وأأشارتا تم اعتماد وأأفاد بأأنه سيتم مناقشة الطلب اإ
لى التعليقات التي أأدلى بها وفد ش يلي و  الأمانة ُ أأفادت بأأنها تعتزم اإ فذت في المرحلة الأولى مثل مواصلة بعض الأنشطة التي ن

س تفيدة الجديدة. العمل في البلدان الم على تنفيذ معظم الموارد في المرحلة الثانية تركيز  الأمانة قصدتبناء البيانات. ومع ذلك، 
 يمكن مناقشة كل هذه القضايا أأثناء مناقشة تقرير التقييم الخارجي.وأأفادت بأأنه 

لى الفقرة التالية حول وصف مساهمات هيئات الويبو المعنية  .66 واختتم الرئيس النقاش حول اس تكمال التقارير وانتقل اإ
 في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة. 
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 وصف مساهمات هيئات الويبو المعنية في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة CDIP/14/10قة النظر في وثي

صرح الرئيس بأأن الوثيقة كانت تقوم على أأطروحات قامت بها مختلف هيئات الويبو في الدورة السادسة والأربعين  .67
لى  لى اللجنة وفقا لآلية التنس يق. ودعا اللجنة اإ رسال الفقرات ذات الصلة اإ للجمعية العامة للويبو. وقررت الجمعية العامة اإ

 الإحاطة بالوثيقة. 

سهام هيئات وصرح وفد اليابان، متح .62 دثا نيابة عن المجموعة باء، بأأن الوثيقة تضمنت معلومات هامة حول كيفية اإ
الويبو المختلفة في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة وصورة شاملة ومناس بة. ويجب أأن يتم الحفاظ على منهجية 

عداد التقارير هذه. وعكس الوصف أأن توصيات جدول أأعمال التنمية قد تم  تنفيذها بنجاح. وعبرت المجموعة عن اعتقادها اإ
 بأأن جدول أأعمال التنمية قد حققت هدفها المتعلق بضمان أأن اعتبارات التنمية تمثل جزءا ل يتجزأأ من أأعمال الويبو. 

لى الخلافات المتعلقة بتنفيذ قرار الجم  .62 عية العامة واس تمر وفد كينيا، متحدثا نيابة عن المجموعة الأفريقية، في النظر بقلق اإ
سهاماتها المتعلقة بتنفيذ توصيات جدول  0222في  لى الجمعية العامة حول اإ عداد تقارير اإ والذي دعا هيئات الويبو المعنية باإ

أأعمال التنمية. وعبرت المجموعة عن أأملها في أأن يتم التعامل مع المسأألة بصورة مس تقلة أأثناء الدورة. وسوف يمكن ذلك اللجنة 
لى طرق مسدودة غير ضرورية. وتعتبر عملية تعميم جدول أأعمال التنمية من التقدم في  عملها مع اللجان المختلفة دون الوصول اإ

عداد تقارير منتظمة حول كيفية القيام بذلك. ويجب أأن تلعب كافة لجان  في كافة أأعمال الويبو من الأمور الهامة. وطالب باإ
لى الجمعية العامة وتتلافى العمل على تحقيق أأهداف متعارضة. الويبو دورا في العملية ويجب عليها تقديم تقا  رير اإ

يطاليا، نيابة عن الا .72 لى أأن الوثيقة تضمنت معلومات هامة حول كيفية وأأشار وفد اإ تحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، اإ
سهام هيئات الويبو المختلفة في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة وصورة شاملة ومنا س بة. ويجب أأن يتم الحفاظ اإ

عداد التقارير هذه. وعكس الوصف أأن توصيات جدول أأعمال التنمية قد تم تنفيذها بنجاح. وعبرت المجموعة عن  على منهجية اإ
 اعتقادها بأأن جدول أأعمال التنمية قد حققت هدفها المتعلق بضمان أأن اعتبارات التنمية تمثل جزءا ل يتجزأأ من أأعمال المنظمة. 

آس يا والمحيط الهادي، بقرار الجمعية العامة حول الشؤون المتعلقة  وذكر .72 وفد باكس تان، متحدثا نيابة عن مجموعة دول أ
آلية التنس يق والذي تمت الموافقة عليه بالإجماع من قبل كافة الدول  باللجنة الدائمة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بما في ذلك أ

يتم بعد تسوية الأمور المتعلقة بلجنة البرنامج والميزانية ولجنة المعايير والتي تعد أأمورا هامة الأعضاء. وبالرغم من ذلك، لم 
بالنس بة لتحقيق جدول أأعمال التنمية. وقد كان الوقت مناس با لحل المشكلة والمضي قدما. وقد دعم غالبية أأعضاء المجموعة بقوة 

لى لى اللجنة المعنية حاجة لجنة البرنامج والميزانية والجنة المعايير اإ سهاماتهما في تنفيذ جدول أأعمال التنمية اإ عداد تقارير حول اإ  اإ
بالتنمية والملكية الفكرية من خلال الجمعية العامة. وقد تطلب هذا الأمر الانتهاء منه من أأجل ضمان اس تمرار عمل اللجنة 

 الحقيقي. 

يران .70 آس يا والمحيط الهادئلنيابة عبيان وفد باكس تان با (الإسلامية –)جمهورية  ودعم وفد اإ . وفي عام ن مجموعة دول أ
نشاء اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  15قامت الجمعية العامة بتبني  0227 توصية حول جدول أأعمال التنمية وقامت باإ

آليات تنس يق ومتابعة وطرق تقي0222لتنفيذ هذه التوصيات. وفي عام  عداد تقارير بهدف ، قامت الجمعية العامة بتبني أ يم واإ
عداد  لى متابعة وتقييم تنفيذ جدول أأعمال التنمية. وكان الهدف من اإ تعميم جدول أأعمال التنمية في كافة هيئات الويبو بالإضافة اإ

جراء مناقشات حقيق  لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية هو اإ ية تقارير للجمعية العامة وما تلا ذلك من نقل التقرير اإ
حول العمل الذي تضطلع به مختلف هيئات الويبو لتنفيذ جدول أأعمال التنمية أأو حول كيفية تنفيذ مختلف توصيات جدول 
لى تمكين  أأعمال التنمية من خلال أأنشطة هذه الهيئات. وكان من المؤمل أأن تؤدي المناقشات التي تجري في الجمعية العامة اإ

فكرية من تكوين نظرة شاملة عن تنفيذ جدول أأعمال التنمية في مختلف هيئات الويبو اللجنة المعنية بالتنمية والملكية ال
آلية تنس يق. وبالرغم من ذلك، لم يسر الأمر كما  والتنس يق حول كيفية تحسين التنفيذ. وتم تخصيص وقت طويل لوضع أ

آلية التنس يق على أأنها مشكلة لكن على أأنها حل للقضاء ع لى أ لى تكرار عمل اللجان في مجال الأنشطة ينبغي. ول يجب النظر اإ
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التنموية. ولذلك، يجب أأن تشكل توصيات جدول أأعمال التنمية جزء ل يتجزأأ من عمل لجنة المعايير ولجنة البرنامج والميزانية. 
آلية التنس يق لتعميم جدول أأعمال التنمية في كافة هيئات الويبو. وقد أأثار عدم وجود تقار  ير من لجنة وأأكد الوفد على أأهمية أ

لى حل عملي.  لى الجمعية العامة مخاوف خطيرة. وأأصبحت الأولوية تتعلق بالتوصل اإ  المعايير ولجنة البرنامج والميزانية اإ

وعبر وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده لبيان وفد كينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية. ووجد أأن هناك بعض التعليقات  .73
. الأمانة  الحجرة. وشعر الوفد بالإحباط بسبب الوثيقة التي لم تفي حق العمل الذي قامت بهالمحبطة التي تم التعبير عنها في

عداد التقارير. وكان هذا الأمر محبطا لأن النهج لم يساعد الدول الأعضاء  وصرحت بعض الوفود بأأنه يجب الحفاظ على منهج اإ
من قبل الدول الأعضاء في اللجان ذات الصلة بترتيب مختلف. أأو المنظمة. وكان الأمر أأش به بعرض البيانات التي تم تقديمها 

لى تقديم تحليلا شاملا للاإسهامات التي قدمتها مختلف الهيئات، ل أأن  الأمانة ولم يكن مجديا. وأأكد الوفد على أأن في حاجة اإ
 لم يظهر في الوثيقة. وكان تقوم بعمل جيد لكن ذلك الأمانة وقد تكون تقوم بعرض البيانات التي تم تقديمها بترتيب مختلف.

عداد التقارير. كذلك لم تظهر المناقشات والبيانات التي قدمت في الجمعية العامة في التقرير. ولذلك، لم  لبد من تغيير نهج اإ
آلية التنس يق. وتضمنت الوثيقة نفس البيانات التي تم  يظهر في الوثيقة أأيضا ما تمت مناقش ته في الجمعية العامة فيما يتعلق بأ

عادتها مرة ثانية للجنة. وطالب الوفد من  لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لإرسالها للجمعية العامة وتمت اإ رسالها اإ اإ
عداد التقارير. وعبر الوفد عن موافقته التامة مع الوفود الأخرى أأن يتم  الأمانة اللجنة باتخاذ قرار يتعلق بحاجة لى تغيير طريقة اإ اإ

آلية التنس يق جانبا وليس تطبيقها بصورة كاملة حتى تصبح كافة اللجان المعنية جزءا منها، بما في ذلك لجنة المعايير تنحية  أ
ولجنة البرنامج والميزانية. وفيما يتعلق بالطبيعة الخاصة لآلية التنس يق وطريقة تنفيذها، صرح الوفد بأأن هناك حاجة للتوصل 

لى حل دائم لذلك. وقد يتعرض عمل لى حل دائم. ودعا الوفد الوفود الأخرى  اإ ذا لم يتم التوصل اإ هذه اللجان لعقبات اإ
لى نهج لإعداد التقارير يكون مقبول للجميع.  للتوصل اإ

سهاماتها في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية، كان طريقة   .71 وصرح وفد البرازيل بأأن تقرير هيئات الويبو حول اإ
لتزامات التي تم تقديمها عند تبني جدول أأعمال التنمية. وبالرغم من ذلك، أأكد الوفد أأيضا على تم في تنفيذ الا جيدة لتقييم ما

عادة الحجج المتعلقة بسبب أأهمية هاتين  عدم وجود تقارير من لجنة المعايير ولجنة البرنامج والميزانية. ولم يرغب الوفد في اإ
مجالت عديدة تمت تغطيتها من جانب هذه الهيئات علاوة على الدعم  اللجنتين لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية لأن هناك

عداد التقارير أأدوات هامة  آليات التنس يق والمتابعة المتفق عليها وطرق التقييم واإ الفني المتعلق بجدول أأعمال التنمية. وتعتبر أ
لى النتائج المتوقعة لضمان أأن توصيات جدول أأعمال التنمية سيتم تعميمها في أأعمال الويبو بصورة تدريج  ية. وحتى تؤدي الآليات اإ

كان من الضروري بالنس بة لكافة هيئات الويبو أأن تظل تعمل وفقا لمجال عملها بما في ذلك لجنة المعايير ولجنة البرنامج 
ليه المناقشات في اجتماع لجنة البرنامج والميزانية الأ  خير. وعبر عن أأمله والميزانية. وقد عبر الوفد عن أأسفه العميق لما وصلت اإ

لى  في أأن تصل الدول الأعضاء التي لم تدرك أأهمية لجنة البرنامج والميزانية ولجنة المعايير لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية اإ
 نفس التفاهم حتى يتم تضمين هذه اللجان في تقرير العام التالي. 

ندونيس يا عن تأأييده الكامل لبيانات وفود البرازي .75 وكينيا نيابة عن المجموعة  الإسلامية( –يران )جمهورية واإ ل وعبر وفد اإ
نشاء الويبو من أأجل الترويج لحماية الملكية الفكرية بناء على المادة رقم  من اتفاقية الويبو.  3الأفريقية وباكس تان. وقد تم اإ

ليه في س ياق  كأحد الوكالت المتخصصة في الأمم ويبو الوبالرغم من ذلك، عبر الوفد عن اعتقاده بأأن هذا الهدف يجب النظر اإ
المتحدة. وهناك التزامات قانونية للويبو ودولها الأعضاء تتعلق بدعم التعاون من أأجل التنمية. وقد ورد هذا المعيار القانوني في 

لى ان ميثاق الأمم المتحدة والتفاقية المبرمة بين الويبو والأمم  56و 55المادتين  عات اللجنة الدائمة جتماالمتحدة. وأأشار الوفد اإ
المعنية بحقوق المؤلف والحقوق المجاورة وأأكد على وجوب تحقيق التوازن بين الفقرات التي يجب مناقش تها في جدول الأعمال. 

لى الدورة الأخيرة للجنة الدائمة المعنية بحقوق المؤلف  ويجب أأخذ مدخلات الدول الأعضاء في الحس بان. وأأشار الوفد اإ
رة وأأوصى بأأن يتم وضع المناقشات المتعلقة بتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية كأول بند من بنود جدول والحقوق المجاو 

الأعمال. كما يجب تغيير جدول أأعمال اجتماع اللجنة الدائمة المعنية بحقوق المؤلف والحقوق المجاورة القادم الذي يعقد في 
د والاس تثناءات المتعلقة بالمكتبات ودور المحفوظات والمؤسسات ديسمبر. وفي هذا الصدد، اقترح الوفد مناقشة القيو 
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لى اللجنة الحكومية المعنية بالملكية  التعليمية والبحثية والأفراد ذوي الإعاقة قبل مناقشة حماية هيئات البث. وبالإشارة اإ
ح الوفد بأأنه يشعر بالقلق العميق كما أأنه ور ولجنة المعارف التقليدية، صر الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفلكل

يشعر بالأسف بسبب عدم قدرة الجمعية العامة في دورتها الأخيرة على التقدم بتوصية حول عمل لجنة المعارف التقليدية في 
لكية ذلك يشكك في مصداقية الويبو كمنظمة متعددة الأطراف تعاملت مع مسأألة الم  . وعبر الوفد عن اعتقاده بأأن0225عام 

الفكرية والتنمية. وكانت حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفلكلور من الأمور الهامة للتغلب على ومنع الاختلاس أأو 
سؤ الاس تخدام. ولذلك، طالب الوفد من اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية تقييم عمل لجنة المعارف التقليدية وخاصة في 

من توصيات جدول أأعمال التنمية. وفي المس تقبل، يمكن اعتبار لجنة المعارف التقليدية لجنة دائمة. وعبر  22ة رقم تنفيذ التوصي
الوفد عن أأمله في أأن تتم مناقشة المسأألة في الدورة القادمة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. واحتفظ الوفد بحقه في 

 التعليق على القضايا الأخرى. 

د وفد أأثيوبيا بيان وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية. كما عبر عن تأأييده الكامل لبيان وفد جنوب أأفريقيا. وقد وأأي .76
قرأأ الوفد التقرير ولحظ أأنه لم يذكر الكثير عن تنفيذ وتعميم جدول أأعمال التنمية. وأأكد الوفد على موقفه المتعلق بضرورة تعميم 

أأكد كذلك على ضرورة تعميم جدول أأعمال التنمية. كما أأكد أأيضا على موقفها المتعلق بأأن يظل جدول جدول أأعمال التنمية. و 
أأعمال التنمية وتوصياتها مبادئ توجيهية لعملية تنفيذ أأنشطة الدعم الفني والتي كانت تس تهدف بصفة خاصة القضاء على فجوات 

 وا. ولم يتضمن التقرير أأي أأمور هامة. الملكية الفكرية وساعدت الدول النامية وأأقل البلدان نم

عداد التقارير لتمكين اللجنة  .77 وكرر وفد مصر المخاوف التي عبرت عنها الوفود الأخرى بشأأن ضرورة تحسين منهجية اإ
المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بتكوين وجهة نظر شاملة عن تنفيذ جدول أأعمال التنمية من قبل مختلف هيئات الويبو 

آلية التنس يق لم يكن هناك اتفاق بشأأن الهيئات التي تعتبر معنية والتنس   يق بشأأن كيفية تحسين عملية التنفيذ. ومنذ تبني أ
لى اتفاق بشأأن  سهامها في تنفيذ جدول أأعمال التنمية. وعبر الوفد عن أأمله في التوصل اإ بأأعداد التقارير للجمعية العامة حول اإ

سهامها في تنفيذ جدول أأعمال التنمية. وأأشار هذه المسأألة. كما أأكد على أأنه يجب ع عداد تقرير حول اإ لى لجنة البرنامج والميزانية اإ
سهام  لى الممارسة الحالية التي تقوم بها الجمعية العامة لتلقي تقريرا حول الآراء التي عبرت عنها مختلف الدول حول اإ الوفد اإ

حدى هيئات الويبو في تنفيذ جدول أأعمال التنمية وأأشار  لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية اإ رساله اإ لى أأن التقرير الذي تم اإ اإ
الفكرية لم يتضمن تفاصيل حول المناقشات التي جرت في الجمعية العامة. وعبر عن أأمله في أأن يتم تضمين مثل هذه 

 المناقشات في التقارير المس تقبلية. ودعم الوفد بيان كينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية. 

عداد التقارير  .72 لى المواقف المعروفة جيدا التي عبرت عنها الوفود. وأأراد أأن تقوم اللجنة بمناقشة منهجية اإ وأأشار الرئيس اإ
عداد التقارير  مانة في عملية اإ ذا كانت هناك أأمكانية للتوصل لتفاق. وسوف يكون هذا الأمر بمثابة توجيهات للأ لمعرفة ما اإ

 المس تقبلية. 

، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، أأن المنهجية الحالية لإعداد التقارير كانت مناس بة. علاوة على ذلك، وأأكد وفد اليابان .72
تم نقل التقرير عن طريق الجمعية العامة بناء على قرار أأصدرته الجمعية العامة. ولم تكن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية 

عداد التقارير للجمعية العامة. وكان هذا أأمرا يخص الجمعية العامة وليس اللجنة  في موقف يسمح لها باتخاذ أأي قرارات حول اإ
 المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. 

وأأكد وفد كينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية، أأن المنهجية الحالية التي ظهرت فقط في البيانات التي قدمتها الوفود حول  .22
اللجان قد أأسهمت في تنفيذ توصيات جدول أأعمال الألفية لم يكن كافيا للتعرف على الصورة  كيفية اعتقادهم أأن لجنة من

لى اتخاذ قرار حول الطريقة المثلى للتعرف على العمل الجيد الذي تقوم به  الكاملة. وفي هذا الصدد، كانت اللجنة في حاجة اإ
ة. لقد تم القيام بالكثير وتم عمل كثير من قبل العديد من مختلف اللجان والهيئات لتقوم بتنفيذ توصيات جدول أأعمال الألفي

لى تحليل ما قامت به هذه اللجان. وسوف يساعد ذلك أأيضا على تتبع ما تم القيام به بخصوص  اللجان. وكانت هناك حاجة اإ
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من توصيات جدول  15قم الأرصدة المخصصة لنفقات التنمية. ولم يفي النظام الحالي بحق العمل الذي تم فيما يتعلق بالتوصية ر
عداد التقارير المنتظمة التي تقوم بسرد كافة آلية اإ  أأعمال التنمية. وكانت اللجنة بمثابة المنتدى الذي تتم فيه مناقشة والموافقة على أ

لى الجمعية العامة بصورة تمكن الجمعية العامة من تقييم ما تم ا نجازه. وعبر الأنشطة والعمل الذي يتم في مختلف الهيئات، وتقدم اإ
آلية جديدة لتقديم التقارير.  يمانه العميق بأأن اللجنة قادرة على التعامل مع هذه المسأألة وتوصي بأ  الوفد عن اإ

واقترح وفد اندونيس يا التفكير في مصفوفة تتضمن وصفا لكل توصية من توصيات جدول الأعمال الخمسة والأربعين  .22
من جانب، ومختلف اللجان على الجانب العمودي. ويمكن ذكر الأنشطة التي تقوم بها كل لجنة. كما يمكن أأن تتضمن أأيضا 

كن اس تخدام المعلومات الموجودة في المصفوفة في الاجتماع التالي للجنة الأنشطة الحالية والمس تقبلية التي تمت مناقش تها. ويم
 البرنامج والميزانية. 

يران )جمهورية وصرح وفد  .20 لى اللجنة المعنية بالتنمية  الإسلامية( –اإ بأأن التقرير الذي تم نقله من خلال الجمعية العامة اإ
والملكية الفكرية لم يكن كافيا. وأأشار الوفد أأن هذا الأمر قد عبرت عنه العديد من الوفود الأخرى بما فيما مصر، وكينيا بالنيابة 

بتضمين تفاصيل الآراء  الأمانة ير تقريرا تحليليا. كما يجب أأن تقومعن المجموعة الأفريقية، وجنوب أأفريقيا. ولبد أأن يكون التقر 
 التي عبرت عنها الدول الأعضاء حول تقرير تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. 

لى الجمعية العامة. وكما ذكر وفد  .23 يران وصرح وفد جنوب أأفريقيا بأأن البيانات التي تقدمت بها الوفود يجب أأن ترسل اإ اإ
مانة أأن تقوم بعمل تحليل دقيق لكيفية قيام كل لجنة بالإسهام في تنفيذ توصيات جدول  الإسلامية( –)جمهورية  يمكن للأ

لى الجمعية العامة. وسوف  رساله اإ أأعمال التنمية. ويمكن أأن تعزز البيانات التي تقدمت بها الدول الأعضاء التحليل الذي سيتم اإ
سه ام كل لجنة في توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة بها. وكما هو الحال، فقد يمد الجمعية العامة بصورة واضحة بكيفية اإ

مانة في  قامت الجمعية العامة بتلقي البيانات التي تقدمت بها الدول الأعضاء فقط. وهناك مجال لإدخال تحسينات. ويمكن للأ
لى الجمعية نهاية الأمر تقديم هذا التحليل. ومن ضمن صلاحيات اللجنة المعنية بالتنمي ة والملكية الفكرية أأن تصدر توصية اإ

عداد التقارير.   العامة بأأن تقوم الجمعية العامة باتخاذ قرار لإبلاغ اللجان الأخرى بكيفية القيام باإ

لى المصفوفة التي اقترحها وفد اندونيس يا وصرح بأأنها يمكن  .21 و أأشار وفد كينيا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ
تمثل نقطة بداية لإعداد تقارير منتظمة. ويمكن اس تكشاف منهج المصفوفة بشيء من التفصيل. ويمكن تحسين عناصرها  أأن

 بحيث تأأخذ في الحس بان مسأألة التحليل الذي ذكرته العديد من الوفود.

بالسير قدما في  واختتم الرئيس النقاش حول هذا البند لأنه لم تكن هناك أأية تحفظات من الحضور. كما دعا اللجنة .25
لى قواعد البيانات المتخصصة ودعمها  المرحلة الثانية. -تقرير التقييم الخاص بالمشروع المتعلق بالنفاذ اإ

لى قواعد البيانات المتخصصة -CDIP/14/5النظر في وثيقة   المرحلة الثانية. –ودعمها  تقرير تقييم لمشروع النفاذ اإ

عن تقرير التقييم الخاص بالمرحلة الثانية من المشروع. وفي أأعقاب اس تكمال  قدم المستشار )الس يد أأونيل( لمحة عامة .26
. وفي أأعقاب اس تكمال 0223وتم اس تكمالها في ديسمبر  0220(، بدأأت المرحلة الثانية في مايو 0220-0222المرحلة الأولى )

. وقد اعتمد التقييم على مزيج من الأمانة المرحلة الثانية، تم تعميم المشروع على أأنشطة قسم دعم الابتكار والتكنولوجيا في
لى اللقاءات الهاتفية مع  الأمانة المناهج بما في ذلك مراجعة المستندات وعقد لقاءات مع الموظفين المعنيين في  20بالإضافة اإ

لى النتائج الرئيس ية للت  22منسقا وموظفي مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار من  قييم. وفيما يتعلق بلدان. وانتقل المستشار اإ
 20مركز لدعم التكنولوجيا والابتكار في المرحلة الثانية، وهو ما تجاوز الهدف المقترح وهو  22بفاعلية المشروع، تم تدشين 

جمالي عدد  نشاء اإ جراء دراسة اس تقصائية  32مركز. وقد تم اإ مركز دعم تكنولوجيا وابتكار في المرحلة الأولى والثانية. وتم اإ
منها فرصا  27%قدم  . ومن بين المراكز التي شملتها الدراسة،0223دعم التكنولوجيا والابتكار في عام  حول مراكز

لى قواعد البيانات المتخصصة و خدمات البحث في براءات. وقامت بعض مراكز دعم  26%للنفاذ)الحالي أأو المس تقبلي( اإ
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ا على القيام بذلك متوقفة على نضج ش بكة مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار بتطوير المزيد من الخدمات وكانت قدرته
التكنولوجيا والابتكار وعوامل خارجية لدعم الويبو. ومن المؤشرات الأهم على الاس تدامة على المدى الطويل، قدرة 

ليها من أأجل حفز الابتكار. وفي غالبية الحالت، كان الوقت ل  يزال مبكرا المس تخدمين على اس تغلال المعلومات التي نفذوا اإ
لرؤية هذه المؤشرات. وبالرغم من ذلك، لوحظت بعض الأمثلة الإيجابية في الفلبين والمغرب، حيث ازداد عدد طلبات 

نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وبالرغم من أأن دعم الويبو أأساسي لس تدامة مراكز دعم  البراءات المودعة منذ اإ
دى الطويل، يكتسب دعم مكاتب الملكية الفكرية الوطنية والسلطات الوطنية التكنولوجيا والابتكار على الم

والمحلية/الحكومية والمؤسسات المضيفة نفس القدر من الأهمية. وقد تضمن التقرير تفاصيل حول كافة النتائج. وانتقل المستشار 
لى الاس تنتاجات الأربعة للتقييم. أأول، اس تطاع المشروع تحقيق أأهدافه بل تج اوزها في المرحلتين الأولى والثانية. تم النظر اإ

سهامات ملموسة في  يجابية داخل ويبو. وكما نرى في الأمثلة في المغرب والفلبين، يمكن للمشروع أأن يقدم اإ للمشروع بصورة اإ
ن تهي  ئة دورة الابتكار. وبالرغم من ذلك، حتى يتم تحقيق ذلك على نطاق واسع، يجب تهيئة بعض الظروف. ثانيا، اإ

رادة الويبو، والأمر  لى حد كبير، عن اإ الظروف الضرورية من أأجل اس تدامة المشروع وتقديم مساهمات ملموسة يخرج، اإ
منوط بالمكاتب الوطنية للملكية الفكرية والمؤسسات المضيفة. ثالثا، تدعم النتائج قرار الويبو بالس تمرار في تطوير ودعم ش بكة 

ر لزيادة فاعليتها في توفير احتياجات المبتكرين المحليين عند سعيها لتحقيق الاس تدامة. مراكز دعم التكنولوجيا والابتكا
لى ضرورة دمجها في  وأأخيرا، لكي تس تطيع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار أأن تحقق أأهدافها بالكامل، تشير المؤشرات اإ

لى قواع د المعلومات الخاصة بالبراءات وغير الخاصة مبادرات تكنولوجيا وابتكار أأشمل بشرط أأن يكون جانب النفاذ اإ
بالبراءات مجرد أأحد عناصر دورة الابتكار. وتمت مشاهدة أأمثلة في بعض مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار الحالية. وانتقل 

لى التوصيات الأربعة للتقييم. أأول، تمت التوصية بأأن تس تمر المعممة في  في دعم المشروع كأحد الأنشطة الأمانة المستشار اإ
قطاع البنية الأساس ية العالمية. ثانيا، تمت التوصية بقيام الدول الأعضاء ومكاتب الملكية الفكرية الخاصة بها التي تقوم حاليا أأو 

تخطط في المس تقبل لإنشاء ش بكة مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار بتقديم الدعم الضروري من أأجل تشجيع اس تدامتها على 
بالنظر في كيفية تكييف أأنشطته بصورة  الأمانة . ثالثا، تمت التوصية بقيام قسم دعم التكنولوجيا والابتكار فيالمدى الطويل

تدعم الاس تدامة طويلة المدى لمراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وقد تم تقديم عددا من الأمثلة في هذا الصدد. وأأخيرا، تمت 
والدول الأعضاء ومكاتب الملكية الفكرية الوطنية والمؤسسات  الأمانة لمشروع )التوصية بقيام كافة أأصحاب المصلحة من ا

المضيفة( بالنظر في كيفية القيام بالمزيد من الدمج لمراكز دعم التكنولوجيا والابتكار في مبادرات تكنولوجيا وابتكار أأشمل 
 باس تخدام الأمثلة المدرجة في الاس تنتاج الرابع للتقييم. 

حراز نتائج هامة في وصرح وفد الا .27 تحاد الروسي بأأن المشروع يعتبر مثال ناجحا على تطبيق جدول أأعمال التنمية. وتم اإ
نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. ومن هذا المنظور، دعم الوفد  مرحلتي المشروع. وتمتلك روس يا خبرة واسعة في مجال اإ

طنية والمؤسسات المضيفة لعبت دورا هاما في ضمان اس تدامة مراكز دعم الاس تنتاج القائل بأأن مكاتب الملكية الفكرية الو 
التكنولوجيا والابتكار. وفي هذا الصدد، كان من المهم التوسع في الخدمات التي تقدمها مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. 

ستشارية حول الحصول على البراءات ويمكن القيام بذلك على سبيل المثال من خلال تقديم دعم معلوماتي للبراءات وخدمات ا
قامة شراكات  في الخارج. وتتضمن أأولويات تطوير ش بكة مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار تطوير البنية التحتية، والتدريب واإ

نشاء نظام متابعة مع وجود مؤشرات رئيس ية للأداء. وقد عبر الاتحاد الروسي عن اس تعداده للتعاون مع الويبو في تطوير  واإ
 قدرات بحث وتطوير لدى الدول من خلال ش بكات مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. 

وقام وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتقديم تعليقات على التقرير. وتقوم الوليات المتحدة الأمريكية بتقديم الدعم  .22
مركز دعم تكنولوجيا وابتكار تم  32ن هناك . وعبر الوفد عن سروره لمعرفة أأ 0222بصورة مس تمرة للمشروع منذ اعتماده في 

نشاؤها في المرحلة الأولى والثانية من المشروع، وأأن هناك  دارة  652اإ مس تخدم مسجل في البرنامج الالكتروني الخاص باإ
لى عدد من التحديات التي واجهتها مراكز دعم التك  نولوجيا معلومات مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وأأشار تقرير التقييم اإ

والابتكار مثل قلة عدد الموظفين المتفانين، وقلة الوعي بخدمات مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار وعدم وجود ثقافة ملكية 
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لى قواعد كرية وابتكار ومشكلات متعلقة بالإ ف نترنت والنفاذ للكومبيوتر، وعدم التزام الإدارة وعدم توافر الميزانية والنفاذ اإ
ذا  البيانات. وس تكون مكاتب الملكية الفكرية الوطنية والمؤسسات المضيفة في أأفضل وضع يؤهلها للتعامل مع هذه التحديات اإ

قامت الويبو بتقديم تدريب ودعم لبناء القدرات. واتفق الوفد في الرأأي مع توصيات القائم على التقييم وشجع الدول الأعضاء 
لى المراكز والنظر في دمج التي تمتلك بالفعل مراكز دعم تكنولوجيا وابتكار  أأو كانت تخطط لإنشائها، على تقديم دعم كامل اإ

 مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار في مبادرات تكنولوجيا وابتكار أأشمل. 

لى الاس تنتاج التالي  .22 نشاء مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وأأشار اإ وأأكد وفد اليابان على انجازات المشروع وأأهمية اإ
سهامات “من التقرير  22في الفقرة  ن المشروع قد أأظهر أأنه يمكنه أأن يقدم اإ وكما رأأينا في الأمثلة في المغرب والفلبين، فاإ

لى دورة الابتكار والتي مثلت، في هذه الحالت، زيادة في عدد طلبات الابتكار. وأأبلغ الوفد اللجنة بأأن اليابان  ”ملموسة اإ
اليابان. ومن بين أأنشطتها  -بتكار بناء على أأنشطة الصناديق الاستانينية الويبوكانت تدعم أأيضا مراكز دعم التكنولوجيا والا

قامة حلقة عمل لمدة ثلاثة أأيام عقدت في يوليو وأأغسطس   52في مملكة تنزانيا المتحدة. وقد حضر حلقة العمل  0223اإ
ك اجتماع مراكز دعم التكنولوجيا مشارك من بينهم مسؤولون حكوميون وباحثون ورجال أأعمال. ومن الأمثلة الأخرى هنا

والابتكار بشأأن تطوير مشروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار والبحث في قواعد بيانات اليومية العلمية والفنية التي 
مشاركا من مؤسسات حكومية وأأكاديمية. ومن خلال أأنشطة بناء  35. وقد حضر الاجتماع 0223عقدت في زامبيا في يوليو 

ذه، تعمل اليابان عن كثب مع الويبو لبناء البنية التحتية الأساس ية لتمكين العاملين من التدريب في مراكز دعم القدرات ه
 التكنولوجيا والابتكار لمساعدة المبدعين في الدول النامية على اس تغلال المعلومات التكنولوجية الموجودة في قواعد المعلومات. 

يطاليا، نيابة عن الاتح .22 اد الأوروبي ودوله الأعضاء، بيانا عاما حول تقارير التقييم )مستندات رقم وأألقى وفد اإ
CDIP/14/3 وCDIP/14/4 وCDIP/14/5 وCDIP/14/6ورحبوا بالتقييم الخارجي للمشروعات ذات الصلة .) .

دخالها والعيوب التي يمكن تلافيها في المشروعات  وكانت تقارير التقييم بمثابة أأدوات هامة لتحديد التحسينات التي يمكن اإ
المس تقبلية. وفي هذا الصدد، أأكد الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء على أأهمية الفعالية والكفاءة والشفافية والاس تدامة في 

دارة المشروعات.   اإ

رواندا اللجنة بأأن بلاده اس تضافت مشروع مراكز دعم تكنولوجيا وابتكار في العام الماضي. وكان مشروعا  وأأبلغ وفد .22
جيدا. وطالب الوفد من الويبو العمل عن كثب مع رواندا حتى يس تطيع المشروع أأن يسهم بالفعل في رؤية الحكومة لعام 

 الخاصة بالتنمية.  0202

مرادف للتنمية. وقد كان مشروع مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار مفيدا للغاية في  وصرح وفد غواتيمال بأأن الابتكار .20
ستراتيجية الملكية الفكرية المجال وساعد البلاد على تطبيق ا تطوير الابتكار. وساعد على تلبية احتياجات ملموسة في هذا

لى تشجيع توليد أأفكار الوطنية. وكانت غواتيمال أأحد المس تفيدين من المشروع. ويؤدي النفاذ اإ  لى تكنولوجيا المعلومات اإ
جديدة ويمكن مختلف أأطراف مجال الملكية الفكرية من العمل معا. كما سيساعد أأيضا على دعم التنمية والاستثمار وخلق 

 أأشكال جديدة من التوظيف. وعبر الوفد عن أأمله في أأي يرى اس تمرار المرحلة الثانية من تطبيق المشروع في بلاده. 

لى مسأألة الاس تدامة وصرح  وصرح وفد تنزانيا بأأن دولته كانت أأحد الجهات المس تفيدة من المشروع. .23 وأأشار الوفد اإ
ليه فقط من خلال مخرجاته لكن من خلال نتائجه أأيضا. وكانت هناك حاجة لوجود  بأأن مشروعا من هذا النوع لبد أأل ينظر اإ

نشاء مشروع لمدة عامين أأو ثلاثة فقط. ولبد علاقة طويلة المدى من أأجل تحقيق الاس تدامة لل مزايا. ومن المحبط أأن يتم اإ
من وجود مبادرة طويلة المدى حتى نرى أأن المشروع يعمل بصورة ترضي المتلقي. وفي تنزانيا، كان مكتب الملكية الفكرية 

 الوطني ولجنة العلوم والتكنولوجيا تقوم على الإشراف على المشروع.
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لى التوصية المتعلقة بتعميم ودعم وفد مصر وأأك .21 د على القيمة المضافة لمراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. وأأشار الوفد اإ
لى مزيد من عمليات التقييم الخارجي في المس تقبل أأم أأن الأمر قد  ذا كان س يخضع اإ المشروع في عمل الويبو وتساءل عما اإ

 اعتبر أأنه قد تم بالفعل. 

بأأن منهجية المشروع تتضمن عمليات تقييم ذاتي وتقييم خارجي يقوم به جهات تقييم  ش()الس يد بالو  الأمانة وصرحت .25
مس تقلة في نهاية المشروع. وكان ذلك وفقا للمنهجية التي تعتمد على المشروع والخاصة بتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية. 

ن هذه التقارير وتقرير اس تكمال المشروع، فقد يتم البدء وناقشت الجمعية تقارير التقييم وبناء على القرار الذي سيتم اتخاذه بشأأ 
في مرحلة ثانية أأو يتم تعميمه في أأنشطة البرامج المعتادة للمنظمة. وفي هذه الحالة، يكون التقييم الخارجي قد تم وانتهيى الأمر. 

ذا أأصبح جزءا من أأنشطة البرامج المعتادة في المنظ عداد تقرير عنه في تقرير وبعد ذلك، وبناء على قرار اللجنة، واإ مة، يتم اإ
أأداء البرامج. ويصبح جزء من أأنشطة البرنامج والميزانية وجزء من خطط العمل الخاصة بمختلف الشعب والقطاعات. وتقوم 

لى لجنة البرنامج والميزانية. كافة الدول الأعضاء هي أأعضاء في لج  نة جميعها بتقديم تقارير في صورة تقرير أأداء برنامج يقدم اإ
 البرنامج والميزانية ويمكنها أأن ترى ما تم كنوع من المتابعة لهذه الأنشطة في المنظمة. 

 المرحلة الثانية  –تقرير تقييم حول مشروع تطوير أأدوات للنفاذ لمعلومات البراءات  -CDIP/14/6النظر في وثيقة 

 –تطوير أأدوات للنفاذ لمعلومات البراءات قامت المستشارة )الس يدة موناجل( بتقديم تقرير تقييم المشروع الخاص ب  .26
عداد  .32و 32و 22المرحلة الثانية. وقد تمت صياغة المشروع وفقا لتوصيات جدول أأعمال التنمية رقم  وفي المرحلة الأولى، تم اإ

طوير برنامج تسعة تقارير واقع براءات في مجالت الصحة العامة والغذاء والزراعة والطاقة والبيئة. وتضمن المشروع أأيضا ت
لكتروني ومشاركة في  قليمية للنهوض بمراكز دعم التكنولوجيا والابتكار. أأما تقييم المرحلة الثانية فقد قامت به  5تعليم اإ مؤتمرات اإ

بتنفيذ المشروع قسم معلومات البراءات في شعبة  (. وقامCDIP/10/6الويبو )وثيقة شعبة التدقيق الداخلي والرقابة في 
لى الم علومات والمعرفة في قطاع البنية التحتية العالمية في الويبو. وركزت المرحلة الثانية على تطوير المزيد من تقارير واقع النفاذ اإ

لى معلومات البراءات أأي تطوير مبادئ  لى دعم النفاذ اإ لى أأنشطة تطوير قدرات تهدف اإ البراءات وأأدوات أأخرى بالإضافة اإ
عداد تقارير واقع البراءات توجيهية حول أأفضل الممارسات في تقار  قليمية وبين الأقاليم. ويتطلب اإ ير واقع البراءات وحلقة عمل اإ

لى قواعد بيانات البراءات ذات الصلة  خبرة متخصصة في مجال البحث والإحصاءات المتعلقة بالبراءات مدعوما بالنفاذ اإ
لى توافر أأدوات البحث والتحليل. وغالبا ما تواجه الدول ال  نامية وأأقل البلدان نموا تحديات في تطوير تقارير واقع بالإضافة اإ

براءات يتماشى مع أأولوياتها الوطنية. وينتج ذلك عن عدد من العوامل والتي قد تتضمن انخفاض الوعي بفائدة تقارير واقع 
لى قواعد البراءات في مكاتب البراءات والإدارات الحكومية الأخرى، وقلة توافر بيانات البراءات الوطنية، ومح دودية النفاذ اإ

عداد تقارير واقع البراءات في المرحلة الأولى والمرحلة  بيانات البحث التجارية والأدوات الإحصائية. وقد قام مستشارون باإ
الثانية وذلك بالتعاون مع شركاء خارجيين )منظمات حكومية دولية ومنظمات غير حكومية (. وقد ركزت تقارير واقع البراءات 

اس ية على مجالت هامة تتعلق بالس ياسات العامة على مس توى العالم بما يتضمن الصحة والبيئة كما وردت في قسم بصفة أأس
عداد تقارير واقع البراءات هو زيادة الوعي بين الدول النامية، وأأقل البلدان نموا  النتائج الرئيس ية في التقرير. وكان الغرض من اإ

رير واقع البراءات والتقارير التحليلية للبراءات بصورة عامة. وتماش يا مع القرار المتعلقة بتعميم والمجتمع الدولي بأأهمية وفائدة تقا
أأن يتم تعميم العديد من المشروعات التي  0221/0225جدول أأعمال التنمية في عمل الويبو، اقترح البرنامج والميزانية للعامين 

دراج المشروع. وفي الفترة التي تم تطبيقها في العامين الماضيين في البرامج ذات ا لصلة، بناء على تقييم المشروعات. وتم اإ
عداد المزيد من تقارير واقع البراءات بالتعاون  عداد تقارير واقع البراءات مع اإ أأعقبت المرحلة الثانية، اس تمر التعاون الخارجي واإ

قليمية. علاوة على ذلك، اس تمر مع المؤسسات العامة في الدول النامية في المجالت التكنولوجية ذات الأ  ولوية الوطنية والإ
لى قواعد البيانات مفتوحة المصدر والأدوات التي تمكنها من  العمل في مساعدة الدول النامية وأأقل البلدان نموا على النفاذ اإ

لى جانب أأنشطة بناء قدرات أأخرى. وتضمنت عملية التقييم العديد من المجالت بما في ذلك  القيام بعمليات تحليل البراءات، اإ
لى اس تنتاجات  دارته وأأهميته وفاعليته واس تدامته وتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية. وانتقل المستشار اإ تصميم المشروع واإ
دارة المشروع، لوحظ أأن المشروع كان طموحا بصورة أأكبر من اللازم بالنس بة للفترة المسموح  التقييم. أأول بالنس بة لتصميم واإ
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لرغم من ذلك، كان التسليم بجودة عالية، بل وتجاوز التوقعات في بعض الأحيان. وقد عاى  المشروع بسبب الميزانية بها. وبا
غير الكافية لترجمة ونشر مخرجات المشروع، بما في ذلك من خلال مشاركة العاملين في أأنشطة خارجية. وقد تم دعم العديد 

خرى. وكانت مشاركة العاملين في أأنشطة خارجية من الأمور الهامة أأيضا من هذه الأنشطة من قبل الشعب والمنظمات الأ 
بالنس بة لتحديد الموضوعات الخاصة بتقارير واقع البراءات الهامة للدول الأعضاء. ثانيا، لوحظ أأنه في كلا مرحلتى المشروع، 

ن الأفكار المتعلقة بتقارير واقع البراءات أأتت بصورة كبيرة من خلال فريق الم  شروع، من خلال نقاشات مع الشركاء فاإ
الداخليين والخارجيين. وكانت تقارير واقع البراءات الأولية تخص مجالت الس ياسات العامة الهامة على الصعيد العالمي وأأفادت 

عداد و  لى أأنه مع اإ اس تخدام المناقشات العالمية في مجال الصحة والبيئة، من بين قضايا أأخرى. وقد أأشارت اللقاءات والخبرات اإ
ن الدول الأعضاء والشركاء الخارجيين المحتملين س يصبحون أأكثر وعيا بقيمتها وفائدتها، وبناء عليه،  المزيد من التقارير فاإ

يصبحون أأكثر فاعلية في تحديد واقتراح موضوعات لتقارير واقع البراءات. وقد اتضح هذا الاتجاه في المرحلة الثانية، مع ظهور 
بتقارير واقع البراءات من خلال شركاء خارجيين الذين اطلعوا على تقرير واقع براءات في مجال مختلف  بعض الأفكار الخاصة

عداد تقرير واقع براءات في مجالهم. علاوة على ذلك، تلقت دراك قيمة اإ  الأمانة من مجالت التكنولوجيا. ثم أأصبحوا قادرين على اإ
أأيضا طلبات لمشاركة  الأمانة ع اقتراح أأهميتها بالنس بة للمس تخدمين. كما تلقتالعديد من الطلبات لتحديث التقارير الحالية، م

أأفضل الممارسات للبلدان التي قامت باس تخدام تحليلات البراءات بصورة فعالة، كما تقوم بالإضافة لذلك بتوفير تدريب على 
 الفترة التي أأعقبت المرحلة الثانية، بدأأت النفاذ واس تخدام أأدوات البحث والتحليل مفتوحة المصدر وقواعد البيانات. وفي

عداد تقرير واقع براءات حول زيت النخيل بالتعاون  الأمانة العمل على تقارير واقع البراءات الأخرى مع دول معينة. وكان يتم اإ
الملكية الفكرية،  مع حكومة ماليزيا. ولأن قيمة تحليلات البراءات لم تكن مفهومة على نطاق واسع من قبل غير العاملين بمجال

لى تطوير تقارير واقع  كان من الطبيعي أأن يس تغرق المشروع بعض الوقت حتى يحتل الموقع المناسب. ول ينبغي النظر اإ
لى وضع مبادئ توجيهية للمنهجية على أأنها عوامل هامة في  البراءات وحلقات العمل وبرنامج التعليم الالكتروني بالإضافة اإ

امل مساعدة لتحقيق فهم أأوسع بأأهمية وقيمة تقارير واقع البراءات الخاصة بالس ياسة العامة والتطوير ذاتها لكنها تعتبر عو 
ن الجمهور المس تهدف الطبيعي والمناسب لهذا المشروع كان اكبر مكاتب الملكية الفكرية  الاستراتيجي ونقل التكنولوجيا. اإ

عداد واس تخدام المزيد من التقارير كان من المحتمل أأن تصبح الدول الأعضاء والشركاء الخارجيين أأن  الوطنية. وعندما تم اإ
دراكا بقيمتها وفائدتها، وبناء عليه، يصبحوا أأكثر فاعلية في تحديد واقتراح موضوعات لتقارير واقع البراءات. ول  يصبحوا أأكثر اإ

لمشروع، والكفاءة والفاعلية. وبالنس بة بد أأل نقلل من أأهمية الترجمة في ضمان فائدة التقارير للمس تخدمين، ودعم فائدة ا
للفاعلية لوحظ أأن المس توى العام لما يتم تقديمه كان مرتفعا بصفة عامة. وبالنس بة لمؤشرات عديدة، فقد تم تجاوز الكثير من 

الدولية وكم التوقعات كما هو الحال بالنس بة لإحصاءات التنزيل الخاصة بتقارير واقع البراءات والإسهام في منتديات التفاوض 
وكيف حلقات العمل وانخراط فريق المشروع في أأنشطة الدعم الخارجي. وقد حصلت تقارير واقع البراءات وحلقات العمل 

على تقييمات عالية على نحو مس تمر من ناحية وجاهتها وجودتها. وبصفة عامة، أأعتبر أأن أأنشطة المرحلة الثانية تسهم في زيادة 
آخرين بتحديد الاستيعاب لقيمة تقارير و  اقع البراءات وكانت بمثابة بداية الأسس التي تقوم على أأساسها الدول الأعضاء وأ

مجالت التكنولوجيا التي يمكن لتقارير واقع البراءات أأن تفيد من خلالها عملية صناعة القرارات على المس توى الوطني. أأما 
زايا التي دعمت ذلك. ولبد من الاس تمرار في تعزيز هذه بالنس بة للاس تدامة، لوحظ أأن المشروع قد تضمن العديد من الم

المزايا في المرحلة التي تعقب المرحلة الثانية. كذلك يجب أأن تركز الأنشطة المس تقبلية بصورة أأكبر على بناء القدرات وتعزيز 
لى عدد أأكبر من الد لى وصول المشروع اإ لى الأدوات. وسوف يؤدي ذلك اإ ول الأعضاء، وعدد أأكبر التعليم عن بعد والنفاذ اإ

من الإدارات الحكومية، وعدد أأكبر من العاملين في الإدارات المعنية وعدد أأكبر من أأصحاب المصلحة بما في ذلك المنظمات غير 
الحكومية الدولية والمنظمات غير الحكومية والقطاع الخاص والمؤسسات البحثية في الدول النامية وأأقل البلدان نموا. وأأخيرا، 

يجابية في 32و 32و 22نس بة لتطبيق توصيات جدول أأعمال التنمية رقم بال  ، هناك اعتقاد شائع بأأن المشروع قد أأسهم بصورة اإ
تحقيق الأهداف الموضوعة في هذه التوصيات. ويجب فهم المشروع على أأنه مشروع له طبيعة بطيئة في المراحل الأولى. 

نه سيتطور بصورة متسارعة و  تزيد قدرته على زيادة التأأثير عندما يتم دمج مكاسب المراحل المبكرة. ثم وبالرغم من ذلك، فاإ
مانة بوجوب القيام بعمليات تقييم المشروع  لى التوصيات المتضمنة في التقرير. أأول، تمت تقديم توصية للأ انتقل المستشار اإ

لى توصيات التقييم  ذات الصلة بتصميم مراحل المشروع التالية في بطريقة تضمن أأن الشعب التي تقوم بالتطبيق يمكنها النفاذ اإ
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لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  مرحلة صياغة مقترحات المشروع، وقبل مطالبتها بتقديم مقترحات المشروع اإ
لى بأأنه بالرغم من أأنه ليست هناك ضرورة لترجمة كافة الموا الأمانةلعتمادها. ثانيا، تمت توصية الدول الأعضاء و  د والأنشطة اإ

ن درجة دعم الترجمة لأهداف المشروع وكفاءة المشروع وفاعليته يجب أأن تدرس على أأساس كل  كافة اللغات الرسمية، فاإ
دماج بنود كافية في الميزانية للترجمة في مقترحات المشروع. ثالثا، تمت توصية الدول الأعضاء  مخرجات على حدا. ويجب اإ

 المشروع بالنس بة لفائدة وفاعلية المشروع ويجب وضع بنود لذلك في الموازنة. رابعا، تمت توصية بأأهمية نشر مخرجات الأمانةو 
بوجوب القيام بالمزيد من النظر والتقييم لكافة الخيارات الخاصة بتتبع خبرة المس تخدم. ويجب النظر في تعزيز تعريف  الأمانة

لى المشاركين بصورة مباشرة في المشروع. وقد يتضمن ذلك على سبيل المثال تطوير نشرة الكترونية  نجازات المشروع اإ اإ
واترا للموقع على الانترنت وعلى ش بكات التواصل الاجتماعي. خامسا، تمت للمشروع و/أأو القيام بالتحديث بصورة أأكثر ت

ليه على أأنه مشروع لتقديم خدمة يتطلب مهارات وخبرة  مانة أأنه من خلال تعميم المشروع، لبد من النظر اإ التوصية للأ
لتي قامت بها الدول الأعضاء، متخصصة. ويجب تنظيمه وتزويده بالعاملين وفقا لذلك. وأأخيرا، وبدون المساس بالمداولت ا

ويبو ودولها الأعضاء بالنظر في القيام بأأنشطة مس تقبلية في هذا المجال والتي تقوم على الأسس التي التمت التوصية بأأن تقوم 
من  أأقيمت في المرحلة الأولى والمرحلة الثانية، بما في ذلك من خلال الاس تمرار في دعم المداولت الخاصة بالس ياسات الدولية

لى العمل مع الدول الأعضاء على تحديد مجالت تكنولوجية معينة لتطوير تقارير  خلال تطوير تقارير واقع البراءات بالإضافة اإ
واقع البراءات، والتأأكيد على بناء القدرات بما في ذلك من خلال تطوير المزيد من الأدوات الإلكترونية. ويمكن أأن يتضمن 

ويبو ويتم تضمينها في وحدات تدريب منتظمة في الورة يمكن تقديمها من خلال أأكاديمية ذلك تطوير وحدات تدريب متط
مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار، وتسهيل عمل طاقم التعليم لتطوير المهارات في مجال الحث والتحليل المتعلق بالبراءات مع 

شاركة في الأدوات التجارية قواعد البيانات ويبو من خلال الم الملاحظة أأن ذلك قد يتطلب استثمارات متواضعة من 
لى والتدريب على اس تخدام أأدوات البحث والتحليل مفتوحة المصدر والمتعلقة بالبراءات، وضمان  المتخصصة، وتسهيل النفاذ اإ

دارات حكومية رئيس ية، والقطاع الخاص في  لى جمهور أأكبر من أأصحاب المصلحة يتضمن اإ اس تهداف الأنشطة بحيث تصل اإ
لدول النامية وأأقل البلدان نموا والمنظمات غير الحكومية والمؤسسات البحثية، ودعم تبادل الخبرات وأأفضل الممارسات بين ا

 الدول. 

وقد وجد وفد اليابان أأن التوصيات الموجودة في تقرير التقييم مفيدة. وتعتبر عملية نشر نواتج المشروع من الأمور  .27
ءات والمبادئ التوجيهية الخاصة بأأفضل الممارسات هامة فيما يتعلق بوضع أأسس للمناقشات الضرورية لأن تقارير واقع البرا

الخاصة بالس ياسات واستراتيجيات البحث والتطوير في القطاع الخاص. وفهم الوفد أأهمية الإحصاءات بالنس بة للملكية 
دة الدول النامية. ومن أأمثلة ذلك، حلقة العمل الفكرية. ومن هذا المنظور، كان مكتب اليابان لبراءات الاختراع يقوم بمساع

ويبو ومكتب الملكية الفكرية في الفلبين. وقام بحضور الفي الفلبين. وتم تنظيمها بالتعاون مع  0223التي عقدت في ديسمبر 
قامة حلقة العمل 20مشارك من  00حلقة العمل  عدادها في أأعقاب اإ % 26كان  دولة. ووفقا للدراسة الاس تقصائية التي تم اإ

من المشاركين راضين تماما عن الندوة. وعبر الوفد عن أأمله في أأن يتم تحقيق المزيد من نشر الوعي بأأهمية البيانات الإحصائية 
 في مجال الملكية الفكرية. 

وقام وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتقديم ملاحظات قليلة على التقرير. وقد كان الوفد يدعم بصورة مس تمرة  .22
عداد هذه التقارير. وعبر الوفد ال. وقد أأكد على أأهمية قيمة تقارير واقع البراءات ودعم دور 0222شروع منذ عام الم  ويبو في اإ

زاء معرفته أأنه خلال المرحلة الثانية تم اس تكمال س تة تقارير أأخرى بالتعاون مع شراكات تعاون جديدة، كما تمت  عن سروره اإ
ضافة  ض 02اإ لى الموقع على الانترنت خلال المرحلة الثانية، وتم عقد تقرير واقع براءات اإ افي خاص بالويبو وجهات خارجية اإ

عداد تقارير واقع البراءات. واتفق الوفد مع توصيات القائم  قليميين، وتمت صياغة المبادئ التوجيهية المنهجية الخاصة باإ مؤتمرين اإ
لية التي يوصى بتطبيقها، والتي صممت خصيصا لتضمن اس تدامة على التقييم وشجع اللجنة على النظر في الأنشطة المس تقب 

 المشروع. 

 ودعا الرئيس المستشار لأخذ الكلمة للرد على التعليقات.  .22
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لى تعليقات وفد اليابان وصرحت بأأن هناك رغبة في الاس تمرار في تبادل  .222 وأأشارت المستشارة )الس يدة موناجل( اإ
ول التي تود اكتساب المزيد من الخبرة. وفيما يتعلق بتعليقات وفد الوليات المتحدة، الخبرات بين الدول التي تمتلك خبرة والد

صرحت المستشارة بأأن اس تدامة هذه المشروعات تعد أأمرا ضروريا يضمن الاس تخدام الأمثل لموارد الدول الأعضاء. وعبرت 
 المشروع. عن سرورها بسبب العدد الكبير للعناصر التي تدعم الاس تدامة والمتضمنة في 

لى أأن المشروع من المقترح أأن ينفذ التوصية رقم  .222 لجدول أأعمال التنمية. وصرح الوفد بأأن  22وأأشار وفد الجزائر اإ
عداد تقارير واقع براءات.  ليها. وعبر عن فهمه بأأن المشروع على وشك القيام باإ التوصية تحدثت عن نقل التكنولوجيا والنفاذ اإ

ذا  لى التكنولوجيا أأم ل. وطالب الوفد من لكن لم يكن من الواضح ما اإ كانت هذه التقارير تساعد بالفعل في تسهيل النفاذ اإ
 المستشارة تقديم مزيد من المعلومات في هذا الصدد. 

ضمن  الشروع في مناقشات حول كيفية العمل،“وهي  22وذكرت المستشارة )الس يدة موناجل( بمحتوى التوصية رقم  .220
اختصاص الويبو، على المضي في تسهيل نفاذ الدول النامية وأأقل البلدان نموا للمعرفة والتكنولوجيا ، للنهوض بالإبداع 

طار الويبو. وصرحت بأأن العلاقة بين التوصية رقم  وتقارير واقع البراءات  22والابتكار وتعزيز تلك الأنشطة المنجزة في اإ
ير واقع براءات معين. وتم توضيح أأنها اس تمرت في تعزيز القدرات المتعلقة بتحليلات البراءات ترتبط ارتباطا وثيقا بموضوع تقر 

بصورة قد تعزز قدرات الدولة على تطوير اس تخدام تقارير واقع البراءات في مجالت يمكن أأن تدعم الإبداع والابتكار وتسهل 
لى المعرفة والتكنولوجيا. وسوف يظهر ذلك بمزيد من  الوضوح على مس توى الدول في الفترة التي تعقب المرحلة الثانية. النفاذ اإ

وفي السابق، ركزت العديد من تقارير واقع البراءات على مجال الس ياسات الدولية. ومن أأمثلة ذلك تقرير واقع البراءات 
ن القدرة 22الخاص بزيت النخيل الذي أأوضح العلاقة بين التوصية رقم  على تحليل الاتجاهات في  وتقارير واقع البراءات. اإ

مجال البراءات ضرورية لمساعدة المؤسسات العامة في أأبحاثها كما أأنها هامة بالنس بة للقطاع الخاص لتخاذ القرارات المتعلقة 
لى المعرفة والتكنولوجيا وتعزز الإبد اع بتنمية التكنولوجيا. لقد كانت تمثل جزءا من الإطار العام للأنشطة التي تدعم النفاذ اإ

لى الابتكار.   بالإضافة اإ

نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية  تقرير – CDIP/14/4النظر في الوثيقة   – "ناش ئة"حول مشروع تجريبي خاص باإ
 تقرير تقييم بشأأن مشروع تطوير الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية -CDIP/14/3المرحلة الثانية والوثيقة 

نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية دعا الرئيس الم و  .223 ستشارة لتقديم تقرير التقييم المتعلق بالمشروع التجريبي الخاص باإ
 المرحلة الثانية.  -"ناش ئة"

لى حد ما. وتم عمل لقاءات مع  .221 وقدمت المستشارة )الس يدة أأوس تين( اس تعراضا للتقرير. كانت منهجية التقييم موحدة اإ
لى   الويبو، وممثلي الدول الأعضاء وممثلي الأكاديميات.فريق المشروع، وكبار المدراء في وتم بذل محاولت من أأجل الوصول اإ

ممثلين على مس توى الدول في الدول المشاركة وتم عمل لقاءات مع أأصحاب المصلحة من كولومبيا ومصر وبيرو والجمهورية 
دارة نظرا لتوافرهم. تم اس تعراض الوثائق الرئيس ية وفحصها ل  الدومينيكية، تحديد البيانات المتعلقة بالأداء وتصميم المشروع واإ

لى في نهاية شهر يوليو. وتم  الأمانة المشروع والنتائج والتنفيذ. وتم تحليل البيانات التي تم جمعها وتم تقديم مسودة تقرير تقييم اإ
لهدف من التقييم هو فهم الأمور التي نجحت في تقرير التقييم النهائي. وكان ا الأمانة تضمين التوضيحات الوقائعية التي قدمتها

دارة المشروع وقياس النتائج التي تم تحقيقها حتى  طار تصميم المشروع، واإ في المشروع والأمور التي لم تنجح من خلال تقييم اإ
مكانية اس تدامة النتائج المحققة. وتناول المشروع توصية رقم  لى تعزيز لجدول أأعمال التنمية. وكانت ته 22الآن وتقييم اإ دف اإ

القدرات المؤسس ية الوطنية والإقليمية وقدرات الموارد البشرية من خلال زيادة تطوير البنية التحتية والمرافق الأخرى في س تة 
دول وقع عليها الاختيار وهي غامبيا والجمهورية الدومينيكية ومصر وأأثيوبيا وبيرو وتونس. وقامت اللجنة المعنية بالتنمية 

وتم اس تكماله بصورة مبدئية في  0220. وبدأأ التنفيذ في مايو 0220فكرية بالموافقة على المشروع في مايو والملكية ال
ضافية في ثلاثة دول مضيفة حتى عام  0223 ديسمبر . وكان المشروع يهدف 0221مع تمديد لبعض الأنشطة بدون ميزانية اإ
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نشاء مراكز تدريب في مجال الملكية الفكرية قادرة على تقديم برنامجي  لى مساعدة الدول الست التي وقع عليها الاختيار على اإ اإ
تدريب منتظمة على الأقل في القضايا الناش ئة في مجال الملكية الفكرية. وتضمنت العناصر المختلفة للمشروع بناء موارد بشرية 

تقديم برامج تدريب في مجال الملكية الفكرية مع أأخذ تحديات التنمية الوطنية والأولويات أأساس ية قادرة على تطوير و 
والاحتياجات المحلية والتوازن العادل بين حقوق الملكية الفكرية والصالح العام في الاعتبار. وتضمنت الأنشطة تدريب 

دارة مراكز التد عداد المدربين على تقديم البرامج وتدريب الإداريين على اإ نشاؤها. ومن عناصر المشروع الأخرى اإ ريب التي تم اإ
لى تطوير مجموعة من  نشاء وتطوير مكتبة للملكية الفكرية. وهدف المشروع أأيضا اإ مواد مناس بة لمراكز التدريب بما في ذلك اإ

نشاء مؤسسات تدر  يبية خاصة بها. الأدوات والإرشادات التي يمكن اس تخدامها كمراجع للدول الأعضاء الأخرى المعنية باإ
لى الإسهام في عقد منتدى للنقاش حول اس تخدام الملكية الفكرية في التنمية الاجتماعية  وأأخيرا، كان المشروع يهدف اإ

نشاء أأكاديميات ملكية  لى اإ والاقتصادية على المس توى الوطني والإقليمي. وسار المشروع من المرحلة الأولى المتعلقة بالدعم اإ
دولة بانضمامها  02من قبل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وطالبت  0222وتم اعتماده في عام  ”ناش ئة“فكرية وطنية 

شراف مدير المشروع )مدير أأكاديمية الويبو( بدعم  للمشروع وتم اختيار ست دول منها للمشاركة. وتم تنفيذ المشروع تحت اإ
دارة المشروع، والفاعلية، والاس تدامة. وتم  من موظف مشاريع متفرغ. وقد ركز التقييم على ثلاثة مجالت وهي: تصميم واإ

دارة المشروع. أأول، وثائق المشروع ونهجه كانت ذات طبيعة مفصلة وتضمنت  لى أأربعة نتائج في مجال تصميم واإ التوصل اإ
ات غير محددة في بعض، وليس كل، التوصيات الناش ئة عن تقييم المرحلة الأولى. فقد تم علاج مسأألة اس تخدام مصطلح

المرحلة الأولى على سبيل المثال؛ وتم البدء في العمل على وضع مجموعة من الأدوات والمنهجيات لس تخدامها من قبل الدول 
الأعضاء في المرحلة الثانية؛ وتضمين هذا النشاط كبرنامج دائم في أأكاديمية الملكية الويبو. ثانيا، تم التنبؤ بعدد من المخاطر 

نجاز المشروع. وتضمنت هذه المخاطر  الداخلية والخارجية المحتملة من خلال مستندات المشروع والتي يمكن أأن تعيق تنفيذ واإ
عدم وجود تمويل محلي لمؤسسات تدريب الملكية الفكرية بعد فترة تعاون الويبو وهو ما قد يهدد الاس تدامة طويلة المدى. 

يجاد جهات مانحة. وتم تقديم تدريب أأيضا في مجال مهارات جمع وفي هذا الصدد، شجعت الويبو الدول الأعضاء ع لى اإ
التبرعات. وتضمنت المخاطر أأيضا عدم توافر عدد كافي من المدربين. وفي هذا الصدد تمت مطالبة الدول المس تفيدة بتطبيق 

المدربين. ومن المخاطر  على الأقل من المدربين الذين تم تحديدهم لحضور برنامج تدريب 22تدابير فعالة لضمان حضور %
عاقة تنفيذ المشروع. وفي  لى اإ عادة الهيكلة للمؤسسات الوطنية وعدم الاس تقرار الس ياسي اإ المحتملة الأخرى أأن تؤدي عملية اإ

هذا الصدد حاولت الويبو تعديل الجداول الزمنية في الحالت التي أأصبحت فيها هذه المخاطر واقعا. ثالثا، كان دور بعض 
بو الإقليمية في المرحلة الثانية محدودا على الرغم من دورها الهام بوصفها الجهات الراعية لستراتيجيات الملكية مكاتب الوي 

الفكرية الوطنية. قامت أأكاديمية الويبو بعمل محاولت للتعاون مع المكاتب لكن المشاركة كانت مختلفة باختلاف المناطق. 
شهرا من تأأخير في التنفيذ وكان السبب الرئيسي وراء  02المشروع والتي اس تمرت وأأخيرا، عانت ثلاثة دول في فترة تنفيذ 

ذلك هو أأس باب خارجة عن س يطرة المشروع. وفي دولتين تم اس تكمال بعض الأنشطة بعد الإطار الزمني للمشروع 
ع حالت التأأخير. ولم يتم طلب وبالنس بة للدولة الثالثة تم تنفيذ أأنشطة محدودة فقط. وقد تم تطبيق تدابير ملطفة للتعامل م

ضافية. وكانت هناك خمسة نتائج رئيس ية في مجال الفاعلية. وقد اعتبر أأن ذلك معيارا لمدى تحقيق المشروع  أأي ميزانية اإ
آنفا. أأول، تبين أأن هناك مؤشرات محدودة في وثائق المشروع لما يمثل مركز تدريب الذاتي الاس تدامة.  ليها أ لأهدافه المشار اإ

لى أأن ثلاثة دول من بين الدول  وقد ركزت المؤشرات المتضمنة في الوثائق على النواتج وليس على النتائج. وأأشارت الويبو اإ
الس تة قد أأقامت مراكز تدريب ناش ئة مس تدامة في المرحلة الثانية، بينما كانت هناك ثلاثة دول في سبيلها لتحقيق ذلك. وقد 

مدربا كمدربين مؤهلين لتوفير  26بالملكية الفكرية في اثنين من المراكز. ثانيا، تم اعتماد  تم توفير برامج تدريب منتظمة متعلقة
تدريب للآخرين نتيجة للمشروع بالرغم من وجود تحديات تواجه ضمان اس تغلال مهاراتهم. وقامت الأكاديميات بتقييم المدربين 

دارة مراكز التدريب. وكان ذلك لتقييم مهاراتهم التدريبية. ثالثا، قام أأربعة منسقين أأكاديم  يين وطنيين باس تكمال التدريب على اإ
نشاء صفحة الويكي لس تضافة مواد التدريب التي تم تطويرها خلال  67يمثل % من العدد المتوقع في المشروع. رابعا، تم اإ

طلاق صفحة الويكي  بصورة رسمية لكنها متوافرة من المرحلة الثانية. وبالرغم من ذلك، لم يكن هناك مشرف للصفحة. ولم يتم اإ
نشاء  لى اإ فادة الدول الأخرى التي تسعى اإ عدادها لإ خلال موقع الويبو. وقد وقف ذلك عقبة في سبيل نشر المواد التي تم اإ

مراكز تدريب في مجال الملكية الفكرية. وفيما يتعلق بمساهمة المشروع في منتديات النقاش، تمت دعوة ممثلي كافة الأكاديميات 
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لناش ئة للمشاركة في ش بكة أأكاديميات الملكية الفكرية العالمية من أأجل تعزيز اس تمرار المناقشات. وأأخيرا، لم يتم وضع أأي ا
نشاء مؤسسة تدريب في مجال الملكية الفكرية خلال الإطار الزمني  رشادات خاصة بالخطوات والعمليات اللازمة من أأجل اإ اإ

عطاء فرصة حتى نهاية العام الحالي لعمل يسير وقد طلب مدير المشروع اإ أأن ا للمشروع. وبالرغم من ذلك، يجب ملاحظة
عداده. وقد تم اعتماد  شخصا من خلال  2121لإعداد الإرشادات. وقدم تقرير التقييم نظرة عامة على تنفيذ الأنشطة في وقت اإ

ء الأكاديميات الخمسة الذين تم تدريبهم من مدربا وقام بتنس يق التدريب مدرا 26مدربا معتمدا من بين  72تدريب قام بتقديمه 
خلال المشروع. وتقوم كولومبيا والجمهورية الدومينيكية بتقديم برامج تدريبية منتظمة في مجال الملكية الفكرية. وتم تجميع 

نترنت وتم وحدات التدريب المتعلقة بالتطورات الأخيرة في جدول أأعمال تنمية الويبو وبمنهجيات التدريب على موقع على ا لإ
جعلها متاحة للجمهور. وتم تطوير س تة برامج تدريب في مجال الملكية الفكرية. وكانت هناك نتيجة تتعلق بالس تدامة. وقد 

ركزت أأحد الأهداف الرئيسة للمشروع على اس تدامة أأكاديميات الملكية الفكرية عند توقف دعم الويبو. وتبين أأن هناك 
نه من المبكر للغاية مؤشرات محدودة في مستندات الم  شروع تقيس الاس تدامة. ونتيجة لوضع تنفيذ مختلف مراكز التدريب فاإ

نشاؤها بعد  أأن نصدر حكما بشأأن اس تدامة كل من تلك المراكز. وبالرغم من ذلك، يتم تقديم التدريب في الأكاديميات التي تم اإ
رسوم في محاولة لضمان الاس تدامة. وانتقلت المستشارة سحب دعم الويبو بعدة شهور وبعد تطبيق عملية تقديم دورات مقابل 

لى اس تنتاجات التقييم. وقد تم تطبيق المشروع بصورة ناجحة في بمقارنته بعدد من النواتج المخطط لها. وتمت مواجهة بعض  اإ
باتخاذ  التحديات في بعض الدول نتيجة لعوامل خارجة عن س يطرة الويبو نتجت عن تأأخر في التنفيذ. وقامت الويبو

جراءات ملطفة للتعامل مع حالت التأأخير. وجعل الإدراج المحدود لمؤشرات متابعة النتائج ولعمليات مراقبة محددة لقياس  اإ
مدربا على تقديم تدريب  26النتائج من الصعب تقييم مدى فاعلية تحقيق البرنامج لأهدافه. وفيما يتعلق بالنتائج، تم تدريب 

في خمسة من الدول الست المشاركة في المشروع. وتم تدريب منسق أأكاديمي في كل دولة. وتم تزويد  متعلق بالملكية الفكرية
لى التوصيات المتضمنة في تقرير  كافة المراكز التدريبية بمواد مرجعية لإنشاء مكتبات خاصة بها. وقامت المستشارة بالنتقال اإ

ويبو أأن تفكر في لقبلي. أأول، بعد القيام بتقييمات المشروع، لبد لالتقييم. وكانت هناك س تة توصيات متعلقة بالعمل المس ت 
دارة للتعامل مع هذه التوصيات. ويجب أأن تقود هذه العملية اللجنة المعنية بالتنمية والملكية  وضع خطط عمل أأو خطط اإ

التوصيات وعدم قبول  . ويجب أأن تسمح هذه الخطط بوجود منهج موثق يتعلق بسبب قبول الويبو لبعضالأمانةو  الفكرية
، في بعضها الآخر، مع تحديد شخص معين أأو فريق ليتابع تنفيذ كل توصية، وتشجيع تحديد جدول زمني لتنفيذ التوصية. ثانيا

المشروعات المس تقبلية المماثلة، سواء تم تمويلها بوصفها مشاريع خاصة أأو من خلال ميزانية الويبو المعتادة، لبد من تعزيز دور 
في مختلف المراحل التنموية للمشروع من أأجل ضمان تقديم الآراء تب الإقليمية خلال الفترة الزمنية لتنفيذ المشروع. ويمكن المكا

ضمان الاس تدامة. وكانت المكاتب في مكانة تؤهلها لتقديم النصح حول أأفضل على يساعد الالتزام الذي من شأأنه أأيضا أأن 
لى أأماكن لإنشاء الأكاديميات الناش ئة ) سواء في مكاتب الملكية الفكرية الوطنية أأو في الوزارة حكومية المعنية(، بالإضافة اإ

دماج مراكز التدريب. ثالثا،  النصح بشأأن هياكل الحوكمة على المس توى الوطني. وكانت المكاتب أأيضا في مكانة تؤهلها لدعم اإ
لى ويبو والمكاتب الإقليمية، يجب تطوير مؤشرالبالتنس يق مع أأكاديمية  نشاؤه في حاجة اإ ذا كان مركز تدريب تم اإ ات لقياس ما اإ

دراج النشاط كجزء معتاد من ميزانية الويبو. ويجب أأن تكون المؤشرات محددة وقابلة للقياس وقابلة  تطويره وخاصة في ضوء اإ
نشاؤها للتحقيق وذات صلة ومحددة المدة ويجب أأن تركز على النواتج والنتائج. رابعا، من أأجل دعم مراكز ا لتدريب التي تم اإ

قليمية المعنية، تطوير شكل تقييمي لمشاركته مع المراكز من أأجل  حديثا، يجب على أأكاديمية الويبو، بالتنس يق مع المكاتب الإ
بعد. تكييفه واس تخدامه في التقييم سواء كان المدربين الذين تم تدريبهم يمتلكون المهارات والقدرات الكافية للقيام بالتدريب فيما 

ويمكن توظيف المستشارين المس تقلين الذين تمت الاس تعانة بهم في  بعد اس تكمال التدريب.الويبو التزام وسوف يضمن 
ذا كانت وحدات ونماذج التدريب التي تم  تطوير المشروعات للقيام بعمليات تقييم مس تقل لمن تم تدريبهم وذلك لمعرفة ما اإ

اء موارد بشرية قادرة على تطوير وتقديم برامج تدريبية في مجال الملكية الفكرية. خامسا، تبنيها قد حققت الأهداف المتعلقة ببن
طلاق صفحة الويكي   الخاصة بالمشروع بصورة رسمية والترويج لها بين الدول الأعضاء. ويجب تحديديجب أأن تقوم الويبو باإ

نشاء مؤسسات تدريب في مجال الملكية لصفحة الويكي من أأجل تطوير ومتابعة المناقشات والمدخلات المت مشرف علقة باإ
قليمية، بالنتهاء بسرعة من  الفكرية والتدريب الذي يتم فيها. وأأخيرا، يجب قيام فريق المشروع، بالتنس يق الوثيق مع المكاتب الإ
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نشاء مركز تدريب مس تدام ذاتي ا في مجال الملكية وضع المبادئ التوجيهية التي تم تطويرها حول العمليات المطلوبة من أأجل اإ
 بين الدول الأعضاء. خطة نشر لها والترويج لها بالتزامن مع الفكرية. ويجب تطوير المبادئ التوجيهية 

وقامت المستشارة )الس يدة كيلار( بتقديم تقرير التقييم حول المشروع الخاص بالملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية   .225
. وبدأأ التنفيذ في 0222بريل ة بالتنمية والملكية الفكرية في أأ الجلسة الخامسة للجنة المعني والاقتصادية. وتم تبني المشروع أأثناء

بعد س تة أأشهر تمديد تمت الموافقة عليها من قبل اللجنة المعنية بالتنمية والملكية  0223وانتهيى في ديسمبر  0220يوليو  2
ا المشروع دراسات وحلقات عمل وندوة. وتماش يا مع ممارسات الفكرية في دورتها العاشرة. وتضمنت أأهم العناصر التي يقدمه

التقييم الموحدة، تم القيام بالتقييم بناء على أأربعة معايير رئيس ية وهي الوجاهة والكفاءة والفاعلية والاس تدامة. وتم اس تخدام 
جراء تقييم نوعي وكيفي مقرون بالأدلة. وتضمن المزيج المنهج ي وجود دراسات مكتبية ولقاءات أأدوات تقييم مختلفة لضمان اإ

فردية )عبر الهاتف وخلال لقاءات شخصية( والملاحظات المباشرة. وقد تم اس تكمال غالبية النواتج مؤخرا بصورة نسبية. لذا 
لى اس   آثار القيام بذلك. وانتقلت المستشارة اإ تنتاجات كان من المبكر للغاية أأن نقوم بتقييم النتائج فيما يتعلق باس تخدام النواتج وأ

ن المشروع كان مخطط له ومدار بشكل جيد من الناحية العملية. وتضمنت وثيقة المشروع نهج واضح ومتعمق  التقييم. أأول، فاإ
ومدروس جيدا ويشرح الخطوات المختلفة اللازمة لتحقيق النواتج المطلوبة. وكانت بعض حالت التأأخر في التنفيذ ناجمة 

حديات المتعلقة بالتنس يق والتي تخرج عن س يطرة الويبو. وبالرغم من تحديد أأهداف أأساسا عن عوامل خارجية مثل الت
ن اس تخدام أأدوات التخطيط للمشاريع المعتادة في الويبو )وخاصة الإطار المنطقي( في مرحلة التصميم وكأساس  واضحة فاإ

س بة للدول الأعضاء فيما يتعلق بمساعدتها لإعداد التقارير ترك الفرصة لإدخال تحسينات. كان المشروع ذو وجاهة شديدة بالن 
على جمع معلومات عن اس تخدام الملكية الفكرية على المس توى الجزئي كمدخلات لعملية صناعة القرار وللربط بين اس تخدام 

حصائية دقيقة في الدول النامية كان مهما أأيضا با ن توافر بيانات اإ لنس بة الملكية الفكرية بالأداء الاقتصادي والاجتماعي. اإ
للاحتياجات المعلوماتية الخاصة بأأصحاب المصلحة من الملكية الفكرية في الدول المتقدمة. ومن خلال احتمال مساعدة الدول 

عداد التقارير، يمكن أأن يكون المشروع ذو صلة باحتياجات لتقديم بيانات عالية  الأمانة الأعضاء على القيام بواجباتها المتعلقة باإ
سهامات عينية هامة الجودة للدول الأ  عضاء. ثالثا، وانخرطت البلاد المس تفيدة بشكل كبير في المشروع . وقد وجد التقييم اإ

نشاء مهام مكرسة لجمع وتحليل البيانات الاقتصادية. وقد  قدمتها المكاتب المس تفيدة فيما يتعلق بتوفير موارد بشرية هامة واإ
تقديم النوع الصحيح من الدعم عالي الجودة بالطريقة الصحيحة. وكانت عبرت المؤسسات المس تفيدة بوضوح عن احتياجاتها و 

عدادها خلال المشروع ذات جودة مرتفعة.  وكان من المناسب اس تخدام نهج لهيكلة ورقمنة المعلومات الدراسات التي تم اإ
مكانية اس تخدام رمز موحد، مما يمكنّ من  ربط بيانات الملكية الفكرية تلك المتعلقة بطلب س ندات الملكية الفكرية ومنحها مع اإ

. وكان هذا النهج شديد الابتكار بالنس بة للدول متوسطة الدخل وعكس ببيانات جزئية أأخرى من مكاتب الإحصاءات
أأفضل الممارسات المس تخدمة في الدول النامية. وقد نجح المشروع في دعم الطاقات داخل مكاتب الملكية الفكرية الوطنية وبين 

ليين في الدول المس تفيدة الخاصة بتحقيق فهم أأكبر للعوامل المحددة لس تخدام الملكية الفكرية. كما ساعدت أأيضا الخبراء المح 
على خلق وعي بين صناع القرار في الدول المس تفيدة حول كيفية اس تخدام البيانات الاقتصادية في صناعة القرار. وقد أأكد 

حدى الحالت تم ادماج المس تفيدون أأن الدراسات وفرت مدخلات مفيدة  لعملية صناعة القرار والدليل على ذلك أأنه في اإ
نتائج الدراسة في مسودة لتعديل تشريعات الملكية الفكرية. وقد ساعد المشروع على خلق ش بكة بين الدول المس تفيدة وربطها 

مكن تطبيقه في دول أأخرى. وبالرغم و. خامسا، المنهج الذي تم تجريبه بصورة ناجحة في عدد محدود من البلدان من المبالويب
لى الدول  ن دمج وتوس يع النتائج الأولية الواعدة سوف يتطلب تكرار المساعدة من خلال مشروع متابعة لمدها اإ من ذلك، فاإ

محدودا في بعض الدول. وكانت أأنشطة زيادة  الأخرى. وقد كان فهم أأهمية اس تخدام البيانات الاقتصادية في صناعة القرار
مكانات اس تخدام الدراسات في عملية صناعة قرار تستند  لى زيادة اإ التوعية التي تس تهدف صناع القرار سوف تؤدي اإ

يدة من للأدلة. ويمكن زيادة كفاءة مرحلة المتابعة المحتملة بصورة كبيرة من خلال اس تغلال الخبرة التي تم بناؤها في الدول المس تف 
لى زيادة  دماج أأنشطة بناء القدرات في المشروع من المحتمل أأن تؤدي اإ ن اإ المشروع لمساعدة الدول الأخرى. وأأخيرا، فاإ

ضفاء الصبغة المؤسس ية على التحليل الاقتصادي في مكاتب الملكية  اس تدامة النتائج. ومن المحتمل أأن يؤدي التدريب المقدم واإ
لى الإسهام في اس تدا ن منهجية جمع وتنظيف ودمج وتحليل وتركيب واس تخدام الفكرية اإ مة النتائج الأولية. علاوة على ذلك، فاإ
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البيانات المتعلقة بالملكية الفكرية والتي يتم ربطها بالبيانات الجزئية الأخرى من أأجل تحليل بعض الاتجاهات والمميزات الخاصة 
لى التوصيات الموجودة في تقرير بالملكية الفكرية قد تم تدوينها بالتفصيل ويمكن تكرار  ها بشكل كبير. وانتقلت المستشارة اإ

عداد مشروع متابعة من أأجل توس يع ودمج النتائج الحالية. ويجب القيام بذلك من خلال  الأمانة التقييم. أأول، تمت توصية باإ
ذلك أأقل البلدان نموا لخلق قواعد  الخطوط التالية: الاس تمرار في مساعدة مكاتب الملكية الفكرية في الدول الأخرى بما في

ضافية في  جراء دراسات اإ بيانات لس تخدامات الملكية الفكرية وربطها بقواعد البيانات الاجتماعية والاقتصادية الأخرى، اإ
عدادها مع التركيز بصفة خاصة على الموضوعات  دول أأخرى بما في ذلك أأقل البلدان نموا، باس تخدام قواعد البيانات التي تم اإ

التي لم يتم دراس تها بعد، والاس تمرار في اس تخدام الأسلوب المنهجي المطبق في المشروع، مع التركيز بصفة خاصة على زيادة 
التوعية بين صناع القرار قبل التفاق بشأأن الاختصاصات بالنس بة لكل دراسة، ونشر ملخص لكافة الدراسات التي تمت 

والاس تفادة من الخبرات المحلية التي تكونت خلال المشروع لتقديم المساعدة الفنية تحت مظلة المشروع وفي مرحلة المتابعة، 
دراج التدريب الإحصائي في أأكاديميات الملكية الفكرية والمدعومة في المشروع  للدول الأخرى، واس تكشاف خيار اإ

DA_10_02  عداد في تدريب الدول المس تفيدة الحالية من المشروع على متى أأمكن، والاس تمرار أأساس الطلب، واإ
خارطة طريق لتنظرها الدول الأعضاء وذلك لتعميم في عملية بناء واس تخدام مجموعات بيانات في أأنشطة الويبو المعتادة. ثانيا، 
تمت التوصية بأأن توافق اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية على مشروع متابعة لتمكين الدول الأعضاء من وضع واس تخدام 

آراء لمتخذي القرار وفقا للخطوط المحددة ببيانا أأن تقوم  الأمانة . ثالثا، لبد علىفعاليةت الملكية الفكرية الإحصائية بغض توفير أ
بتعزيز اس تخدام أأدوات التخطيط والمتابعة. ولبد من تعزيز عملية التحكم في جودة المشروع في مرحلة التصميم لضمان 

دارة  الأمانة لمشروع الحالية. ولبد علىالتطبيق الملائم لأدوات تخطيط ا دخال الإطار المنطقي كأساس لدورة اإ أأن تفكر في اإ
المشروع. رابعا، تمت التوصية بأأن تقوم مكاتب الملكية الفكرية في الدول المس تفيدة بالس تمرار في تدريب متخصصين جدد 

ن للحفاظ على ونقل المعلومات التي تم اكتسابها خلال المشروع مع تخف  يف مخاطر دوران الموظفين. علاوة على ذلك، فاإ
نشاء قواعد البيانات يجب أأن تدون بوضوح لضمان التحديث المس تمر.  عمليات اإ

نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية  .226 لى المشروع التجريبي الخاص باإ وصرح  ”ناش ئة“وأأشار وفد الوليات المتحدة اإ
سهام في المدخلات من خلال تطور المشروع. وعبر بأأنه أأيد المشروع في مرحلتيه الأولى والثان  ية. وعبر الوفد عن سروره للاإ

عن اعتقاده بأأن هذا النوع من التدريب وتطوير المناهج يمكن أأن يكون مفيدا للغاية بالنس بة لمس تخدمي الملكية الفكرية 
صورة أأفضل أأنظمتهم الخاصة وأأصحاب المصلحة وواضعي الس ياسات على المس توى الوطني لمساعدتهم في أأن يتفهموا ب

باس تخدام وحماية الملكية الفكرية. ولم تكن هناك فرصة في هذا الاجتماع لسماع رأأي أأي من الدول المس تفيدة نفسها حول 
تطوير أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية في بلدانهم. وكان الوفد مهتما بسماع أأي تعليقات من أأي من هذه الوفود. وصرح 

شخص تم  2122بالرغم من انه لوحظ أأن هناك بالقطع عدد من النجاحات للمشروع، بما في ذلك الرقم المبهر وهو  الوفد بأأنه
لى العديد من  62تدريبهم وأأن أأكثر من % من المدربين الذين تم تدريبهم كانوا من النساء، فقد أأشار تقرير التقييم أأيضا اإ

لى أأن هناك حاجة لوجود مؤشرات يمكنها الأش ياء التي أأبطأأت أأو حدت من التنفيذ الكامل  للأكاديميات. وأأشار التقرير اإ
ذا كان المدربين المتدربين  لى وضع معايير لتقييم ما اإ لى الحاجة اإ قياس اس تدامة أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية بالإضافة اإ

ير أأيضا في التقرير على الالتزام القوي اللازم لديهم مهارات وقدرات كافية للقيام بالتدريب في المس تقبل. وكان هناك تأأكيد كب
لى الخطوات والعمليات  من الدول الأعضاء المس تفيدة من أأجل جعل الأكاديميات فعالة ومس تدامة. وأأشار تقرير التقييم أأيضا اإ

ل الست ذات الصلة والمطلوبة لإنشاء مؤسسة تدريب في مجال الملكية الفكرية. وهذه أأمور يمكن لمدير المشروع والدو 
نشاء  المس تفيدة التعاون من أأجل تحقيقه حتى يتم التوسع في نطاق هذا المشروع ليوفر النصح لدول أأخرى حول كيفية القيام باإ

ة أأكاديميات ملكية فكرية وطنية بها. وعبر الوفد عن تقديره للآثار الأولية الإيجابية لمشروع اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكري
رار النجاح بينما تس تمر أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية في السير قدما في عملية تطبيقها. وصرح الوفد بأأنه قد وتمنت اس تم

يكون لديه بعض التعليقات على المشروع الثاني لكنه يهتم بسماع التعليقات والإجابات على هذه الأس ئلة حول المشروع 
 الأول. 
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لى المشروع التجر  .227 نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية وأأشار وفد بيرو اإ . وبدأأ التنفيذ في بيرو "ناش ئة"يبي الخاص باإ
شراف المعهد الوطني للدفاع عن التنافس وحماية الملكية الفكرية 0222في عام  الأكاديمية . ومنذ ذلك الحين، أأصبحت تحت اإ

مواطن من بيرو. كما تم التدريب على  227لى وقدمت التدريب في مجال الملكية الفكرية اإ كثر مشاركة في المجتمع المدني. أأ 
لى أأن ذلك لم يرد في تقرير التقييم. وفيما يتعلق بتدريب المدربين، 22جدول أأعمال التنمية، وفقا للتوصية رقم  . وأأشار الوفد اإ

المؤلف.  مشارك من المنطقة. وسوف يتم تنظيم دورة أأيضا حول حقوق 25قامت بيرو بتنظيم دورة حول البراءات. وحضرها 
لى  وكانت هذه هي جهود الأكاديمية الوطنية. وبالرغم من أأن تقرير التقييم كان يتضمن معلومات جيده، كان من المهم أأن نس تمع اإ

لى التوصيات المتضمنة في تقرير التقييم. وعبر  آراء الدول المس تفيدة من المشروع. وهذه هي النتائج الملموسة. وأأشار الوفد اإ أ
لى المؤشرات بينما  3تطلبتا بعض العناصر الإضافية التي كانت غائبة. وأأشارت التوصية  1و 3التوصيتين عن اعتقاده بأأن  اإ

لى تطوير هذه العناصر من خلال أأكاديمية الويبو بالتنس يق مع  1كانت التوصية  حول نموذج التقييم. ودعت التوصيات اإ
قليمية. ويجب أأن تأأخذ الجهود في الاعتبار الو  قترح الوفد مشاركة حكومات وأأكاديميات المكاتب الإ ضع في كل دولة. ولذلك، اإ

لى اس تكمال التوصيات  الملكية الفكرية الوطنية في الدول المس تفيدة في تطوير المؤشرات والنموذج. وسوف يؤدي ذلك اإ
 بصورة مناس بة. 

لى المشروع الخاص بالملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاق  .222 لى وأأشار وفد الهند اإ تصادية. وأأشار الوفد بارتياح اإ
الاس تنتاجات والتوصيات المتضمنة في تقرير التقييم. وبالرغم من ذلك، فقد ركز الوفد أأيضا على التقييدات الموجودة في 

انية. لم يتم القيام بأأي زيارات ميد"والتي نصت على ما يلي  07التقييم لأنها متعلقة بالمشروعات المس تقبلية، وخاصة الفقرة رقم 
ومكاتب الملكية الفكرية في  الأمانةركزت أأنشطة تقصي الحقائق على الأطراف الرئيس ية المشاركة بصورة مباشرة في المشروع )

الدول المس تفيدة وخبراء الويبو( فقط. ولم يتضمن جمع المعلومات عدد كبير من أأصحاب المصلحة مثل مس تخدمي الملكية 
لقاء الضوء عليها في "غير مس تهدفين بصورة مباشرةالفكرية في الدول النامية لأنهم  . ركز الوفد على أأن هذه الجوانب التي تم اإ

التقرير يجب الاهتمام بها من أأجل توفير تقييم أأكثر دقة لعملية التنمية الاقتصادية والاجتماعية المتعلقة بالملكية الفكرية في 
 الدول التي سيتم اختيارها في المرحلة الثانية. 

نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية وأأشا .222 لى المشروع التجريبي الخاص باإ وأأيد  "ناش ئة"ر وفد الجمهورية الدومينيكية اإ
تعليقات وفد بيرو حول تطوير المؤشرات. وكان المشروع هاما بالنس بة لدولته. وكان هناك التزام وطني بدعم المبادرات من 

لى خلال أأكاديمية الملكية الفكرية الوطنية هناك . وكانت قادرة على تقديم نطاق واسع من فرص التدريب من أأجل الوصول اإ
نشاء أأكاديمية الملكية الفكرية قامت بتدريب حوالي  عدد أأكبر من الناس ودعم خلق ثقافة ملكية فكرية في البلاد. ومنذ اإ

المجالت والقطاعات مثل مراكز  وحدة أأكاديمية. وتم توجيهها لتخدم المهن في مختلف 35شخصا. وتم تطوير أأكثر من  2522
البحث والجامعات. وتم تنظيم ندوات وحلقات عمل ومؤتمرات ومحاضرات. وأأكد الوفد على أأن المشروع مهم بالنس بة لدولته. 

لى مختلف قطاعات الشعب وأأفاد عملية تنمية القطر.  حراز نتائج هامة. ووصل اإ  وقد تم اإ

را في طلبات تسجيل العلامات التجارية والتصميمات في العقد الماضي. وصرح وفد تركيا بأأن دولته حققت نموا مس تم .222
ويقوم مكتب الملكية الفكرية بالتعامل مع عدد هائل من الطلبات. ويقوم المكتب بزيادة قدراته بصورة مس تمرة ليتواكب مع 

ن هذا المس توى ل عدد الطلبات. وتنتشر المعرفة المتعلقة بالملكية الفكرية في الدوائر المعنية في تركي ا. وبالرغم من ذلك، فاإ
يتناسب مع احتياجات القطر. ويقوم مكتب الملكية الفكرية، بالتعاون مع المنظمات الحكومية وغير الحكومية الوطنية والدولية 

ن أأنشطة م اثنينالمعنية، ببذل قصارى جهده لعلاج القصور بكافة الطرق الممكنة. وفي هذا الس ياق، أأراد المكتب البدء في 
نشاء 0222التعاون مع الويبو في  نشاء أأكاديمية ملكية فكرية من خلال المشروع التجريبي الخاص باإ . أأحدهما كان يتعلق باإ

نه لم يس تفد من مرحلتي المشروع. بيد أأن الوفد اس تمر في تقديم ”ناش ئة“أأكاديميات ملكية فكرية وطنية  . وبالرغم من ذلك، فاإ
لى دعمه القوي لس تمرار المشر  وع حتى قبل المرحلة الثانية. وكانت تقييدات المشروع معروفة في هذا الوقت. وأأشار الوفد اإ

شخص مع  2222تقرير التقييم. وكانت بعض نتائج المشروع جديرة بالهتمام. وكما ورد في تقرير التقييم، تم اعتماد أأكثر من 
التدريب المقدم خلال المشروع من قبل مدراء  مدرب معتمد وتنس يق 26مدربا من بين  72تقديم تدريب من قبل 
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. وفي أأعقاب موافقة اللجنة 0225-0221الأكاديميات الخمسة. وانتهيى المشروع وتم تعميمه في برنامج وميزانية الويبو لعام 
عطاء الأولوية لحتياجات الدول الأقل نموا والد ول التي شاركت بالفعل المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في دورتها التاسعة، تم اإ

في المرحلة الأولى من المشروع بقدر الإمكان. وعبر الوفد عن اعتقاده بضرورة أأخذ نتائج وتوصيات المستشارة بقدر الإمكان 
لى أأن النتيجة الرئيس ية رقم  2و 2و 5من هذا المنظور. كانت النتائج الرئيس ية رقم  تؤكد على الحاجة  5هامة. وأأشار الوفد اإ

لى تحدي فقد كانت عن صفحة الويكي التي  2د المؤشرات لما يعتبر مركز تدريب مس تدام. أأما النتيجة الرئيس ية رقم اإ
طلاقها بصورة رسمية. وقد أأدى  عدادها في المرحلة الثانية. ولم يكن للصفحة منسق ولم يتم اإ تس تضيف المواد التدريبية التي تم اإ

لى منع نشر المواد التي أأعدت لتفيد الدو  لى تطوير  2ل الأخرى. أأما النتيجة الرئيس ية رقم ذلك اإ فقد أأكدت على الحاجة اإ
نشاء مؤسسة تدريب في مجال الملكية الفكرية. ولم يتم  مبادئ توجيهية حول الخطوات والعمليات ذات الصلة والخاصة باإ

ركة في أأي أأعمال ومبادرات تطوير هذه العناصر في خلال الجدول الزمني للمشروع. وأأكد الوفد على اس تعداد بلاده للمشا
 أأكاديمية مس تقبلية. وقدم دعما قويا لإنشاء أأكاديميات ملكية فكرية جديدة واس تمرار العمل الذي بدأأ في الدول المهتمة. 

وعبر وفد الصين عن اعتقاده بأأن هذه المشروعات قد جلبت الكثير من المنافع للدول المس تفيدة. وصرح الوفد بأأن  .222
وع الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية. وقامت الويبو بتنظيم العديد من الأنشطة بما في الصين شاركت في مشر 

لى أأن تقرير التقييم تضمن توصيات.  ذلك ندوة وحلقة عمل مثلت فرصة لممثلين من دول مختلفة لتبادل الآراء. وأأشار الوفد اإ
من أأجل الاس تفادة بها في العمل المس تقبلي. كما عبر عن أأمله في أأن تقوم  وعبر عن أأمله في أأن تقوم الويبو بتحليل التوصيات

الويبو بالهتمام بالخبرة المكتس بة في المرحلة الأولى وتهتم باس تدامة هذا العمل. كما عبر الوفد عن أأمله أأيضا في أأن تجد الويبو 
 لأخرى. طريقة فعالة لنشر نتائج الدراسات حتى يمكن الاس تعانة بها في الدول ا

لى مشروع الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية وعبر عن ارتياحه للنتائج. وصرح  .220 وأأشار وفد البرازيل اإ
عداد ثلاثة ورقات من قبل شعبة الاقتصاد والإحصاءات الوفد بأأن  البرازيل قد قامت بالمشاركة بفاعلية في المشروع. وتم اإ

دراسة قطرية  -البرازيلية. وتضمنت: الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية في الويبو بالتنس يق مع المؤسسات
(، دراسة حول اس تخدام الملكية الفكرية وأأداء التصدير للشركات البرازيلية CDIP/11/INF/3للبرازيل )وثيقة 

( 0222-0222)(، وتقرير حول اس تخدام الملكية الفكرية في البرازيل CDIP/14/INF/5 )وثيقة
(. وتضمنت المؤسسات المشاركة في عمل الدراسات مكتب الملكية الفكرية بالبرازيل ومعهد CDIP/14/INF/6 )وثيقة

الأبحاث الاقتصادية التطبيقية. ومثلت الورقات الثلاثة أأساسا جيدا للقيام بمزيد من التحليل لتأأثير اس تخدام الملكية الصناعية 
تقارير فهما جيدا لما كان يحدث على أأرض الواقع وأأعطى منظورا أأفضل لس تخدام منظومة الملكية في البرازيل. كما قدمت ال 

نشاء قاعدة بيانات للملكية الفكرية للأغراض  الفكرية في البرازيل. كما دعم الوفد أأيضا النتائج الأخرى الهامة. وكان أأهمها اإ
لى البيانات الإحصائية. وتم تطوير هذه الأداة من خلال مكتب البرازي ل بالتعاون مع الويبو. وقد أأدى ذلك لتسهيل النفاذ اإ

ستراتيجية حول قاعدة البيانات أأن تقدم معلومات ا. ويمكن ل0222المتعلقة بأأصول الملكية الفكرية في البرازيل منذ عام 
لبرازيلية المشاركة في المشروع المؤسسات البرازيلية لس تخدامها في عمليات صناعة القرار الخاصة بها. وقد عبرت المؤسسات ا

عن تقديرها للتعاون مع شعبة الاقتصاد والإحصاءات في الويبو. وعبر الوفد عن أأمله في أأن يكون هذا العمل الجيد بداية 
حصائية خاصة بحقوق الملكية الفكرية. عداد بيانات اقتصادية واإ  كذلك كانت البرازيل تهتم اهتماما لعلاقة قوية ومثمرة تتعلق باإ

عداد مناهج متماسكة لقياس تأأثير عملية حماية الملكية الفكرية على مختلف مجالت الشؤون الاجتماعية والاقتصادية.  كبيرا باإ
 وعبر الوفد عن هذه المشاعر شاركت فيها كافة الدول الأعضاء. 

لى التوصيات الواردة في تقرير التقييم فيما يتعلق بمشروع الملكي .223 ة الفكرية والتنمية الاجتماعية وأأشار وفد السلفادور اإ
مانة بالس تمرار في مساعدة مكاتب الملكية الفكرية في  والاقتصادية. كان الوفد مهتما بالتوصيات وخاصة التوصية الموجهة للأ

لى مكا عداد قواعد البيانات حول اس تخدام الملكية الفكرية وربطها بقواعد البيانات الاقتصادية والاجتماعية والتوصية اإ تب اإ
الملكية الفكرية بالس تمرار في أأنشطة التدريب. وقد اعتبر الوفد أأن هذه أأحد المهام التي يقوم تقوم بتنفيذها مكاتب الملكية 
لى تقرير التقييم الخاص بالمشروع التجريبي لإنشاء أأكاديميات ملكية فكرية  لى جانب مهمتها الرئيسة. وانتقل الوفد اإ الفكرية اإ
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عداد خطط عمل للتعاون . وأأشا”ناش ئة“وطنية  لى التوصيات المتضمنة في التقرير وأألقى الضوء على التوصيات الخاصة باإ ر اإ
نشاء مراكز تدريب مس تدامة أأم ل، والتوصية الخاصة  ذا تم اإ عداد مؤشرات لقياس ما اإ مع كل توصية في تقرير التقييم، واإ

طلاقها رسميا من قبل الويبو  نشاء بصفة الويكي الخاصة بالمشروع واإ لى اإ من أأجل نشر المواد للدول الأخرى التي تهدف اإ
مراكز تدريب في مجال الملكية الفكرية. وأأيد الوفد تعليقات وفدي بيرو والجمهورية الدومينيكية، وخاصة المتعلقة بتطوير 

 مؤشرات حول ما يعتبر مركز تدريب ذاتي الاس تدامة. 

تقرير التقييم بالنس بة لمشروع الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية ش يلي الآراء التي تم التعبير عنها في وأأيد وفد  .221
والاقتصادية. وأأكد الوفد على أأن تطوير قواعد بيانات جديدة في البلدان التي شاركت في المشروع كانت من ين النتائج الهامة 

عداد قواعد البيانات من بين النتائج الملموس ة للمشروع. ويمكن تكرار النتائج في دول للمشروع. وكانت المعرفة المتعلقة باإ
أأخرى باس تخدام المنهجية التي تم تطبيقها. وقد ساعد المشروع على خلق وعي بين صناع القرار حول كيفية اس تخدام 

ستراتيجية ر االبيانات الاقتصادية في عملية صناعة القرار. وسوف تكون المعلومات التي تم جمعها أأثناء المشروع هامة لتطوي
والويبو لتنفيذ  ش يليطنية للملكية الصناعية. وأأكد الوفد على الجهود المتضافرة التي قام بها المعهد الوطني للملكية الفكرية ب و 

 . ش يليالمشروع في 

نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية  .225 لى المشروع التجريبي الخاص باإ وأأيدت بيانات " ناش ئة"وأأشار وفد كولومبيا اإ
رية الدومينيكية . وكانت كولومبيا دولة مس تفيدة من المشروع. وكانت هذه المبادرات هامة بالنس بة وفدي بيرو والجمهو 

لكولومبيا ودول أأخرى كانت في حاجة لتعزيز قدراتها في مجال الملكية الفكرية. وكان التدريب يمثل أأحد الأدوات الهامة في 
ب الافتراضي. واس تفادت كولومبيا من دورات وبرامج الويبو هذا الصدد. وكان التدريب يتضمن التدريب الفعلي والتدري

مركز تدريب في  222شخص من خلال  5252وقامت بتكييفها لتلائم وضعها واحتياجاتها. وقامت كولومبيا بتدريب حوالي 
ة الصناعية. . وقد ترتفع هذه الأرقام هذا العام. وفي كولومبيا كان مكتب حقوق المؤلف منفصلا عن مكتب الملكي0223عام 

وقد ساعد المشروع على وضع استراتيجيات وتنظيم اجتماعات ايجابية من خلال التعاون في مجال الملكية الفكرية. ودعمت 
لى قواعد البيانات. ونتيجة  الويبو أأكاديمية الملكية الفكرية من خلال خبراء تيسير ومن خلال توفير مواد تعليمية وكتب ونفاذ اإ

لى دعم الويبو لذلك اس تطاعت الأكا ديمية أأن تحقق درجة من درجات الاس تدامة الذاتية. وستس تمر الأكاديمية في الاحتياج اإ
 لهذه المبادرات. وكان من المهم تطوير مؤشرات قادرة على قياس فاعلية وكفاءة هذه المشروعات. 

ة والتنمية الاجتماعية والاقتصادية. وقام وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتقديم تعليقات حول مشروع الملكية الفكري .226
وكان يلح على مراجعة مختلف الدراسات التي نتجت عن المشروع  0222وأأيد الوفد المشروع عند أأول اقتراح له في عام 

عداد الدراسات بها لكنه كان مهتما بالسماع أأكثر من الدول المس تفيدة  والتعليق عليها. وقد سمع من بعض الدول التي تم اإ
ى عن نتائج الدراسات التي تمت في هذه الدول وخاصة في ظل تعليقات القائم بالتقييم المتعلقة بأأن الإعداد المتأأخر الأخر 

للدراسات في فترة المشروع قد جعل من الصعب تحليل النتائج واس تغلال هذه الدراسات. كان الوفد مهتما بمعرفة المزيد عن 
حة وواضعي الس ياسات وكيف سيتم الاس تمرار في اس تخدام النتائج في كيفية تلقي الدراسات من قبل أأصحاب المصل

حصائية  المس تقبل. ومن بين أأكثر الجوانب الساحرة في المشروع أأن الدراسات قد تضمنت تطوير قواعد بيانات ومعلومات اإ
ور الزمن. وكان الوفد مهتما بأأن والتي يمكن زيادتها وتطويرها بمر  أأخرى حول الملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية

لى بعض المجالت التي يمكن تعزيزها وهو ما سيزيد  يسمع المزيد عن اس تدامة واس تمرارية هذه الجهود. وأأشار تقرير التقييم اإ
لى قيمة التعاون بين دول الجنوب في التوصية  انتشار وفاعلية واس تدامة نتائج المشروع. وقد أأشار التقرير بصفة خاصة اإ

لى الم  تعلقة بالس تفادة من الخبرة المحلية التي تم بناؤها من خلال المشروع لتقديم الدعم الفني للدول الأخرى. كما أأشار التقرير اإ
لى زيادة التدريب الإحصائي في مقررات أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية وتعميمها في الخدمات العادية للويبو والدعم  الحاجة اإ

في بناء قواعد البيانات واس تخدامها بصورة مناس بة. وتم تشجيع مكاتب الملكية الفكرية المس تفيدة على الفني المس تخدم 
تدريب مختصين جدد على الحفاظ على ونقل المعرفة التي تم اكتسابها من خلال المشروع. وهذا النوع من الدراسات سوف 

ات ودعم كامل من مختلف أأصحاب المصلحة وواضعي يكون له أأقصى قدر من التأأثير عندما يكون هناك تعاون ومعلوم
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الس ياسات في الدول المس تفيدة. وقد عبر الوفد عن تقديره لأن هذا الأمر قد أأصبح أأحد نقاط التركيز الرئيس ية طوال 
 المشروع. 

 ودعا الرئيس المقيمين على الرد على الملاحظات والأس ئلة.  .227

لى دعم و  .222 لى التوصيات الواردة في تقرير التقييم حول المشروع وأأشارت المستشارة )الس يدة أأوس تين( اإ تأأييد الوفود اإ
نشاء أأكاديميات ملكية فكرية وطنية  لى أأن التوصية رقم ”ناش ئة“التجريبي الخاص باإ المتعلقة  2. وأأشارت في هذا الصدد اإ

نشاء مراكز  والمتعلقة بوضع مؤشرات لقياس 3بتطوير خطط عمل قد أأيدها وفد السلفادور. أأما التوصية رقم  ذا تم اإ ما اإ
تدريب ذاتية الاس تدامة أأم ل فقد ذكرها عدد من الوفود منها وفود بيرو والسلفادور والوليات المتحدة الأمريكية وتركيا 

لى التوصية رقم 1وكولومبيا. وذكر وفدي بيرو والسلفادور التوصية رقم  والجمهورية الدومينيكية وفدي تركيا  5. وأأشار اإ
لى أأن وفدي بيرو والجمهورية الدومينيكية 6. وذكر التوصية رقم والسلفادور  وفدا تركيا والوليات المتحدة الأمريكية. وأأشارت اإ

لى عدد الأشخاص الذين تم تدريبهم في مختلف مراكز التدريب. وقدم التقرير رقما شاملا ولم يقدم  قد أأشارا على سبيل المثال اإ
لى أأنه يجب تقييم تفصيلا لأعداد المتدربين من كل دولة . والسبب في ذلك هو أأن اختصاصات التقييم قد أأشارت بوضوح اإ

لى التوصيتين رقم  المشروع ككل وليس تقييم كل نشاط على حدا في المشروع. عداد مؤشرات  1و 3ثم أأشارت اإ المتعلقتين باإ
بأأن التوصية قد اقترحت مشاركة وتطوير شكل تقييمي وطلب الدول الأعضاء الخاص بالمشاركة في هذه الأنشطة. وصرحت 

عداد  لى تعزيز عملية اإ قليمية كبداية. وسوف تؤدي مشاركة الدول الأعضاء في هذه العملية بالطبع اإ أأكاديمية الويبو والمكاتب الإ
 المؤشرات والشكل التقييمي. 

لى تعليقات وفد الهند حول تقرير التقييم المتعلقة بمشر  .222 وع الملكية الفكرية والتنمية وأأشار المستشار )الس يد موهنين( اإ
الاجتماعية والاقتصادية. وصرح بأأنه لم يتم عمل لقاءات مع مس تخدمي الملكية الفكرية لأن المشروع اس تهدف تقليص الفجوة 

ن المس تفيد  التي يواجهها واضعو الس ياسات في هذه الدول في تصميم وتنفيذ أأنظمة الملكية الفكرية التي تعزز النمو. ولذلك، فاإ
عداد مشروع متابعة بما في ذلك  الأول من المشروع كان مكاتب الملكية الفكرية وواضعي الس ياسات. وأأوصى التقرير باإ

عداد قواعد بيانات حول اس تخدام الملكية الفكرية  الاس تمرار في مساعدة مكاتب الملكية الفكرية في الدول الأخرى على اإ
صادية الأخرى. ويمكن اس تخدام قواعد البيانات من قبل الأكاديميين وواضعي وربطها مع قواعد البيانات الاجتماعية والاقت

ذا كان هناك ارتباط بين اس تخدام الملكية الفكرية وتحقيق تنمية اجتماعية واقتصادية. وكانت  الس ياسات من أأجل تحديد ما اإ
أأن تقوم مكاتب الملكية الفكرية بتوجيه هناك دروسا كثيرة تم تعلمها ويجب الاس تمرار في هذه الجهود. لذلك تمت التوصية ب

عناية خاصة للاس تمرار في تدريب أأخصائيين جدد للحفاظ على ونقل المعرفة التي تم اكتسابها من خلال المشروع وتقليل 
 مخاطر دوران العاملين. 

 واختتم الرئيس النقاش بأأنه ليس هناك مزيد من الملاحظات من الحضور.  .202

 النظر في برنامج العمل الخاص بتنفيذ التوصيات التي تم تبنيها. من جدول الأعمال: 7البند 

 المرحلة الثانية  –مشروع خاص بالملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية  CDIP/14/7النظر في وثيقة 

)الس يد فينك( بعرض اقتراح المشروع. وكان المشروع عبارة عن متابعة للمشروع حول الملكية الفكرية  الأمانة قامت .202
. وسوف يس تمر المشروع في كونه مظلة للدراسات 0223والتنمية الاجتماعية والاقتصادية والذي تم اس تكماله في نهاية عام 

لى تقليل الفجوة المعرفية قليمية التي تسعى اإ التي يواجهها واضعو الس ياسات في تصميم وتنفيذ نظام ملكية فكرية  الوطنية والإ
طار لأهداف المشروع من خلال التوصيتين رقم  . وكان الهدف هو اكتساب فهم أأفضل 37و 35يعزز التنمية. وقد تم وضع اإ

 يتمثل في وضع والحفاظ على للآثار الاجتماعية والاقتصادية لحماية الملكية الفكرية في الدول النامية. وكان هناك هدف جانبي
جراء دراسات اقتصادية كثيرة حول الملكية الفكرية. ومن خلال البناء  قدرات تحليلية في الدول التي لم يتم فيها حتى الآن اإ
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ليات على النتائج التي تم تحقيقها في المرحلة الأولى قامت المرحلة الثانية من المشروع على دعامتين. فس يقوم بتعزيز اس تدامة عم 
عدادها  البحث التي جرت في المرحلة الأولى من خلال دعم أأعمال المتابعة التي تس تفيد من مجموعات البيانات الصغيرة التي تم اإ

لى  لى دول ومناطق جديدة تتضمن على الأقل دولة من أأقل البلدان نموا بالإضافة اإ في المرحلة الأولى. وس تقوم بمد العمل اإ
لقاء مزيد من الضوء التجريبي على دور منظومة تغطية موضوعات لم تتم تغط  لى اإ يتها في المرحلة الأولى. وستسعى الدراسات اإ

الفكرية. ويتطلب هذا الأمر وجود استثمارات أأول لوضع مجموعات بيانات جديدة. ويمكن تكييف النتائج وفقا  الملكية
جابة على الأس ئلة ذات الأهمية بالنس بة للبحث.  لحتياجات واضعي الس ياسات المحليين. وسوف تسترشد بتوافر البيانات للاإ

وسوف تتم مراجعة كل دراسة من قبل نظراء يمثلون خبراء دوليين معترف بهم على أأل يكونوا جزء من فرق البحث. وسوف 
تي اس تفادت من يتم تبني بعض الاستراتيجيات الأخرى في المرحلة الثانية. أأما أأنشطة المتابعة التي سيتم تطبيقها في الدول ال

لى ضمان اس تدامة العمل الذي تم بدؤه في المرحلة الأولى وخاصة الحفاظ على  المرحلة الأولى فسيتم توجيهها بصورة أأساس ية اإ
أأقل مشاركة في المرحلة الثانية بالمقارنة بالمرحلة الأولى وفي  الأمانة عات البيانات الصغيرة. وسوف تكونواس تخدام مجمو 

طلاق مشروعات في أأربعة أأو خمسة دراسات الخاصة با لمس تفيدين الجدد في المرحلة الثانية. وفي خلال المرحلة الثانية، سيتم اإ
لى التصال ب وتحديد اهتماماتهم الإحصائية والبنية التحتية الحالية للبيانات  الأمانة دول جديدة. وتمت دعوة الدول المعنية اإ

والتنس يق بشأأن ذلك. وقد عبرت بعض الدول الأعضاء بالفعل عن اهتمامها بهذا وكيف يمكنها أأن تفيد عملية تنفيذ المشروع 
ذا تجاوز عدد الدول بمساعدة المنسقين الإقليميين في اختيار الدول  الأمانة الأعضاء العدد المس تهدف ستس تعين الشأأن. واإ

دارة المشروع ومتابعة علما بالتوصيات الواردة في تقرير التقييم وخاصة  الأمانة المس تفيدة. وقد أأحاطت تلك التي تتعلق باإ
طار منطقي. وسوف يتم تطبيق هذه التوصيات.   وتطبيق اإ

لى أأن المشروع اس تهدف التعامل مع التوصية رقم  .200 من خلال تقييم الآثار الاقتصادية  35وأأشار وفد الهند اإ
لى تقليل الفجوة المعرفية التي يواجهها واضعو والاجتماعية والثقافية لس تخدام الملكية الفكرية في الدول المس تفيدة. وسعى اإ 

لى تعليقاته على تقرير تقييم  الس ياسات في تصميم وتنفيذ أأنظمة ملكية فكرية تعزز التنمية. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
بق أأيضا على المرحلة الأولى والذي ركز على أأوجه القصور التي قام المقيمون بتحديدها. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأنها تنط 

المرحلة الثانية. وسوف يصبح واضعو الس ياسات في الدول المس تفيدة أأكثر اس تعدادا لتقييم تأأثير اس تخدام الملكية الفكرية في 
ذا تلقوا أأيضا تعقيبات من مس تخدمي الملكية الفكرية وأأصحاب المصلحة الآخرين.  نشاء نظام ملكية فكرية يعزز التنمية اإ  اإ

لى تعليقاته على تقرير التقييم الخاص بالمرحلة الأولى وأأكد على أأنه مهتم بسماع  وأأشار وفد الوليات .203 المتحدة الأمريكية اإ
لى كيفية اس تقبال الدراسات من قبل أأصحاب المصلحة  المزيد من الدول المس تفيدة عن الدراسات. وكان يتطلع بصفة خاصة اإ

قترح تقرير التقييم التركيز بصفة أأكبر على زيادة الوعي بين صانعي وا وصانعي القرار وكيفية اس تخدام النتائج في المس تقبل.
الس ياسات في الدول المس تفيدة قبل الموافقة على كل اختصاصات في كل س ياسة ونشر ملخص لكل دراسة من الدراسات 

لى أأن وثيقة المشروع الخ اصة بالمرحلة الثانية التي جرت في ظل المشروع. وهذه الاقتراحات جديرة بالهتمام. وأأشار الوفد اإ
آلية سيتم تطبيقها وتسمح للمس تفيدين من المشروع بتقديم تعقيبات نوعية حول تصميم وتنفيذ وتأأثير  لى أأن هناك أ أأشارت اإ
أأنشطة الدراسات. واقترح الوفد بأأل يتم السماح فقط بتقديم هذا النوع من التعقيبات ولكن التشجيع على تقديمها أأيضا بقوة 

لى المشروعات والدراسات المماثلة في المس تقبل. وأأشار الوفد  لأن ذلك أأمر هام في عملية تحسين الدراسات نفسها بالإضافة اإ
نشاء واس تخدام قواعد البيانات.  لى زيادة التدريب الإحصائي والتدريب على اإ لى توصية في تقرير التقييم تتعلق بالحاجة اإ اإ

لى اقتراح وأأكد الوفد على أأنه وجد أأهمية في تضمين هذا  التدريب في برنامج المساعدات الفنية المعتادة للويبو بالإضافة اإ
تشجيع مكاتب الملكية الفكرية المس تفيدة على تدريب أأخصائيين جدد للحفاظ على ونقل المعرفة التي تم تحصيلها خلال هذه 

لى على أأن تضع هذه الأمور في الحس بان بينما تسير نح الأمانة المشروعات. وشجع الوفد و تنفيذ المرحلة الثانية. وأأشار الوفد اإ
فكرة تضمين المزيد من الدراسات المتعلقة بقطاع حق المؤلف. بالرغم من أأن هناك البعض، غير أأن الوفد عبر عن اعتقاده بأأن 

صادية لمجال هذا ليس مجال التركيز القوي وربما تكون هناك فائدة من وراء النظر بصورة أأعمق في الآثار الاجتماعية والاقت
لى طلب تمويل عقد ندوة أأبحاث أأخيرة في جنيف في نهاية المرحلة الثانية. وأأراد أأن  الأمانة حق المؤلف. وأأشار الوفد أأيضا اإ
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تبحث عن س بل لتوس يع نطاق تغطية هذه الندوة والاس تعانة بالموارد بصورة أأكثر فاعلية. ولبد من الاهتمام بعقد الندوة 
آخر للويبو يسمح بعدد أأكبر من ممثلي الدول الأعضاء على هامش اجتماع اللج  نة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية او أأي اجتماع أ

أأن تفكر في الاس تفادة بصورة كاملة من الأدوات الافتراضية مثل البث الحي على الانترنت  الأمانة بالحضور. وينبغي على
باس تخدام الفيديو الرقمي على الإنترنت أأو أأي وسائل أأخرى تسمح وتقديم الأس ئلة من خلال الانترنت وعقد المؤتمرات 

لى أأكبر قدر من الجمهور مع التقليل في نفس الوقت تكلفة سفر طرف ثالث. وقام الوفد بطرح عدة أأس ئلة حول  بالوصول اإ
لى أأن العمل الذي  دارة مكتب كبير منهجية مكتب كبير الخبراء الاقتصاديين في تنفيذ الدراسات الاقتصادية. وأأشار اإ قامت اإ

حصائية بما أأعطاه توازن ومصداقية. ولذلك، عبر الوفد  الخبراء الاقتصاديين به والإشراف عليه قد تم على أأكمل وجه وبدقة اإ
عن اعتقاده بأأنه مفيد بصورة أأكبر. وذلك على النقيض من بعض الدراسات الخارجية والتي تم اس تكمالها مؤخرا في أأماكن 

لى الدقة الأكاديمية ولم يبدو أأنها متسقة مع أأفضل الممارسات المتبعة في الأوراق البحثية.  أأخرى من الويبو والتي افتقدت اإ
ووفقا لهذا الس ياق، طالب الوفد من كبير الخبراء الاقتصاديين مشاركة خبرته بخصوص المنهجية والممارسات المتبعة في مكتبه 

عداد الدراسات الخارجية. وتساءل دارة واإ ذا كان س يقوم بالتعليق على نوع أأفضل الممارسات المتعلقة بمراجعة  في اإ الوفد عما اإ
ذا كانت هذه الممارسات متبعة في الويبو أأم ل.  النظراء الموجودة في مجال الدراسات الاقتصادية. وكان يريد أأن يعرف ما اإ

عدادها داخليا أأو خارجيا، أأن تتحسن وكان يريد أأن يعرف أأيضا كيف يمكن للممارسات الحالية لدراسات الويبو، التي  يتم اإ
آراء وملاحظات وتعليقات مراجعة  لضمان توفير قيمة بالنس بة لجمهور الدراسة المتنوع. وأأراد الوفد أأن يعرف كيف تم أأخذ أ

دارة مكتبه.   النظراء في الحس بان من قبل مؤلفي الدراسات التي تمت تحت اإ

ة. وعبر عن تقديره لنتائج المرحلة الأولى ورأأي أأن هناك قيمة كبيرة في التوسع في ودعم وفد البرازيل وأأيد المرحلة الثاني .201
عداد الدراسات القطرية التي تتعلق بأأثر حماية الملكية  المبادرة لتمكين عددا أأكبر من الدول الأعضاء من الاس تفادة من اإ

عداده ا خلال فترة المشروع كانت مفيدة من حيث أأنها مدت الفكرية على التنمية الاجتماعية والاقتصادية. الدراسات التي تم اإ
السلطات المحلية بمعلومات أأفضل لتخاذ قرارا أأفضل تتعلق بالس ياسات. كما أأنها قدمت صورة أأفضل لتبعات القواعد المتعددة 

حصاءات ومناهج أأفضل  نتاج اإ وأأكثر صلابة لقياس الأطراف في مجال الملكية الفكرية. وكانت هذه المبادرة تتمتع بالقدرة على اإ
تأأثير حماية الملكية الفكرية على التنمية الاجتماعية والاقتصادية. وقد عبر الوفد عن أأمله في أأن يتم تبني المرحلة الثانية أأثناء 

 الدورة. 

يطاليا، متحدثا بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، فقد رحب بالمرحلة الثانية وعبر عن أأمله  .205 في أأما وفد اإ
 تطبيق الدروس المس تفادة من تقرير تقييم المرحلة الأولى وفقا للحاجة. 

لى الدراسة القطرية التي تم تقديم عرض توضيحي لها في  .206 . وقد حضر العرض 0221أأكتوبر  2وأأشار وفد أأوروغواي اإ
. وكان على الأمانةاص و التوضيحي للدراسة وزير الصناعة. كما حضر أأيضا ممثلون من الحكومة والأكاديميين والقطاع الخ

يجابيا  ن التقييم الأولي كان اإ السلطات الوطنية تقديم تعليقاتها لأن الدراسة قد تم عرضها منذ شهر فقط. وبالرغم من ذلك، فاإ
عدادها تحت مظلة المشروع قد ساعدت واضعي الس ياسات في بلدان مثل  للغاية. وأأكد الوفد على أأن الدراسات التي تم اإ

لى البيانات التي تم تجميعها مفيدة، وخاصة عند افتقار أأوروغواي على  وضع دراسات خاصة بها. وكانت الدراسات بالإضافة اإ
بلاغ اللجنة بأأن الدراسة سوف يتم عرضها ومناقش تها بصورة أأكثر تفصيلا في  الدولة لمتخصصين في هذا المجال. وقام الوفد باإ

  الندوة التي تقام على هامش المؤتمر يوم الخميس.

مانة أأن تقوم بعمل مراجعة  .207 وأأكد وفد اليابان، متحدثا بالنيابة عن المجموعة باء، بأأنه كان من الضروري بالنس بة للأ
جرائها أأو بتمويلها حتى تس تمر في كونها  عطاء أأوامر باإ نظراء دقيقة بالنس بة لأي تقرير خارجي أأو دراسة قامت المنظمة باإ

ليه في الهدف الاستراتيجي رقم مرجعية دولية بالنس بة للمعلومات والتح . 5ليلات الخاصة بالملكية الفكرية كما هو مشار اإ
وكانت المجموعة مهتمة للغاية بسماع وجهة نظر كبير الاقتصاديين حول النقاط التي أأثارها وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول 

عداد الدراسات بما في ذلك عملية مراجعة الن  ظراء. منهجية العمل الخاصة باإ
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، متحدثا بالنيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، بأأن المعلومات لجمهورية التش يكيةاوصرح وفد  .202
آثار الاقتصادية والاجتماعية والثقافية لس تخدام أأنظمة الملكية الفكرية على التنمية يجب أأن  المتخصصة المتناسقة المتعلقة بال

يتعلق بالس ياسات في مجال حماية الملكية الفكرية والس ياسات المتعلقة بذلك على المس توى  تكون نقطة البداية لتبني أأي قرار
الوطني والإقليمي والدولي. ورحبت المجموعة بأأنشطة فرق البحث المعنية بما في ذلك كبير الاقتصاديين في هذا الصدد. 

المجموعة أأيضا عن دعمها الطويل لضمان خروج نواتج ولذلك، دعمت المجموعة المرحلة الثانية للمشروع. وفي نفس الوقت عبرت 
 تتميز بالدقة والجودة العالية. ودعمت المجموعة الخطوات التي تم اتخاذها في هذا الاتجاه. 

المرحلة الثانية من المشروع. وأأكد الوفد على أأن تكرار العمل في الدول الأعضاء الأخرى س يكون ذو  ش يليودعم وفد  .202
. وكانت الدولة مهتمة بالمرحلة الثانية بسبب نتائج المرحلة الأولى. وكانت صناعة ش يلين الأمر بالنس بة ل أأهمية كبيرة كما كا

التعدين هي أأكثر الصناعات نشاطا بالنس بة للبراءات. ويمكن لمكتب الملكية الصناعية أأن يحدد مجالت جديدة للتنمية نتيجة 
 المرحلة الثانية. للعمل الذي تم مع الويبو والذي يمكن تكراره في 

وأأكد وفد الكاميرون أأنه يقدر جودة العمل الذي تم انجازه تحت مظلة المشروع. وكان راضيا بصورة كاملة عن المنهج  .232
الذي حاول النظر في خصائص وخصوصية احتياجات كل دولة. ويمكن أأن تس تفيد الدول الأخرى أأيضا من هذا النوع من 

لى دمج التوصيات الواردة في تقرير التقييم الخاص بالمرحلة الأولى. العمل. ودعم الوفد المرحلة الثاني ة من المشروع بالإضافة اإ
 وأأكد الوفد على اهتمامه بالمشاركة في المرحلة الثانية.

لى أأن المرحلة الثانية ركزت على التوسع في  .232 وشجع وفد دولة كوريا على الموافقة على المرحلة الثانية. وأأشار الوفد اإ
وتطبيقه في دول جديدة لتعظيم نتائج المشروع. وبالرغم من ذلك، يجب تفصيل نطاق ومنهجية البحث قبل البدء في المشروع 

 العمل على المشروع. 

يطاليا، متحدثا نيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، التساؤل المطروح من وفد الوليات المتحدة  .230 ودعم وفد اإ
عطاء أأمر بتنفيذ دراسات خارجية. وكان الاتحاد الأوروبي ودوله الأمريكية المتعلقة بمناهج الع مل وأأفضل الممارسات في اإ

الأعضاء مهتما بالدقة في الأمر بتنفيذ دراسات خارجية وفي جودة النواتج النهائية لضمان أأن الدراسات توفر خلفية موثوقة 
 وموضوعية للمناقشات التي تجري في اللجنة. 

 للرد على الأس ئلة والتعليقات المطروحة من الحضور. الأمانة ودعا الرئيس .233

لى  الأمانة )الس يد مينك( على غالبية الملاحظات المتعلقة التوجه الموضوعي للمشروع. وأأشارت الأمانة ووافقت .231 اإ
آراء الحكومات ومس تخدمي منظومة الملكية الفكرية وعدد كبير من  تعليق وفد الهند وصرح بأأنه يجب الأخذ في الحس بان أ

الفكرية لكنهم سيتأأثرون  أأصحاب المصلحة بما في ذلك المجتمع بصفة عامة. ويتضمن الأفراد الذين لن يس تخدموا منظومة الملكية
جراء الكثير من المشاورات قبل البدء في المشروع. وكان هذا الأمر أأحد الدروس المس تفادة من  به. وكان من المهم أأن يتم اإ

يقة للقيام بذلك هي تنظيم حلقات عمل لتجميع كافة أأصحاب المصلحة معا وصياغة البحث المرحلة الأولى. وكانت أأفضل طر 
جراؤه. آراء كافة أأصحاب المصلحة في هذا الشأأن. وقدم تقرير التقييم بعض التعقيبات  الذي سيتم اإ لى أ وكان من المهم الاس تماع اإ

مكانية تلقي معلومات أأولية حول تأأثير  الأولية المتعلقة بتأأثير الدراسات وكان تقريرا قيما. وفي المرحلة الثانية، سيتضمن النظر اإ
الدراسات. ومن بين التحديات الرئيس ية التي واجهت المشروع: قياس الآثار. فقد يس تغرق وقتا طويلا لتحقيقه كما أأن تحليل 

كان يجب الموازنة بين هذه ه دراسة كاملة. ولذلك، وف قدر من الموارد يساوي ما تتطلبالآثار قد يتطلب في ظل بعض الظر 
لى تعليق وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول حق المؤلف واعترفت بأأن هذا المجال قد تم  الأمانة الاعتبارات. وأأشارت اإ

تجاهله نوعا ما في المرحلة الأولى. وقد نتج ذلك عن اس تخدام نهج تجريبي في المشروع. وقد توافرت الكثير من المعلومات من 
شكال الملكية الفكرية الأخرى بسبب عملية التسجيل. وبالرغم من ذلك، ولأن عملية تسجيل حق المؤلف كانت من خلال أأ 

ن البيانات المسجلة في سجلات حق المؤلف لم تكن شاملة. وبالرغم من ذلك، كانت  العمليات الاختيارية في غالبية البلدان فاإ



CDIP/14/13 
44 
 

لى البحث  الأمانة انية التي جرت في بعض الدول. وأأشارتهناك مصادر أأخرى للمعلومات مثل الدراسات الميد لى الحاجة اإ اإ
آثار منظومة الملكية لى الأس ئلة التي طرحها وفد  الأمانة الفكرية في المرحلة الثانية. وأأشارت عن بعض الأدلة المتعلقة بأ اإ

آليات مراجعة النظراء. وبالنس بة بأأن  الأمانة للمنهجية فقد صرحت الوليات المتحدة الأمريكية حول منهجية الدراسات وأ
الدراسات كان لها قيمة مضافة من خلال توفير بيانات تجريبية حول الأمور التي تمد واضعو الس ياسات الخاصة بالملكية 

عداد بيانات بطريقة تمكن من اس تخدامها في التحليل الاقتصادي. وفي حالة  الفكرية بالمعلومات. ولهذا السبب كان من المهم اإ
ن ذلك قد يتطلب الكثير من الاستثمارات وتنس يق الأسماء وبناء جسور مع الب  يانات التشغيلية الخاصة بالملكية الفكرية فاإ

ليه في  لى أأحدث ما تم التوصل اإ ن المنهجية سيتم توجيهها اإ مصادر المعلومات الأخرى. وبالنس بة للتساؤلت الإحصائية فاإ
شراك بعض أأفضل الخبراء في العالم عندما كان من المطلوب اس تخدام  الأمانة ولتاد. وحاالمؤلفات الموضوعة في مجال الاقتص اإ

خبراء عالميين في عملية تنفيذ الدراسات. وكان من الممكن الاس تفادة من الكثير من المدخلات الإحصائية من أأكاديميين 
بية. وكان من المهم أأن نخلق الكثير من الأدلة ويجب أأن تسترشد صياغة الدراسات بالأدلة التجري  مؤهلين من كافة أأنحاء العالم.

الوصفية. وقد تم ذلك في الدراسات التي تمت حول اس تخدام الملكية الفكرية في مختلف البلدان. وكانت الأدلة الوصفية عاملا 
أأحيانا كانت  قيما فيما يتعلق بفهم الصورة العامة. وقد كانت المناقشات التي تمت خلال الدراسات مدفوعة بالبيانات لكن

لى اس تنتاجات ليس لها ما يبررها. وقد أأكدت ن المؤلفين لبد أأل يقفزوا اإ  الاس تنتاجات غير مريحة. وبالرغم من ذلك، فاإ
دائما على وجوب الحذر في التأأثير السببي. ول تعنى العلاقة الإحصائية المتبادلة بالضرورة وجود س ببية بين متغيرين.  الأمانة

ثبات الس ببية ل يجب أأن تذكر الدراسات خلاف ذلك، وينبغي تضمين المحاذير المناس بة أأينما كان ذلك وعندما ل يتم اإ 
بأأن هذه هي بعض الخطوط العريضة التي تم أأخذها في الحس بان، داخليا وخارجيا، عند صياغة  الأمانة ضروريا. وصرحت

لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في المرحلة الدراسات. وقد تم عمل مراجعة النظراء لكافة الدراسات التي تم ت قديمها اإ
بأأكاديميين عالميين فقط لهم شهرة من خلال  الأمانة الأولى. وكان القائمين على مراجعة النظراء خبراء دوليين. وقد اس تعانت

لى الحكومات المعنية لإ  رسال مسودة الدراسات والدراسات النهائية اإ بداء تعليقاتها. وفي العديد من الحالت، مطبوعاتهم. وتم اإ
تم تقديم مسودات متوسطة في حلقات عمل محلية وهو ما خلق تعليقات قيمة. وفي حالة أأو حالتين، وبموافقة الحكومات، تم 

لى خلق تعقيبات مفيدة. وقد فكرت  في بداية الأمر في الأمانة عرض المسودات في مؤتمرات أأكاديمية. وقد أأدى ذلك أأيضا اإ
لى المجلات الأكاديمية. وفي غالبية الحالت، يقوم بمراجعة هذه الأوراق  عملية مراجعة مماثلة لتقديم مسودات الأوراق البحثية اإ

مجموعة من الأكاديميين الآخرين الذين ل يفصح عن أأسمائهم. ويقوم المحرر باتخاذ قرار بشأأن قبول المقال من عدمه، أأو يطلب 
ن مراجعة النظراء دون الإعلان عن هوية صاحبها لن تفلح مع  تنقيحها أأو رفضها بناء على مراجعة النظراء. وبالرغم من ذلك فاإ

ليهم على  هذه الدراسات لإنها س تثير كثير من التساؤلت. وفي غالبية الأحيان يتم ذكر أأسماء المراجعين في الحواشي ويشار اإ
ذا أأنهم المراجعين. ويكون على المؤلف أأن يقوم بتنفيذ ا ن هذا الأمر يكون مباشرا. واإ لتعليقات بدقة. وفي غالبية الحالت، فاإ

ذا  ن المؤلفين عادة ما يقومون بذلك. أأما اإ لى عدم دقة في الحقائق أأو لعناصر يجب التفكير فيها، فاإ قام المراجع بالإشارة اإ
آراء المؤلف، تلعب آراء القائم بمراجعة النظراء مع أ هو دور الوس يط في مناقشة التعليقات مع دورا هاما و  الأمانة اختلفت أ

ذا كانت التعليقات مبنية على فهم خاطئ للبيانات، توصي  المؤلفين وتقوم بتشجيعهم على أأخذ التعليقات في الحس بان. واإ
المؤلف بعدم ضرورة أأخذها في الحس بان. وقد يتطلب ذلك مزيد من التواصل مع القائم بعملية مراجعة النظراء.  الأمانة

ذا وبال رغم من ذلك، كل هذه افتراضات نظرية لأن هناك حالة أأثار فيها تعليق قام به القائم بمراجعة النظراء حالة من الجدل. فاإ
ن الاختلافات قد تنعكس أأيضا في الملخص بدون أأخذ موقف  آراء المؤلف والمراجع حول تفسير بيانات تجريبية، فاإ اختلفت أ

كون هناك شفافية في الملخص. ويجب تدوين كافة المراجع البيانات بصورة تتميز بالضرورة حيال الأمر. ومن المهم أأن ت
 خلال كافة الحجج التي تم تقديمها. وكان ذلك أأمرا هاما. وفي هذا الصدد، صرحت ة. ويجب أأن تأأخذ المناقشة القارئبالشفافي

 المرحلة الثانية. ولم يكن الخبراء المحليين بأأنه تمت مواجهة تحدي يتعلق باللغة ويجب أأن يتم أأخذه في الحس بان في الأمانة
ن الكثير من  بالضرورة يتحدثون الإنجليزية بطلاقة. وبالرغم من أأنه ليس من الضروري كتابة الدراسات باللغة الإنجليزية فاإ

غة الإنجليزية حتى وغالبا ما يكون الخبراء المحليون حريصون على الكتابة بالل المؤلفات السابقة قد كتبت باللغة الإنجليزية.
ن اللغة الإنجليزية المس تخدمة في الكتابة ل تكون بنفس مس توى  يترضون دراس تهم على جمهور أأكبر. وبالرغم من ذلك، فاإ
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نجليزية أأهل اللغة. ولذلك، تريد تجنيب بعض الأرصدة للحصول على خدمات محرر لضمان أأن كافة الدراسات قد  الأمانة اإ
 همها. كتبت بطريقة جيدة ويسهل ف 

 ودعا الرئيس اللجنة للموافقة على الوثيقة. وتمت الموافقة عليها لأنه لم تكن هناك أأي اعتراضات من الحضور.  .235

الملكية الفكرية والس ياحة: دعم أأهداف التنمية وحماية التراث الثقافي في مصر وفي الدول  – CDIP/13/8النظر في الوثيقة
 النامية الأخرى 

وع قد خلق الكثير من الاهتمام في الدورة السابقة. وطالبت بعض الدول الأعضاء أأيضا ببعض ذكر الرئيس بأأن المشر  .236
لى 2الإيضاحات، كما هو مذكور في الفقرة رقم  ، عبر الأمانة من الموجز المقدم من الرئيس في هذه الدورة. وفي رسالة موجهة اإ

 لتقديم المستند.  الأمانة لى المسودة الحالية. ودعا الرئيسوفد مصر عن رغبته في اس تئناف المناقشات حول المقترح القائم ع

)الس يدة توسو( بأأن المستند تم تقديمه ومناقش ته في الدورة السابقة للجنة المعنية بالتنمية والملكية  الأمانة وذكرت .237
الاعتبارات المتعلقة بدور الملكية الفكرية. وكان يقوم على اقتراح تقدمت به مصر. وقد أأخذ المستند في الحس بان العديد من 

الفكرية في مجال الس ياحة. الس ياحة تعتبر مصدر دخل أأساسي في العديد من الدول النامية. وفي عالم يتميز بالعولمة عالية 
ويمكن لأصحاب المصلحة  التنافس ية، أأصبحت الس ياحة تتميز بالطلب المصمم حسب الرغبة على منتجات وخدمات متباينة.

لى اهتماماتهم  في مجال الس ياحة لعب دورا رئيس يا في تقديم منتجات وخدمات عالية الجودة للسائحين من خلال الاس تجابة اإ
واحتياجاتهم الخاصة. ومن خلال القيام بذلك، يمكنهم ان يس تفيدوا بقوة من الاس تخدام الاستراتيجي لمنظومة الملكية 

يل ودعم وتعزيز الوعي بدور منظومة الملكية الفكرية وأأدواتها في الترويج الفكرية. لقد كان الهدف العام من المشروع هو تحل 
أأول، خلق قدرات لدى  للس ياحة وحماية التراث الثقافي في س ياق النمو الوطني وأأهداف التنمية. ويوجد له هدفين محددين.

الملكية الفكرية حول كيفية  أأصحاب المصلحة الرئيس يين في مجال الس ياحة ولدى السلطات الوطنية بما في ذلك مكاتب
اس تخدام أأدوات واستراتيجيات الملكية الفكرية لإضافة قيمة وتنويع الأنشطة الاقتصادية المتعلقة بالس ياحة بما في ذلك 

 الأنشطة المتعلقة بحماية التراث الثقافي. ثانيا، زيادة الوعي بين أأفراد المجتمع الأكاديمي بشأأن التداخل بين الملكية الفكرية
دارة  دماج مناهج متخصصة في مدارس اإ طار النمو المحلي وس ياسات التنمية، بغرض تطوير مواد تعليمية وتعزيز اإ والس ياحة في اإ

الس ياحة وفي أأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية. وسوف يتم تنفيذ المشروع على ثلاثة مراحل رئيس ية. وتضمنت المرحلة 
أأدوات الملكية الفكرية القائمة والمحتملة لدعم الس ياحة وحماية التراث الثقافي. وسوف  الأولى أأنشطة البحث والتوثيق لتحديد

بوضع مبادئ توجيهية حول الاس تفادة من منظومات الملكية الفكرية وأأدواتها في الس ياحة وفي حماية التراث  الأمانة تقوم
وق المؤلف ومعايير الملكية الفكرية والمبادئ المتعلقة الثقافي بناء على الخبرة في مجال العلامات التجارية والتصميمات وحق

بالمعارف التقليدية ومجالت الملكية الفكرية الأخرى. وسوف تتضمن المبادئ التوجيهية دراسات حالة توضح أأفضل الممارسات 
الس ياحة وحماية التراث  من خلال الاس تخدام الناجح لمنظومة الملكية الفكرية الوطنية من أأجل تحقيق الميزة التنافس ية لقطاع

الثقافي. وسوف يتبع ذلك مرحلتين أأخريين يتم تطبيقهما على المس توى الوطني. وسوف يتم اختيار مصر وثلاثة دول أأخرى 
للمشاركة في هذه المراحل. أأما المرحلة الثانية فتتعلق بأأنشطة بناء القدرات بالنس بة لأصحاب المصلحة الرئيس يين في مجال 

طات المحلية. وتتضمن المرحلة الثالثة أأنشطة زيادة التوعية بدور الملكية الفكرية في الترويج للس ياحة وحماية الس ياحة وللسل
قليمية تعتبر  التراث الثقافي. ويعتمد اختيار الثلاثة دول التجريبية الأخرى على معايير تتضمن وجود س ياسات تنمية وطنية/اإ

لقضاء على الفقر، وخلق فرص عمل، وتمكين المرأأة والش باب، والتنمية الاقتصادية الس ياحة أأحد أأدوات التنمية العمرانية، وا
والاجتماعية والثقافية بصفة عامة، ووجود بيئة عمل في موقع يتميز بظروف ثقافية وبيئية وتقليدية أأو تاريخية فريدة تجتذب 

وأأظهرت اهتمام على مس توى المشروعات الس ياحة لكنها لزالت غير مس تغلة، أأو معرضة لخطر الاختلاس أأو الإهمال، 
والمس توى الس ياسي )الوطني/الإقليمي/المحلي( لزيادة التنافس ية وقدرات الابتكار في الأنشطة الاقتصادية المتعلقة بالس ياحة 

لى خرى، مع بهذه العناصر أأو أأي عناصر أأ  الأمانة من أأجل تحقيق التنمية الوطنية. وتمت دعوة الدول المهتمة لتقديم مقترحات اإ
لى الهيئة/المؤسسة الرئيس ية المسؤولة عن تنس يق الأنشطة على مس توى القطر، ووصف موجز للاهتمامات  الإشارة اإ
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الس ياحية في القطر وبيئة المشروعات السائدة المتعلقة بالس ياحة، وقدرات المؤسسة الرئيس ية وأأصحاب المصلحة الآخرين 
قامة علاقات اات المقترحة عند انتهاء المشروع. وتقوم المتعلقة بالس تمرار في تنفيذ الاستراتيجي ستراتيجية وتشغيلية الويبو باإ

مم المتحدة والمنظمة العالمية للس ياحة من خلال  مع الهيئات الأخرى خلال تنفيذ المشروع وخاصة منظمة اليونسكو التابعة للأ
طار صلاحياتهما المتعلقة بحماية التراث الثقافي غير المادي والحف اظ على التراث الثقافي، ودور الس ياحة في تعزيز التنمية اإ

ظهار كيفية اس تفادة الدول  لى اإ الوطنية، على التوالي. وكان المشروع مرتبطا بصفة خاصة بس ياق جدول أأعمال التنمية. وسعى اإ
ثر الاس تخدام النامية من أأدوات الملكية الفكرية للترويج للس ياحة وحماية التراث الثقافي. وسوف تس تعرض كيف يؤ 

الاستراتيجي لأدوات الملكية الفكرية على المشروعات وتنويع الأسواق ويساعد في حماية التراث الثقافي والمحتوى الثقافي 
 ويخلق سلاسل قيمة ويحفز التنمية الوطنية. 

لى التعليقات وكان يأأمل أأ  .232 نصات اإ لى عقد لقاء بناء بخصوص الوثيقة. وسوف يس تمع باإ ن تبني وتطلع وفد مصر اإ
المشروع خلال الدورة. وتعتبر الس ياحة مجال هاما من مجالت التنمية في مصر وفي العديد من الدول الأخرى بما في ذلك 

 الدول النامية. وتعتبر الس ياحة مجال تنمية محتمل بالنس بة لكل منها. 

ت الهامة بالنس بة لعملية التنمية ليس في وأأكد وفد كينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية، أأن الس ياحة تعتبر أأحد المجال .232
عطاؤه ما يس تحقه من التفكير.  الدول النامية فحسب ولكن أأيضا بالنس بة للبلدان المتقدمة. وكان المشروع مفيدا للغاية ويجب اإ

لى تبني المشروع خلال الدورة.   وكانت المجموعة تتطلع اإ

وأأن التعليقات والمخاوف  CDIP/13/8اك تنقيحات للوثيقة وفهم وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه لن تكون هن .212
لم يتم التعامل معها. ولذلك، أأكد الوفد التي عبرت عنها الدول الأعضاء في الدورة الأخيرة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية 

الوطنية بما في ذلك اقتصاد بلاده  تعلى موقفه الذي يتعلق بوثيقة المشروع. وأأكد على أأهمية الس ياحة بالنس بة للاقتصاديا
ورأأي أأن اس تخدام أأدوات الملكية الفكرية في الترويج للس ياحة هو أأمر واعد. وبالرغم من ذلك ،كان لديه عدد من المخاوف 

لأنها المتعلقة بمقترح المشروع. أأول، ل يمكن أأن يدعم أأي عمل في مجال المعرفة التقليدية ووسائل التعبير الثقافي التقليدية 
موضع مفاوضات لجنة المعارف التقليدية الجارية. كما انه لن يدعم وضع مبادئ توجيهية و/أأو معايير ومبادئ تتعلق بالملكية 

الفكرية لأن كل دولة من الدول الأعضاء هي دولة ذات س يادة وعليها أأن تتخذ القرارات المتعلقة بس ياساتها. وبصفة عامة، 
ي مشروع يتعلق بالملكية الفكرية والس ياحة كان من الضروري القيام بدراسة اس تكشافية حول قبل قيام اللجنة بالتعهد بأأ 

ولم يكن من الواضح ما هي أأدوات الملكية الفكرية، فيما عدا العلامة التجارية، التي يمكن  فائدة الملكية الفكرية لمجال الس ياحة.
ذا كانت هناك تكلفة شخصية من وراء تطبيق المشروع أأم اس تخدامها في الترويج للس ياحة. وطلب الوفد توضيحا حول  ما اإ

مكانات وأأراد تنقيح وثيقة المشروع مع أأخذ تعليقاته ومخاوفه في الحس بان. وعبر الوفد عن  ل. واعتقد الوفد أأن المقترح له اإ
لى دما بالنس بة للاقتراح في ووفد مصر حتى تقوم اللجنة بالتفكير في كيفية السير ق الأمانة سروره في أأن يقدم تعليقات اإ

 الدورة التالية. 

ودعم وفد الإكوادور عملية الموافقة على الوثيقة. وكانت الس ياحة غاية في الأهمية بالنس بة لبلاده. وكانت الس ياحة أأحد  .212
نت هناك حملة مصادر الدخل الرئيس ية. وتود الأكوادور أأن يتم اختيارها للمشاركة في المشروع بمجرد الموافقة على الوثيقة. وكا

كوادور. وكان التأأثير كبيرا. فقد كانت الإكوادور لها خبرات في مجال تسميات المنشأأ ووسائل التعبير الثقافي  كبيرة لدعم الإ
لى قطاع الس ياحة. ويمكن أأن يساعد المشروع الإكوادور على الاس تفادة  التقليدية. وتمتلك الإكوادور موارد طبيعية بالإضافة اإ

 لفكرية كأداة من أأدوات التنمية في هذه المجالت. من الملكية ا

ستراتيجية بالنس بة لتنمية الاقتصاد في بلاد مثل بلاده. حة تعد أأحد القطاعات الاوصرح وفد المكس يك بأأن الس يا .210
ارد وكان القطاع هاما بالنس بة لقتصاده. فقد لعب دورا هاما في خلق فرص عمل وتطوير البنية التحتية والحفاظ على المو 

الطبيعية والتراث الثقافي. وقد أأعطت المكس يك أأهمية كبيرة لتطوير الس ياحة وأأكدت على أأن استراتيجيات الملكية الفكرية 
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مكانات متنوعة لزيادة القيمة، والتنافس ية والقدرة على الابتكار في القطاع. وفي المكس يك، تم اس تخدام العلامات  وفرت اإ
لمنتجات والخدمات المتعلقة ببعض المجالت الس ياحية المتميزة في القطر. وقد قام المعهد الأمريكي التجارية لتحديد والتفرقة بين ا

للملكية الصناعية مؤخرا بمنح علامات تجارية لثمانية بلديات في ولية تشيباس جنوب المكس يك. وتميزت بأأنها مقاصد س ياحية 
وكانت العلامات التجارية أأدوات تساعد المجتمعات على أأن تصبح أأكثر بسبب تقاليدها وطبيعتها وثقافتها وأأكلاتها وتاريخها. 

أأهمية على المس توى الوطني والدولي، والترويج لنفسها على أأنها مواقع س ياحية هامة، وتعزيز التنمية الاقتصادية للسكن 
 للس ياحة.  المحليين. وكانت المكس يك تس تغل الملكية الفكرية في تعزيز نمو اقتصادها الوطني والترويج

ندونيس يا بأأن قطاع الس ياحة لعب دورا هاما في تنمية الاقتصاد الوطني. وفي بعض الدول بما فيها وصرح وفد اإ  .213
اندونيس يا تتزايد مساهمة قطاع الس ياحة في التنمية الاقتصادية. ولذلك، رحب الوفد بمقترح المشروع. وعبر الوفد عن أأمله في 

تعلق بالس ياسات ويزيد من الوعي بأأهمية الملكية الفكرية في الترويج للس ياحة وحماية أأن يوجه المشروع النقاشات التي ت 
 التراث الثقافي. كما عبر عن أأمله في أأل يفيد المشروع مصر والدول الأخرى المختارة فقط ولكن دول أأخرى أأيضا. 

يران )جمهورية وعبر وفد  .211 عن رأأيه بأأن المشروع المقترح كان ضمن نطاق عمل اللجنة. ويمكن أأن يفيد  الإسلامية( –اإ
المشروع الدول الأعضاء لأنه س يقوم بتحليل ودعم وتعزيز التوعية بدور منظومة الملكية الفكرية وأأدواتها في الترويج للس ياحة 

ذا كانت وحماية التراث الثقافي. وقد اس تحق الاقتراح الترحيب من كافة الدول لأن بها  جميعا صناعة س ياحة بغض النظر عما اإ
يران )جمهورية دور نامية أأم متقدمة. لقد كانت الس ياحة مصدرا هاما من مصادر الدخل في  . وأأسهمت في الإسلامية( –اإ

جمالي الناتج القومي  ة في . ويمكن للمشروع أأن يعزز ويزيد من نطاق اس تغلال الملكية الفكريالإسلامية( –يران )جمهورية لإ اإ
مجال جديد لم يتم اكتشافه. لقد كان نهجا جديدا ومشوقا لدراسة اس تخدام الملكية الفكرية في التنمية. لقد كانت الس ياحة أأحد 

 قطاعات التنمية الهامة للغاية في العالم وليس في الدول النامية فحسب. 

وذا قيمة. ويمكن للملكية الفكرية أأن تلعب  وعبر وفد اليابان، نيابة عن المجموعة باء، عن أأنه يرى أأن المشروع هاما .215
دماج المعرفة التقليدية  يجابيا في مجال الس ياحة. وبالرغم من ذلك، قامت المجموعة في الدورة الأخيرة بطرح قلقها بشأأن اإ دورا اإ

المشروع  ووسائل التعبير الثقافي التقليدية في نطاق المشروع. وفي هذا الوقت، أأوضح وفد مصر أأن الغرض لم يكن ربط
بمفاوضات لجنة المعارف التقليدية الجارية. وقد أأحاطت المجموعة علما بالتفسير. وبالرغم من ذلك، لم يكن هناك مفهوم شائع أأو 

فهم عام لحماية المعارف التقليدية ووسائل التعبير الثقافي التقليدية في س ياق الويبو لأن المناقشات كانت ل تزال جارية. وبدون 
ووسائل التعبير الثقافي التقليدية كان من الصعب رؤية  م شائع وتفاهم مشترك حول حماية المعارف التقليديةوجود مفهو 

لى الملخص الذي  عناصر هذا المشروع وهي يتم متابعتها بطريقة مناس بة. لذلك كان قلقها ل يزال قائما. وأأشارت المجموعة اإ
بأأن اللجنة قررت مناقشة المشروع المنقح في جلس تها التالية. ومن  قدمه الرئيس بشأأن الدورة السابقة وقد صرح بوضوح

جراء مزيد من المناقشات للمشروع بناء على وثيقة منقحة تتناول أأوجه القلق التي  لى اإ هذا المنظور، تطلعت المجموعة اإ
 طرحت في الدورة السابقة. 

ولديها س ياسة خاصة بالس ياحة. وهناك مشروع  ودعم وفد رواندا المشروع بقوة. فرواندا دولة تعتمد على الس ياحة. .216
قرار البرلمان. وتود رواندا اختيارها للمشاركة في المشروع.   قانون بشأأن التراث الوطني في انتظار اإ

يطاليا، نيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، عن أأسفه لعدم تغيير الوثيقة لأن المقترح كان ش يقا  .217 وعبر وفد اإ
قيمة للتنافس ية والتنمية في الدول المشاركة في المشروع. وفي هذا الصدد، رحبوا بانفتاح وفد مصر وكانوا ويمكن أأن يضيف 

لى ولوفد مصر. وأأكد الوفد، متحدثا بصفته الوطنية، على أأهمية ذكر كافة حقوق الملكية  الأمانة راغبين في تقديم ملاحظات اإ
 يمكن بدل من ذلك اس تخدام قائمة غير حصرية أأو لغة أأكثر حيادية. الفكرية المعترف بها دوليا في مقترح المشروع. و 

لى فائدة اس تخدام أأدوات  .212 لى أأن العديد من المداخلات قد أأشارت اإ وقام وفد الهند بدعم مقترح المشروع. وأأشار اإ
فة دول العالم. كما أأشار الملكية الفكرية في دعم قطاع الس ياحة وخاصة في الدول النامية. كما أأن هذا الأمر هاما بالنس بة لكا
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لى أأوجه القلق التي عبرت عنها بعض الوفود بشأأن اس تخدام معايير الملكية الفكرية ومبادئها فيما يتعلق بالمعارف  الوفد أأيضا اإ
فد التقليدية ووسائل التعبير الثقافي التقليدية لأنها تمت مناقش تها في لجنة أأخرى من لجان الويبو. وفي هذا الصدد، اقترح الو 

قليمية والمحلية. وهي تمثل جزء من التراث والتقاليد الثقافية. وأأكد  لى احترام التقاليد الوطنية والإ استبدال الصياغة بالإشارة اإ
الوفد على أأن الهند أأيضا تمتلك قطاع س ياحة نش يط ويمكن أأن تفكر في طرح اقتراح بمجرد موافقة اللجنة على المشروع 

 المقترح. 

نيا في تأأييده للمشروع. وقد وائم الوفد تعليقاته مع تعليقات وفد كينيا بصفته الوطنية وبالنيابة عن واس تمر وفد تنزا .212
صدار أأحكام مس بقة على  مكانات نجاح. وفي هذه المرحلة، ل يجب على الوفود اإ المجموعة الأفريقية. لقد كان المشروع يتمتع باإ

ن تطبيق أأدوات مدى تطبيق أأدوات الملكية الفكرية في أأثناء تنفيذ  ن الملكية الفكرية طبيعتها شاملة. ولذلك، فاإ المشروع. اإ
الملكية الفكرية ل يمكن أأن يقتصر على المعارف التقليدية ووسائل التعبير الثقافي التقليدية. فهيي قد تثير بعض القضايا أأثناء 

لى أأنه يمكن اختيار المضي قدما. ولم يكن من الممكن التنبؤ ببعض القضايا التي قد تظهر أأثناء تن  فيذ المشروع. وأأشار الوفد اإ
ثلاثة دول من أأجل المشروع التجريبي. وعبر عن اعتقاده بأأن هناك العديد من المقترحات التي يمكن أأن تطرح. ولذلك، يمكن 

 التفكير في مد المرحلة التجريبية لتشمل المزيد من الدول. 

وصرح وفد السلفادور بأأن الس ياحة مصدر رئيسي من مصادر الدخل بالنس بة للعديد من الدول. وهي تدعم  .252
اقتصادياتها وخاصة في حالة الدول النامية. وعبر الوفد عن اعتقاده بأأنه يمكن أأن يصبح قطاعا هاما بالنس بة للدول الأخرى في 

في تنمية قطاع الس ياحة في مختلف الدول.  تعلقة بالملكية الفكريةالمس تقبل القريب. ويمكن أأن يسهم اس تخدام الأدوات الم 
ولذلك، دعم الوفد الموافقة على الوثيقة. ويمكن أأن تسهم العلاقة بين الملكية الفكرية والس ياحة في تطوير العديد من 

 الاقتصاديات. 

لقائه نيابة عن .252 المجموعة الأفريقية. تعتبر الس ياحة أأحد  وأأعلن وفد كينيا عن موافقته الكاملة على البيان الذي قام باإ
القطاعات الرئيس ية التي تسهم في اقتصاد كينيا. وكان من المهم أأن نفهم العلاقة بين الملكية الفكرية والس ياحة باس تخدام 

. ودعم الوفد أأدوات الملكية الفكرية. وأأكد على المغزى من وراء اس تخدام الملكية الفكرية كأداة من أأدوات التنمية الاقتصادية
لى تنفيذه.   الاقتراح وكان يتطلع اإ

وأأيد وفد الس نغال البيان الذي أألقاه وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية ورحب بالمبادرة التي قام بها وفد مصر  .250
جتماعية في باقتراح مشروع في قطاع هام بالنس بة لكافة الدول. فقد لعبت الس ياحة دورا هاما في التنمية الاقتصادية والا

لى أأن المشروع كان  الس نغال. وتعتبر الس ياحة المصدر الثاني للعملة الأجنبية ووفرت العديد من فرص العمل. وأأشار الوفد اإ
من توصيات جدول أأعمال التنمية. وفي الس نغال، تراجع قطاع الس ياحة في  12و 20و 22و 2يعتمد على التوصيات رقم 

. وأأكد الوفد 0200-0220ستراتيجية وطنية للأعوام السبب قامت الحكومة بوضع خطة اذا الس نوات العشر الماضية. وله
على دعمه للمشروع. ولأن أأهداف المشروع تتماشى مع خطته الوطنية لإعادة تفعيل قطاع الس ياحة تريد الس نغال الاس تفادة 

لى تبني المشروع في هذه الدورة.   من المرحلة التجريبية. ودعا الوفد اإ

فد غواتيمال أأن المشروع مبتكر لأنه سيسهم في التنمية الاقتصادية للدول وخاصة تلك الدول التي تتمتع بتراث ورأأي و  .253
لى مساعدة العديد من الاقتصاديات الوطنية على دعم صناعة  مكانات س ياحية. وسوف يؤدي تبني المشروع اإ ثقافي كبير واإ

 الس ياحة بها. 

كينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية. ويعرف عن الكاميرون وجود تنوع كبير بها  اه وفدودعم وفد الكاميرون البيان الذي أألق .251
ستراتيجية أأكثر كفاءة وضع احتى أأنها تعتبر صورة مصغرة لأفريقيا. وهي غنية بالفلكلور والتقاليد. وقد عملت الحكومة على 

لى أأن الفلكلور يعتبر أأحد الأس باب التي تجعل  من أأجل تطوير قطاع الس ياحة. وقد أأشارت البيانات المتعلقة بالس ياحة اإ
السائحين يفضلون مقاصد س ياحية جديدة. وكان المشروع يتماشى مع أأهداف الويبو الخاصة بتشجيع الدول على الاس تخدام 
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شروع في الاستراتيجي للملكية الفكرية في عملية التنمية. ولكن مازال الوقت مبكرا لستبعاد أأو التقليل من شأأن مساهمة الم 
تنمية قطاع الس ياحة. وقد عبر الوفد عن تأأييده للمشروع. ويمكن ان تساعد الخبرة المكتس بة من خلال المشروع الدول 

 الأخرى على تطوير جوانب ملكية فكرية يرون أأنها مناس بة. 

دا كبيرا على وأأعطى وفد تونس أأهمية كبيرة للمشروع. فتونس هي أأحد المقاصد الس ياحية. وهي دولة تعتمد اعتما .255
الس ياحة. فتونس دولة تطل على البحر المتوسط ويوجد بها مناطق تاريخية عديدة. وعبرت تونس عن رغبتها في أأن تصبح 

 أأحد الدول المس تفيدة من المشروع المقترح. 

نه، مثل  ستراليا. وبالرغم منس ياحة لأنه يعتبر قطاعا هاما في أأ ستراليا بأأنه يثمن التراث الثقافي وال أأ  وصرح وفد .256 ذلك، فاإ
ثارتها في  وفدي الوليات المتحدة واليابان، يجد من الصعب عليه أأن يؤيد الورقة المعروضة لأنها لم تتناول القضايا التي تمت اإ

 الدورة السابقة. 

يران اإ و لنكا بتأأييد البيانات التي أألقتها الوفود ومن بينها بيانات وفود اندونيس يا  وقام وفد سري .257
. "التراث الثقافي"والمكس يك ورواندا. كما أأيد اقتراح وفد الهند المتعلق باستبدال مصطلح  لإسلامية(ا - )جمهورية

لنكا دولة غنية بالتراث الثقافي القديم والشواطئ والحياة البرية والتي تجتذب العديد من السائحين من كافة دول العالم  وسري
صادر الدخل في سري لنكا. ولذلك، دعم الوفد المشروع بصورة كاملة. طوال العام. وتعتبر الس ياحة مصدرا رئيس يا من م

 وكانت سري لنكا مهتمة بالمشاركة في المشروع. 

ووجد وفد سويسرا أأن فكرة اس تخدام الملكية الفكرية في تشجيع الس ياحة من الأمور الش يقة. وتوقع الوفد تنقيح  .252
لى لغة مقبولة للجميع. المشروع للتعامل مع أأوجه القلق التي قد ل تزال ق  ائمة. ورحب برغبة الوفود في العمل معا للتوصل اإ

نه كما عبرت وفود الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء به  .252 وعبر وفد كندا عن جدارة المشروع. وبالرغم من ذلك، فاإ
ن بعض الموضوعات التي تمت تغطيتها يتم تح  ليلها في لجنة المعارف التقليدية. واليابان وسويسرا والوليات المتحدة الأمريكية، فاإ

وقد تم التصريح بذلك في الدورة الأخيرة. وعبر الوفد عن أأمله في أأي يرى مشروعا منقحا في الدورة التالية. وكان يرغب في 
لى اللجنة بحيث يكون لديها مشروعا تقبل به كافة الدول الأعضاء.   تقديم تعليقات بناءة اإ

لى جوانب الملكية الفكرية التي ترتبط بالس ياحة وتكون هامة بالنس بة المشروع وفكر  ش يليودرس وفد  .262 ة التوصل اإ
للدول. ولذلك، يجب أأخذ التعليقات التي تم تقديمها في يهذه الدورة بعين الاعتبار حتى يصبح المشروع مقبول لكافة الدول 

 الأعضاء. 

لى الدعم الكبير للمشروع. وأأشارت بعض الوفود اإ  .262 لى المشروع المنقح. وأأراد الوفد عقد مشاورات وأأشار وفد مصر اإ
مع الوفود التي لديها تعليقات أأو مخاوف معينة. وبالرغم من ذلك، لم يتم ذلك وفقا لقيود معينة. وعبر عن أأمله في أأن يقوم 

لى التعامل مع بحيث يمكنها العمل معا ع الأمانة بذلك أأثناء الدورة. وطالب الوفد بفرصة بالتواصل مع هذه الوفود بمساعدة
هذه المخاوف قبل اختتام بند جدول الأعمال. ورد الوفد عندئذ على بعض التعليقات التي تم طرحها. وفيما يتعلق بالمخاوف التي 

تم التعبير عنها بخصوص المشروع وعمل لجنة المعارف التقليدية، أأكد الوفد على أأن المشروع سوف يتجاوز عمل لجنة المعارف 
تتضمن أأهداف المشروع عملية وضع معايير. ويجب دراسة الاقتراح من خلال س ياق الس ياحة. وأأشار الوفد  التقليدية. ولم

لى أأن كافة الوفود تقريبا أأن مجال الس ياحة هو أأحد المجالت الهامة بالنس بة للتنمية. وهناك نقطة التقاء بين الملكية الفكرية  اإ
ف التنموية. ول يس تهدف المشروع القيام بأأنشطة وضع معايير. والهدف من والس ياحة يمكن اس تغلالها في تحقيق بعض الأهدا

المشروع هو اس تغلال الأمور الهامة التي يمكن اس تنباطها من الحياة الحقيقية والخبرات العملية من أأجل الترويج للس ياحة. 
بب شهرتها ببعض الأمور مثل شهرة وقدم الوفد بعض الأمثلة من منظور السائحين. وقام بزيارة عدة أأماكن في أأوروبا بس 

مورانو بالزجاج ونورماندي بمصنع الكريس توفل وبرشلونة بالفلانيمكو وجروير بالجبن. وقد ساعدت هذه الأمور على الترويج 
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للس ياحة وكانت ذات صلة بالبتكار. وكانت تتعلق بالأفكار الجديدة وكيفية توليد دخل ومزايا اقتصادية من خلال هذه 
آخر رواية للكاتب دان براون بعنوان . كما قام أأيضا بزيارةالأفكار أأو الجحيم حيث قام بوصف ”Inferno”فلورنسا بعد قراءة أ

المدينة بالتفصيل. وقد تمت حماية الرواية من خلال حقوق المؤلف. وقد تخطت هذه الأمثلة نطاق العلامات التجارية. وأأشار 
لى المعارف التقليدية وقدم مثال  على السكان الأصليين في الصحراء الغربية في مصر والذين كانوا يس تخدمون الرمال الوفد اإ

وماء البحيرات في العلاج. وكان الهدف هو مساعدة هؤلء الناس على توليد دخل من واقع حياتهم وليس من خلال وضع 
ذا تمكن هؤلء الناس من توليد دخل من هذه المعارف والتقاليد فس يحمونه يقومون بذلك  ا ويحافظون عليها. وقد لالمعايير. فاإ

ن الفكرة هي دعم الاس تفادة من الأصول للترويج للس ياحة وجذب  ذا لم يحصلوا على دخل من وراء ذلك. ولذلك، فاإ اإ
لمناقشات على النطاق المحدد السائحين. ولم يقم المشروع بالتعرض لعملية وضع المعايير. وعبر الوفد عن أأمله في أأن تقتصر ا

بالمساعدة على تنظيم  الأمانة . وكان من المتاح تنقيح المستند للتعامل مع أأوجه القلق. وعبر الوفد عن أأمله في أأن تقوميةعال 
اجتماع لمناقشة كيفية تنقيح المستند. وسوف يقوم الوفد أأيضا بالتواصل مع الوفود بصورة ثنائية لمناقشة المخاوف. وعبر عن 

 يه خلال هذه الدورة. وس يظل الوفد يتقبل أأي أأفكار. أأمله في اس تكمال المشروع وتبن 

المشاركة نيجيريا في  وكذلك عن رغبة ،هداف التنمية وحماية التراث الثقافي في مصرلأ  أأييدهتعن  وأأعرب وفد نيجيريا .260
 .المشروعفي 

في الدورة الماضية.  المشروع وكان الوفد قد ساندلبيان الذي أأدلى به وفد كينيا. اوأأيد وفد جنوب أأفريقيا المشروع و  .263
عدد قليل من الوفود مشاكل مع لدى لموافقة عليه. ومع ذلك، كان بشأأن امن العديد من الوفود واسعا  المشروع دعماونال 

التعليقات  جاءتالقضايا المتعلقة بالمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وفي هذا الصدد، مع الصياغة وكذلك 
لى الانتظار حتى الدورة المقبلة  ولم تكنا وفد مصر عملية جدا. التي أأدلى به  ورةتماما في الدنوقش شروع الم  لأنهناك حاجة اإ

ذا مع  مشكلاتيها لدلتشاور مع الوفود التي بشأأن اوفد مصر الذي قدمه قتراح الاالسابقة. وأأيد الوفد  المشروع ومعرفة ما اإ
 .المشروععلى ع من أأجل الموافقة نهاية الأس بو ب تلك المشكلات كان يمكن حل

ودعا الرئيس وفود الوليات المتحدة الأمريكية واليابان واستراليا وكندا للرد على العرض الذي تقدم به وفد مصر  .261
 لجميع الوفود. كون مقبولي بأأسلوبلإجراء مشاورات والخروج 

تنعكس شواغله  بأأنوفد وطالب القدم تعليقات. أأن ي هسعدي  سوفأأنه القول بوفد الوليات المتحدة الأمريكية كرر و  .265
ذا كان  وتوقفتفي الوثيقة المنقحة.  على محتويات المشروع المنقح. وأأعرب الوفد عن ل  أأموثيقة الدعم الوفد س يمسأألة ما اإ

 ير رسمي.لقيام بذلك بشكل غل  وأأبدى سعادتهقائمة من التعليقات  لدى الوفدووفد مصر. وكان  الأمانة للعمل مع هاس تعداد

ن .266 للرد على  الأمانة . ودعاهاومكان انعقاد اشكل المشاورات وتوقيتهعن ن في وقت لحق علا الإ تميس  هوقال الرئيس اإ
 المقدمة من الوفود.تعليقات ال 

يطاليا با )الس يدة توسو( علما الأمانة تقد أأحاطو  .267 الملكية الفكرية أأدوات كافة  بأأن يتم مراعاةلتعليق الذي أأدلى به وفد اإ
لى كان عليها  هأأن الأمانة عدد البلدان التي ستشارك في المرحلة التجريبية، ذكرتبتنفيذ المشروع. وفيما يتعلق عملية في  التوصل اإ

يمكن تقاسم الدروس و لمشاركة في وقت لحق. فرصة ل خرى الأ لدول لدى اأأكبر عدد ممكن من البلدان. ومع ذلك، س يكون 
اختيار البلدان. عملية المعايير المبينة في الوثيقة في مراعاة  وسيتمالاختيار الأولي.  ضمنالمس تفادة مع البلدان التي لم تكن 

لى  الأمانة وأأشارت جميع الدول الأعضاء  تالاهتمام الذي أأبدته بعض الوفود. ودعفي  المرحلة التجريبية أأنه سيتم النظر خلالاإ
لى لى أأيضا  الأمانة وأأشارت. اقترحاتهم تقديم اإ  أأن أأغلبية كبيرة من الوفود دعمت المشروع.اإ
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 لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية اختصاصات المراجعة المس تقلة

لى أأن  .لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية في اختصاصات المراجعة المس تقلةالرئيس اللجنة للنظر  دعاو  .262 وأأشار اإ
قد موعات المجالنص النهائي على الوفود. وكانت وكان قد تم توزيع . الأمورالكثير من شمل توجيه نائب الرئيس السابق 

في المشاورات غير  البدءكما هو متفق عليه، سيتم الشروع في تبادل وجهات النظر في الجلسة العامة قبل و النص.  فحصت
الغموض نقاط  أأن يؤثر بقاءيمكن وكان طال انتظاره. قد  على الاختصاصاتن التفاق وكا المواصفات. الرسمية بشأأن

 على التقدم. بياسل  تأأثيراالاستراتيجية في النص 

أأن نتائج ب هداعتقعن اوأأعرب  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقنيابة عن  لجمهورية التش يكيةاوفد  وتحدث .262
توقعاتها فيما ذكر  المجموعة تكررو . ختصاصاتالنص النهائي للا بشأأنأأساسا جيدا لمواصلة واختتام المناقشة  شكلتالتفاوض 

تجنب ل المراجعة قيمة مضافة، و أأن توفر  لضمانشكل ونطاق النتائج بوضوح  وينبغي تحديدلمراجعة المس تقلة. بايتعلق 
الويبو في مجال التعاون التي تقدمها عة الخارجية للمساعدة التقنية الازدواجية مع تقارير التقييم السابقة فضلا عن المراج

لأغراض التنمية. وينبغي أأن يكون اختيار مستشارين مس تقلين لفريق المراجعة وفقا لإجراءات الويبو المعمول بها. وفي هذا 
أأن الفعالية من حيث  تارين. ورأأ ستشأأكثر تفصيلا بشأأن ميزانية الم  االعامة شرح الأمانة بتقديمموعة المج سترحب، الشأأن

. الآخرين أأصحاب المصلحةو تكون ذات فائدة للمنظمة س  لمراجعة المس تقلة لبنية على الحقائق والأدلة الم نتائج ال التكلفة وكذلك 
قليمية الأخرى والدول الأعضاء. العمليةلإنهاء المجموعة  تعدس تاو بذل جهود كبيرة. كان قد تم و   بالتعاون مع المجموعات الإ

مضاء المجموعة باء، وذكر أأنه على الرغم من  نيابة عنوفد اليابان وتحدث  .272 ساعات طويلة من الجلسات غير الرسمية اإ
ل أأن الم ، الاختصاصاتلصياغة  ذا كان وتعلقت بمعلى قضية واحدة. توزعت ناقشة اإ حد أأعضاء أأ ضروريا أأن يكون لدى ا اإ

تمثيل  عدممن المؤسف كان في المساعدة التقنية في مجال الملكية الفكرية لأغراض التنمية. و اللازمة فريق المراجعة الخبرة العملية 
لى التفاق 0221أأكتوبر عام  07في المشاورات غير الرسمية في  المجموعاتكل  ليه ، استنادا اإ في الدورة الذي تم التوصل اإ

لنخراط باظلت المجموعة ملتزمة و ل المشاورات غير الرسمية. تضييق الفجوات من خلاسبيل ل  لم يكن هناك، لذلكوالماضية. 
عمل الويبو صلات قوية لفي هذه الدورة بروح بناءة وتعاونية. وكان  الاختصاصات مسودةنهائية على  ةسلم  لوضع العمليةفي 

ت ذات الصلة، وكان لزاما عليه أأن ن والصناعاوالس ياسات والممارس و واضعلعالم الحقيقي لأنظمة الملكية الفكرية، بما في ذلكبا
ذا  يكن بالإمكان لموفي تحقيق هدف المنظمة.  ضروريا أأن تساهم المراجعة. وكان يكون لديه مثل تلك الصلات تحقيق ذلك اإ

المجموعة وأأقرت ية. و ة الويبو التنمشكلت المساعدة التقنية جزءا أأساس يا من أأنشطو فريق المراجعة خبرة عملية.  ىلم يكن لد
آراء أأولئك الذين كانوا المس تفيدين الفعليين من المساعدة التقنية في العواصم. ب لى أ الزيارات  تيدأأ ، ومن ثمأأهمية الاس تماع اإ

جراء مكن يكن من الم لمالميدانية المحتملة. ومع ذلك،  ذا بشكل صحيح  لدانالبفي الويبو التي تقيمها شاريع الم فعالية لتقييم اإ لم اإ
أأن  من شأأنهافكر في أأي أأس باب تأأن  ايمكنه فريق المراجعة أأي خبرة عملية في تنفيذ المشاريع في هذا المجال. ولمى يكن لد

لى  مطلقاسمعت يس بق لها أأن  ولمقوض عمل فريق المراجعة في هذا الصدد. تهذه الخبرة العملية تجعل  أأن تفيد بحجة مقنعة اإ
 تاصلوفريق المراجعة من شأأنه أأن يؤثر سلبا على عملهم في ضوء هدف هذه المنظمة. و لمطلوب توفره في امثل هذا الشرط 

 فريق المراجعة كفريق واحد.لزاما أأن يتوفر لدى عنصرا أأساس يا كان  شكلتبأأن الخبرة العملية اعتقادها  المجموعة

يطالياوتحدث  .272 للانخراط في وضع  أأعرب عن اس تعدادهمو يه، الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء ف  نيابة عن وفد اإ
لىظلوا على ثقة من و اللمسات الأخيرة على اختصاصات المراجعة المس تقلة.  مكانية التوصل اإ اتفاق حول القضايا العالقة.  اإ

 ختصاصاتتتيح الاينبغي أأن و . ةوموجز  ةكون قصير تيجب أأن ة، بل كون المراجعة المس تقلة مرهقوليس هناك ضرورة لأن ت
مشاريع  ول س يماركز المراجعة المس تقلة على تقييم الأنشطة الملموسة التي تبذلها الويبو، تينبغي أأن و . يةوعمل دراسة فعالة 

آراء المس تفيدين الفعل تيجب أأن و المساعدة التقنية.   يتعين أأن يكون لدى، وبناء عليههذه الأنشطة. من  يينأأخذ بعين الاعتبار أ
دارة البرامج والمشاريع، بما في ذلك الخبرة في تنفيذ المشاريع  فريق المراجعة خبرة واسعة قامتها في اإ في هذا المجال. التي يتم اإ



CDIP/14/13 
52 
 

لى الا واستنادا تحديد فريق المراجعة الأنسب والمؤهل من خلال عملية في المضي قدما  الأمانة اس تطاعتختصاصات، اإ
 توظيف مفتوحة وشفافة.

آس يا والمحيط الهادئ، وعلق أأهمية مجموعة  نيابة عنوفد باكس تان وتحدث  .270 على وضع اللمسات الأخيرة على  كبرىأ
أأوجه التقدم المحرز وتحديد  ديروفر فرصة لتقييم وتقأأن يراجعة شاملة القيام بماختصاصات المراجعة المس تقلة. ومن شأأن 

ناقش القضايا المتبقية التي أأن ت قة و على التقدم الذي تحقق في الدورات الساب عن أأملها في أأن تبنيالمجموعة  أأعربت. و القصور
بداء مع  على المساهمةاختلاف في الرأأي. وحثت جميع الوفود  حولها ثار  المرجوة. أأقصى قدر من المرونة لتحقيق النتائجاإ

أأثناء الدورة. عليها في أأن الخلافات يمكن التغلب عن اعتقاده ب وأأعربالمجموعة الأفريقية،  نيابة عنوفد كينيا وتحدث  .273
جراء كان و  جدول أأعمال التنمية تجاوز عمل الجاري تنفيذه بموجب توصيات لأن الا نظر  مراجعة شاملةمن الملائم أأكثر اإ

اللجنة الحكومية تعامل مع عمل التي ت وضع المعايير. وكانت التوصية تخص أأنشطة القيام ببعض الأعمال  تاس تلزمو المشاريع. 
والموارد  ةأأشكال التعبير الثقافي التقليديمع المعارف التقليدية و  شروعأأي م لم يتم التعامل من خلال و ،على ذلك مثال الدولية

. وينبغي أأن تكون هذه القضايا وغيرها الكثير جزءا من الحكومية الدولية اللجنةهذه القضايا في في يجري النظر كان الوراثية. و 
استبعاد العناصر الهامة. يتمثل في  االتركيز على العمليات في حد ذاتها خطر  أأن يشكل يمكنفي هذا الصدد، و عملية المراجعة.

جراء لتنمية. وتود المجموعة ز الملكية الفكرية لأغراض امشروع كغاية في حد ذاته، ولكن كوس يلة لتعزيأأي تنفيذ  يتملم و اإ
جراؤه  تمتعميم ما ل كيف يمكن تحسين العمل و  معرفةمن أأجل أأن  مراجعة شاملة لم وعمل الويبو.  داخل مشاريع مختلفة فياإ

الدول  أأن تساعد المراجعةجيد وشامل من أأجل بعمل  القيام. وينبغي أأن يتم مقصودايكن هناك أأي تناقض من حيث ما كان 
 الدورة.تلك خلال من الموصفات كن الانتهاء ورأأت أأنه يمفي المناقشات.  بناءً جهدا المجموعة  وستبذلالأعضاء والمنظمة. 

يران ) .271 آس يا والمحيط  نيابة عنللبيان الذي أأدلى به وفد باكس تان  عن تأأييدهالإسلامية(  -هورية جم وأأعرب وفد اإ مجموعة أ
آلية التنس يق، قررت  مراجعة مس تقلة لتنفيذ توصياتالتنمية نة لج أأن تجري  0222في عام الجمعية العامة  الهادئ. وكجزء من أ

على النهائية  اللمساتوضع  حظيت عمليتاتحقيقا لهذه الغاية، و . 0223-0220 ةالثنائيفي نهاية جدول أأعمال التنمية 
. وشدد الوفد على كبيرةأأهمية بالملكية الفكرية والتنمية من قبل اللجنة متخصصين في واختيار خبراء مس تقلين الاختصاصات 

جدول أأعمال التنمية، بما  تنفيذ يما يخصلويبو فتناول المساعدة التقنية فحسب، ولكن أأيضا جوانب عمل ات  لأأن المراجعة ينبغي أأ 
جراؤهأأنشطة جدول أأعمال التنمية التي تم  بشأأن الأمانة عملو  التنمية في ذلك عمل لجنة جوانب وكذلك ط لها يخط ت ا أأو ال اإ

مواصلة المناقشات  ثالثة عشرةوال  ثانية عشرةال  ايهترلم تعالج حتى الآن وغيرها. وقررت اللجنة في دو  التيجدول أأعمال التنمية 
وقت كاف لوضع اللمسات الأخيرة على ملحة لتخصيص  هناك ضرورة تكانو المقبلة.  افي دوراته الاختصاصات بشأأن

نجازكان من المفترض أأن يتم  هفي ضوء حقيقة أأن ر الجمعية العاميةخلال الدورة بهدف تنفيذ قراالاختصاصات  بحلول  ذلك اإ
المنوط بها داولت الملمشاركة الفعالة والبناءة في على ا. وفي هذا الس ياق، شجع الوفد جميع الوفود 0223-0220 الثنائيةنهاية 

لإنجاز التفويض الممنوح من  افي هذه الدورة تمهيدنص الاختصاصات  حل بعض القضايا العالقة ووضع اللمسات الأخيرة على
 الجمعية العامة.

ساعد ست  انهكما أأ  ت جدول أأعمال التنمية.ساعد على تحسين تنفيذ توصياست س تقلة وفد البرازيل أأن المراجعة الم  ورأأى .275
لمشاركة بطريقة بناءة في المناقشة من على ا، حث الوفد جميع الوفود وبناء عليهعمل الويبو.  داخلأأيضا على تعميم التوصيات 

لى نص المأأجل التغلب على قليل من  آزق المتبقية والتوصل اإ  .ملةشا يصلح لمراجعةأ

لى الماضي واس تخلاص الدروس  النظروشدد وفد الصين على ضرورة  .276 المضي قدما في كل  من أأجلمنه المس تفادة اإ
في  جدول أأعمال التنمية وتعميمها تنفيذ توصياتعملية تحسين ل  مهمةالمراجعة المس تقلة  تكانو للجنة. من أأعمال اعمل مهم 

لى أأن يتم التوصل في عن أأمله الوفد الأنشطة العادية للويبو. وأأعرب  تمام من أأجل الاختصاصات  توافق في الآراء بشأأناإ اإ
 .المراجعة المس تقلة
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 بلجنة التنمية شأأن المسائل المتعلقةقرار الجمعية العامة للويبو ب  - CDIP/12/5و CDIP/14/11الوثيقتين النظر في 

 .بلجنة التنمية المسائل المتعلقةشأأن الجمعية العامة للويبو ب ر قرا حولالمناقشات باب رئيس ال تحف و  .277

لى أأن اللجنة قد و المجموعة الأفريقية  نيابة عن وفد كينيا وتحدث .272 هذه القضية لفترة من الوقت. وقد مع  تعاملتأأشار اإ
لى اللجنة.  يابا من الجمعية العامة اإ  وكانلى الأبد. اإ لقضية مرة واحدة و للغاية أأن يتم حل ا من الضروري كانو انتقلت ذهابا واإ

ا مسؤولية يهلعأأن جميع اللجان كان القول ب موعةالمج تكررو على عمل اللجان الأخرى.  تأأثير دائمعدم قدرة اللجنة على حلها ل
بلاغ تمثلت استند هذا على حقيقة أأن و نفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. كانوا يتبعونها في الجمعية العامة بالطريقة التي  في اإ

استند لأنه نظرا تعميم على بعض اللجان يقتصر ال  ولمالعمل العادي للمنظمة.  في تعميمهاتم منها  نتهاءالتي تم الابعض المشاريع 
عفاء بعض اللجان من هذه المسؤولية عندما كان الهدف النهائي  تسني  لموقضية معينة. الذي يصلح ل لى المكان اإ  يتمثل في اإ

يمكن أأن تنطبق على اللجان المختلفة بغض النظر عن كان . وكانت هناك أأيضا مبادئ تم الانتهاء منهاتعميم بعض المشاريع التي 
لى ال ولم تحتج  جوهر عملهم. وكانت هذه قضية بس يطة جدا عمل أأي ب اضررتلُحق عملية الإبلاغ  لم. ومعهامل اعتاللجنة اإ

 ولجنة البراءات اللجنة الحكومية الدوليةو  ؤلفلجنة حق المللجان مثل  التابعةتم تسجيل البيانات التي قدمتها الوفود ولجنة. 
لى الجمعية العامة حيث تماإ و  آثار ضارة على عمل تلك اللجان. ولذلك، ل ينبغي أأن ومناقش تها.  ترسالها اإ لم يكن هناك أأي أ

مساهمة  بهارأأوا التي كيفية ال الآراء التي أأعربت عنها الدول الأعضاء بشأأن تؤدي أأن حول احتمال يكون هناك أأي مخاوف 
لى تقويض لجنة معينة  زالتها من أأجل المضي قدما في هذه  وينبغيأأساس أأي هذه المخاوف ل  ولم يكنعمل تلك اللجنة. اإ اإ

 المسأألة.

مناقشة قضايا محددة في مجال تمثل في ور العام للجنة الدمقتنعا بأأن  وظلالمجموعة باء،  نيابة عن وفد اليابانوتحدث  .272
آن،  ل يمكن لأحد أأن ينكر هذه و. المقترح من دون جدول الأعمال الجديدذلك ز انجاإ  تمالملكية الفكرية والتنمية. وحتى ال

( CDIP/12/11 مراجعة اقتراحها )الوثيقةفي  جدول أأعمال التنمية مجموعةلجهود  اعن تقديرهالمجموعة  تأأعربولقد الحقيقة. 
لى تطرق ت لم  الكنه اللجنة التنفيذ الكامل للولية الممنوحة بقرار الجمعية العامة  وسوف تواصل. هعالجلم تالقلق المذكور واإ

برازمن خلال  0227في عام الصادر   يتصلفيما يتعلق بالملكية الفكرية والتنمية. وفيما  تهاقضايا فردية محددة ومواصلة مناقش  اإ
آليات التنس يقب لويبو. تابعة لهيئات  هابأأن هيئات الويبو المعنية لم تكن جميع  تعتقد المجموعة ظلت، والإبلاغييم والرصد والتق  ،أ

آلية التنس يق، افي قرار و. امن تلقاء نفسهالصلة كل هيئة  حددت. وقد الأسلوبمن  جلياذلك  واتضح لجمعية العامة بشأأن أ
في تنفيذ توصيات جدول  مللجمعيات وصفا لمساهمتهالمقدم لس نوي أأن تدرج في تقريرها ابهيئات الويبو المعنية الجمعية  وجهت

عن مساهمتها بطريقتها  تبلغ، كان من الواضح أأن هيئات الويبو المعنية ذات الصلة يمكن أأن ومن ثم. الخاصة بهمأأعمال التنمية 
لى بيانه الأمانة تعالج لأنهناك مجال يكن  الخاصة ولم أأن اللجنة ل ينبغي أأن  توأأكد فتتايالا اذلك. وأأشارت المجموعة اإ

مكانية يكن هناكذا لم اإ تأأجيل القضية  وينبغيالتكرار في نفس المناقشة.  فيالكثير من الوقت  تمضي الصفات المميزة  لرؤية اإ
 .ديدة في الجولة الأولى من تبادل وجهات النظرالجفكار للأ 

يطالياوتحدث  .222 بشأأن بقرار الجمعية العامة للويبو علما  وأأحاطالأعضاء فيه، الاتحاد الأوروبي والدول  نيابة عن وفد اإ
من اللجنة المقدم طلب الالجمعية العامة على فيها  ت وافقتيال السادسة والأربعين الجنة التنمية في دورتهب المسائل المتعلقة 

لى لمواصلة المناقشات. وأأشار الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه  تقدما كبيرا في تنفيذ جدول أأعمال  أأن الويبو قد حققتاإ
مناقشة الملكية الفكرية التنمية في الهدف الأساسي للجنة  تمثللتعريف، ل  وطبقاعدة مرات.  المدير العام هأأبرزوفقا لما التنمية، 

الهيئات الكثير من وغيرها من اللجنة  تأأنفقوقد وليتها في هذا الصدد. تماما ب وأأوفتوالتنمية. وقد نجحت في القيام بذلك 
لى وجود تفسيرات مختلفة حول معنى مصطلح في  الوقت آلية التنس يق. وأأشاروا اإ . ”هيئات الويبو المعنية“مناقشة تنفيذ أ

أأنفسهم أأن يحددوا بوينبغي  لم تكن كلها معنيةأأن هيئات الويبو المتمثل في الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه موقفهم  وكرر
ذا كان آلية التنس يق.ب معنيين واما اإ سوف و هيئات الويبو عمل هذه الهيئات.  صلة بشأأنعطل المناقشات تل ينبغي أأن و أ
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لى جانبطولة حول هذا الموضوع في اللجنة وقتا طويلا المناقشات الم س تغرق ت  بشأأن  الهادفةلموسة الممزيد من المناقشات  اإ
 .مشاريع جدول أأعمال التنمية

لى خاتمة ناجحة و ، مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقنيابة عن  يكيةلجمهورية التش  اوفد وتحدث  .222 لنقاش حول ل دعا اإ
آلية التنس يق. ومن شأأن ذلك أأن يكون مفيدا لجميع الوفود وب المسائل المتعلقة  لتمكين اللجنة من  ضروريالجنة التنمية وتنفيذ أ

كون الوقت المخصص يينبغي أأن و . باس تمرار بالمستنداتتنمية مثقلا ال جدول أأعمال لجنة  وكان. الفعليةالتركيز أأكثر على أأعمالها 
ينبغي تخصيص المزيد من الوقت لمشاركة الخبراء الوطنيين في مناقشات اللجنة. و . متوازنا للقضايا القانونية أأو الإجرائية

يلاء ت المجموعةواصلو  ذات  الأموراس تمرار عمل اللجنة بشأأن هذه  تلجنة التنمية. وأأيدب ذات الصلة  الأموراهتمام لمسأألة  اإ
لم والصلة على أأساس مخصص. وكان هذا هو النهج الأكثر مناس بة لمناقشة المسائل الجديدة المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية. 

يقة أأكثر مرونة من وليتها بطر  ةلركيزة الثالثباعلى العكس من ذلك، مكن اللجنة من الوفاء و النهج ولية اللجنة. يعق هذا 
ساعد على و  ذات الصلةالمعنية لمسائل ل عقولة متحديد أأولويات ب جهود اللجنة. وسمح  من رفع كفاءةن هذا النهج مكّ و وفعالية. 

كمنظمة توجهها الدول الأعضاء، الفرصة لمناقشة أأي مسأألة تتعلق بالملكية  ، وقدمت الويبو،تجنب الازدواجية في العمل
التنمية من جدول أأعمال لملكية الفكرية و تعلقة باأأو استبعاد أأي مادة م  حذفلم يكن هناك أأي مؤشر على والفكرية والتنمية. 

لى بند تلم وفي الواقع. طريقة ال هذبهاللجنة. وكانت المجموعة على قناعة بأأن ولية اللجنة كانت يجري الوفاء بها  كن في حاجة اإ
 ةلمناقشة أأي ادهاس تعدا المجموعة على دتكوأأ لملكية الفكرية والتنمية. لمتعلقة بااجدول الأعمال لمعالجة المسائل  من بنودجديد 
عن تفضيلها لختتام النقاش المجموعة  تولية اللجنة بهذه الطريقة. وأأعربتدخل ضمن لملكية الفكرية والتنمية متعلقة باقضية 

آلية التنس يق، بحول هذه المسأألة خلال الدورة. وفيما يتعلق  محفل للدول الأعضاء هي أأنسب اللجنة  لمجموعة أأناعتبرت اأ
 فيتعلق بتوصيات جدول أأعمال التنمية الم عمل تكثيف ال يتملتبادل الخبرات في مجال الملكية الفكرية والتنمية. ولذلك، ينبغي أأن 

أأل وينبغي التنمية داخل المنظمة. بالملكية الفكرية و  المسائل المتعلقة بأأن اللجنة كانت مسؤولة عن قناعتهاعن  تاللجنة. وأأعرب
ضافية في  ةالمجموعة أأيولم تر يتم تقاسم هذه المسؤولية مع اللجان الأخرى.  طلاق قيمة اإ اللجنة لمزيد من المبادرات لتحريك اإ

ضاء والمنظمة الأكثر كفاءة للدول الأعالاستراتيجية  بمثابةأأن تبقى هذه الاستراتيجية  وينبغيتنفيذ جدول أأعمال التنمية. عملية 
 وأأصحاب المصلحة الآخرين.

آس يا والمحيط الهادئ،  نيابة عنوفد باكس تان وتحدث  .220 قرار الجمعية بعدم قدرة اللجنة على الوفاء بأأن  ورأأىمجموعة أ
لى يم ، وكان بوضوح يظهرالعامة لم  آخر.  عرقلةيل اإ لى  نبغيي و الأمور في مكان أ عطاء الأولوية اإ  حل المسأألة بدل من تأأجيلهااإ

 الفعلية.باس تمرار من أأجل ضمان تحقيق تقدم بشأأن المسائل 

كن هناك أأي تقدم فيما لم ي، التنمية للجنة ةجلس 23أأكثر من انعقاد أأنه بعد علما بممثل ش بكة العالم الثالث  وأأحاط .223
نشاء  آلية ل يتعلق باإ ن لجنة الميزانية لمعلى سبيل الم و ا الجمعية العامة. تهالرصد والإبلاغ. وكانت تلك ولية منحو لتنس يق أ  ثال، فاإ

آلية التنس يق.  تبلغ طار أ من كان و التنمية.  بنفقاتقرارات حاسمة بشأأن تخصيص الموارد فيما يتعلق  واتخذتالجمعية العامة في اإ
آلية التنس يق في المداولت التي أأن ت للجنة الميزانية بالنس بة  المهم للغاية جدول  على تأأثير كان لهاتلقي التوجيه من خلال أ

من قائم  ببند ذلك وتعلقمن قرار الجمعية العامة.  ةفي تنفيذ الركيزة الثالثتمثلت مسأألة هامة أأخرى هناك  وكانتأأعمال التنمية. 
ذ هذا الجانب من قرار الجمعية العامة منذ اعتماد توصيات جدول يتنف يتم لم والملكية الفكرية والتنمية.  حولجدول الأعمال بنود 

لى في القيام بذلك  وأأدى الإخفاقأأكثر من س بع س نوات.  قبلة أأعمال التنمي  .في المنظمة ”الثقةفي  نقص“خلق اإ

آلية التنس يق من أأجل با على درايةكان وفد المكس يك و  .221 من الوفاء بالولية الممنوحة لحاجة لس تكمال المناقشات حول أ
والوفود الأخرى والكاريبي بها مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية  تهذا الس ياق، ردد الوفد التعليقات التي أأدلة. وفي الجمعية العام

آلية التنس يق ينبغي أأن ب  المتعلقةناقشة حيث أأن م خلال الدورة   اهتمامه. وأأعرب الوفد عن لجنة التنمية داخلتم تتنفيذ أ
هذا الاجتماع بسبب عدم  لم تتم الموافقة على جدول أأعمالوتطور الأحداث في الاجتماع الأخير للجنة المعايير. ب  الشديد

لى أأن القرار الجمعية العامة  آلية التنس يق. وأأشار الوفد اإ آلية التنس يق شمل ما يلي:  حولالتفاق على أ أأن يكون  ينبغي“أ
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التنمية يسر عمل لجنة ي . وينبغي أأن اوعملي اوشفاف وفعال كافياو  مرناالمعنية مع هيئات الويبو الأخرى  لجنة التنميةتنس يق 
آلية التنس يق في لجنة المعايير نتيجة عكس ية لأنه ل . وكان ”الويبو المعنية وهيئات دون تطوير الدورة  حاللنقاش حول أ

بقاءولم يكن في تحقيق أأي تقدم بشأأن هذه النقطة. شامل رونة موعكس عدم  لجنة  في حدود عملمحصورا جدول الأعمال  اإ
آلية التنس يق. وفيما  بشأأنواحدة وس يلة لتحقيق تقدم  آلية التنس يق أأيضا ضرورة تطبيق  حوليتعلق باقتراح بعض الوفود أ أ

مكانية قد لجنة الميزانية، كان الوفد  على فكرة طالما أأن النقاش حول هذا الموضوع المع أأن يتماشى  هويمكنذلك نظر في اإ
طار المناقشات بشأأن مخرجات البرنامج.  س يجري  حوله الجمعية العامة القرار الذي اتخذتمع  ذلك أأن يتفقمن شأأن و في اإ

آلية التنس يق.  دراجلم يكن من الضروري وأ الوفد أأن لجنة  كرربند مس تقل على جدول أأعمال لجنة الميزانية لهذا الغرض. و  اإ
آلية التنس يق. وفي هذا الس ياق، اقترح الوفد حلا وسطا باإ هي الهيئة المختصة التنمية كانت  جراء مناقشات مفصلة بشأأن أ

آلية التنس   لسة كل لجنة، سيتم تخصيص وقت للدول الأعضاء لمناقشة أأنشطة اللجنة لج  لفعلييق. وفي ختام العمل التنفيذ أ
في لجنة ال مساهمة “مسمى بند جدول الأعمال  يمكن أأن يطلق علىو التي أأسهمت في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. 

تجميع ب  رئيس كل لجنة قومس يو مجموعات العمل الأخرى. تم اس تخدام نفس الصيغة في و. ”تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية
آلية التنس يق  ولن تخضع الدول الأعضاء. جانبلأية مفاوضات من  خاضعةالبيانات المقدمة من الدول الأعضاء ولن تكون  أ

ل  بحثللمناقشة وال على هذا النحو  آلية التنس يق في لجان الويبو الأخرى ولم يتسن مناقشة داخل اللجنة. اإ لأن لجنة تنفيذ أ
 تتعلقللمشاركة في أأي نقاش أأو مناقشة  هالمنتدى المختص والمناسب للقيام بذلك. وأأعرب الوفد عن اس تعدادالتنمية كانت 

آلية التنس يق ولن   .هيئات الويبو الأخرىل  فعليعيق تنفيذ العمل الي بأ

يران ) .225 لى قرار الجمعية العامة الإسلا -هورية جم وأأشار وفد اإ دول أأعمال التنمية لج 15الـاعتماد التوصيات  بشأأنمية( اإ
في جدول انعكسا . وذكر الوفد أأن اثنين من تلك العناصر ركائز. ووفقا للقرار، شملت ولية اللجنة ثلاث لجنة التنميةنشاء اإ و 

 تهاومناقش  هاورصد تنفيذ جميع التوصيات المعتمدة وتقييم  المعتمدة 15الأأعمال اللجنة، وهما لوضع برنامج عمل لتنفيذ التوصيات 
عليه اللجنة.  تتفقا كيفمالملكية الفكرية والتنمية، بامناقشة القضايا ذات الصلة في  الركيزة الثالثة وتمثلت. حولهاوتقديم تقرير 

جراء نقاش واضح بشأأنو كان هذا جزءا هاما من ولية اللجنة. و  للغاية.  الملكية الفكرية والتنمية مهما كان الوفاء به من خلال اإ
لى الجمعية العامة. عليها للجنة، ينبغي ة اوفقا لوليو  لن دون مناقشات حول الملكية الفكرية والتنمية، و أأن تقدم توصيات اإ

كان الوقت قد حان لمشاركة و تقديم توصيات عملية للجمعية العامة في مجال وضع المعايير الموجهة نحو التنمية.  مناللجنة  تتمكن
نشائه حوللجنة في مناقشات ال  التي نشائها لإ لموسة المفوائد التقييم التنمية على لجنة  وينبغيومس تقبلها.  االهدف الأولي من اإ

ذا كانت اللجنة وعملها قد تعود على ا م من أأيضا بقوة الاقتراح المقدالوفد توقعاتهم. وأأيد  لبيالبلدان النامية واس تكشاف ما اإ
قضايا ذات الصلة اللإدراج بند دائم في جدول الأعمال بشأأن  (CDIP/6/12Rev)الوثيقة  مجموعة جدول أأعمال التنمية

 .0227الجمعية العامة في عام  قررتهامن ولية اللجنة التي  ةكان هذا ضروريا لتنفيذ الركيزة الثالثو التنمية. و لملكية الفكرية با

حراز تقدم في  نيابة عنيده للبيان الذي أأدلى به وفد كينيا وأأعرب وفد البرازيل عن تأأي  .226 المجموعة الأفريقية. وأأقر أأنه تم اإ
مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى  في حديثه نيابة عن لجمهورية التش يكيةاذكر وفد  حس بماتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية، 

من  ةذ الركيزة الثالثيبالكامل تنف أأن يتم ن من الضروري . ومع ذلك، من أأجل العمل للحفاظ على المضي قدما، كاوالبلطيق
آلية التنس يق. وفيما يتعلق التنمية نة لج ولية  تغطيها لجنة الميزانية ولجنة أأن العديد من المجالت التي القول بالوفد  كرر، ةلأخير باوأ

لى الجمعية العامة أأن ترفع دول أأعمال التنمية. ولذلك، ينبغي بجكانت مرتبطة المعايير   تنفيذهم بشأأنهذه اللجان تقاريرها اإ
 ة.لتوصيات جدول أأعمال التنمي

 هالوفد أأن كررالمجموعة الأفريقية. و  نيابة عنلبيان الذي أأدلى به وفد كينيا ل  عن تأأييدهوأأعرب وفد جنوب أأفريقيا أأيضا  .227
لى اتفاق التنمية أأن ت من المهم للجنة كان  آلية التنس يق ك حولتوصل اإ عمل اللجان المختلفة حيث لم يكن بكل دون المساس أ

سهامات كل منهحول هناك اتفاق  أأن لجنة الميزانية ولجنة بأأيضا القول في تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. وكرر  امناقشة اإ
فيما وأأعطيت أأمثلة   الحجج في تلك اللجان.يمقدتم تتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية. وب على علاقة مباشرة  المعايير كانا

آلية التنس يق و ، وخصوصا لجنة المعايير. يهاف ةهماسالم  مالتوصيات التي يمكنهيتعلق با ستس تمر هذه المشاكل طالما لم يتم تنفيذ أ
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قشة منافي  تمثلت والتي، امن وليته ةالثالث يزةتنفيذ الركبشدة على لجنة ال وفد الفي مجملها، وفقا لقرار الجمعية العامة. كما حث 
لمزيد من المناقشة حول هذا الجانب بالذات من ولية اللجنة. وأأيد  حافتن م الوفد بين الملكية الفكرية والتنمية. وظل  الصلة

يران ) لى المقترحات التي  حولالإسلامية(  -هورية جم الوفد التعليقات التي أأدلى بها وفد اإ هذه النقطة بالذات. وأأشار الوفد اإ
 كتابة. تم تشاركهاب أأن يقدمها وفد المكس يك وطل

ذا كان وفد المكس يك س   اس تفسرو  .222  .على القيام بذلك اكون قادر يالرئيس عما اإ

 .بيانه كتابة على مشاركةووافق وفد المكس يك  .222

لى حل ودي لهذه القضية اإ  التوصلالوفود التي ترغب في بها  قامتيع المداخلات التي لجم  هدعمعن وأأعرب وفد الهند  .222
جراؤها  يتمل هذه المشكلة حتى لو لم لح مشاورات يةالوفد عن اس تعداد للمشاركة في أأ المعلقة. وأأعرب  خلال هذه الدورة، اإ

زاءأأيضا  هالجمعية العامة. وأأعرب الوفد عن قلقانعقاد ولكن قبل  دراج  اإ آلية التنس يق. عدم اإ لجنة المعايير ولجنة الميزانية في أ
لجنة  تكانو لويبو كل س نتين. الكلية ليزانية بالم التنميةحتساب حصة با الأمانة قيامبسبب وذلك  معنيةلجنة الميزانية  تكانو 

توصيات جدول أأعمال التنمية ذات الصلة في الاعتبار خلال عمل اللجان.  ه تم أأخذأأن الأمانة أأكدت حيثأأيضا معنية المعايير 
لى كانت ولذلك،  لى هناك حاجة اإ في  للمشاركة هالوفد عن اس تعدادحل ودي في أأقرب وقت ممكن. وأأعرب التوصل اإ

 .الدورةانتهاء مشاورات غير رسمية حتى بعد 

 .أأيد وفد السلفادور البيان الذي أأدلى به وفد المكس يكو  .222

لى الاقتراح المقدم من وفد المكس يك. وكان دائما أأ المجموعة باء، و  نيابة عن وفد اليابان وتحدث .220  على اس تعدادشار اإ
يتم  الاقتراح للمرة الأولى في الجلسة العامة وس يمقدتم تجدول الأعمال. ومع ذلك، بنود لمناقشة مقترحات بشأأن أأي بند من 

جراء فيد، قد يكون من الم ومن ثمكتابة في مرحلة لحقة.  هيمتقد عطاء أأو في مرحلة لحقة بعد التالي نقاش في اليوم  اإ كل اإ
 .تنس يقال  مزيد من لإجراءعات فرصة و مالمج

نه لاقتراح الذي تقدم به وفد المكس يك. و ل عن تأأييدهأأعرب وفد غواتيمال و  .223 س يكون خيارا جيدا للمضي قدما في قال اإ
 هذه المسأألة.

ذا كان يمكن للجنة أأن توافق على اس تئناف المناقشات بشأأن هذا البند في اليوم التالي  اس تفسرو  .221 الرئيس حول ما اإ
تم التفاق على ومع جميع الوفود بعد ظهر ذلك اليوم.  تهرك امش سيتمي من وفد المكس يك الذ بعد دراسة الاقتراح المقدم

 .الوفودعدم وجود اعتراضات من في ضوء ذلك، 

 المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية

لى أأن اللجنة لم باب الم رئيس فتح الو  .225 تتمكن من ناقشات بشأأن المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية. وأأشار اإ

لى اتفاق بشأأن قائمة المتحدثين في المؤتمر وقررت مواصلة النقاش في هذه الدورة.و تال   صل اإ

أأن  مجموعةيمكن للو جدا.  المجموعة باء، وذكر أأن عملية اختيار المتحدثين كانت واضحة نيابة عن وفد اليابان وتحدث .226
عدادها وفقا. وقد للمتحدثينالقائمة الحالية توافق على  عداد قائمة متوازنة. من  الأمانة تمكنالتي عملية لل  تم اإ  موعةالمج تقبلو اإ

م للمؤتمر. ولم تم التفاق على الهيكل العاولقائمة. المدرجين با المتحدثينجميع  برضاتماما  تحظىكن تلم  اقائمة على الرغم من أأنهال
لى ذلك، الم النحو على متحدثين جددضافة باإ يسمح  لى حجة  تعتمس  قد االمجموعة  لم تكنقترح من قبل الآخرين. وبالإضافة اإ اإ

ضافة المتحدثين و ملموسة وموضوعية  المفرط للدول الأعضاء في  الانخراطن كما أأ مجموعة معينة. تفضلهم  الذينمقنعة لتبرير اإ
عقدت الويبو العديد و للمؤتمر.  وحيدةنظمة. وكانت هذه قضية مبدأأ وليس قضية عمل الم  ويعطلقوضه سوف ي الأمانة عمل
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محاولة في المؤتمر  حولالمأأزق في حدوث سبب وتمثل ال والندوات وورش العمل حول موضوعات مختلفة.  من المؤتمرات
بقاء بغين ي و أأماكن أأخرى. حدوث مخاوف بفي  وتسبب ذلكدارة المنظمة. اإ التدخل في  أأن تترك القضية و النهج الأصلي على  الإ

فترض أأن تلمؤتمر. وكان من المنطقي أأن في اقائمة المتحدثين  الأمانة فترة طويلة منذ أأعدتمرت  وقدالعامة.  الأمانة لحكماء
لى الأمام و للمضي  الس بللمؤتمر. ولذلك، كان أأفضل ا يتمكن من حضوربعضهم لن   الأمانة ةلباطتم متأأن  اقاتسأأكثرها ااإ

المتوقعة بنفس الطريقة كما فعلت عندما أأعدت  ثغراتال  سدو للحضور في القائمة  ينالمتحدثين المدرج جاهزيةلتحقق من با
 لقائمة المنقحة.باالمؤتمر الفرصة لأن ينعقد القائمة الأصلية وترك 

المؤتمر في  لعقد تأأييدهاصل و، و والبلطيقمجموعة بلدان أأوروبا الوسطى  نيابة عن لجمهورية التش يكيةاوفد  وتحدث .227
واعدة النتائج ال أأن  تاريخهحتى  ادبهذا المؤتمر على الرغم من أأنه  المجموعة ت. وأأيدة المتداولةالسابقللاختصاصات جنيف وفقا 

نصار الأ ديد من الع هدعمو  مجموعة جدول أأعمال التنميةصل في الأ  تهقترح ي اتنظيم المؤتمر، الذحول  الذي دارطويل الللنقاش 
لقاء المؤتمرات الأكاديمية مثل هذه من خلال  يتميمكن أأن و خرين من البلدان النامية، قد فقدت. الآ   على اأأكثر عمق نظرةاإ

يجابي في التنمية ت بها الملكية الفكرية ساهمالتي كيفية ال ، مع التركيز على ةوالتنميبالملكية الفكرية  قضايا ذات الصلةال بشكل اإ
قد تم استثمار الجهود المشتركة و وس يلة مناس بة لتنفيذ ولية اللجنة.  ذلكيمكن أأن يكون و الاقتصادية والثقافية والاجتماعية. 

من أأجل تنظيم المؤتمر و عية وقائمة المتحدثين. ي ض او نقاش م موائدتضمن ي  الأمانة أأعدتهاقتراح  حولناقشة طويلة الأمد الم في 
رشادللجنة أأن تقوم اطريقة فعالة، ينبغي ب الميزانية. بتحديد  المتعلقالنطاق وكذلك  الموضوعاتنطاق  حول وحدها الأمانة باإ

داخل  في جدول أأعمال التنميةكيفية المضي قدما الخاصة ب ستراتيجية الاسأألة الم وفي الوقت نفسه، كانت المجموعة مقتنعة بأأن 
لى  توكلالمنظمة ل ينبغي أأن   .الويبوأأخرى من هيئات أأي هيئة اإ

يطاليا وتحدث  .222 من أأن المؤتمر من شأأنه أأن يوفر  ةثقوكان على الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه،  نيابة عنوفد اإ
لجميع ل  مهمةبشأأن هذه المسأألة الهامة. وكانوا على يقين من أأن المؤتمر س يوفر فرصة للآراء  جادمنصة جديرة بالهتمام لتبادل 

لجنة أأن  وأأدركواالإبداع من خلال حماية الملكية الفكرية. و  الاقتصادي والتنمية تحقيق النموالتي يمكن بها كيفية ال للتفكير في 
في حين أأقر الاتحاد وعمل الويبو بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. هي الهيئة الرئيس ية المنوط بها اتخاذ قرارات ظلت التنمية 

ل أأنهم العامة،  الأمانة ول الأعضاء فيه قائمة المتحدثين التي أأعدتهاالأوروبي والد قديمة جدا وربما تحتاج  تكان اأأنهبأأيضا  وااعترفاإ
لى تحديث.  مكانية الانتهاء من  عن أأملهم في وأأعربوالويبو قدما في تنظيم المؤتمر في أأقرب وقت ممكن. أأن تمضي اينبغي و اإ قائمة اإ

 .كنفي أأقرب وقت ممالمتحدثين 

معالجة الشواغل  تمثل فين أأهم جانب من جوانب هذه القضية اإ موعة الأفريقية وقال المج نيابة عنوفد كينيا وتحدث  .222
لى قائمة عو مالمج أأثارتهاالتي  مثل هذه تكن  لمنهائية كانت مقبولة لدى جميع الدول الأعضاء. وات المختلفة من أأجل التوصل اإ

لى النظر بعناية كانت ذاتها. و  المؤتمرات أأو الأحداث غايات في حد من  قيقهما أأرادت الدول الأعضاء تح في هناك حاجة اإ
حراز لمؤتمر لأنهم أأرادوا خلال ا من حيث التحديات والفرص.  ةمتوازن. وكان من المهم وجود وجهة نظر نظمةالم عمل تقدم في اإ

ذا و . توضوعاأأحد المقائمة المتحدثين تأأثير على نتائج لقد يكون و  ن الآراء المعروضة لقائمة المتحدثين  تكنلم اإ  نمتوازنة، فاإ
لى أأرضية مشتركة التوصلكل وجهات النظر من أأجل  عرضيجب و يتم تحقيق أأي شيء.  ولن تكون متوازنة  . وكان هذا مهمااإ

د أأن تر  ة، لأنها لمه المسأألة بطريقة عمليفي هذ المجموعة ونظرتوجهات نظر مختلفة حول القضايا. لديها لأن الدول الأعضاء كان 
لى للجنة الأمر باينتهيي  مناقشة القضية  بشأأنالمجموعة أأن تكون بناءة ومنفتحة  تأأرادو نتائج المؤتمر.  له حولنقاش ل نهاية اإ

 .جميع الدول الأعضاءلدى مقبولة بطريقة 

يجاد توازن كان نه اإ ممثل ش بكة العالم الثالث  وقال .022 آراء البلدان النامييمن المهم اإ عكس المؤتمر ي لأأ  وينبغية. عكس أ
نظام الملكية  حققهاالتنمية التي التي تواجه عوائق ال، ولكن أأيضا فحسب لتنميةغراض الأ  للملكية الفكريةالجوانب الإيجابية 

أأن يكون من المهم أأيضا كان جدول الأعمال والمتحدثين. و وجود توازن بين لذلك، كان من المهم و. التغلب عليهاالفكرية وكيفية 
، كان من الأهمية ومن ثمفهم لتحديات التنمية التي تواجهها البلدان النامية. و خبرة في قضايا الملكية الفكرية والتنمية  حدثينللمت
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قائمة نوايا وتطلعات البلدان النامية التي الأأن تعكس  وينبغيبمكان أأن يكون للدول الأعضاء رأأي واضح في اختيار المتحدثين. 
 .ية أأعضاء المنظمةغالب  تشكل

تحسين فهمهم لقضايا الملكية الفكرية على من شأأنه أأن يساعد أأعضاء اللجنة و جدا.  مهماكان وذكر وفد الصين أأن المؤتمر  .022
العامة جهودا هائلة فيما يتعلق بالأعمال التحضيرية للمؤتمر.  الأمانةالدول الأعضاء و  تبذلوقد . الجميع بذلكوالتنمية. وقد اعترف 

لهناك مشاكل كن ولم ت جهودا للتغلب على  عن أأمله في أأن تبذل جميع الأطرافالوفد أأعرب و قائمة المتحدثين. في  اإ
لى أأشارت بالفعل قد  الأمانة وكانتالمؤتمر. أأن يتس نى عقد بينهم بشأأن هذه المسأألة من أأجل الموجودة الخلافات  أأن بعض اإ

ضافي للقائمةساعد في هذا الصدد وقد ي على حضور المؤتمر.  ينقادر  واكونيالخبراء قد ل  ستشارك الصين و . وجود جزء اإ
 .جدا مهما اكان هذا موضوعو قضايا الملكية الفكرية والتنمية.  بشأأنالدول الأعضاء باقي مع  تتعاونفي المؤتمر و  بفاعلية

أأن اللجنة لم تجد من  عن أأسفهموعة الأفريقية. وأأعرب المج نيابة عنوأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد كينيا  .020
قائمة المتحدثين. ومع  حولوس يلة للخروج من المأأزق نظرا لأهمية المؤتمر ونتائجه المحتملة. وكان واضحا أأن وجهات النظر اختلفت 

لذلك، يجب أأن تعكس و. اواسع افي المؤتمر كان نطاق تهناقش   م تميي س أأن نطاق الموضوع الذبيع أأن يعترف الجم ذلك، ينبغي 
أأهداف المناقشات. وحث الوفد جميع الدول الأعضاء على العمل بشكل بناء من بالقائمة كل جوانب المسأألة من أأجل الوفاء 

يجاد أأرضية مشتركة. و  لعمل على شيء امحاولة من للجنة اكن تتم ربماو مبادرة واعدة في الدورة الماضية.  كان قد تم تقديمأأجل اإ
لى أأن تكون منفتحة هناك حاجة كانت من هذا القبيل. و   صياغة القائمة. بشأأناإ

ذا كان  الرئيس اس تفسرو  .023  القائمة الأصلية. بشأأن يمكن أأن تقدمهامعلومات مفيدة  ةأأي الأمانة لدىحول ما اإ

لى قصة)الس يد بالوش(  الأمانة وأأشارت .021 ثانية وال  الحادية عشرةفي الدورتين التي دارت ناقشات الم بعد ف القائمة.  اإ
الذي مع منسقي المجموعات والوفود. واستند التفاق  شاركهالمتحدثين وت باقائمة  تعدأأن  الأمانة لب من، طُ يةالتنم  للجنةعشرة 

ليه   ثانية عشرةوال  الحادية عشرةقدت بين الدورتين لى أأربع جلسات غير رسمية عُ التنمية اإ للجنة  العاشرةفي الدورة تم التوصل اإ
عداد القائمة. هذا  واتضحبأأي من المتحدثين.  تتصللم وقائمة.  الأمانة أأعدتللجنة. وفي وقت لحق،  كان من و عندما تم اإ

 ولو. امن تأأكيد هذ الأمانة لقاء كلمة في المؤتمر. ومع ذلك، لم تتمكنباإ  أأو مهتما مس تعدا للحضوربعض ال كون يالممكن أأن ل 
ذاالقائمة  على ينالموجودالأمر مع أأولئك  تراجعأأن لأمكنها  الأمانة من طلب ذلك أأم  لمؤتمرحضور ا س يمكنهمكان  لتعرف ما اإ

أأن تبقى  نبغيي و هذه الثغرات.  سداقتراح كيفية الحق في لدول الأعضاء ل، كان حدثين س يحضرونكن بعض المتيذا لم واإ . ل
ذا فاعتبار. موضع الدول الأعضاء قررتها الخبرة المطلوبة للموضوعات التي  جاهزا  ينتحدثلم ا أأحد لم يكنعلى سبيل المثال، اإ

طار يجاد ، 6 الموضوع للتحدث في اإ هناك  تكانو ن قادرا على التحدث حول هذا الموضوع. وكيمتحدث بديل كان لبد من اإ
 .هذه المواضيعل  ينرشحالممحل الأفراد  واليحأأن  محاجة لتحديد الأشخاص الذين يمكنه

لى أأن اللجنة و  .025 افقت اللجنة قد و عدد من الجلسات. و  على مدارلة ناقش هذه المسأأ ت  ظلتأأشار وفد جنوب أأفريقيا اإ
وضع ب الأمانة وافقت اللجنة على أأن تقوموقد . قائمة المتحدثين تتمثل فيعلى عدد من المواضيع. وكانت القضية الوحيدة المعلقة 

في الدورة الماضية، كان و. اق عليهيصدالتقائمة والموافقة أأو النسقي المجموعات الإقليمية لدراسة الفرصة لم  ىعندئذ تعطو قائمة. 
منذ وقت وضعت  لأنهاتقريبا  مسهبةقائمة الاقتراحا لمحاولة كسر الجمود بشأأن هذه المسأألة. وكانت  قد قدموفد أأوروغواي 

لدول الأعضاء أأو تم السماح لمن أأجل التعامل مع هذا المأأزق، و . من جديد القائمة لإعداد الأمانة احتاجتطويل. ولذلك، 
مانة للنظر فيها. ب موعات المج قليمية. من جانب القائمة النهائية على  التصديق يتعينسوف و تقديم أأسماء للأ منسقي المجموعات الإ

في نهاية المطاف عقد المؤتمر. وكان واضحا تماما أأن القائمة قد  لأمكن، سبيلهذا ال  تم اتباع لوعن اعتقاده أأنه الوفد وأأعرب 
الدول الأعضاء فرصة  على الأقل لإعطاءكانت هناك حاجة أأنه ورأأى الوفد وبعض الوفود الأخرى تقريبا. صلاحيتها انتهت 

عطاء مكن للجنة أأن توافق أأ  لوعن اعتقاده أأنه الوفد أأسماء لإدراجها في القائمة. وأأعرب ب وان يوصلأ  الدول الأعضاء هذه على اإ
قليمية ومنسقأأن يوافق عد ذلك يمكن بكان لمؤتمر، عقد ال اموعد الأمانة أأن تقترحالفرصة و   .القائمة على المجموعات الإ
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يران ) ورأأى .026 الملكية الفكرية قضايا  خبرة في التعامل معلديهم ين ينبغي أأن يكون حدثالإسلامية( أأن المت -هورية جم وفد اإ
يع الدول لجم كان و أأيضا فهم لتحديات التنمية التي تواجهها البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. لديهم التنمية. وينبغي أأن يكون و 

بأأحد أأو الجمعية العامة  قراربأأن يعقد المؤتمر ليس فقط من أأجل الوفاء وينبغي الأعضاء الحق في اختيار المتحدثين في المؤتمر. 
لى  التوصلتحاول كانت نة د جدول الأعمال، ولكن أأيضا على أأساس أأن اللج و بن توافق في الآراء بشأأن كيفية المضي قدما. اإ

اختيار المتحدثين مشكلة  يمثلل ينبغي أأن ومن المؤتمر. بها يمكن للجنة أأن تس تفيد التي  يةكيف في ال القضية الرئيس ية  وتمثلت
ذا قررت لجنة   بأأنالاقتراح المقدم من وفد الهند الوفد أأيد و نة. ومفيدا لعمل اللج  أأن المؤتمر ينبغي أأن يكون بناءً التنمية كبيرة اإ

 بين الدورتين. يمايمكن أأن تعقد المشاورات فو مشاورات غير رسمية لتسوية القضايا القائمة منذ فترة طويلة.  يسالرئ يعقد 
لى  .للموافقة عليها الجمعية العامة ويمكن بعد ذلك ذكر النتائج في الدورة القادمة وتقديمها اإ

لى د أأوروغواي وفوأأشار  .027 أأن تجد من أأجل  اهام اهذا أأمر كان بشأأن هذه المسأألة. و  ةمرون أأظهرتأأن عدة وفود اإ
لى أأنه و عقد المؤتمر. بكانت جميع الدول الأعضاء مهتمة و للمضي قدما.  سبيلالجنة ال  ينبغي التوصل لتفاق قريبا. وأأشار الوفد اإ

د المؤتمر. ولذلك ينبغي تحديد موعد قبل اعقان موعددون معرفة بالمتحدُثين  أأن تتصل الأمانة س يكون من الصعب على
ذا كان بالمتحدثينالتصال  ، للحضور على القائمة ينالموجودجاهزية أأولئك  وبمجرد معرفة. على اس تعداد للحضور والمعرفة ما اإ

لى قضايا أأخرى. وأأوضح الوفد أأن الاقتراح  مجموعة كان مقدما من أأفريقيا بدعم وفد جنوب الذي حظي يمكن للجنة أأن تنتقل اإ
هناك  تكانأأنه المجموعة  ورأأتتم سحب الاقتراح في الدورة الماضية. ووليس وفد أأوروغواي.  بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي

 الوفدغرفة بعد ظهر ذلك اليوم. ولذلك، اقترح الوفد أأن يتمكن الرئيس من العمل على الاقتراح. ورأأى الروح بناءة أأكثر في 
لى قريبة جدا من كانت أأن اللجنة   اتفاق.التوصل اإ

نوفد أألمانيا  وقال .022 جراء  اإ الدول من خلالها  تد الطرق التي شاركيتحدب  وقامتقائمة. ال لإعداداللجنة قد وافقت على اإ
عداد القائمة.  دامغة ع أأي حجج سميكن قد لم وأأن يفهم لماذا ل ينبغي الحفاظ على هذا الإجراء. الوفد  ولم يس تطعالأعضاء في اإ

عداد الأمانة لباالذي يطو ضد اتباع الإجراء المتفق عليه  رسالها للمصادقة عليه باإ ضد بعض  لم يتم تقديم حجج. واقائمة واإ
مكانيةاقترح الوفد  ومن ثملقائمة. با الموجودينالمتحدثين  قائمة للتحقق من العلى  ينالموجودبأأولئك لتصال با الأمانة مطالبة اإ

 يتمثلكيفية المضي قدما اعتمادا على عدد الوظائف الشاغرة. وينبغي أأن فيما بعد تقرر  أأنيمكن للجنة و . للحضور جاهزيتهم
 .منذ وقت طويلعليها متابعة الإجراءات التي تم التفاق في الهدف الأساسي 

عادة توزيعطلب و المجموعة الأفريقية،  نيابة عنوفد كينيا وتحدث  .022 لم  هأأن وأأدركت المجموعةفحصها. على الوفود ل القائمة  اإ
أأن رحلة كان من المفترض مكان الإجراء ل يزال في و . الأمانة هت. وهذا ما أأكدالموجودين بالقائمةمن المتحدثين  يتم التصال بأأي

لى . وفي هذا الصدد، أأشارت المجموعة بالمتحدثينقائمة قبل أأن يتم التصال على ال بالتصديقالدول الأعضاء تقوم فيها  اإ
لى  يستند كانمن وفد جنوب أأفريقيا الذي المقدم قتراح الا مجموعة بلدان أأمريكا نيابة عن الاقتراح المقدم من وفد أأوروغواي اإ

ذا كان يمكن  اللاتينية والكاريبي يجاد في الدورة الأخيرة لمعرفة ما اإ لىالدول الأعضاء لأن تضيف وس يلة اإ  وقدالقائمة.  متحدثين اإ
يران )النقاش حول هذه ال يمكن مواصلة  طار غير رسمي، على النحو الذي اقترحه وفد اإ الإسلامية(.  -هورية جم قضية في اإ

عداد  حولالنظر في القائمة الحالية والمقترحات الواردة من الدول الأعضاء تتمثل في  ةوكانت أأسهل طريقة للتعامل مع القضي اإ
مانة التصال ليمكن وكان طار غير رسمي. بشكل جماعي في اإ  ذلكيمكن القيام بو قائمة جديدة.  لمتحدثين عندما تم التفاق بالأ

يحتم  الذيخلال الدورة دون الخوض في السبب منها  الانتهاءالعملية كانت بس يطة ويمكن أأن المجموعة  ورأأتعلى القائمة. 
 ضية بطريقة منفتحة.ل الق لحلعملية الوحيدة ا. وكانت هذه هي الطريقة لأن ذلك الأمر لم يكن يجد ذلكعمل 

تحديد موعد للمؤتمر. وفيما تتمثل في أأن الخطوة الأولى يمكن أأن بوكرر وفد ش يلي التعليق الذي أأدلى به وفد أأوروغواي  .022
القائمة في الدورة الماضية. وقد انعكس ذلك في تقرير تلك  حوللم يكن هناك اتفاق  هقائمة المتحدثين، ذكر الوفد أأنبيتعلق 

، ل تزال القضية مفتوحة. وأأشار الوفد وبناء عليهمواصلة النقاش في هذه الدورة. هو قرر تلشيء الوحيد الذي الدورة. وكان ا
لى  عادة توزيعالمجموعة الأفريقية  نيابة عن وفد كينياالمقدم من قتراح الااإ  من شأأنو . راس تهاالقائمة الحالية على الوفود لد بأأن يتم اإ
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يجابية. ويم ذلك جراءكن بعد ذلك أأن يكون خطوة اإ  يتمأأن في عن أأمله الوفد . وأأعرب يهاوالموافقة علالقائمة عملية لتحديد  اإ
 خلال الدورة.ذلك 

 لإيجاد موات  وكان هناك جو  كانت تترددالعديد من الأفكار أأن  ورأأىالمجموعة باء،  نيابة عنوفد اليابان وتحدث  .022
جراء مشاورات باإ عشر دقائق للسماح لجميع المجموعات  المجموعة تالإسراع في مناقشة هذه المسأألة، طلبومن أأجل حل. 

 .بشأأن هذه المسأألة

 لوفود.على اتوزيع القائمة الأصلية  هسيس تغرقالذي الوقت مقدار  عن الأمانة الرئيسوسأأل  .020

 ل ينبغي أأن يس تغرق أأكثر من عشر دقائق للقيام بذلك.الأمر ن اإ )الس يد بالوش(  الأمانة وقالت .023

جراء مشاورات في  الرئيسودعا  .021 لى اإ  .القائمةتوزيع انتظار أأثناء الوفود اإ

 الرئيس المناقشة. ودعا وفد اليابان لمشاركة نتائج المشاورات التي جرت.واس تأأنف  .025

عب و س تبأأن ي أأمل ما وكان لديها عمل على شيء ت تكان المجموعةالمجموعة باء، وذكر أأن  نيابة عنوفد اليابان وتحدث  .026
هناك حاجة لإجراء المزيد من كانت جميع الدول الأعضاء بشأأن هذا الموضوع. ومع ذلك، التي أأبدتها شواغل ذلك الشئ ال 

آخرين.  ليه في تعود ا على أأنأأن يتم تأأجيل هذا البند.  المجموعة تمن هذا المنظور، اقترحو المشاورات مع أأعضاء أ للجنة اإ
 اليوم التالي في الجلسة العامة.

ذا كان يمكن للجنة أأن توافق على الاقتراح المقدم من وفد اليابان  اس تفسرو  .027 ة باء. المجموع نيابة عنالرئيس حول ما اإ
لى المراجعة الخارجية و . الوفودعدم وجود اعتراضات من لنظرا  على الاقتراح قاتفتم الو ساعدة التقنية الم  بشأأنتحول الرئيس اإ

 .اض التنميةالويبو في مجال التعاون لأغر التي تقدمها 

 النظر في الوثائق التالية:

CDIP/8/INF/1 - التنمية لأغراضلويبو في مجال التعاون التي تقدمها اللمساعدة التقنية  المراجعة الخارجية 

CDIP/9/14 -  التنمية  لأغراضلويبو في مجال التعاون التي تقدمها اللمساعدة التقنية  للمراجعة الخارجيةاس تجابة الإدارة
 (CDIP/8/INF/1يقة )الوث 

CDIP/9/15 -  لويبو في مجال التعاون التي تقدمها اللمساعدة التقنية  المعني بالمراجعة الخارجيةتقرير الفريق العامل المخصص
 التنمية لأغراض

CDIP/9/16 -  الويبو التي تقدمها ساعدة التقنية الم  بشأأناقتراح مشترك من مجموعة جدول أأعمال التنمية والمجموعة الأفريقية
 في مجال التعاون لأغراض التنمية

CDIP/11/4 - التي تقدمها مساعدة التقنية لل تنفيذ بعض التوصيات المس تخلصة من تقرير المراجعة الخارجية الخاص ب  الوضع
 التنمية لأغراضمجال التعاون في  الويبو

لى أأن و  .022 قد جرت الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية  تقدمها التيللمساعدة التقنية  المراجعة الخارجيةأأشار الرئيس اإ
طار في س ياق تعزيز  دارة القائمة على النتائجلالويبو اإ عداد وثيقة للدورة  الأمانة ، منالعاشرة ادورته في ،طلبت اللجنة. و لاإ اإ

عداد ا الشأأن. التنفيذ وتقديم تقرير عن التقدم المحرز في هذ مرحلةالمقبلة تحدد التوصيات التي كانت في   الوثيقةوتم اإ
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CDIP/11/4  منادية عشرةالح تهاجلس في  ،طلبت اللجنةقطاعات الويبو. و  من مختلفالواردة على أأساس المدخلات ، 
، ثانية عشرةال  افي دورته ،أأحاطت اللجنة علماو من ملخص الرئيس.  7القضايا المذكورة في الفقرة  حولأأن تقدم تقريرا  الأمانة

عادة هيكلة التوضيحية بشأأن ( والعروض CDIP/12/7لويبو )الوثيقة المقدمة من اتقديم المساعدة التقنية الخاص ب  بالكتيب اإ
من كن تتم لموناقشت اللجنة هذه المسأألة.  ثالثة عشر،ال  افي دورتهوقاعدة بيانات المساعدة التقنية.  وكذلكموقع الويبو 

لى اتفاق وقررت النظر في المسأألة فيو تال    هذه الدورة.صل اإ

 تقد ذكر و بنود جدول الأعمال طويلة الأمد، أأحد المجموعة باء، وذكر أأن هذا كان  نيابة عن وفد اليابان وتحدث .022
الدورة بطريقة  أأن تديرمع هذه العناصر من أأجل بها تعامل ت للجنة أأن على اينبغي التي  يةكيف ال  احىتفت الا افي بيانهالمجموعة 

كانت هناك تطورات هامة في اتجاه جيد، كما هو مبين في و بعمل ممتاز في مجال المساعدة التقنية. تقوم  الأمانة كانتو فعالة. 
مجموعة من مقدم مناقشة اقتراح مشترك في اللجنة عدة أأيام  أأمضت، ادية عشرةفي الدورة الحو. CDIP/11/4الوثيقة 

 الأمانة لعمل الهام الذي قامت بهبالمساعدة التقنية. وأأقرت ل  وثائق الأخرىالوالمجموعة الأفريقية وكذلك  جدول أأعمال التنمية
لعمل الشاق، تمكنت اللجنة من التوصل لروكا. ومع ذلك، ونتيجة -العديد من التوصيات الواردة في تقرير دير في تفهم وقبول

ضافية  بشأأنلى حل وسط اإ  جراءات اإ  لتيلاقتراح المشترك الخرى لأ ابنود بال اتخاذها. وفيما يتعلق  الأمانة يتعين علىثلاثة اإ
في الدورات  مجموعة جدول أأعمال التنميةو روكا التي حددتها المجموعة الأفريقية -من توصيات تقرير ديروانبثقت لى اإ استندت 

ن لم تك خريالأ البنود . وذكرت المجموعة أأن  الأمانة جانبللتنفيذ من  سبيلهكان بالفعل في  االماضية، ذكرت المجموعة أأن بعضه
المبدأأ، مع أأخذ هدف المنظمة بعين الاعتبار، على النحو المنصوص عليه من حيث  أأو، سواء من منظور عملي ذات جدوى

 ورأأت. البنودتلك  بشأأنزيد من الإجراءات لمكن في وضع يسمح لها بقبول اتخاذ اللجنة تفي اتفاقية الويبو. ولذلك، لم 
من  على مجموعة اقتصرروكا -تقرير ديرالواردة في توصيات ال متابعته على أأساس  يتعينالذي والمفيد  الفعليأأن العمل  موعةالمج

الداخلي على الصعيدين التنس يق و غير الويبو. المقدمة من جهات أأخرى لويبو والمساعدة التقنية با الخاصةأأفضل الممارسات 
توزيعه الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه قام ب  الذيقتراح الاورد في  كيفماوتدابير الكفاءة من حيث التكلفة،  ،الدوليو 

لعنصر با شديد الارتباطتبادل أأفضل الممارسات  العاشرة بشأأنالدورة المجموعة المقدم في  اقتراحوكان لسة الماضية. الج في 
 .هذا الس ياقضمن  هالأول من اقتراح الاتحاد الأوروبي ويمكن مواصلة النظر في

لى الاقتراح المشترك و المجموعة الأفريقية،  عننيابة وفد كينيا  وتحدث .002 في و. مجموعة جدول أأعمال التنميةالمقدم من أأشار اإ
عداد (0-العنصر رقم )أأ بعض عناصر هذا الاقتراح، بما في ذلك  حول، تمكنت اللجنة من التفاق العاشرةالدورة   بشأأن اإ
وس يلة أأكثر فعالية ك يعملترقية موقع الويبو من أأجل أأن  بشأأن( 2-، والعنصر رقم )وشامل عن تقديم المساعدة التقنيةكتيب 

عادة تصميم قاعدة بيانات  ( بشأأن2-العنصر رقم )زو  ،وكموردالتي تقوم بها الويبو أأنشطة التعاون الإنمائي  لنشر خطوات اإ
 وضع س ياسة( بشأأن 3-قم )أأ العنصر ر تنفيذ العناصر الأخرى، بما في ذلك الأمانة تتولىالمساعدة التقنية. واقترح أأيضا أأن 

تخطيط وتنظيم الأنشطة التدريبية في لويبو أأن تتبعها االكيفية التي ينبغي  حول، بالتشاور مع الدول الأعضاء، تمهيدية
 مسودةعرض  ( بشأأن2-والعنصر رقم )ج ،والفعاليات مثل المؤتمرات والاجتماعات وورش العمل والحلقات الدراس ية

عداد س ياسة  ( بشأأن0-والعنصر رقم )ج ا،صادقة عليهالمو  تهالمراجع على لجنة الميزانيةعبئة الموارد الشراكات واستراتيجية ت  اإ
( 0-يها لجنة الميزانية، والعنصر رقم )دنظر فت خارج الميزانية بما في ذلك الصناديق الاستانينية ل  التي منالموارد  تمهيدية حول

ل  ونفتقر ما ي  عرفةلم مهارات الموظفين وكفاءاتهلم  ”تحليل الثغرات"من سريعة الانتهاء ال  بشأأن مهارات وكفاءات وخبرات من  يهاإ
عداد مبادئ توجيهية لضمان  بشأأن (0-تها، والعنصر رقم )هـدار اإ و  هاتحسين توجه أأنشطة التعاون الإنمائي وتأأثير ب ذات صلة  اإ

جراءات الاستشاريين  لقائمة الخبراءالتحديث المنتظم بشأأن  (3-والعنصر رقم )هـ ،شفافة لختيار الخبراء الخارجيين اتباع اإ
عادة تصميم القائمة وتحسين على الإنترنت  كانت أأساس ية. ويمكن أأن يقال  مبدئيا. وذكرت المجموعة أأن البنود المتفق عليها هاأأو اإ

الممكن التعامل مع بعض أأنه س يكون من  ورأأت المجموعةلنظر فيها. االشيء نفسه بالنس بة لغيرها من البنود التي تم اقتراح 
ذا بالقضايا والتحديات المتعلقة  هذه العناصر تفيد يمكن أأن و  (.3-( والبند )هـ0-البند )هـبنود مثل ال ذ ينف تم ت قائمة المتحدثين اإ

الدول أأن المجموعة  ورأأتفي س ياق مناقشاتهم.  ملتحديات التي واجهتهل  للتصدي مالعملية جميع الدول الأعضاء في سعيه
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بعض  بشأأنهناك مجال للتقارب  ورأأت أأنلمناقشات با مرونة فيما يتعلق وأأبدتعلى هذه العناصر.  يتفقواأأن  ماء يمكنهالأعض
آلية  بمثابةالمجموعة  واعتبرتها. ما وس يلة لتحقيق غايةكانت أأن المساعدة التقنية المجموعة القول بجوانب الاقتراح. وكررت  أ

ذا كان فيمابعناية  التفكيركان من الضروري و في مصلحة البلدان. تصب التي كانت تحقيق النتائج والأهداف على  تساعد  اإ
والابتعاد عن  الارتقاءن النية كانت تتجه لتمكين البلدان النامية من نظرا لأ للحديث عن أأفضل الممارسات  اناس بم الوقت 

نالمساعدة التقنية بشكل صحيح،  تقديمذا تم واإ التبعية.   تصبحو  اتنمية قدراتهسوف تقوم، عند مرحلة واحدة، ب  هذه الدول فاإ
دارة شؤونها الخاصة.  ذا تم تقديم المساعدة التقنية بشكل و في وضع يمكنها من اإ لى أأفضل الممارسات اإ لن تكون هناك حاجة اإ

عدد من تصدت للم تكن اللجنة قد  حينمامن السابق لأوانه مناقشة أأفضل الممارسات كان أأنه  ورأأت المجموعةصحيح. 
يصال المساعدة التقنية. وقد   ذكر مسأألة المساعدة التقنية أأيضا في مجالت أأخرى مثلورد التحديات والقيود المتعلقة باإ

أأخرى  مجالتكان من المهم دراسة بعض المقترحات من أأجل معالجة التحديات الحرجة في و . اختصاصات المراجعة المس تقلة
 اللجنة. من عمل

يطالياوتحدث  .002 باء  موعةالمجواصل الاعتقاد بأأن توصيات و الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه،  نيابة عن وفد اإ
 محور اهتمامكون تمواصلة النظر ويجب أأن اس تلزمت روكا -( لتقرير ديرCDIP/11/4 اس تجابة الإدارة )الوثيقةالواردة في 

 في. ولذلك، اس تمروا المس توى عاليلحفاظ على نقاش في ا لبالغالوفد ا ققل تمثلالمساعدة التقنية،  يتعلق بتناول فيماو اللجنة. 
جراء سوف تس تفيد من التنمية  لجنةالاعتقاد بأأن   أأوسع للمساعدة الفنية نطاقمناقشة أأفضل الممارسات ضمن من و  مراجعةاإ

ضاء فيه أأن النقاش ينبغي أأن أأكد الاتحاد الأوروبي والدول الأعو روكا. -، كما هو مقترح في تقرير ديرالخاصة بالملكية الفكرية
وكذلك  ،غير الويبوالمقدمة من جهات ركز على تحديد أأفضل الممارسات والدروس المس تفادة من الويبو والمساعدة التقنية ي

تدابير الكفاءة من حيث التكلفة. وينبغي أأيضا توفير فرصة على و  ،الداخلي والدوليعلى الصعيدين تحسين التعاون طرق على 
ذا كان حولمشتركة توضيحية لتقديم عروض   تمشاريع المساعدة التقنية من قبل البلدان النامية والمتقدمة بغض النظر عما اإ

لىالاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وتطلع متعددة الأطراف. ثنائية أأو قد نفذت بطريقة  جرا اإ التي  ةهذه المناقشء مثل اإ
 وتقديمها.من شأأنها ضمان قدر أأكبر من الشفافية والمساءلة في جميع مجالت تخطيط المساعدة التقنية 

 المراجعة توكان ت جدول أأعمال التنمية.مهمة لتعميم توصياكانت ن المساعدة التقنية اإ ممثل ش بكة العالم الثالث  وقال .000
لى  تأأشار قد  ةالخارجي لى الشفافية والمساءلة. ا فقدفي برنامج الويبو للمساعدة التقنية.  كبيرةقصور  أأوجهوجود اإ ولم فتقر اإ

الذي تقرير ال للتوصيات الواردة في  الأمانة كان تنفيذو ا المراجعة الخارجية. تهعالجة الثغرات التي أأبرزلمكافية  الأمانة تكن جهود
لى حد كبير من خلاليتم المراجعة الخارجية  يتناول لتغيير تنفيذ المساعدة  تلك الإجراءات كافية ولم تكنالإجراءات الإدارية.  اإ

والمجموعة  مجموعة جدول أأعمال التنميةمن المقدم شترك الم قتراح الاهناك حاجة ملحة لمناقشة  تكانو . موضوعيةالتقنية بطريقة 
لم تكن هناك و. المراجعة الخارجيةبعض المبادئ التوجيهية والمعايير بشأأن المساعدة التقنية بناء على توصيات  لوضعالأفريقية 

تأأخير وكان ال المناقشات على الاقتراح المشترك.  أأن تركزمن المهم كان على الطاولة. ولذلك، مطروحة مقترحات رسمية أأخرى 
ؤخر تعميم يالوضع الراهن بشأأن المساعدة التقنية وكان صلاح المساعدة التقنية. ؤخر اإ يفرط في مناقشة هذا الموضوع الهام الم

 تتخذفي الاقتراح المشترك و  واردةقية المقترحات الب لجنة ن تناقش ال هناك حاجة ملحة لأ  تكانو  جدول أأعمال التنمية. توصيات
 .بشأأنهاالقرارات 

المضي  مواصلةعلى هذا النحو، كان من المهم و كان عملية.  ةتنفيذ جدول أأعمال التنميأأن ب القولوفد البرازيل وكرر  .003
لى للتوصيات الواردة في  الأمانة كان هناك تقدم في تنفيذو في ضوء ذلك.  المراجعة الخارجية قدما. وينبغي أأيضا أأن ينظر اإ

توصيات جدول أأعمال  منلمراجعة الخارجية. ومع ذلك، ينبغي أأن يوضع في الاعتبار أأن التوصية الأولى با الخاصتقرير ال 
لمضي قدما في على ا، حث الوفد أأعضاء اللجنة وبناء عليهكون موجهة نحو التنمية. تذكرت أأن المساعدة التقنية يجب أأن  التنمية

والمجموعة الأفريقية بشأأن هذه المسأألة. وأأقر  مجموعة جدول أأعمال التنميةمن المقدم شترك الم قتراح الافي  واردةتنفيذ الخطوات ال
توقف عند هذا عدم ال خطوة في الاتجاه الصحيح. ومع ذلك، كان من المهم كان في الاقتراح الواردة  بنودأأبسط ال  اعتمادبأأن 
 .الحد
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المراجعة الذي  تنالمجموعة الأفريقية. وكا نيابة عنأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد كينيا و  .001
جراؤها والمجموعة  مجموعة جدول أأعمال التنميةمن المقدم شترك الم قتراح الااهتمام اللجنة. وأأيد الوفد  واس تلزمت ةمهم تم اإ

( 0-( و)د0-( و)ج2-( و)ج3-وهي )أأ ، المذكورةتنفيذ هذه البنود ب وفد كينيا لقيام أأيضا  هديأأي كما أأعرب عن تالأفريقية. 
على المطروح كان الاقتراح الوحيد  حيثينبغي أأن تركز اللجنة تماما على مناقشة الاقتراح المشترك و . (3-( و)هـ0- و)هـ

 .الدول الأعضاءجانب الطاولة من 

العاشرة الدورة  المقدم حولتقرير ال الإعداد للدورة، قد اس تعرض أأثناء وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه في وذكر  .005
لى أأن  ذا كانت هناك  فيعدة أأيام أأمضت اللجنة وأأشار اإ مناطق يمكن التفاهم مراجعة الاقتراح المشترك والتطلع لمعرفة ما اإ

المساعدة التقنية،  كتيبموقع الويبو و و المشروعات الثلاثة المتفق عليها، وهي قاعدة بيانات المساعدة التقنية تكن لم و. بشأأنها
قد  تبعض الوفود التي كانجانب شترك، وليس مجرد البنود المحددة المدرجة من الم قتراح الاعناصر من أأجزاء مختلفة من  تضم
شترك. الم قتراح الا بشأأناتخاذ مزيد من الإجراءات  بشأأنها حول أأن تتفاهم اأأبعد منطقة يمكنهه هذكانت  وربماسابقا.  تتحدث

 الفكرة  هذهيمقدتم تتبادل أأفضل الممارسات. وقد  ولح، باءالمجموعة  نيابة عنوفد اليابان التي ذكرها فكرة الأأيضا الوفد وأأيد 
، كان هناك عدد وبذلك. اأأيضا اقتراحقد قدم الاتحاد الأوروبي وكان الدورات السابقة. في أأحد  أأعضاء الجلسة كاقتراح من

ك الذي نوقش لعدة في الحس بان وليس مجرد الاقتراح المشتر جميعها  تؤخذ. وس يكون من المفيد أأن التي تم تداولهامن الأفكار 
 العاشرة.أأيام في الدورة 

ذا كان وفد الوليات المتحدة الأمريكية كان يمكنه أأن يقترح وس يلة لإجراء مزيد من الدراسة  .006 واس تفسر الرئيس عما اإ
نها كان يتم تداولها  .للأفكار التي قال اإ

المنطقة التي باء بمثابة أأنها موعة المجوفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن اللجنة قد تحدثت كثيرا حول توصيات  وذكر .007
هناك الكثير كان  هنأأ الوفد  ولم يرفي ذلك اليوم. الجلسة  في تنوقشقد مزيدا من الاهتمام، و  تس تلزمو  يةمجد أأنها الأمانة رأأت
ذا كان يجري المطالبة بها من  التيالمتبقية القضايا للمجموعة باء و  التأأييدمن  للجنة على اخلال الاقتراح المشترك. ومع ذلك، اإ

ن ذلك ، باء موعةالمجأأن تركز على توصيات   للمضي قدما. سبيلاوفر يقد فاإ

لى أأن يعودواو  هاالوفود المناقشات فيما بينهم على أأساس الأفكار التي تم تبادل  تواصلأأن  ضرورةاقترح الرئيس و  .002  هذه اإ
 الحضور.عدم وجود اعتراضات من ل نظراتم التفاق على ذلك، والمسأألة في مرحلة لحقة في الدورة. 

لفية في وكالت الأمم المتحدة  المنقح حولتقرير ال  -  REVCDIP/14/12النظر في الوثيقة  قياس الأهداف الإنمائية للأ
لفية حولالأخرى والوكالت المتخصصة، و   مساهمة الويبو في تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ

لفية في وكالت الأمم المتحدة الأخرى  حول( التقرير المنقح باخنر)الس يدة  الأمانة قدمتو  .002 قياس الأهداف الإنمائية للأ
لفية.  وحولوالوكالت المتخصصة،  ثانية ال  ادورتهفي  ،لماع لجنة التنمية وأأحاطتمساهمة الويبو في تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ

لفية عشرة، ب لفية في وكالت الأمم المتحدة الأخرى ومساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للأ وثيقة قياس الأهداف الإنمائية للأ
الواردة في المرفق المسحية توس يع الدراسة و  تنقيح الوثيقةب  الأمانة ةلباطتم م(. وعقب المناقشات، CDIP/12/8)الوثيقة 

لى شخص مع الموظفين في التي تتم تصالت الول من الوثيقة لتشمل الأ  ما شملتها الدراسة، حسب التي وكالت المن شخص اإ
لفية متهمساهما واقاسالتي من خلالها كيفية ال ، من أأجل معرفة المزيد عن تقتضيه الحاجة ضافة ،في الأهداف الإنمائية للأ  واإ

دراج و  ،بعض منظمات وبرامج الأمم المتحدة ( من 2لمعلومات الواردة في المرفق الثاني )القسم باملخص تنفيذي كذلك اإ
دراج كل تمالوثيقة. وقد   .في التقرير المنقح ه الأش ياءهذ اإ

أأن المحصلة الختامية  تأأكد الأمانة المجموعة باء، وذكر أأن الأعمال الأخرى التي تقوم بها نيابة عنوفد اليابان  وتحدث .032
معايير قياس أأو  مؤشراتأأو تائج لم تقم بصياغة ن وكالت الغالبية راجعتها  التي( CDIP/12/8)الوثيقة  المبدئيةلمراجعة ل
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لفيةفيما يخص اأأخرى  سهاماتهمقياس في ممارساتهم ل  لأهداف الإنمائية للأ لفية. في التنظيمية  اإ تحقيق الأهداف الإنمائية للأ
لى وبالنظر ت في أأخفقنتائج الدراسات السابقة التي ب  وربطهافي هذه الدورة  هايم قدتم ت المنقحة التي يةالمسح الدراسة نتائج  اإ

لفية، و  قامة علاقة مباشرة بين أأنشطة الويبو والأهداف الإنمائية للأ ضافية من مؤشرات  اس تحداثنكار ضرورة اإ اإ مجموعة اإ
طار الإدارة القائمة على النتائج  لفية في اإ ، ةواضح المحصلة الختامية ت، كانيز بحسن الأداءالحالي الذي يتمالأهداف الإنمائية للأ

الأهداف جديدة تخص  مؤشرات أأو معايير قياس أأخرىأأو نتائج  اس تحداثلويبو في ن تنظر اأأي لم تكن هناك حاجة لأ 
لفية.  لويبو تركيز جهودها على أأن تواصل اينبغي و هذا الجانب.  فيلقيام بمزيد من العمل ل  ةضرور هناك لم يكن والإنمائية للأ

دارة القائمة على النتائجل طار الحاليللاإ  وفقاتحقيق الأهداف والغايات الاستراتيجية للمنظمة  نهف ،لاإ يساهم في من شأأنه أأن  اإ
لفية من خلال   تلك الأهداف والغايات.لتحقيق  السعيالأهداف الإنمائية للأ

يطاليا وتحدث  .032  يةكيف بين ال بشكل واضح قارنت ول الأعضاء فيه، وذكر أأن الوثيقة الاتحاد الأوروبي والد نيابة عنوفد اإ
لفية في وكالت الأمم المتحدة من خلالها ساهمت التي  الويبو بشكل  من خلالهاالكيفية التي ساهمت و الأهداف الإنمائية للأ

لفية لويبو التركيز على تحقيق أأهدافها الاستراتيجية التي أأن تواصل اينبغي و . حتى الآنفعال  تساهم في الأهداف الإنمائية للأ
لفية وكانت الحالي. ائج طار النتلإ  وفقا الإرادة و مس توى الوعي العام  زيادةفي  قد ساهمت بشكل كبيرالأهداف الإنمائية للأ

لى  املتزموظل الاتحاد الأوروبي لنمو الاقتصادي والتنمية. ل الهدف العام تحقيق الس ياس ية وتعبئة الموارد من أأجل  حد ما اإ
لفية على مس توى العالم بحلول عام ب  .0225دعم تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

لفيةأأن الوثيقة تس تعرض بوضوح كيف أأسهمت الويبو في تنفيذ  وفد أألمانيا وأأفاد .030 باتباع أأهدافها  الأهداف الإنمائية للأ
ن مؤشرات محددة  الاستراتيجية. لقياس مساهمة الويبو في تنفيذ أأهداف لذا، كما س بق أأن تقدّمت به وفود أأخرى، فاإ

لفية لم تكن لزمة، بل على الويبو أأن تركّز على أأهدافها الخاصة بها. ومن خلال تحقيق هذه الأهداف، س تواصل  الإنمائية للأ
سهامهاالويبو   في تنفيذ تلك الأهداف. اإ

لتقييم ما قامت به وكالت الأمم المتحدة وأأعرب وفد الوليات المتحدة عن تقديره لحجم العمل الذي أأنجزته الويبو  .033
لفية وتقديم تقارير عنها. سهامها في تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ لقد كان  الأخرى، التي يبلغ عددها اثنين وعشرين، من قياس اإ

مكانه الإحاطة بالطريقة التي أأسهمت بها وكالت الأمم المتحدة والتي ستسهم بها  ذ كان باإ في المس تقبل، لأن هذا العمل مفيد، اإ
لفيةالأمم المتحدة قد تجاوزت  لى المرحلة التالية لمراجعة تطوير الأهداف في  الأهداف الإنمائية للأ .وفيما يتعلق 0225وانتقلت اإ

 ّ لفية، لحظ الوفد أأن ه بتحليل الويبو بشأأن كيفية قياس وكالت الأمم المتحدة الأخرى لإسهاماتها في تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ
سهاماتها في  تمت مراجعة اثنين وعشرين وكالة. لى اإ فعدّة وكالت ركّزت على تلك الأهداف في صفحاتها الش بكية وأأشارت اإ

شارة عامة  تنفيذها في تقاريرها الس نوية، على غرار ما قامت به الويبو. لفية اإ لى الأهداف الإنمائية للأ وأأشارت وكالت عديدة اإ
ق برنامجها، كما قامت به الويبو، ما عدا وكالة واحدة، وهي وكالة رائدة غير محددة، فقد دمجت في خططها الاستراتيجية ووثائ

طار نتائجها. لفية محددة الولية في اإ وكان هذا فقط في المس توى الأعلى لإطار عملها. أأما الوكالت  الأهداف الإنمائية للأ
لى تحديد  روابط عامة، حيث تناولت القليل من تلك الأهداف أأو بعضها الأخرى فقد اختلفت من عدم تقديم تقارير البتة اإ

لى اختصاص المنظمة المعنية ووليتها. ورأأى الوفد أأنه من المثير للاهتمام أأن المقابلات وجهاً لوجه قد تجلتّ  أأو جميعها استناداً اإ
سهام منظمة ما في تنفيذ الاهداف الإنم ضافية بشأأن التحديات في قياس اإ لفية.عنها معلومات اإ وأأفاد الأشخاص الذين  ائية للأ

أأجريت معهم مقابلات أأنه كان من الصعب ربط الإنجازات بعمل منظمتهم الخاص بسبب وجود العديد من أأصحاب المصلحة 
لفية وقياس هذه الإنجازات على المس توى المحلي في البلدان، في حين أأن  الذين يسهمون في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

سهام المنظمة  لصادرة عن المنظمات كانت على مس توى عالمي.التقارير ا وأأعرب الوفد أأيضاً عن تقديره للجهود المبذولة لقياس اإ
لفية  طار الاهداف الإنمائية للأ هداف الس تة في اإ لى جانب هذا السرد الإضافي كما طلبته الأمانة 2و 6و 2وتلخيصها للأ ، اإ

لى اللجنة  ء الأمانة على الجهود التي بذلتها في هذا الصدد.وقدّمته. لقد كان الأمر مدهشاً وينبغي ثنا ويجب توجيه الشكر اإ
سهامات المنظمة الملحوظة في تنفيذ  المعنية بالتنمية والملكية الفكرية التي جعلت الويبو تعتنق الطريقة الفعالة هذه لقياس اإ

لفية.  الأهداف الإنمائية للأ
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ة الأفريقية، أأن الويبو، باعتبارها وكالة من وكالت الأمم المتحدة، قد كان لها دور وأأفاد وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموع .031
، كان على الويبو التحضير والمشاركة فعلياً في 0225وبالرغم من أأن المرحلة الأولى س تنتهيي في عام  في تنفيذ تلك الأهداف.

مكانها الإسهام في ال  0225الأهداف اللازم اتباعها فيما بعد  ذ باإ  بعض منها. وتناولت المنظمة قطاعي الصحة والتعليم أأيضاً.اإ
ن النظر بطريقة  وشملت غيرها من المسائل ذات الصلة كيفية تعزيز الابتكار وتعزير الربط بين البراءات والصحة. ولذلك، اإ
سهامات الويبو في تنفيذ الأهداف المتفق عليها على الصعيد الدولي كان حاسماً فيما لى اإ يتعلق بالإسهام في تعزيز النمو  انتظامية اإ

وكان من المهم أأن الويبو قد فكّرت خلال المرحلة التالية للعملية ورأأت ما يناس بها  البلدان النامية. ومواجهة تحديات التنمية في
ة .فيجب تطوير المؤشرات في مرحلة مبكرة بغية توفير طريقة واضح0225فيما يتعلق بالأهداف اللازم اتباعها فيما بعد 

 وعلى الويبو أأن يستبق الأمور في هذا الصدد. للمنظمة كي تساهم في ذلك، نظرا لقدرتها الهائلة على تناول بعض المسائل.

لى التقرير المنقح وأأفاد أأنه تم تحسينه. .035 ولحظ أأن وسائل وأأساليب متنوعة قد اعتمدتها وكالت  وأأشار وفد الهند اإ
لفية.مختلفة لقياس مساهماتها في الأهداف الإ  وينبغي للويبو أأن تواصل تقديم التقارير بشأأن طريقة العمل الذي  نمائية للأ

لفية. ومن  أأحرزته المنظمة من خلال مختلف لجانها وبرامجها ومشاريعها وكيف ساهم هذا العمل في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ
لفية س تنتهيي في عام الممكن أأن يصاغ جدول لهذا الغرض. وعلى الرغم من أأن الأهداف الإنمائي ، س يوافق على 0225ة للأ

.ولذا، يؤيد الوفد التعلق الذي أأدلى به وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية مفاده أأنه ينبغي 0225جدول أأعمال فيما بعد 
حاطة فعالة بهذه التقارير في المس تقبل. عضاء وكذلك ومن شأأن ذلك أأن يهمّ الدول الأ  للويبو أأن تحيط الدول الأعضاء اإ

وقد يؤثر الأمر أأيضاً على منظمات الأمم المتحدة الأخرى لتقديم تقارير انتظامية بشأأن هذا الجانب البلغ الأهمية من  المنظمة.
 جوانب التنمية.

لى الوثيقة  .036 لى أأن التقرير المنقح قد استند بأأغلبيته اإ .وتضمن تجميعاً للمعلومات CDIP/12/8وأأشار وفد الجزائر أأيضاً اإ
لى أأن العديد من وكالت الأمم المتحدة لم تورد الأهداف  لتي تلقتها الأمانة من المنظمات الأخرى.ا وخلص الاس تعراض اإ

لفية محددة النتائج، أأو المؤشرات أأو غيرها من معايير القياس في ممارساتها، مع أأنه كانت هناك جهود لمواءمة عملها  الإنمائية للأ
لفية.مع تحقيق الأهداف الإنمائية  ليها  للأ ورأأى الوفد أأن هذا الأمر يمثل اس تنتاجاً من الاس تنتاجات الرئيس ية التي خلص اإ

لفية. لى قياس  الاس تعراض. وبذلت المنظمات جهوداً لمواءمة أأنفسها وعملها مع تنفيذ الأهداف الإنمائية للأ وأأشار الوفد اإ
لفية، سلطّ الضوء على لفية،   مثال ورد في التقرير.مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للأ فيتعلق بالأهداف الإنمائية للأ

تاحة عالمية. ، الذيB.6الهدف  تاحة العلاج لفيروس نقص المناعة المكتس بة الإيدز اإ لى اإ وربطت الأمانة هذا الهدف  يرمي اإ
وبالرغم من  العالمية على نطاق واسع. بالنتائج المتوقعة المتعلقة ببناء احترام الملكية الفكرية وكذلك الملكية الفكرية والتحديات

لفية. لى  ذلك، لم يبين كيف ساهمت هذه البرامج وأأنشطتها في تنفيذ هذا الهدف من الأهداف الإنمائية للأ ول نزال نفتقر اإ
قيق وأأكد الوفد أأن الكثير من وكالت الأمم المتحدة كانت على مواءمة أأنفسها وعملها في تح  معلومات ملموسة في هذا الصدد.

لفية. وبالتالي، طلب الوفد من الأمانة تقديم المزيد من المعلومات الملموسة، ول روابط واسعة، بشأأن ما  الأهداف الإنمائية للأ
لفية  لفية، وبخاصة الأهداف الإنمائية للأ  .2و 6و 2أأنجزته من عمل لتحقيق الأهداف الإنمائية للأ

لى مساهمة الويبو في تحقيق  .037 لفية.وأأشار وفد ش يلي اإ  ولم تكن الملكية الفكرية غاية في حد ذاتها. الأهداف الإنمائية للأ
مانة أأن تواصل تقديم هذه التقارير. ومن شأأن هذه التقييمات أأن  بل ينبغي أأن تسهم في التنمية الوطنية. وكان من المهم للأ

لصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية في وشدد الوفد على التعاون الثلاثي بين الويبو ومنظمة ا تكون مفيدة لعمل اللجنة.
تاحة الأدوية. مجال الصحة. وينبغي الحفاظ على هذه المبادرات  ومن الأنشطة المضطلع بها دراسة فنية مشتركة وندوة بشأأن اإ

صدار تقرير بشأأنها، بما أأن الويبو تعتبر وكالة من وكالت الأمم المتحدة المساهمة. لى المزيد من هذه وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ  واإ
 التقارير في المس تقبل.

ندونيس ياوكرّر وفد  .032 أأن الويبو، باعتبارها وكالة من وكالت الأمم المتحدة المتخصصة، اضطرت لتنفيذ مفهوم التنمية وفقاً  اإ
لفي لميثاق الأمم المتحدة والتفاق بين الويبو والأمم المتحدة. وذكر  ة في عمل الويبو.ولذلك، ينبغي أأن تندرج الأهداف الإنمائية للأ
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 بيد أأن الوفد يرغب في تسلط الضوء على بعض النقاط التي يمكن مناقش تها فيما بعد. الوفد أأن هناك تحس نا كبيراً في التقرير.
وينبغي أأن تندرج  والهند وكينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية. ش يليوتواءم الوفد مع التصريحات التي أأدلت بها وفود الجزائر و 

لفية في عمل الويبو. ولذلك، اقترح الوفد أأن توفر الأمانة مصفوفة أأو قائمة عن الأنشطة التي تضطلع  جميع الأهداف الإنمائية للأ
لفية. وينبغي أأن تشمل، على سبيل المثال، وصفاً للمسائل التي يجري التفاوض بشأأنها  بها الويبو لتحقيق الأهداف الإنمائية للأ

لفية.وكذلك المرونة المتعل ذا كانت قد أأخذت في الاعتبار الأهداف الإنمائية للأ جراء المزيد  قة بالبراءات وما اإ ويمكن بعد ذلك اإ
لفية في تلك المناطق. واحتفظ الوفد في  من المناقشات بشأأن الطريقة التي يمكن للويبو أأن تساهم بها في الأهداف الإنمائية للأ

 ه المسأألة.حقه في تقديم المزيد من التعليقات على هذ

لم يعبّر التقرير تعبيراً تاماً عن طريقة مساهمة  واس تكمل ممثل ش بكة العالم الثالث البيان الذي أأدلى به وفد الجزائر. .032
لفية. فعلى سبيل المثال، وعلى الرغم من وضع الروابط بين عمل الويبو والحدّ من  الويبو في النهوض في الأهداف الإنمائية للأ

لى نهايته. 0221وكان العام  مساهمة مباشرة في تلك الأهداف. الويبولتقرير كيف ساهمت الفقر، لم يبيّن ا وينبغي  يقترب اإ
لى توصيات الفريق العامل المفتوح العضوية، وأأفاد أأن  بحلول العام القادم. 0225ما بعد  جدول أأعمالوضع  وأأشار الممثل اإ

وكانت هناك أأيضاً روابط غير مباشرة  أأكثر من عشرة أأهداف. وذكرت التكنولوجيا في التكنولوجيا أأدّت دوراً هاماً.
ولذلك، كان من المهم للويبو وضع منهجية حيث يمكنه أأن  بالتكنولوجيا في الوثيقة الختامية للتوصيات الصادرة عن المجموعة.

لى الدول الأعضاء بشأأن مساهمة المنظمة في تقدّم جدول أأعمالها. د منهجية في المنظمات الأخرى وعدم وجو  يقدم تقريرا دقيقا اإ
 ل يشكل عذراً لتفادي تقديم هذه التقارير.

وواءم وفد جنوب أأفريقيا نفسه مع التصريحات التي أأدلت بها وفود الجزائر والهند وكينيا نيابة عن المجموعة الأفريقية،  .012
ذ كان هناك مجال للتحسين. فضلًا عن ممثل ش بكة العالم الثالث. حاطة اللجنة باس تمرار بمعلومات كما شجع الوفد الأ  اإ مانة على اإ

لفية في الدورات المقبلة. وذكر التقرير أأن المنظمات كانت مشغولة  محدثة عن طريقة مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للأ
حاطته بطريقة مساهمة الأمانة في تلك المناقشات.0225بمناقشة جدول أأعمال مرحلة ما بعد  أأيضاً في  ويرغب .ويود الوفد اإ

لفية. حاطته بطريقة مساهمة الأمانة في فرقة العمل المعنية بالأهداف الإنمائية للأ ووافق الوفد مع ممثل ش بكة العالم الثالث  اإ
حاطة الدول الأعضاء  على أأن عدم وجود منهجية في المنظمات الأخرى ل يشكل عذراً للويبو لعدم وضع استراتيجية بشأأن اإ

لفية.بمساهماتها في الأهدا حاطة الدول الأعضاء  وكان هناك مجال للتحسين. ف الإنمائية للأ مانة أأن تواصل اإ ويمكن للأ
 بالمس تجدات على نحو انتظامي.

لى انتباهها تحولكان عليها أأن  اللجنة أأنب الأمريكية المتحدة الوليات وفد قد صرحو  .012  فاهدأأ  عملية من التالية المرحلة اإ
لفية الإنمائية الأهداف عن لرفع تقارير تكراربأأي  طالبةالم عن أأن تبتعدو  المس تدامة التنمية  0225 عام، حيث أأن الآن بعد للأ

لى ذلك تطلعت  بالفعل ويبووقد كانت ال. ن على الأبوابكا فريق الدعم المعني بالقصور في أأهداف التنمية  في تشارك أأن بعد ،اإ
 في الاس تمرار على ويبوال الوفد شجعو . المس تدامة التنمية فاهدأأ  الخاصة بتطوير المتحدة لأممل الكبيرة اتعمليال  وفي المس تدامة

لفية. ربما في  .العملية تلك في المشاركة ل أأن الوفد لم ير أأي ضرورة لأن تس تمر الويبو في رفع تقارير عن الأهداف الإنمائية للأ اإ
الجلسة التالية قد تتمكن الويبو من تقديم تقرير عن مشاركتها في فريق الدعم المعني بالقصور. وقد يكون التقرير في صيغة سرد 

د يوفر هذا بعض المعلومات المفيدة للجنة التنمية والملكية الفكرية. وفيما يتعلق يشرح ما الذي تم عمله وكيف سارت الأمور. وق
 بفكرة المؤشرات المنفصلة، فقد ذكر الوفد أأن المنهجية التي اس تخدمت، والتي حددت الأهداف الفرعية الس تة المندرجة تحت

لفية  دارة القائمة على النتائج، بوصفها الأهداف الأكثر ارتباطًا وقا 2و 6و 2الأهداف الإنمائية للأ طار الويبو للاإ بلية للقياس في اإ
لى تقييم العلاقا قد لفية باس تخدام ثلاث وثائق رئيس ية الت بين نشاطات استندت بوضوح اإ ويبو والأهداف الإنمائية للأ

علان الألفية وتقرير ساكس و تقرير  وعلى مدى الس نوات  ر.والابتكا والتكنولوجيا بالعلوم المعني التقني الدعم فريقوهي: اإ
القليلة الماضية فقد أأصدرت لجنة التنمية والملكية الفكرية دراس تين منفصلتين حول تلك المسأألة. وقد عرف كل من الس يد/ 

اس تخدام هذه الثلاثة أأهداف الإنمائية الألفية والأهداف الفرعية التي  -في تقريرهما بشأأن المسأألة  -أأونيل والس يد/ ماسانجو 
دخال المؤشرات المنفصلة للأهداف الإنمائية الألفية وذلك لعدة "تها. حيث ورد في تقرير الس يد/ أأونيل تندرج تح لن ننصح باإ
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ويبو والأهداف ال. وقد وضح الس يد/ أأونيل والس يد ماسانجو بأأنه لم تكن هناك علاقة س ببية مباشرة بين نشاطات "أأس باب
لفية. بل على العكس، فقد اس تخدمت ويبو كان الوثائق أأساس ية/ كما هو موضح أأعلاه، للدللة على أأن دور  الإنمائية للأ

من الأهداف الإنمائية الألفية. ويمكن الربط بين هذه الأهداف الإنمائية الثلاثة والأهداف  2و 6و 2مرتبطًا بوضوح بالأهداف 
نتيجة فرعية  21، تم قياس س تة أأهداف و0223-0220ويبو ونتائجها. وفي العام الوالعديد من أأهداف  الفرعية المندرجة تحتها

كان هذا التحليل الذي أأنجزته الأمانة، وكان  ظهار التقدم الذي تم في الأهداف الفرعية للأهداف الإنمائية الألفية.لويبو لإ ا
مانة أأن تحاول ويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية الألفية. ولم ير الوفد أأنه من المفيد أأو الفالبمثابة تقييم ملموس لمساهمة  عال للأ

هداف الإنمائية الألفية الأخرى، والتي لى الإدارة القائمة على النتائج للأ لم تتناسب الكثير منها  أأن تنجز هذا التحليل المستند اإ
ويبو. ولذلك وعند هذه النقطة، لم ير الوفد ضرورة المزيد من التقارير عن الضوح مع بيانات الأداء الخاصة بسهولة و 

لفية كما لم ير أأن تلك التقارير ستساعد بأأي شكل في دعم فكرة خلق مؤشرات منفصلة مرتبطة بهذه الأهدا ف الإنمائية للأ
لفية. ل أأنها تساند مشاركة  الأهداف الإنمائية للأ لفية، حيث تتطلع ويبو الاإ ويبو المس تمرة في عملية تطوير الأهداف الإنمائية للأ

لى مناقشة تلك العملية بصورة أأك  جنة التنمية والملكية الفكرية.بر في الاجتماعات القادمة لل اإ

لى و  .010  الرد على الأس ئلة والتعليقات.دعا الرئيس الأمانة اإ

لى الأس ئلة المتعلقة بمشاركة الويبو مع باقي أأجهزة الأمم المتحدة حول وقد أأشارت الأمانة العامة )الس يد/ باتشنر .013 ( اإ
لفية وجدول أأعمال التنمية للعام  لفية فقد ساهمت الويبو في  0225الأهداف الإنمائية للأ القادم. فيما يتعلق بالأهداف الإنمائية للأ

لفية وتقا المعني الدعم فريقعمل  ريره الذي جاء اس تجابةً لطلب من لجنة التنمية والملكية بالقصور في الأهداف الإنمائية للأ
لى أأنها أأدت دور المراقب في مجموعة الأمم المتحدة الإنمائية  الفكرية. وكانت الويبو تعمل على هذه العملية باس تمرار، بالإضافة اإ

لفية. وقد عملت الويبو في هذه ا لعمليات بالفعل مس بقاً. فيما يختص التي تعمل على الإسراع في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ
طار العمل التنموي للعام القادم  ، فقد دعمت الويبو عمل فريق عمل الأمم المتحدة، حيث ساهمت الويبو في المهمة 0225باإ

فيما بعد  العلم والتكنولوجيا والابتكار من أأجل التنمية المس تدامة في الشراكة العالمية من أأجل التنمية"الفكرية التي أأطلق عليها 
ويبو أأيضًا السكو. كما ساهمت ولي للاتصالت والأونكتاد واليون . كما اشترك في الدعم منظمات أأخرى مثل الاتحاد الد"0225

وشارك في المساهمة معها  ”العلم والتكنولوجيا والابتكار وحقوق الملكية الفكرية: الرؤية نحو التنمية“في المهمة الفكرية بعنوان 
ثل وكالة الطاقة الذرية والاتحاد الدولي للاتصالت واليونيسكو ومكتب الأمم المتحدة لشؤون الفضاء منظمات أأخرى م 

ويبو أأيضًا في سلسلة من الأحداث الموضوعية عالية المس توى حول ال، شاركت 0223و 0220الخارجي. وفي خلال عامي 
للأمم المتحدة. حيث شاركت كمراقب في اجتماعات مجموعة التي نظمها رئيس الجمعية العامة  0225جدول أأعمال التنمية للعام 

لفية، مع التركيز بصفة خاصة على الجلسات المعنية بالهدف رقم  من الأهداف  27العمل المفتوحة بشأأن الأهداف الإنمائية للأ
لى لفية بشأأن التكنولوجيا وغيرها من الأهداف التي ارتبطت بانتداب الويبو. بالإضافة اإ  أأن الويبو كانت عضواً في الإنمائية للأ

 فريق الأمم المتحدة للدعم الفني المشترك بين المنظمات، مع الإسهام بصفة خاصة في موضوع التكنولوجيا والابتكار.

ذا أأنه الهند وفد ذكرو  .011  تقرير أأو جدول شكل في حتى العامة، الأمانة من التقارير تقديم اس تمرار على اللجنة توافق لم اإ
نه شامل، غير لى حاجة في الأعضاء الدول تكن لم. الصدد هذا في الويبو بها تضطلع التي الأنشطة جميع عن يعرف لن فاإ  دعم اإ

حدى وكالت الأمم بذلك مُلزمة بالقيام المنظمة كانت كما الأنشطة هذه في الويبو مشاركة  كانت الدول. المتحدة بصفة اإ
لى الأعضاء  الاس تمرار في ضرر أأي لم يرى الوفد. في تقديم تقارير عنه لهم الويبو تس تمر أأن ينبغي ما على التركيز في حاجة اإ

 .في تقديم التقارير

لفية الإنمائية الأهداف أأن يتم ربطه بتحقيق يمكن الويبو به قامت الذي العمل من الكثير هناك أأن تنزانيا وفد ذكرو  .015 . للأ
لفية الإنمائية الأهداف بتحقيق مباشراً  ارتباطاً  ترتبط التي الأنشطة في للنظر منهجي أأسلوب هناك يكون أأن يجب  ربما. للأ
 الإنمائية مع الأهداف كانت ذات روابط الأنشطة بأأن القول العمومية مجرد ومن فرط. الغرض لهذا مصفوفة وضع يمكن

لفية  .لفيةللأ  الإنمائية الأهداف تحقيق في بالفعل كيف ساهم عملها عن بتقديم تقارير يجب أأن تقوم الويبو. للأ
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ذا عما الرئيس اس تفسرو  .016  الأمانة من المقدمة الإضافية المعلومات على الرد يود الأمريكية المتحدة الوليات وفد كان اإ
 .الحاضرين جمهور من والمساهمات العامة

 اس تمرار الهند وفد وشجع. جداً  مفيدة الهند وفد قدمها التي الإضافية المعلومات الأمريكية المتحدة الوليات وفد وجدو  .017
 تنزانيا، وفد اقترحها التي بالمصفوفة يتعلق وفيما. الأهداف من المقبلة الجولة في الويبو من المعلومات واس تمرار الويبو مشاركة

لى استناداً  تطويرها تم التي وفيما يبدو أأن المصفوفة. واضحاً  يكن لم أأن ذلك الوفد ذكر طار نتائج اإ  التي ،0223 - 0220عامي  اإ
لفية الإنمائية الأهداف في التحديد وجه على بدت التي  الوثيقة في ورد وقد. ومفصلة مطولة مصفوفة شكل في ،2و 6و 2 للأ

ضافة على قادرة الأمانة وكانت. النظر قيد جراء  مرتين حيثُ قد قامت اللجنة الأخرى، الأهداف بشأأن السرد بعض اإ باإ
لى عمل مفاده باس تنتاج عاد وكلاهما. المسأألة هذه بشأأن الخاصة الدراسات هذه المناطق أأفضل ما  كانت الويبو، أأنه بالنظر اإ

لفية الإنمائية بالأهداف يمكن رؤيته من الربط طار رؤية للويبو فيها يمكن التي الأماكن هذه وكانت. للأ  مصفوفة وتقديم النتائج اإ
نجازه تم عما المعلومات من طار نتائج في الأقل على وبالتالي، مساهماتها. وكيفية اإ تم تقديم  قد كان ،0223 - 0220عامي  اإ

ضافية تقارير أأيضاً  قدمت قد الأمانة وكانت. التفصيل من كبير التقارير بقدر تقديم التقارير  وكان. الإطار هذا أأساس على اإ
ن وعليه،. للغاية كاملاً  نتاجها التي سيتم الإضافية المصفوفة ماهية نوع بالضرورة لم يعرف الوفد فاإ  .اإ

لى ندونيس يااإ  وفد أأشارو  .012  لمواصلة روح هناك أأن فهم في وشارك الأمريكية، المتحدة الوليات وفد به أأدلى الذي البيان اإ
لفية الإنمائية الأهداف بين العلاقة على العمل لفية الإنمائية الأهداف أأغراض تحقيق في المنظمة عمل وكذلك و،والويب للأ . للأ

 بشأأن الجارية المفاوضات المقترحة المصفوفة أأو الجدول يشمل أأن ويمكن. الهند وفد به أأدلى الذي البيان مع تضامن الوفد
مانة يمكن المثال، سبيل على. لجنة كل في العالقة القضايا اللجنة الدائمة المعنية بقانون  في العالقة القضايا ربط تم كيف تحديد للأ

لجنة الويبو الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد أأو  والحقوق المجاورةاللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف أأو  البراءات
لفية الإنمائية الأهداف بتحقيق الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور لى الأمانة وأأشار تحديث تقرير. للأ  الاس تعداد لمواصلة اإ

لفية الإنمائية الأهداف قياس عن التقرير المنقح – CDIP/14/12 REVالوثيقة  في النظر .المسأألة هذه بشأأن النقاش  في للأ
لفية الإنمائية الأهداف تنفيذ في الويبو وعن مساهمة المتخصصة، والوكالت المتحدة للأمم الوكالت الأخرى التابعة  (يتُبع) للأ

لفية في وكالت الأمم قياس تنفيذ الأهداف الإنمالتقرير المراجَع بشأأن  - CDIP/14/12 REVاس تعراض الوثيقة  ائية للأ
سهام الويبو في تحقيق تلك الأهداف )تتمةالمتحدة ووكال  (تها المتخصصة الأخرى واإ

 .الوثيقة حول النقاش اس تئناف قبل اللجنة لمخاطبة العام المدير دعا الرئيسو  .012

 على العام المدير وأأكد. في مهمة بعيدًا الثنين، حيثُ كان يوم الدورة افتتاح في الحضور لعدم العام المدير اعتذرو  .052
طار في أأنجز الذي الاس تثنائي والعمل اللجنة أأهمية  يتعلق فيما كبيراً  قدراً  قد أأنجزت المنظمة واعتقد أأن. الرئيس توجيهات اإ

نه ولذلك،. DA توصيات بتنفيذ  يعقد الذي اللقاء نتيجة قدماً  والمضي العملية هذه لمواصلة طريقة نجد أأن الضروري من فاإ
. التفاق بشأأنها على قادرة الأعضاء الدول تكن لم المنظمة في المعلقة القضايا من به بأأس ل عدد هناك كان. الأس بوع هذا

ذا جدًا الجيد من وس يكون شارة لإرسال الاجتماع كان اإ يجابية اإ آخر والتي لم تخلق مجال التدريجي، للتقدم اإ نما للخلاف، أ  واإ
جراء أأي يمنع الخلاف وكان. أأن هناك قضيتان على وشك الاختفاء واعتقد. الحلول بعض وجد فيه قد مجال هاتين  بشأأن اإ

 الاس تعراض ويود الجميع مواصلة. DA توصيات لتنفيذ المس تقل للاس تعراض TOR الأولى بـ القضية وتتعلق. القضيتين
جرائية عقبة بسبب تنفيذه يمكن لم ولكن المس تقل،  وس يلة العثور على خلال من العقبة على للقضاء اللجنة حث ولذلك،. اإ

لى خطوة يكون أأن شأأنه وهذا من. TOR على التفاق  وكانت. به القيام يتعين الذي العمل بعض يحرر وسوف الأمام، اإ
 حلها المطلوب الإجرائية والعقبة. والتنمية الفكرية الملكية بشان الدولي المؤتمر في المتكلمين اختيار طرائق بشأأن الأخرى القضية

 مواصلة أأجل من العقبة على للقضاء وس يلة العثور على على اللجنة وحث. المؤتمر كان يمكن القيام بها لتنظيم العمل قبل
 الملكية بين الهامة بالعلاقة يتعلق فيما الأطراف جميع ينير أأن يمكن الذي المؤتمر لعقد وهي المسأألة، لهذه الحقيقي المضمون
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 القضايا من العديد في من نظر اللجنة الرغم وعلى. والثقافية الاجتماعية والتنمية الاقتصادية التنمية في ومساهمتها الفكرية
لى التوصل يتم حتى يتواصل أأن يمكن ل العمل جوهر لأن خاصة فئة من القضيتين هاتين بدت الأخرى،  تلك بشأأن اتفاق اإ

مكانية وجود بعض أأمله عن وأأعرب. الإجرائية المسائل  مرجح غير كانت النتيجة أأن من الرغم على. المناطق هذه في المرونة باإ
نها معينة، جماعة أأي أأرادت مثلما بالضبط تكون أأن ذا أأنها تساعد المؤكد ومن. المجموعات كافة لمصالح س تكون فاإ خرجت  اإ

يجابية برسالة اللقاء من الوفود  .جداً  الهامة المسائل بهذه يتعلق فيما الأعضاء الدول بين التفاق من اإ

عطاء لم يتم أأنه وذكر. المنقح التقرير بشأأن المناقشات الرئيس اس تأأنفو  .052 لى توجيهات أأي اإ  كيفية بشأأن الأمانة واضحة اإ
الغرفة وقد يقدم  في كان الأمانة ممثل أأن اللجنة وأأبلغ. المجال هذا تعالج أأن ينبغي التي عن الكيفية وتباينت الآراء قدماً  المضي

ضافية معلومات أأو توضيحات أأي لى المناقشة وأأغلق. مطلوبة تكون قد اإ  جمهور من أأخرى ليس هناك تعليقات أأنه بالنظر اإ
 .الحاضرين

بمثابة ورقة المفاهيم بشأأن المشروع المتعلق بالملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا:  CDIP/14/8 REV–النظر في الوثيقة 

 (02و 06و 05و 22بناء الحلول )التوصيات  -التحديات المشتركة 

لى توصيات جدول أأعمال التنمية و  .050 . 02و 06و 05و 22قدمت الأمانة )الس يد الجزائري( الوثيقة. ويستند المشروع اإ
تضمن عددا من الأنشطة قصد التعرف على المبادرات الممكنة والس ياسات العامة المتعلقة بالملكية وأأفادت أأن المشروع ي 

ليها بهدف التنمية، وخاصة لفائدة البلدان النامية والبلدان  الفكرية، من أأجل تعزيز نقل التكنولوجيا ونشرها وتسهيل النفاذ اإ
، فقد 0222( التي وافقت عليها اللجنة في عام CDIP/6/4 REVع )الأقل نموا. وكما هو مبين في الوثيقة الأصلية للمشرو

قامة تعاون دولي بشأأن الملكية الفكرية، وتعزيز التفاهم وتوافق “كان الهدف من المشروع هو  اس تكشاف طرق جديدة لإ
لى تعزيز نقل التكنولوجيا ن من المقرر أأن يتم تنفيذ . وكا”الآراء حول مبادرات الملكية الفكرية الممكنة أأو الس ياسات الهادفة اإ

عداد ست دراسات  قليمية تشاورية؛ واإ المشروع خلال خمس مراحل متتالية، بحيث يشمل ذلك تنظيم خمسة اجتماعات اإ
دراج كافة النتائج  نشاء منتدى على ش بكة الإنترنت؛ واإ تحليلية لس تعراض الأقران؛ وتنظيم منتدى خبراء رفيع المس توى؛ واإ

المذكورة أأعلاه في برامج الويبو بعد أأن تنظر فيها لجنة التنمية والملكية الفكرية وكافة التوصيات المحتملة التي الناجمة عن الأنشطة 
ذا ما تمت الموافقة على ورقة المفاهيم،  لى مراحله النهائية. واإ لى الجمعية العامة. حيث دخل المشروع اإ قد تصدر عن اللجنة اإ

طار لحوار مفتوح بين خبراء البلدان النامية والبلدان المتقدمة فسيتم عقد منتدى خبراء دولي رفيع الم  س توى بهدف توفير اإ
ن الهدف هو تحديد التحديات المشتركة وتطوير حلول متفق  المطلعين على مجال نقل التكنولوجيا في القطاعين العام والخاص. اإ

. وعقب المناقشات التي س تجري في ”حلول البناء -التحديات المشتركة “بشأأنها، مع الأخذ بعين الاعتبار عنوان المشروع، 
قليمية التشاورية الخمس،  منتدى الخبراء، س تُعرض مخرجات المشروع على اللجنة للمناقشة، بما في ذلك نتائج الاجتماعات الإ

على التدابير والدراسات التحليلية الس تة ونتائج منتدى الخبراء. من الناحية النظرية، تس تطيع اللجنة بعد ذلك التفاق 
قامة تعاون دولي بشأأن الملكية الفكرية، وتعزيز التفاهم وتوافق الآراء حول مبادرات الملكية الفكرية الممكنة  الواجب اتخاذها لإ

لى تعزيز نقل التكنو  على هذه التدابير، ينبغي أأن تشرع الأمانة  لجنةال لوجيا. وعقب مناقشة وموافقة أأو الس ياسات الهادفة اإ
الأهداف النهائية للمشروع، أأل وهي توفير المواد والنماذج وأأدوات التدريس وغيرها من الآليات لتنفيذ هذه التدابير في تحقيق 

لى دمج كافة النتائج الناجمة عن الأنشطة في برامج الويبو بعد أأن  بما يتماشى مع المرحلة الخامسة من المشروع التي تهدف اإ
لى الجمعية العامة. وقد طلب من اللجنة الموافقة على  اللجنةتنظر فيها  وكافة التوصيات المحتملة التي قد تصدر عن اللجنة اإ

نجازات المشروع، بما في ذلك نتائج الاجتماعات CDIP/14/8 REVورقة المفاهيم )وثيقة  (. والتي تتضمن ملخصا بأأهم اإ
قليمية التشاورية الخمس والدراسات التحليلية الس تة. آراء كتابها فقط ول  الإ ل عن أ ل تعبر الآراء الواردة في هذه الدراسات اإ

لى تقديم دراساتهم في منتدى  آراء الأمانة أأو أأي من الدول الأعضاء في المنظمة. ولقد تمت دعوة الكتاب اإ تعكس بالضرورة أ
لتعليقات المقدمة من قبل الوفود الخبراء، حتى يتاح لهم تقديم جميع التوضيحات التي قد تكون مطلوبة. وسوف يتم نقل ا

لى الكتاب. وس تخضع جميع الدراسات لس تعراض النظراء، طبقا لما قبلت به اللجنة عندما وافقت على ال خلال دورة  لجنة اإ
الوثيقة الأصلية المشروع. يعرف كل مراجع من النظراء من هو مؤلف الدراسة والعكس بالعكس. ومن المقرر أأن ينعقد 
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، التي وافقت عليها اللجنة في دورتها التاسعة، CDIP/9/INF/4. وتماش يا مع الوثيقة 0225مبدئيا في يناير  منتدى الخبراء
، تم التماس موافقة الدول الأعضاء بشأأن 0221أأكتوبر  01وعقب مشاورات غير رسمية مع جميع المنسقين الإقليميين في 

لى الفقرة  المعايير المقترحة لختيار الخبراء الذين ستتم دعوتهم من الوثيقة. تم  01للمنتدى. وفي هذا الصدد، تمت الإشارة اإ
من الوثيقة. لقد اس تفادت ورقة المفاهيم من عدة جولت من  05تعيين الشروط المرجعية المقترحة بالنس بة للخبراء في الفقرة 

علامية غير رسمية 0221المشاورات الرسمية وغير الرسمية، بما في ذلك مشاورات مع خبراء دوليين في مارس  ؛ ودورات اإ
أأكتوبر  01، ومشاورات غير رسمية مع المنسقين الإقليميين في 0221أأكتوبر  02سبتمبر و 2للبعثات الدائمة في جنيف في 

 .0221 أأكتوبر 02؛ ولقاء مع المنظمات الحكومية الدولية والمنظمات غير الحكومية والجمعيات المهنية وخبراء مختارين في 0221

ذ كانت المجموعة مهتمة بدى وفد وأأ  .053 أأوروغواي، متحدثا باسم مجموعة دول أأمريكا اللاتينية، بعض الملاحظات. اإ
بالمشروع. وأأعربت عن ارتياحها لدخول المشروع المراحل النهائية. فقد تساعد التوصيات الملموسة على تشجيع الابتكار ونشر 

قليمية و  لى المعايير المقترحة لختيار الخبراء الذين التكنولوجيا على المس تويات الوطنية والإ المتعددة الأطراف. وأأشارت المجموعة اإ
لى المنتدى الدولي الرفيع المس توى. وترى أأنه س يكون من المناسب اختيار متحدثين ذوي بيانات تعريفية  ستتم دعوتهم اإ

اختيارهم من منطقتهم سيساهمون بشكل ملموس مختلفة من جميع مناطق العالم. وأأعربت عن اقتناعها بأأن الخبراء الذين سيتم 
في المؤتمر، من خلال تسليطهم الضوء على دراسات الحالت وكذلك الدروس المس تفادة. ومن شأأن هذا بدوره، أأن يساهم 

لى الاس تنتاجات التي توصلت  في عمليات التقييم والتحليل والمبادرات على المس توى المتعدد الأطراف. وأأشارت المجموعة اإ
قليمية. وفي اجتماعاإ  مونتيري، كان موضوع اس تخدام المرونة في اتفاق تريبس من أأجل زيادة فرص الحصول  ليها الاجتماعات الإ

من النسخة  03على التكنولوجيا من بين النقاط المذكورة فيما يخص الإطار التنظيمي، وذلك على النحو المبين في الصفحة 
المقترحة في  "الأفكار": ملخص من 2الجدول “لك، لم يدُرج هذا الاس تنتاج في ومع ذ الإنكليزية من ورقة المفاهيم.

قليمية التشاورية الخمسالاجتما  وكات تود المجموعة أأن ينعكس ما س بق في هذا الجدول الذي يرد في ورقة المفاهيم. .”عات الإ

دول البلطيق، بالنتائج السابقة ، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى و الجمهورية التش يكيةاعترف وفد و  .051
قليمية التشاورية الخمس بشأأن الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا والدراسات الست التي تم  للمشروع، وخاصة الاجتماعات الإ

عدادها. وترى المجموعة أأن موضوع دعم الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا يعد موضوعا هاما بالنس بة لأعضائها الذين تمر  اإ
حيث عملوا على تقوية أأنظمة حماية الملكية الفكرية؛ بما في ذلك الأطر القانونية والهيئات العامة،  قتصاداتهم بمرحلة انتقالية.ا

نفاذ وبنيات تحتية للمعلومات المتعلقة بالملكية الفكرية. ومع ذلك، وفي كثير من الأحيان كان مس توى الوعي  ووضعوا تدابير اإ
تعاون كاف بين  أأيضاً ولم يكن هناك  .بحث والتطوير العامة التابعة لهمنسبيا في داخل منظمات ال بالملكية الفكرية أأقل 

، والجامعات، وسلطات الدولة مثل مكاتب الملكية الفكرية وأأجهزة الدولة الأخرى، R & D)والتنمية )مؤسسات البحث 
والمتوسطة في الاقتصادات المحلية والمستثمرين مثل البنوك ، والشركات الصغيرة والقطاع الخاص، بما في ذلك قطاع الأعمال

ولذلك، كان مس توى نقل التكنولوجيا في الاقتصادات التي تمر  وأأصحاب رؤوس الأموال والشركات والشركاء التجاريين.
موضوع الملكية  أأنه س يكون من دواعي امتنانها عرض ومن هذا المنطلق، أأكدت المجموعة بمرحلة انتقالية يمثل تحديا كبيرا.

الفكرية ونقل التكنولوجيا في الاقتصادات التي تمر بمرحلة انتقالية أأمام منتدى الخبراء الرفيع المس توى المخطط له أأن ينعقد في 
العام المقبل في جنيف، وذلك على سبيل المثال، من خلال دعوة الخبراء ذوي الصلة وتخصيص لجنة مكرسة لهذا الموضوع 

لى دعم الملكية وترحب ا تحديدا. لمجموعة بتبادل الخبرات مع الدول الأعضاء الأخرى بشأأن الس ياسات والأدوات التي تهدف اإ
لى وقائع ونتائج المنتدى الذي ينبغي أأن يرتكز على العناصر الموضوعية. الفكرية ونقل التكنولوجيا في المؤتمر. تدعم  كما تتطلع اإ

من ورقة المفاهيم، والتي تم تقديمها في الاجتماع الإقليمي التشاوري الثالث  22 المجموعة جميع التوصيات الواردة في الصفحة
فقد تم  ، وطُلب من الأمانة تنفيذها.0223للويبو حول الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا المنعقد في اسطنبول في أأكتوبر 

شراكها في عملية تنفيذ التوصيات المعنية داخل الويبو، مع عدادها بهدف اإ التركيز على الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا في  اإ
دراج بعض التوصيات المذكورة في أأعمال الويبو العادية  مهمة أأيضاً تولت المجموعة  البلدان التي تمر بمرحلة انتقالية. العمل على اإ

 من النظر من قبل الدول الأعضاء. بعد مزيد
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ن تقديره لحقيقة أأن النسخة المنقحة من ورقة الاستشارة قد تمت أأعرب وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، عو  .055
التي تحتاج لمزيد من التحسين فيما يخص مع ذلك، لزال هناك بعض النقاط و  صياغتها من خلال التفاعل مع الدول الأعضاء.

ليه في الفقرتين الثالثة  ”نقل التكنولوجيا“، فيما يتعلق بتعريف أأولً  هذه الورقة. حيث  والرابعة والخامسة من الوثيقة،المشار اإ
ذ ل يعد تعريفا عالميا لمصطلح  ل  .”نقل التكنولوجيا“فهمت المجموعة بأأن التعريف قد تم وضعه فقط لأغراض هذا المشروع. اإ

نقل “المنظمات الأخرى ذات الصلة بشأأن نقل التكنولوجيا، أأن تضع تعريفا مشتركا لـ يمكن للويبو وحدها، بدون التعاون مع 
، ولم يكن هذا الأمر ضروريا للمشروع. وفي هذا الصدد، ينبغي الاس تعاضة عن الفقرتين الثالثة والرابعة من ”التكنولوجيا

الواردة  ”تعريف مشترك“، كما ينبغي حذف عبارة (CDIP/9/INF/4ورقة المفاهيم بالفقرتين التاسعة والعاشرة من الوثيقة )
لى التوصية كنتيجة لمنتدى الخبراء الدولي رفيع المس توى  في الفقرة الخامسة من ورقة المفاهيم. ثانياً، يجب حذف الإشارة اإ

ذ ل يمكن أأن توافق المجموعة على ”أأفكار“بكلمة  ”توصيات“. كما يجب استبدال كلمة 32والتي ل تزال واردة في الفقرة  . اإ
ة نسخة منقحة منها تعكس هذه التغييرات. وفيما يخص معايير اختيار الخبراء لدعوتهم للمنتدى، أأيدت ورقة المفاهيم قبل رؤي

لى الأمانة من أأجل  01المجموعة المعايير الواردة في الفقرة  جراءات الاختيار بشكل كامل اإ من ورقة المفاهيم. كما ينبغي ترك اإ
شروط المرجعية الخاصة بالخبراء التي اقترحتها الأمانة، فقد انتابت تجنب وضع المنتدى في طريق مسدود. وفيما يتعلق بال 

المجموعة بعض الشكوك حول ضرورتها لأن الدول الأعضاء ل تقوم عادة بتحديد الشروط المرجعية لأعضاء الهيئة أأو 
شروط المرجعية لخبير ما، المتحدثين في الندوات والمؤتمرات والمنتديات وورش العمل. فحتى لو حاولت الدول الأعضاء وضع ال 

فينبغي أأن تتفادى تحديد قائمة من الاقتراحات باعتبارها نتيجة للمنتدى. ومن شأأن تقرير واقعي أأن يكون كافياً ومناس باً 
ذ تعتبر الويبو من المنظمات التي  باعتباره من النتائج التي يمكن أأن تس تخدمها الدول الأعضاء كمورد للأفكار في اللجنة. اإ

لى ذلك،  يحركها يجاد مقترحات من خلال دراسة أأفكار الخبراء. و بالإضافة اإ الأعضاء. وينبغي على الدول الأعضاء بنفسها اإ
ذ يمكنهم  اقترحت المجموعة الاس تفادة من وجهات نظر المراجعين من النظراء للدراسات في منتدى الخبراء رفيع المس توى. اإ

آخراً، انتقلت المجموعة  المساهمة في المنتدى، على سبيل المثال، كما هو الحال بالنس بة للمشرفين على المناقشات. وأأخيراً وليس أ
طار هذا البند من جدول  لى الشرح الذي قدمه رئيس الخبراء الاقتصاديين في اإ لى مسأألة نوعية الدراسات. وأأشارت اإ اإ

الاقتصادية والاجتماعية والذي أأوضح بأأن نظام الأعمال بشأأن المرحلة الثانية من المشروع المتعلق بالملكية الفكرية والتنمية 
مراجعة النظراء المناسب قد تم بدأأ العمل به على الدراسات بتكليف من مكتبه. وأأعربت المجموعة عن تقديرها نظراً لأنه سيتم 

جراء نظام اس تعراض النظراء على الدراسات التي تم عدادها في هذا الس ياق. اإ ذ تعتقد بشدة بأأن هذه المما اإ رسة يجب أأن اإ
 النظراءويعد اس تعراض  تطبق على كافة التقارير أأو الدراسات الخارجية بتكليف وتمويل من الويبو على نطاق المنظمة ككل.

 لحجج التجريبية مدعومة بالحقائق.أأمرا مهما وحاسما من أأجل الحفاظ على جودة الدراسة وذلك من خلال ضمان كون ا

يطاليا، متحدثًا باسم  .056 قليمية التشاورية الخمس وأأكد وفد اإ الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، أأن الاجتماعات الإ
أأنتجت مجموعة واسعة من التعليقات الجوهرية، والأفكار والطلبات. مما شكل قاعدة ملائمة لمنتدى الخبراء رفيع المس توى 

لاحق في المناقشات. ومع ذلك، كان لدى والم 2بهدف النظر فيها. حيث يجب أأن تصب المعلومات الواردة في الجدول رقم 
لى أأن عدداً من الأهداف  الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه بعض المخاوف فيما يخص عناصر أأخرى من الورقة. وأأشاروا اإ

نبغي تطوير الرئيس ية القابلة للتحقيق في ورقة المشروع الأصلي لم يتم اتخاذها أأو تم الانتهاء جزئياً. على سبيل المثال، كان ي 
الدراسات التحليلية للمشروع بالتعاون مع هيئات الأمم المتحدة والهيئات الدولية الأخرى ذات الصلة. وكان هذا العنصر قد 

لى  آخر أأهداف المشروع القابلة للتحقيق ولم يظهر حتى يتم اتخاذه في الطريق الذي وضعته اللجنة. بالإضافة اإ اختفى من أ
سات بشكل كبير حيث بدت العديد من الدراسات كما لو كانت تقوم على أأيديولوجية معينة بدل ذلك، تفاوتت نوعية الدرا

لى اس تنتاجات غير موثقة بما فيه الكفاية. ولقد كان هناك تباين واضح في تعريف  نقل “من الأدلة، وبالتالي، توصلت اإ
جنة. ويرد التعريف الوحيد الذي كانت الدول بين ما هو موضح في ورقة المفاهيم وما س بق عرضه على الل  ”التكنولوجيا

(. ولقد تميز هذا التعريف بالوضوح بغض CDIP/9/INF/4الأعضاء قد شهدته حتى الآن في ورقة المشروع )الوثيقة 
كور النظر عن كونه مناس باً فقط لغرض القيام بهذا المشروع. حيث لم يتم التفاق أأبداً حول التعريف المشترك الأوسع نطاقاً المذ

في الفقرات الثالثة والرابعة والخامسة من ورقة المفاهيم. وأأعربوا عن اعتقادهم بأأن الفقرات الثالثة والرابعة والخامسة كانت غير 
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لى المراجعة قبل أأن يتمكنوا من دعم الورقة. وفي هذا الصدد، اقترحوا بعض  دقيقة ومضللة. وهو الأمر الذي س يحتاج اإ
ي حذف الفقرتين الثالثة والرابعة واستبدالهما بالتعريف الكامل الذي ورد ذكره في الفقرتين التاسعة التغييرات الواقعية. ينبغ

من الفقرة  ”المتفق عليه المشترك“(. وطلبوا أأيضاً بحذف عبارة CDIP/9/INF/4والعاشرة من ورقة المشروع )الوثيقة 
نهم يعتقدون الخامسة. كما ل يود الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ت أأخير المرحلة المقبلة من هذا المشروع. ومع ذلك، فاإ

لى مزيد من العمل لإعادة مواءمة ورقة المفاهيم مع ورقة المشروع الأصلية.  أأن هناك حاجة ماسة اإ

لى البرازيل، وتعد اللجنة بمثابة المنتدى  هاما بالنس بة أأن نقل التكنولوجيا يعتبر موضوعاً بد البرازيل وصرح وف .057 اإ
ينبغي أأن يقدم المشروع نهجا شاملا لهذه المسأألة، مما يمهد الطريق  المناسب لمناقشة علاقة هذا الموضوع بالملكية الفكرية.

وفيما يتعلق بنتائج  كما قدم الوفد بعض التعليقات المحددة على ورقة المفاهيم. لس تنتاجات وتوصيات متوازنة ومنتجة.
قليمية التشاورية،  في  2يرى الوفد بأأنه ينبغي توس يع مجال نطاق الأفكار التي تم تلخيصها في الجدول رقم الاجتماعات الإ

ن  وكما ذكر وفد الباراغواي متحدثاً  الصفحة الرابعة من النسخة الإنكليزية من الوثيقة. باسم مجموعة أأمريكا اللاتينية والكاريبي، فاإ
ية ضمن الأفكار التي انبثقت عن اجتماع منطقة أأمريكا اللاتينية الجدول ل يشمل اس تخدام المرونة في نظام الملكية الفكر 

ويعتبر الوفد هذه المرونة واحدة من أأهم الأدوات اللازمة لتعزيز  والبحر الكاريبي والذي انعقد في مونتيري في ديسمبر الماضي.
لى الجدول ضافة هذه النقطة اإ نقل التكنولوجيا، أأكد الوفد أأن الورقة وفيما يتعلق بتعريف  .2رقم  نقل التكنولوجيا ويطالب باإ

فكان  لأغراض مشروع جدول أأعمال التنمية الخاص بالويبو. م مشتركو فهم بأأن التعريف يتأألف من  تضمنت توضيحا يقضي
 ولقد حاول أأعضاء منظمة التجارة العالمية منذ فترة طويلة وضع تعريف لنقل التكنولوجيا في من المهم التأأكيد على هذه النقطة.

ولم يكن هناك نقاش كافي لتبرير اس تخدام هذا التعريف  المنظمة لكن لم تكلل مساعيهم بالنجاح. هيئات مختلفة من هذه
سهاماً  أأن يسهم المنتدى الرفيع المس توى ويمكن خارج نطاق المشروع. لى كل مراحله  استناداً  في نتائج المشروع، كبيراً  اإ اإ

عداد قائمة متوازنة ومتنوعة من  ويتعلق الأول بمعايير اختيار الخبراء. ثنين.السابقة. بيد أأنه يجب مراعاة عاملين ا فمن الضروري اإ
يلاء اهتمام خاص لختيار الخبراء المطلعين على  المدعوين، تنطوي على جميع وجهات النظر المختلفة المتعلقة بهذه المسأألة، مع اإ

وحث الوفد  فيتعلق بمشاركة الدول الأعضاء في هذا الحدث. ،ثانيأأما العامل ال  التحديات التي تواجهها البلدان النامية.
المنظمين على تشجيع المساهمات التي تنطلق من أأرض الواقع حتى يتس نى للجمهور التفاعل مع الخبراء من أأجل اس تخلاص 

 الاس تنتاجات المتوازنة التي تهم جميع المجالت.

وأأبرز الممثل بعض  قشة التنفيذ الناجح للمشروع والمضي قدما فيه.وذكر ممثل ش بكة العالم الثالث أأنه من المهم منا .052
ذ ركزت الفقرة السادسة فقط على الابتكار البيئي. وكذلك الأمر بالنس بة للفقرة الثامنة  القضايا ذات الصلة بورقة المفاهيم. اإ

لى القنوات الرسمية وفشلت في تقدير أأهمية القنوات غير الرسمية لن قل التكنولوجيا مثل الهندسة العكس ية التي أأشارت فقط اإ
وتضمنت الفقرة التاسعة بيان عام حول الكيفية التي تس تطيع  وهو ما يعد أأمرا مهم في مرحلة الشروع في تطوير التكنولوجيا.

ير أأهمية وهو ما فشل في تقد القيمة الاقتصادية للتنمية وتيسير الحد من الفجوة المعرفية. ن خلالها الملكية الفكرية التقاطم
ما يساهم غياب حماية الملكية الفكرية  غالباً ففي مرحلة التنمية،  المرونة والحواجز التي أأنشأأتها الملكية الفكرية لنقل التكنولوجيا.

ذ يعتبر البلدان الحديثة العهد بالتصنيع  هذا الأمر حقيقة مؤكدة في تنمية بشكل كبير في تسهيل اللحاق بالركب التكنولوجي. اإ
لى عالم الشركات وأأهمية الاقتصادات الآس يوية.وبعض  ملكية الأصول من أأجل الحفاظ على القدرة  وتشير الفقرة عشرة اإ

طلاقا معظم البلدان النامية التي عادة ما تكون مس توردة للملكية الفكرية الصافية بدل من أأن  التنافس ية. وهذا أأمر ل يعني اإ
 الملحق يوفر قائمة شاملة من الأفكار والتوصيات التي تم التفاق عليها فيعلى أأن  27وتنص الفقرة  تكون مصدرة لها.

قليمية التشاورية لى القائمة في الملحق الثاني باعتبارها قائمة شاملة من التوصيات، . الاجتماعات الإ غير أأنه ل ينبغي النظر اإ
دمة في الملحق الثاني هذا الأمر من أأجل تسليط ودعمت اللغة المس تخ مجرد قضايا أأو أأفكار انبثقت عن الاجتماعات. ولكنها

ومع ذلك، لم يشمل ملخصات  ويتضمن الملحق الثالث لمحة موجزة عن الدراسات. الضوء على بعض التوصيات القابلة للتنفيذ.
دراج هذه الملخصات في الملحق. للدراسات. ء بأأقل يجب أأن يبدأأ الخبرا“على ما يلي:  01وتنص الفقرة  وس يكون من المفيد اإ

لى عناصر واقعية ومفيدة ومقبولة للجميع كنقطة  القواسم المشتركة بين جميع وجهات النظر وأأن يستندوا في مثل هذه الأفكار اإ
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آراء الخبراء. ”انطلاق لبناء حلول مشتركة لقد كانت الفكرة العامة للمنتدى الرفيع المس توى هي دعوة . وهذا يضع عوائقا أأمام أ
جراء مناقشة واعية  الخبراء والسماح لهم آرائهم دون تثبيط لمساعدة الدول الأعضاء والأطراف الأخرى على اإ بالتعبير عن أ

لى نقاط مس تنيرة وقابلة للتنفيذ. ومن . لذلك، كان من المهم أأن تعمل الأمانة على توضيح معنى هذه الجملة بالذات وللوصول اإ
لى المؤتمر.أأن تتضمن شروطا مرجعية خاصة بالخبراء الذ أأيضاً المهم  فبدون وجود شروط مرجعية، قد تصبح  ين س يدعون اإ

ذ ينبغي اتخاذ الشروط المرجعية على نحو . العروض التقديمية خارجة عن الس ياق المعني  علني.اإ

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تقديره لورقة المفاهيم التي أأعدتها الأمانة. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به  .052
لى جميع الدول الأعضاء. ولقد أأيد الوفد المشروع منذ و  فد اليابان باسم المجموعة ب. لقد كان هذا المشروع مهما جداً بالنس بة اإ

مناقش ته لأول مرة في الدورة الرابعة للجنة. وقد ساعد تطبيق الس ياسات السليمة المتعلقة بالملكية الفكرية في تعزيز نقل 
متفق عليها بصورة متبادلة، وتوفير نشر التكنولوجيات الجديدة لصالح المجتمع. وتمثل هدف  التكنولوجيا وفق شروط طوعية

المشروع في المساعدة في تحديد مثل هذه الس ياسات الخاصة بالملكية الفكرية وممارساتها والتي قد تس تخدم لتشجيع النقل 
. وبما أأن المشروع مهم جداً ويؤثر على جميع الدول الأعضاء، الطوعي ونشر التكنولوجيا في البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً 

دارة الويبو في المشروع بعناية أأكبر من  فقد شعر الوفد بالقلق اتجاه التأأخير وجودة المخرجات. وأأعرب عن أأمله في أأن تنظر اإ
ن الوفد جاهز لتقديم المساعدة أأجل وضعه مرة أأخرى على المسار الصحيح وتحسين نوعية المخرجات. وكما هو الحال دائماً، فاإ 

دارته وكذلك  ذا لزم الأمر. وبوجه أأكثر تحديداً، كان هناك سؤال وبعض الملاحظات بشأأن التخطيط الشامل للمشروع واإ اإ
نشاء منتدى على ش بكة الإنترنت منذ نحو س تة أأشهر قبل  بعض المخرجات المعينة للمشروع. ووفقا لوثيقة المشروع، يجب اإ

ذا كان العمل قد بدأأ أأم ل. كما لم يتضح ما الذي سيش تمل عليه  المنتدى الرفيع المس توى ولم يتضح من ورقة المفاهيم ما اإ
المنتدى على ش بكة الإنترنت. وطالب الوفد الأمانة بتوضيح هاتين النقطتين. ومن شأأن الوفد تقديم تعليقات محددة بشأأن 

طار المشروع نجازها في اإ ما في وقت لحق من نفس اليوم أأو في اليوم  الدراسات التي تم التكليف باإ عندما تتم مناقش تها اإ
لى تحسين نوعية ومصداقية الدراسات المنجزة بتكليف من الويبو.  التالي. ومع ذلك، أأظهر المشروع بوضوح الحاجة الماسة اإ

نجا ز الأوراق البحثية حول وتنفق المنظمة مئات الآلف من الفرنكات السويسرية كل عام عند تكليف مؤلفين خارجيين باإ
مواضيع تتعلق بالملكية الفكرية. يرى الوفد أأن العديد من منتجات هذه الأعمال لم تخضع لأية مراقبة رسمية من حيث الجودة، 

بل تمت مراجعتها فقط من قبل شخص واحد في الأمانة العامة. ولقد كانت العديد من أأوراق الس ياسات التي تم التكليف 
نجازها خارجي ا من النوعية الرديئة وغير متوازنة سواء من حيث التحليل أأو الأدلة المقدمة. ومع ذلك، تم نشرها على باإ

ليها كما لو كانت اعتمدتها الويبو. وليست لهذه الأوراق فقط  الانترنت باعتبارها وثائق رسمية للويبو، وبالتالي، قد ينظر اإ
لى صناع الس ياسة المحليين والباحثين وغيرهم في مجتمع انعكاسات سيئة على المنظمة، بل هي ذات قيمة مشكو  ك بالنس بة اإ

الملكية الفكرية. ومن الناحية الإيجابية، كانت اللجنة قد اس تمعت من رئيس الخبراء الاقتصاديين في اليوم السابق بشأأن 
وضع س ياسة واضحة بشأأن  الممارسات الجيدة التي اس تخدمها مكتبه للحصول على أأوراق خارجية. يشجع الوفد الويبو على

لى  جراء اس تعراض النظراء ووضع الصيغة النهائية للأوراق التي تم اس تعراضها. ويبدو أأن نهج اس تعراض النظراء بالنس بة اإ اإ
جميع الأوراق المنجزة بتكليف من الويبو من قبل اثنين على الأقل من الأفراد من ذوي الخبرة والمعرفة في هذا المجال س يعمل 

 جودة ومصداقية أأوراق الويبو بوجه عام. وينبغي أأن يتم النظر في تعليقات المراجعين ومعالجتها من قبل المؤلفين على تحسين
لى ذلك، ينبغي أأن تكون هناك حدود لصفحات الأوراق  قبل الانتهاء من المسودات ونشرها على موقع الويبو. وبالإضافة اإ

وفائدتها. ومن شأأن هذا أأيضاً أأن يسهل فعالية ترجمة الأوراق من حيث من أأجل تحسين ملاءمتها وتركيزها، ومصداقيتها 
التكلفة. ويجب أأن تكون الأوراق مركزة وغير زائدة عن الحاجة. كما ينبغي أأن تكون متوازنة، ومنظمة تنظيما جيدا، ذات 

الويبو أأكثر فائدة لصانعي مصادر معتبرة، ومكتوبة جيدا وتم تدقيقها فعلياً. وهذا من شأأنه أأن يساعد على جعل أأوراق 
 الس ياسات والباحثين وغيرهم من المعنيين بقضايا الملكية الفكرية.

ذ ينبغي أأن يأأخذ التعريف في  .062 زاء تعريف نقل التكنولوجيا المقترح في ورقة المفاهيم. اإ وأأعرب وفد الأرجنتين عن قلقه اإ
ذ تعتبر العلاقة بين نقل التكنولوجيا والجمهور بمثابة مسأألة الاعتبار تعريفات أأخرى مثل ذلك الذي وضعته الأونكتاد . اإ
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لى التكنولوجيات المتنوعة بطريقة غير مقيدة كان واحدا من أأكثر الطرق فعالية لنقل التكنولوجيا. ولذلك،  مركزية. فالوصول اإ
وق الملكية الفكرية، في الوقت الذي يتم ينبغي أأن تكون هناك خيارات قابلة للتطبيق وفعالة لتعزيز نقل المعرفة التي تحميها حق

ليه. وأأعرب الوفد عن  فيه تحقيق التوازن بين حماية الملكية الفكرية وتعزيز الابتكار المس تمر من خلال مجال عام يمكن الوصل اإ
كوادور باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي.  تأأييده الشامل للبيان الذي أأدلى به وفد اإ

المكس يك عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد باراغواي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي.  وأأعرب وفد .062
قليمية التشاورية الخمس. وقد عقد أأحدها في مونتيري في ديسمبر  لى الاجتماعات الإ . وفي هذا المنتدى، 0223وأأشار الوفد اإ

قليمي، وخاصة تلك التي تتصل د 05كان لدى خبراء الملكية الفكرية القادمين من  ولة فرصة لمعالجة مشاكل بعينها من منظور اإ
بالتكنولوجيا ونقل المعرفة، والابتكار، والعلوم والملكية الفكرية على المس توى العالمي. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يتم الأخذ 

شات في منتدى الخبراء الرفيع المس توى في عام بالأفكار التي أأعرب عنها في الاجتماع الذي عقد في مونتيري لإثراء المناق 
. ومن المأأمول أأيضاً أأن تس تخدم نتائج هذا المشروع كأساس لتوضيح وتعزيز المناقشات بشأأن نقل التكنولوجيا في 0225

 الويبو وفي وكالت الأمم المتحدة الأخرى.

لى أأن ورقة المفاهيم قد أأعدت من أأجل تنظيم منتدى خ .060 براء رفيع المس توى. ومع ذلك، لم تدرج وأأشار وفد الجزائر اإ
التفاصيل المهمة المتعلقة بمنتدى الخبراء. فكان ينبغي وضع مسائل مثل الشروط المرجعية للمنتدى وللخبراء الذين ستتم 

 دعوتهم في ورقة المفاهيم. وكان الغرض من هذه الوثيقة هو الحصول على موافقة من اللجنة لتنظيم منتدى الخبراء. وأأشارت
لى أأن الأمانة تعتزم  آلية ممكنة “الوثيقة اإ نشاء أ رشادهم بشأأن اإ لى اإ الاقتراب من منسقي المجموعات الإقليمية بهدف السعي اإ

للحصول على موافقة من الدول الأعضاء حول مجموعة من معايير الاختيار والتشاور مع الدول الأعضاء بشأأن اختصاصات 
. وفيما يتعلق باختيار المواضيع والخبراء، تنص وثيقة ”اء الدولي الرفيع المس توىالخبراء الذين ستتم دعوتهم لمنتدى الخبر 

ينبغي أأن يس تفيد منتدى الخبراء الرفيع المس توى أأيضاً من المشاورات "( على ما يلي: CDIP/9/INF/4المشروع )الوثيقة 
أأن تنتقي أأبرز الخبراء في العالم من المختصين بمختلف مع الدول الأعضاء. وفيما يتعلق بأأعضاء المنتدى المذكور، ل بد للويبو من 

لى اجتماع الخبراء، فستتم  جوانب الموضوع وفقا لمعايير منصفة توافق عليها الدول الأعضاء بما يضمن تقدّم المشروع وبالنس بة اإ
. ولذلك، ”ع الدول الأعضاءدعوة الخبراء من كلا القطاعين العام والخاص. وسوف تتقرر الشروط المرجعية للخبراء بالتشاور م

لى الدول الأعضاء تحديد الشروط المرجعية لمنتدى الخبراء وتحديد أأي من الخبراء ينبغي أأن يشارك في  كان من المهم بالنس بة اإ
لى الفقرتين الثالثة والرابعة من ورقة المفاهيم حول تعريف  الاجتماع. فكان من المهم حصولهم على حقهم هذا. وأأشار الوفد اإ

وكذلك التعليقات التي أأدلت بها بعض الوفود الأخرى في هذا الصدد. حيث كان متردداً في اس تخدام  "قل التكنولوجيان"
لى التعريف بأأنه مقبول عموماً من قبل الدول الأعضاء. يرى الوفد أأن التعريف لم يكن سوى  :"التوافق“مصطلح  أأو الإشارة اإ

جماع بشأأن التعريف المقترح. وأأشار  لأغراض المشروع. ولذلك، ينبغي أأن تحذف من لى اإ شارة تفيد التوصل اإ الوثيقة أأية اإ
لى الفقرة  قليمية التشاورية الخمس فيما  “من ورقة المفاهيم التي تنص على ما يلي؛  02الوفد اإ لى نتائج الاجتماعات الإ استناداً اإ

ء العالميين في مجال نقل حقوق الملكية الفكرية في يتعلق بنقل التكنولوجيا، ودراسات اس تعراض النظراء الس تة وخبرة الخبرا
طارا لحوار مفتوح . ويبدو أأن ورقة المفاهيم س تحد من المناقشات في ”الأوساط الأكاديمية والصناعة، س يقدم المنتدى اإ

قليمية، والدراسات وخبرة الخبراء في الأوساط الأكاديمية والصناعة. ولكن ، وكما تم التفاق المنتدى بحسب نتائج الاجتماعات الإ
س يكون منتدى الخبراء الرفيع المس توى على شكل مؤتمر دولي "، (CDIP/9/INF/4)عليه في وثيقة المشروع الأصلي 

طار اختصاصات الويبو، بالنس بة  لى المعرفة والتكنولوجيا، في اإ للشروع في المناقشات بشأأن كيفية مواصلة تيسير الوصول اإ
لى لبلدان  للبلدان النامية والأقل نموا، بما في ذلك في المناطق الناش ئة، وكذلك المناطق الأخرى ذات الأهمية الخاصة بالنس بة اإ

طاراً يدور فيه حوار  02و 06و 05و 22النامية، مع مراعاة التوصيات  )الأغذية والزراعة، وتغير المناخ(. وس يكون المنتدى اإ
. وينبغي ”المتقدمة ملمّين بنقل التكنولوجيا في القطاع العام والخاصمفتوح بين خبراء مس تقلين من البلدان النامية والبلدان 

لترد فيها الصيغة الدقيقة في وثيقة المشروع  02أأن يكون هذا هو الغرض من المنتدى. ولذلك، يود الوفد مراجعة الفقرة 
 الأصلي التي اتفق عليها.
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ان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأيد أأيضاً التعليق الذي وكرر وفد ش يلي التعليقات التي أأدلى بها وفد باراغواي باسم بلد .063
في ورقة المفاهيم قد وضع فقط لأغراض هذا  ”نقل التكنولوجيا“أأدلى به وفد البرازيل والوفود الأخرى القاضي بأأن تعريف 

والملكية العامة وكان مكتب  المشروع. وأأيد الوفد التعليقات التي أأدلى بها وفد الأرجنتين بشأأن العلاقة بين نقل التكنولوجيا
لى المعلومات في نطاق الملكية العامة، بما في ذلك ما يتعلق بالبتكار  الملكية الصناعية في ش يلي أأنشأأت أأداة بحث للوصول اإ

 والتكنولوجيا. ويمكن اس تخدام الأداة في س ياق نقل التكنولوجيا، ويمكنها أأيضاً أأن تس تخدم في بلدان أأخرى.

لى المجموعة. ويتعين أأن  وتحدث وفد كينيا .061 لى أأهمية نقل التكنولوجيا بالنس بة اإ باسم مجموعة البلدان الأفريقية وأأشار اإ
تكون توصيات المؤتمر عملية من أأجل المضي قدما في عمل الويبو في هذا المجال. كما ينبغي أأن تس تفيد البلدان النامية من 

الأمر. كما ينبغي أأن يكون اختيار  بادئدلً من يومين، كما هو متفق عليه في النتائج. وينبغي أأن يعقد المؤتمر لمدة ثلاثة أأيام ب
لى مزيد  المتحدثين متوازنًا من حيث التمثيل الجغرافي ووجهات النظر. وتحتاج بعض التعليقات التي أأدلت بها الدول الأعضاء اإ

آخرين حتى تصبح ور قة المفاهيم مقبولة. وينبغي تقديم شروط من التفكير. لقد كانت المجموعة مس تعدة للعمل مع أأعضاء أ
ذ ينبغي أأن يساعد الدول الأعضاء، وخاصة فيما يتعلق  مرجعية واضحة بالنس بة للخبراء. وينبغي أأن يكون المؤتمر مثمراً. اإ

 بالنهوض بهذا الموضوع الذي يحمل فائدة هائلة للبلدان النامية.

ندونيس يا علماً بالتعليقات التي أأبدتها .065 الوفود. لقد اعتبر الورقة مفيدة وجاءت في وقت مناسب جداً. كما أأن  وأأخذ وفد اإ
اختيار المتحدثين كان أأمراً حاسماً وساعد في تحقيق الغرض من المنتدى. وفي هذا الصدد، يجب أأن تراعي الأمانة بعض 

عداد قائمة المتحدثين. ويحق لجميع الدول الأعضاء اقتراح متحدث. وين  بغي أأن يتمتع هؤلء المتحدثون المبادئ المعينة عند اإ
المقترحون بخلفية مناس بة مع قدر من الكفاءة في مجال الملكية الفكرية والتنمية. ويجب أأن تكون قائمة المتحدثين متوازنة من 

 حيث التمثيل الجغرافي ومس توى التنمية في بلدانهم الأصلية.

الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا انعقد في اسطنبول  وذكر وفد تركيا أأن الاجتماع الإقليمي التشاوري الثالث حول .066
لى مشاركين محليين.  06. حيث كان هناك حوار مفتوح وصريح بين ممثلين عن 0223أأكتوبر  05و  01يومي  دولة بالإضافة اإ

براء رفيع ونوقشت تحديات وحلول نقل التكنولوجيا في المنطقة، ول س يما خلال حلقات النقاش. ويرى الوفد أأن منتدى الخ
قليمية الخمس. وينبغي أأيضاً أأن تراعي اللجنة في  0225المس توى الذي سينعقد في يناير  وس يوفر نتائج ناجحة للاجتماعات الإ

مناقشاتها العمل الذي تقوم به المحافل الدولية الأخرى، وخاصة بالأمم المتحدة. وفي هذا الس ياق، أأبلغ الوفد اللجنة بأأن تركيا 
آلية دعم التكنولوجيا والابتكار في البلدان الأقل نمواً في ظل رعاية الأمم عرضت اس تضافة  بنك التكنولوجيا والعلوم وهو أ

 المتحدة.

حدى الشركات  .067 يه( مثالً لنقل التكنولوجيا يشمل اإ م.اإ ف.بي.اإ ي.اإ وقدم ممثل الاتحاد الدولي لجمعيات ومنتجي الأدوية )اإ
يلي ليلي منذ أأكثر من عقد من الزمن، في برنامج نقل الأعضاء في الاتحاد، وهي ايلي ليللي وشركا ه. لقد انخرطت اإ

نتاج أأدوية علاج السل المقاوم للعقاقير المتعددة. وخلال العقد الماضي، أأسفر  لى تمكين البلدان النامية من اإ التكنولوجيا الرامي اإ
نتاج الأدوية الأنسب لمعالجة هذا البرنامج عن نقل ناجح للتكنولوجيا لتمكين الشركات النوعية المحلية في  هذه المناطق من اإ

لى ذلك، دعمت شراكة السل المقاوم للعقاقير المتعددة ) ( MDRTBهذه الأزمة وفق معايير الجودة العالمية. وبالإضافة اإ
دارة هذا الم 222 222تدريب أأكثر من  رض من العاملين في مجال الرعاية الصحية في المناطق الأكثر تضرراً وسمحت باإ

دارة المراحل المبكرة من البحوث حول الأدوية الجديدة. وقد لحظ الممثل أأن مثل هذه البرامج ل يمكن  المعقد، فضلًا عن اإ
يلي ليلي قادرة على اختيار الدول التي تدعم من خلال شراكتها بهم بناء  ل عندما تكون طوعية تماماً. لقد كانت اإ أأن تنجح اإ

الذين كانوا أأيضاً حريصين على التعاون ليكون النجاح مشتركاً. وتعتبر عملية تدفق المعرفة الثقة مع الشركاء المحليين 
جبارية. ويقدم هذا الاس تقلال مس توى من الثقة والثبات، بحيث ل  والتكنولوجيا عملية ذات اتجاهين، ول يمكن أأن تكون اإ

ة وبقوة في مجال نقل التكنولوجيا. ولديهم اعتقاد راسخ يمكن أأن ينجح مثل هذا البرنامج بدونهما. حيث كانت صناعتهم ملتزم
 بأأن هذه الشراكات س تحمل الفوز لجميع المعنيين.
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لى الرد على أأس ئلة الوفود والتعاليق التي أأدلت بها. .062  ودعا الرئيس الأمانة اإ

حد .062 لى التعليقات التي أأدلى بها وفد باراغواي ووفود أأخرى حول اإ ى التوصيات أأو وأأشارت الأمانة )الس يد ماتيس( اإ
. وس يكون من دواعي سرور 2الأفكار الناتجة عن الاجتماع الذي عقد في مونتيري والتي لم تكن مدرجة في الجدول رقم 

دراج الجدول في المتن الرئيسي لهذه الوثيقة على وجه  ذ حاولت أأن تقدّم المساعدة من خلال اإ الأمانة أأن يدرج في الجدول. اإ
ذ لم يكن هناك نية على الإطلاق لمنح الأولوية يسمح بوضع ملخص للتوصيات  قليمية الخمس. اإ التي انبثقت عن الاجتماعات الإ

لأي من التوصيات. وأأكدت الأمانة من جديد على أأن جميع التوصيات والدراسات والمدخلات التي قدمتها الدول الأعضاء 
ء الرفيع المس توى وعندئذ ستناقش اللجنة النتائج. وثم يمكن تعتبر أأمراً جديراً بالتفكير. وسيناقش هذا الأمر في منتدى الخبرا

ذا رغبت في ذلك. وفيما يتعلق بتعريف مصطلح  جراءات ملموسة اإ في  ”نقل التكنولوجيا“للدول الأعضاء التفاق على اإ
لى أأنه بالرغم من أأن ال  5و  1و  3الفقرات  تعريف قد اتفّقت من الوثيقة، قالت الأمانة بأأن العديد من الوفود قد أأشارت اإ

طار المشروع. وأأوضحت الأمانة أأن نيتها لم تكن تتجه  ل في اإ نه ل يمكن تطبيقه اإ ل اإ عليه الدول الأعضاء في جلسة سابقة، اإ
للربط بين التعريف المتفّق عليه وأأي مسأألة أأخرى غير المشروع. وس يكون من دواعي سرورها توضيح هذا الأمر في الوثيقة. 

من الوثيقة  22و  2وعة الثانية، يمكن الاس تعاضة عن هذه الفقرات بالنص الوارد في الفقرتين كما اقترحت المجم
(CDIP/9/INF/4)  والذي أأوضح أأن هذا التعريف قد اتفقت عليه الدول الأعضاء فقط لأغراض هذا المشروع. وأأشارت

لى اقتراح المجموعة الثانية باستبدال كلمة  من الوثيقة. وكانت تس تخدم كلمة  32في الفقرة  ”أأفكار“بكلمة  ”توصيات“الأمانة اإ
باعتبارها نتيجة ملموسة وحصيلة متوخاة من  6في ورقة المشروع الأصلية التي وافقت عليها اللجنة في دورتها  ”توصيات“

ذا استبدلت كلمة  ثيقة. وبشأأن التي وردت في أأجزاء أأخرى من الو  ”أأفكار“منتدى الخبراء. بيد أأن الأمانة س تكون سعيدة اإ
التعليقات التي أأدلى بها وفد الجزائر، ذكرت الأمانة أأنّ ما تقدّم به كان مقتبساً عن النص الأصلي للوثيقة. كما ورد في الوثيقة 

لى المنتدى الرفيع المس توى CDIP/14/8 REVالمنقحة )الوثيقة  ن الشروط المرجعية للمتحدثين الذين س يدعون اإ (، اإ
وقشت مع جميع المنسقين الإقليميين في جلسة غير رسمية. وخلال الجلسة، كان هناك اتفاق بين جميع ومعايير الاختيار قد ن

لى الحصول على موافقة الدول الأعضاء على معايير الاختيار والشروط المرجعية  المنسقين الإقليميين من أأجل السعي اإ
لى ال  تشاور مع الدول الأعضاء. ولقد تم ذلك، كما هو موضح في للمتحدثين. ولقد ورد في النسخة الأصلية أأن الأمانة تهدف اإ

ليها المناقشات الجارية. أأما بشأأن التعليق الذي أأدلى به وفد الجزائر القاضي بأأن  النسخة المنقحة من الوثيقة التي استندت اإ
لى أأن نطاق المناقشات في المنتدى الرفيع المس توى قد يقتصر على مخ 02الفقرة  قليمية، من الوثيقة تشير اإ رجات المشاورات الإ

تكرر الأمانة بأأن هذا لم يكن في نيتها. بل س يكون هناك حوار مفتوح من شأأنه أأن يراعي الدراسات والمخرجات الناتجة عن 
ن مساهمات المتحدثين الذين س يدعون لحضور المنتدى لن تقتصر على المسائل التي  قليمية. ومع ذلك، فاإ المشاورات الإ

يها. فليست هناك أأي نية للحد من هذا النطاق. وس يكون من دواعي سرور الأمانة النظر في صيغة الفقرة يودون الحديث ف
لجعل ذلك أأكثر وضوحاً. أأما بشأأن التعليق الذي أأدلت به المجموعة الأفريقية فيما يتعلق بفترة منتدى الخبراء، ذكرت الأمانة  02

نها تعتقد بأأنه من الأنسب أأن يس تمر الحدث ليومين أأنه من المتوقع أأصلًا أأن يس تمر الحدث لمدة ثلا ثة أأيام. ومع ذلك، فاإ
ذا اس تغرقت  ورأأت من خلال المناقشات مع المنسقين الإقليميين أأن الجميع قد قبل بالقتراح. وس تكون الأمانة سعيدة اإ

ذا رغبت الدول الأعضاء في ذلك لإتاحة المزيد من الوقت للمناقشات.  الجلسة ثلاثة أأيام اإ

لى النقطة التي أأثارها وفد الوليات المتحدة الأمريكية حول المنتدى على ش بكة  .072 وأأشارت الأمانة )الس يد الجزائري( اإ
لى CDIP/12/2وأُدرج الجدول الزمني المعدل للمشروع في التقرير المرحلي )الوثيقة  الانترنت. (.وأأشير في الصفحة س بعة اإ

وأأنشئ المنتدى على ش بكة الإنترنت مع صياغة  تدى الخبراء رفيع المس توى.أأن المنتدى على ش بكة الإنترنت نشط بعد من 
ويش تمل بالفعل على النتائج الأولية  وأأنشئ موقع تجريبي. وبدأأت الأمانة العمل في المنتدى على ش بكة الإنترنت. مفهوم الدراسة.

آن. نت خلال الفصل الذي يعقد فيه منتدى ويجب الانتهاء من المنتدى على ش بكة الإنتر  والإنجازات التي تحققت حتى ال
لى اختيار الخبراء وذكرت أأنهم س يُختارون بطريقة متوازنة، من جميع المناطق  الخبراء رفيع المس توى. وأأشارت الأمانة اإ

قليمية، بما في ذلك اجتما الرئيس ية، بما في ذلك البلدان التي تمر بمرحلة انتقالية. ع وتعتبر مخرجات جميع الاجتماعات الإ
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لى أأن  هذه هي مدخلات منتدى الخبراء رفيع المس توى التي سيراعونها الخبراء. اسطنبول، مواد قابلة للنظر. وأأشارت الأمانة اإ
لى المراجعين والمشرفين المحتملين لبعض الجلسات تعتبر فكرة جيدة وس تؤخذ بعين الاعتبار. وفيما  اقتراح انضمام المجموعة ب اإ

يما يتعلق بالدراسات وعملية مراجعة النظراء، ذكرت الأمانة أأنها س تعمل مع الدول الأعضاء لتحسين يتعلق بالمسائل المثارة ف
 هذه العملية.

لى البلدان الأفريقية والدول النامية  .072 وذكر ممثل برنامج الصحة والبيئة ان منتدى الخبراء يعتبر مهم جداً بالنس بة اإ
ليه. الأخرى. يجابية قد تمكنّ البلدان الأخرى، بما فيها البلدان المتقدمة من مساعدة وتعد هذه خطوة اإ  لقد كانت بحاجة اإ

لى التوازن  البلدان في المنطقة الأفريقية للمضي قدما. وأأبرز الممثل التعليق الذي أأدلى به وفد كينيا في المناقشات بشأأن الحاجة اإ
 الإقليمي.

ويجب  ."أأفكار“عوضا عن  "توصيات"ه يفضل مصطلح وقال وفد كينيا، متحدثا باسم مجموعة البلدان الأفريقية، أأن .070
 الحفاظ على الفكرة الأصلية للتوصيات الناتجة عن المنتدى رفيع المس توى.

لى الملاحظات التي أأبدتها  .073 وسأأل الرئيس الأمانة عن الوقت اللازم لوضع اللمسات الأخيرة على النص المعدل استناداً اإ
 الدول الأعضاء.

لى أأن .071  ه يمكن تقديمها في وقت لحق اليوم.وأأشارت الأمانة اإ

 وذكر الرئيس أأنه س يمنح الدول الأعضاء فرصة لدراسة الوثيقة المنقحة في وقت لحق من اليوم نفسه. .075

لى الوثيقة وبا المتعلقة بدراسة التفاوض الجماعي للحقوق والإدارة الجماعية للحقوق في القطاعين  – CDIP/14/INF/2لنظر اإ
 السمعي البصري

طار مشروع لتعزيز وتنمية القطاع السمعي البصري في  .076 وذكرت الأمانة )الس يدة كرويلا( أأنه قد اضطلع بالدراسة في اإ
أأولسون،  –(.وأأعدت الدراسة الس يدة تارجة كوسكينن CDIP/9/13وبعض البلدان الأفريقية )الوثيقة  فاصوبوركينا 

لى   هلس نكي، بفنلندا.الاستشاري في  Olsson & Koskinenمستشارة دولية بمكتب  ويرمي الهدف المشروع النهائي اإ
دارة الحقوق السمعية البصرية والحقوق الربحية للنسخ والحقوق  تعزيز الإبداع في بلدان أأفريقية مختارة من خلال تحسين اإ

لى تقديم النقاط ودعت الأمانة المس  والس نغال وكينيا. فاصووالبلدان المختارة هي بوركينا  المتعلقة بأأساس المعاملات. تشار اإ
 الرئيس ية للدراسة.

ذ يعقد المهرجان  وتعد أأفريقيا مليئة بالإبداع. وقامت المستشارة )الس يدة كوسكينين اولسون( بعرض الدراسة. .077 اإ
وتمثلت الأهداف  السينمائي في واغادوغو كل س نتين، حيث يتواجد مؤلفون مشهورون للأفلام في جميع البلدان الأفريقية.

دارة حقوق الرئيس ي ة للدراسة في تقديم تقييم وقائعي موضوعي للتحديات الراهنة التي تواجهها البلدان الثلاثة المختارة في اإ
المؤلفين والفنانين والمنتجين في القطاع السمعي البصري، مع مراعاة الممارسات الدولية والمعايير الخاصة بهذا القطاع؛ وتحديد 

دارة الحقوق السمعية البصرية والحقوق  المجالت ذات الأولوية واقتراح طار المشروع لتحسين اإ الحلول التي يمكن معالجتها في اإ
وكانت المصنفات السمعية البصرية نتيجة لجهود تعاونية  الربحية وحق المؤلف والحقوق ذات الصلة بالمعاملات في تلك البلدان.

نتاج الأفلام والمصنفات السمعية البصرية الأخرى.وكلاهما ل  من قبل المتعاونين المبدعين وشركاء التمويل.  غنى عنهما في اإ
وكان التركيز على شخصية المؤلفين في البلدان  وحُدّدت حقوق الملكية في المصنفات السمعية البصرية في القوانين الوطنية.

وفي البلدان التي  الشاشة أأو الموس يقي.ويشمل ذلك المدراء أأو مؤلفي  الأفريقية الناطقة بالفرنس ية مع أأنظمة القانون المدني.
نتاج الفيلم.  يطُبّق فيها القانون، على سبيل المثال كينيا، فقد كان التركيز على منتج الفيلم الذي اهتم بجميع الإجراءات المطلوبة لإ

ن معاهدة بكين التي اعتمدت مؤخر  وكان الممثلون أأيضاً مجموعة هامة للغاية. ا بشأأن الأداء السمعي وفيما يتعلق بحقوقهم، فاإ



CDIP/14/13 
78 
 

ومن المهم أأيضاً ضمان أأجور الممثلين  البصري تعتبر بالغة الأهمية لأنها تناولت بالتحديد حقوق ممثلي الأداء السمعي البصري.
ان ونفُّذ بالفعل في بلد وكان مفهوم الأجر العادل لفناني الأداء جزءاً ل يتجزأأ من معاهدة بكين. والراقصين والفنانين الآخرين.

ويقتضي ذلك  وللعقود في القطاع السمعي البصري دور ذو أأهمية قصوى بغضّ النظر عن النظم القانونية. مثل كينيا وغانا.
وعادة، ينصّ العقد في المجال السمعي البصري على أأن يلقى  وضوح فيما يتعلق بحقوق ملكية الاس تغلال وأأنواع المدفوعات.

ن المشكلة الحقيقية في التسييل تكمن في الحصول على  النصي أأو الإخراج.المتعاونون المبدعون راتبا لأدائهم  ومع ذلك، فاإ
وتس تخدم الأفلام والمصنفات السمعية البصرية الأخرى في معظم البلدان من خلال السينما  مدفوعات الاس تغلال اللاحقة.

وفي العديد من  دة والتحميل والعروض العامة الصغيرة.والتلفزيون والأقمار الصناعية والكابلات وأأجهزة الفيديو المنزلية والمشاه
البلدان الأفريقية، تعرض المصنفات السمعية البصرية على نطاق واسع في مرافق صغيرة كمراكز تصفيف الشعر والمتاجر 

لى تحقيق دخل. والمطاعم والمؤسسات المالية والحافلات وغيرها. أأيضاً مخطط  وهناك وتحتاج العروض العامة الصغيرة أأيضاً اإ
وفي البلدان الأفريقية المختارة، جرى التفاوض في العقود على أأساس  للمكافأأة عن النسخ الخاصة في البلدان الرائدة الثلاثة.

ففي البلدان التي تتمتع بجمعيات ونقابات قوية، تمثل الجهات الإبداعية المتعاونة وشركاء  فردي بين المتعاون المبدع والمنتج.
وكان هناك أأيضاً  ."التفاوض الجماعي بشأأن الحقوق“رى المفاوضات عادة بين الهيئات التمثيلية وتسُمى تلك الممارسة التمويل، تج

( بترخيص كل أأو بعض CMOحيث يصرح أأصحاب الحقوق لمنظمة الإدارة الجماعية ) ”الإدارة الجماعية للحقوق“نظام يسمى 
دارة الجماعية في البلدان الأفريقية الناطقة بالفرنس ية.وهنا حقوق الاس تغلال وجمع الأجر الناتج عنها. وفي  ك أأطر قانونية للاإ

هذه البلدان، كانت الإدارة الجماعية تسمى بالمنظمات المتعددة التي تدير الحقوق في جميع فئات الأعمال بما في ذلك المصنفات 
ق السمعية البصرية في معظم الحالت بحقوق والس نغال، ل يتمتع أأصحاب الحقو  فاصووفي بوركينا  السمعية البصرية.

والمس توى  ولديهم فقط الحق في الحصول على مكافأأة عادلة، من البث التلفزيوني على سبيل المثال. الاس تغلال الحصري.
ذ يجب أأن يتبادل أأصحاب الحقوق السمعية والبصرية هذه المعلومات مع الموس يقى 1% الحالي للأجور في الس نغال هو .اإ

آخر. أأما صورة أأفريقيا الناطقة باللغة الإنكليزية  وكان لديهم مجموعة من الحقوق الحصرية لبيئة الإنترنت. والنصوص وكل شيء أ
ذ هناك في بعض البلدان منظمات س يمس ) فكانت مختلفة بعض الشيء. دارة جماعية متعددة الأغراض.CMOSاإ  ( ذات اإ

وتعد نيجيريا بلدا مهما  ت س يمس جديدة جداً في كل من غانا ونيجيريا وأأوغندا.وتوجد منظما وتعتبر بوتسوانا مثال على ذلك.
ومؤخرا، وافقت لجنة حقوق التأأليف والنشر النيجيري على منظمات الإدارة الجماعية الجديدة، كما هو مطلوب بموجب  للفيلم.

طار قانوني والحق في  .( جديدة نوعا ما في الأداء في كينياCMOوتوجد أأيضاً منظمات سمو ) القانون. وكانت تقوم على اإ
أأولً، فيما يتعلق بالعلاقة التعاقدية بين  ثم قدمت المستشارة ملخصا عن النتائج وتوصيات الدراسة الرئيس ية. مكافأأة عادلة.

لال التي المتعاونين المبدعين والمنتجين، فقد كان من المطلوب تحقيق نتيجة متوازنة حيث أأن للمنتجين جميع حقوق الاس تغ
لى الحد الذي يتمكنون فيه من الاس تمرار في الإبداع. وطلبت  تمكنهم من بيع أأفلامهم أأينما أأرادوا ويكافأأ المتعاونون المبدعون اإ

 وبما أأن النقابات القوية غير موجودة في البلدان التجريبية، فمن المفيد وضع نماذج وقوائم للمراجعة. أأدوات العمل المناس بة.
نتاج عقود لئقة.ووضعت الويب ومن شأأن ذلك أأن يمكنّ  و لتسهيل المناقشات بين أأصحاب المصلحة في هذه البلدان لإ

ول يشتري التجار الدوليين  فمن دون هذه العقود، ل يوجد دليل على مسح جميع حقوق النشر. المنتجين من التمتع بحقوقهم.
ذا كان س يعرضهم لخطر المقاضاة بتهمة انتهاك ح ن العقود توضح شرطا مس بقاً لهذه التجارة. قوق النشر.فيلماً، اإ  ولذلك، فاإ

ويعتبر  ويجب أأن نعرف كيفية معالجة هذه الحقوق. وثانياً، يجب أأن تقوم منظمات الإدارة الجماعية بوضع خطط عمل واضحة.
المجالت الهامة الأخرى وتشمل  المذيعون المس تخدمون الرئيس يون للمصنفات السمعية البصرية، ول غنى عن الحوار معهم.

ومرة  ويقتضي الأمر تدريبا على المس تويات الوطنية والإقليمية في هذا الصدد. أأجر النسخ الخاص والعروض العامة الصغيرة.
قليمية والوطنية. ن الويبو في وضع جيد جداً في تنظيم الندوات الإ ويجب أأن تعمل منظمات الإدارة الجماعية على نحو  أأخرى، فاإ

وثالثا، تداولت الأفلام بالفعل على  أأن تكون مسؤولة أأمام المس تخدمين وأأصحاب الحقوق من أأجل تعزيز التجارة.كاف، و 
لى حقوق حصرية  وطلبت المواد الأفريقية. وتواجدت المنابر الوطنية الأفريقية والدولية. الانترنت. ويحتاج أأصحاب الحقوق اإ

ذا كان المنتج أأو منظمات سمو  في بيئة الإنترنت.للتجارة بفعالية مع حقوقهم في الطبع والنشر  ومن الواجب أأيضاً توضيح ما اإ
ذ ل يهم حقاً من هو طالما كان هناك وضوح وحقوق كافية لحقوق الطبع والنشر. لديها صلاحية بترخيص العمل. وتمثلت  اإ

حدى التوصيات في أأن تنظم الويبو ورش عمل بشأأن ممارسات الترخيص على الانترنت  ويحتاج  للمصنفات السمعية البصرية.اإ
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لى الاطلاع على أأحدث المعلومات المتعلقة بمعدلت التبادل التجاري. ورابعاً، فيما  أأصحاب الحقوق في البلدان الرائدة أأيضاً اإ
ذا تم ل اإ الترخيص  يتعلق ببناء احترام الملكية الفكرية، لم يكن من الممكن الحد من الاس تخدام غير المشروع على نحو فعال اإ

وكانت ممارسات الترخيص لخدمات  وكان الترخيص شرطا أأساس يا للحد من الاس تخدام غير القانوني. للمنتجات في السوق.
بداعية في  الانترنت وبناء احترام الملكية الفكرية مرتبطة في هذا الصدد. وينبغي للبلدان الأفريقية الاس تفادة من قدراتهم الإ

وهناك حاجة لإيجاد مقاربات جديدة للتعاون مع المتعاونين المبدعين  نبغي تعزيز الإيرادات.وي  القطاع السمعي البصري.
دارة الجماعية في البلدان الرائدة من أأجل تعزيز معدلت  والمنتجين. برام عقود واضحة ووضع قاعدة صلبة للاإ ويقتضي ذلك اإ

لى البلدان المعنية.التبادل التجاري وتقديم حقوق منافع المؤلف والحقوق المتعلقة به  ا في الصناعات الإبداعية اإ

وذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأنه قد قرأأ الورقة بالقتران مع الدراسة الاس تطلاعية السابقة التي أأعدّت  .072
 قية.وحضر الوفد أأيضاً عدة أأحداث جانبية مثيرة للاهتمام ومرتبطة بالمشروع أأظهرت ثراء قطاع السينما الأفري  للمشروع.

ونتيجة لذلك،  وخلصت الدراسة الاس تطلاعية السابقة أأن حق المؤلف غالباً ما يهمل في صناعة السينما في البلدان المشاركة.
والس نغال والقطاعات  فاصوفقد كان واضحا احتمال ضئل التفاوض الجماعي أأو الإدارة الجماعية لحقوق المؤلف في بوركينا 

صت الدراسة الاس تطلاعية التي تركزت عليها الويبو، على تنمية مهارات الترخيص العملية، بما وأأو  السمعية البصرية في كينيا.
في ذلك سلسلة من الوثائق والإدارة المالية والمحاس بة، والتعاون عبر الحدود وبناء الوعي في اس تخدام المعاملات القائمة على 

لى الأس واق الأجنبية، وبناء الوعي بالدور الذي يمكن أأن يؤديه المؤلف في حق المؤلف لبيع وتصدير أأعماله السمعية البصرية اإ
 وس يدعم الوفد المزيد من الأعمال بعد أأن يتتبعّ مؤلفو الدراسة الاس تطلاعية مسار الموضوع. تعزيز القطاع السمعي البصري.

ذا أأقررنا بأأن العديد من  ية.وطلبت اللجنة من الأمانة أأن تنظر في وضع وثيقة مشروع مع طرائق محددة وتفاصيل الميزان  واإ
ن الوفد يأأمل أأيضاً بأأن يكون للمشروع التجريبي  الدول الأخرى الأعضاء قد أأعربت عن رغبتها في المشاركة في المشروع، فاإ

ن الوفد س يكون سعيدا للنظر في  وكينيا والس نغال. فاصوفي نهاية المطاف تأأثير مس تدام في بوركينا  وبمجرد تجلي ذلك، فاإ
ضافية. توس يع بيد أأنّ الوفد قد حذر أأيضاً في هذه المرحلة من أأن تقوم اللجنة، في عملها  نطاق المشروع ليشمل دول أأعضاء اإ

لئن ل يوجد يقين في السوق،  في هذا المجال، بطلب الويبو لتحديد نماذج تجارية معينة أأو مساهمين معينين في السوق.
 تي ينبغي أأن تعمل بها هذه الترتيبات.فينبغي أأن تحدد الجهات المحلية الطريقة ال

دارة الحقوق السمعية والبصرية وربحية  وذكر وفد تونس أأن الدراسة كانت مهمة جداً. .072 وتضمنت التوصيات تحسين اإ
ذا كان  المؤلف والحقوق المتعلقة بالمعاملات وتحولها في القطاع السمعي البصري في البلدان الرائدة. ويود الوفد أأن يعرف ما اإ

دراج تونس في الدراسة.بالإ   مكان اإ

لى الفرنس ية. وذكر وفد الس نغال أأن الدراسة س تكون مفيدة جداً. .022 ويعد القطاع  وهذا هو سبب طلبه ترجمة الدراسة اإ
ما لم  السمعي البصري في أأفريقيا ضعيفا من حيث الممارسات التعاقدية ومنظمات الإدارة الجماعية. أأما التفاوض الجماعي فاإ

ما قديمة أأو جديدة جداً. كان نادرا جداً.يحدث أأو أأنه  ولذلك، واجه القطاع السمعي البصري الكثير من  والقوانين كانت اإ
، الذي س يعزز النمو في القطاع السمعي 0225وس يضم التحول الرقمي في يونيو عام  الصعوبات فيما يتعلق بالملكية الفكرية.

آن أأوانه.فيعتبر الم  ويطرح ذلك مشاكل حاسمة جداً. البصري. يجاد حلول لمشاكل  شروع أأمراً هاماً وأ مما يمكن أأن يساعد في اإ
لى بلدان  وكان هذا المشروع مفيداً. خطيرة تتعلق بالتحول الرقمي. نه ينبغي تعزيز البلدان المس تفيدة والامتداد اإ لذلك، فاإ

ولدى القطاع السمعي  المشروع. وأأيد الوفد طلبات كل من كوت ديفوار وتونس ودول أأخرى للمشاركة في أأفريقية أأخرى.
ذ ل يمكن أأن  البصري الكثير ليطورّه فيما يتعلق بحجم السوق. لى البلدان الصغيرة، اإ ولأس باب التاريخية، قسّمت أأفريقيا اإ

لى حد كبير في الأسواق الوطنية الصغيرة.  يتوسع القطاع السمعي البصري اإ

دارة الحقوق مهمة  بارها واحدة من البلدان الرائدة للمشروع.وأأعرب وفد كينيا عن تقديره على اختيار كينيا باعت  .022 وكانت اإ
 وكانت دراسات في الوقت المناسب حيث أأن هذه الصناعة السمعية البصرية كانت تنمو بصورة طردية في كينيا. جداً.

دارة الجماعية للحقوق داخل القطاع. وفي كينيا، بدأأت منظمة حقوق فناني الأداء بالفعل في جمع  وتساعد هذه الدراسة في اإ



CDIP/14/13 
80 
 

لى النقاط التي وردت عن المستشار بشأأن مسأألة العلاقات التعاقدية. نيابة عن فناني الأداء السمعي البصري.  وأأشار الوفد اإ
دارة الحقوق في هذا القطاع مس تمرة. خطط العمل منح ولقد كان المطلوب من  وكانت هذه نقطة مهمة جداً لضمان أأن اإ

لى أأقصى حد من  CMOSأأصحاب الحقوق ومالكي  .وكانت ممارسات الترخيص لخدمات CMOSفرصة للاس تفادة اإ
فضلًا عن النمو في خدمات النطاق العريض واس تخدام الهاتف المحمول، فكان اس تخدام المصنفات  الانترنت مجالً هاماً.

طر القانونية والإدارية الواضحة على ضمان نمو القطاع السمعي البصري وتساعد الأ  السمعية البصرية في هذا المجال كبير.
 وتواصله.

عطاء المؤلفين أأو الفنانين ما يكفي  .020 لى حدّ كبير بسبب عدم اإ وذكر ممثل ش بكة العالم الثالث أأنه تنتقد المجتمعات النامية اإ
لى الميل الأخير.وعلى الرغم من أأن الأموال التي تم جمعها من قبل المجتمعات،  من المال. ل أأنها لم تتسرب اإ وتساءل الممثل عما  اإ

عداد الدراسة لإثبات مقدار المال الذي يتلقاه  جراء مسح أأو أأي نوع من جمع البيانات أأثناء اإ ذا كان المستشار قد تعهد باإ اإ
لى المجتمعات النامية وهو اتج الفنان أأو المؤلف في الس ياق الأفريقي. ه اإ آخر وُجِّّ اهها للخارج في بعض الأحيان، على وورد انتقاد أ

ذا سمح لهم بذلك. جبار الناس على دفع ثمن أأداء أأو عزف الموس يقى في المناس بات الاجتماعية اإ  سبيل المثال، من خلال اإ
ذا وقعت مثل هذه الحوادث في أأفريقيا أأيضاً.  ويرغب الممثل في معرفة ما اإ

لى حد ما في هذا المجال.أأن منطقة وسط أأف برنامج الصحة والبيئةويعتقد ممثل  .023 ويوّد كّل من الكاميرون  ريقيا منس ية اإ
لى المزيد من الوعي بالإدارة الجماعية في  والغابون وتشاد ودول وسط أأفريقيا الأخرى الاس تفادة من المشروع. وهناك حاجة اإ

ومع ذلك، تخلفت بلدان  .فاصو في بوركينا FESPACO.فدائماً ما يحضر صانعو الأفلام من المنطقة مهرجان فيلم  هذا القطاع
نهم يرغبون في تضمينها في المشروع. وسط أأفريقيا في هذه المسائل.  ولذا، فاإ

ومن  وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن المشروع س يكون مفيداً. وأأكد وفد المغرب طلبه في تضمين المغرب في المشروع. .021
ضافة قيمة للقطاع السمعي البصري في أأفري   قيا.شأأنه أأن يساعد على اإ

ويمكن أأن تساعد البلدان الأفريقية لس تخلاص فوائد  وصرح وفد كوت ديفوار أأن بلده كان مهتما جداً بهذه الدراسة. .025
وكانت دولة كوت ديفوار منصة تاريخية للتلفزيون والسينما والمصنفات  أأكبر من القطاعات السمعية البصرية الخاصة بهم.

طار قانوني السمعية البصرية. ومع ذلك، فكان من المطلوب مساعدة الويبو لتعظيم الاس تفادة من   لهذا القطاع.وكان يوجد اإ
 وأأعرب الوفد عن أأمله في اختيار كوت ديفوار للمرحلة الثانية من هذا المشروع. المواهب المحلية.

دارة  .026 الحقوق في القطاع وذكر وفد الكاميرون أأن الدراسة قد أأبرزت الصعوبات التي تواجهها البلدان الأفريقية في اإ
لى طلب هياكل قوية لإدارة الحقوق. السمعي البصري. ويود الوفد أأن  وفيما يتعلق بالإدارة الجماعية، أأشار الاستشاري اإ

ليها. وأأبرزت الدراسة مشكلة أأخرى بالغة الأهمية  يعرف سبب ضعف تلك الهياكل وكيف يمكن أأن تعالج تلك القضايا المشار اإ
ذ تتعلق في أأفريقيا. ويود  وهو أأمر يصعب الس يطرة عليه. بعرض الأفلام في أأماكن صغيرة، بما في ذلك في أأماكن غير رسمية. اإ

لى حد ما بعرض أأفلام في تلك الأماكن. يكافؤونالوفد أأن يعرف طريقة معالجة هذه القضية للتأأكد من أأن أأصحاب الحقوق   اإ
لى البلدان الأخرى التي كانت وأأيد الوفد متابعة الأعمال لتعزيز القطاع السمعي البصري  في البلدان الرائدة وتوس يع المشروع اإ

 مهتمة للمشاركة فيه.

دارة الحقوق الجماعية. .027 وكانت نتائج الدراسة مثيرة جداً  وصرح وفد غواتيمال أأن الدراسة قد أأبرزت أأهمية هياكل اإ
ذا كانت هناك خطط لإعداد دليل أأو كتي للاهتمام. ب لمساعدة البلدان فيما يتعلق بالتدابير التي يمكن ويود الوفد أأن يعرف ما اإ

دارة الحقوق الجماعية لديها.  أأن تعتمدها لتعزيز هياكل اإ

دارة الحقوق في المناطق التي أأنشئت فيها منظمات الإدارة  .022 وذكر وفد جمهورية تنزانيا المتحدة أأن هناك مشاكل مرتبطة باإ
دارة الحقوق.ومع ذ في تنزانيا. سموويوجد منظمات  الجماعية. نه يرغب  لك، كان هناك الكثير من المشاكل المرتبطة باإ ولذلك، فاإ
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ذا كان المشروع س يكرّر في الدول الأخرى الأعضاء. ل  في معرفة ما اإ لى أأنه على الرغم من تباين الأنظمة، اإ وأأشارت الدراسة اإ
عادة أأنه يجب أأن يس تفيد أأصحاب حقوق التأأليف والنشر من عملهم. التفكير في كيفية تكرار هذا العمل من أأجل  ربما يمكن اإ

 تطوير نهج مشترك.

لى الرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها. .022  ودعا الرئيس الأمانة اإ

لى الأس ئلة التي طرحها ممثل ش بكة العالم الثالث. - وأأشار المستشار )الس يد كوسكينين .022 يوجد حدود  اولسون( اإ
صنفات السمعية البصرية في في جميع البلدان تمنع من اس تخدام الموس يقى والم  للتجمعات، وذلك لأن القوانين المنصوص عليها

ذن المؤلف.المنا والسؤال عن الشخص الذي تقدّم له  والنسخ الخاص للمواد من التلفزيون مثال على ذلك. س بات دون اإ
 ت الويبو بتنفيذ مبادرة في هذا المجال.وقام الأموال له علاقة بالمساءلة والشفافية والحكم الرش يد لمنظمات الإدارة الجماعية.

لى ضمان أأن تكون منظمات الإدارة الجماعية شفافة وخاضعة للمساءلة والحكم الجيد. ومن شأأن هذه  وهناك مشروع يهدف اإ
تاحة تلك المواد للدول الأعضاء العناصر التأأكد من أأن الأموال سوف تقدّم لمن يس تحقها.  ويرى المستشار أأنه سيتم قريباً اإ

لى سؤال طرحه وفد الكاميرون بشأأن نقاط  والقطاع الخاص بشأأن أأفضل الممارسات التي تعتمد في مختلف البلدان. وأأشار اإ
وجاء في قانون في الس نغال بوضوح أأنه ينبغي لجميع المذيعين تولي المعلومات وتوفيرها  الضعف المذكورة على سبيل المثال.

لّ فئة صغيرة جداً. ومع ذلك، بشأأن ما يؤدونه على ش بكاتهم. آليات التنفيذ في المكان المناسب  لم تقم بذلك اإ ويجب وضع أ
أأما عن سؤال وفد غواتيمال المتعلق بالدليل، فذكر  لضمان أأن أأولئك الذين كانوا من المفترض أأن يدفعوا، س يفوا بمتطلباتهم.

يكون من الممكن لأصحاب المصلحة وصناع القرار وفي العام المقبل، س   المستشار أأن الأمانة تعدّ برنامج التعلم عن بعد.
لى التعليقات التي أأدلى بها وفد جمهورية تنزانيا المتحدة. دراسة الإدارة الجماعية على الإنترنت. وتوجد مشكلة ذات  وأأشارت اإ

لك مجتمع حقوق الطبع الصلة بالشفافية والمساءلة وحكم منظمات الإدارة الجماعية وكانت هيئة المساءلة من المنظمات، بما في ذ
لى الجهات المعنية والمجتمع ككل عنصرا هاما في ضمان عمل الإدارة الجماعية كما يجب. ول  والنشر من جمهورية تنزانيا المتحدة، اإ

وتعتبر العقود الواضحة واحدة من الأولويات الأولى التي  تعدّ الإدارة الجماعية حلا لكل مشكلة في القطاع السمعي البصري.
 يجب أأن تتبعها الإدارة الجماعية.

ضافية من الوفود. .022  واختتم الرئيس المناقشات حول الدراسة حيث لم تكن هناك أأية تعليقات اإ

 و مداخلة مكتوبة حول الدراسة، على النحو التالي:صفاوقدم وفد بوركينا  .020

ليها الس يدة أأولسون في هذه الدراسة بالغة الأهمية "و  وتمثل تحديًا قويًا تعتبر النتائج التي خلصت اإ
لينا. دارة الحقوق الجماعية وتحسين التجارة في المصنفات  بالنس بة اإ ننا نعدّ باس تخدامها جيدا لتعزيز اإ اإ

 السمعية البصرية في بلدنا.

لى بعض التوضيحات:"وأأضاف  ننا نحتاج اإ  اإ

لى أأنها قدّمت ملاحظة في بوركينا "و  ارة الجماعية، والس نغال بشأأن الإد فاصوتشير الس يدة أأولسون اإ
والتي تفيد بأأن أأصحاب الحقوق السمعية البصرية نادرا ما يتمتعون بحقوق الاس تغلال الحصري 

 ويحصلون فقط على مكافأأة عادلة.

دارة الحقوق الجماعية تسمح فاصووفي بوركينا " ننا نعلم أأن تنظيم اإ ، فيما يتعلق بحقوق التأأليف والنشر، اإ
سقاط الفيديو لأصحاب الحقوق بنشر الأعمال عن  طريق العقود العامة الموقعة مع المذيعين وشركات اإ

لى الأسعار  والموزعين بالإشارات المشفرة وعدد قليل من دور السينما التي ل تزال وظيفية، استناداً اإ
 التي يصدر قرار وزاري بشأأن تحديدها.
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ن حقوق البث المجاورة تتكون من المكافأأة عن النسخ ا"و  لخاص والأجر العادل.في هذا الس ياق اإ

لى أأن " لى حقوق الطبع والنشر، بالنظر اإ وسؤالنا هو: في أأية مرحلة تحديداً تقع هذه الإدارة بالستناد اإ
ذن مس بق؟  "هناك مسأألة اإ

ضافة أأنشطة جديدة ممكنة للويبو تتعلق بالنتفاع بحق المؤلف  - CDIP/13/11النظر في الوثيقة  اقتراح تنفيذ بشأأن اإ
لى المعلومات والمواد الإبداعيةللنهوض بالن  فاذ اإ

لى أأنه نظراً لضيق الوقت، لن ينظر في الوثيقة التي أأعدتها اللجنة في دورتها الثالثة عشر.و  .023 ودعا الأمانة  أأشار الرئيس اإ
لى تقديم الوثيقة.  اإ

عداد الدراسة عن طريق حقوق التأأليف والنشر لتعزيز  .021 لى وذكرت الأمينة )الس يدة لنتري( أأنه يجري اإ الوصول اإ
طار عنصر حقوق الطبع والنشر لمشروع الملكية الفكرية والمعلومات وتكنولوجيا التصالت  المعلومات والمحتوى الإبداعي في اإ

لى المعرفة. وعُرضت الدراسة على اللجنة في دورتها التاسعة التي  )تكنولوجيا المعلومات والتصالت( والهوة الرقمية والوصول اإ
ل أأن ضيق الوقت حال دون مناقشة الدراسة خلال تلك الدورة.0220 ايوعقدت في شهر م وطلبت اللجنة تقييما  ، اإ

لجدوى للويبو بشأأن الاضطلاع بأأنشطة جديدة يمكن أأن تساعد الدول الأعضاء على تحقيق أأهدافها الإنمائية في المناطق 
من  22وقدّم التقييم خلال الدورة ال  في القطاع العام.المشمولة في الدراسة، وهي التعليم والبحث والبرمجيات والمعلومات 

، التي أأعدّها مستشار خارجي، على قائمة من س تة أأنشطة يمكن للويبو القيام بها (CDIP/11/6)وتحتوي الوثيقة  اللجنة.
(.ونوقش الموضوع CDIP/12/9وبناء على طلب الدول الأعضاء، أأعدّ اقتراح أأكثر تفصيلا لتنفيذ )الوثيقة  في هذه المجالت.

وطلب من الأمانة أأن تواصل تنقيح الوثيقة لتوضيح المقترح وعرضه  0223أأثناء انعقاد الدورة العاشرة للجنة في شهر نوفمبر 
وأأخذت الملاحظات التي أأبدتها  وينطوي المستند الحالي ومرفقاته على نسخة منقحة من خطة التنفيذ. في الدورة المقبلة للجنة.

نشطة  ء بعين الاعتبار.الدول الأعضا  بغرض بلورة محتوياتها بدقة أأكبر. 5و 3و 0و 2وقد اقتُرحت عناوين جديدة للأ

لى أأن الوثيقة تضمنت خطط التنفيذ لس تة  .025 يطاليا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، اإ وأأشار وفد اإ
لى ، 0و 2وفيما يتعلق بالأنشطة  المعلومات والمحتوى الإبداعي. أأنشطة متعلقة باس تخدام حقوق الطبع والنشر لتعزيز الوصول اإ

تاحتها للجمهور، من الناحيتين  نشاء وجمع وعقد كميات كبيرة من المعلومات واإ نهم لحظوا أأنه ل يزال يطلب من الويبو اإ فاإ
نشاء قا2وفيما يتعلق بالنشاط  المهنية وغير مهنية، بطريقة أأسهل. عدة بيانات مركزية لعدد من ، فقد رحبوا بالبتعاد عن اإ

لى الوفد كيف يمكن  ، قاموا بتوضيح نطاق أأنشطة الويبو المحتملة.0قواعد البيانات، وفيما يتعلق النشاط  وليس واضحا بالنس بة اإ
ذ  لهذه الأنشطة ولتطبيق التراخيص المفتوحة على المصنفات المشمولة بالحماية التأأثير على حقوق أأصحاب حق المؤلف. اإ

، ولبعض الإيضاحات أأيضاً بشأأن 0و 2ن لبعض الضمانات الأخرى في هذا الصدد قبل أأن يتمكنوا من تأأييد الأنشطة يحتاجو
دخال التوازن في طائفة من الآراء والمعلومات 1و  3وفيما يتعلق بالأنشطة  الآثار المترتبة عليها في الميزانية. ، فقد رحبوا باإ

.وفيما يتعلق 1و  3ونتيجة ذلك، قاموا بتأأييد الأنشطة  ر المالية المترتبة على هذه الأنشطة.المقدمة من الأمانة العامة بشأأن الآثا
عداد المعلومات ليس تخدمها الويبو الداخلي، وفيما يتعلق بالنشاط 5بالنشاط  ، رحبوا بالتركيز 6، رحبوا بالحد من النشاط في اإ

لى المزيد من  لتنفيذ أأي س ياسة في هذا الموضوع. على تلك البلدان الأقل نموا التي كانت على اس تعداد أأكثر بيد انهم بحاجة اإ
قرارها. 6و  5التوضيح بشأأن النطاق الدقيق للأنشطة   وكذلك الآثار المترتبة في الميزانية قبل أأن يكونوا في وضع يمكنّهم من اإ

الوفد أأن تقوم اللجنة بتقليل واقترح  وذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن الدراسة توضح الأنشطة المقترحة. .026
لى نتائج مفيدة وتوفير تأأثير مس تدام. وكما لوحظ في الدورات السابقة  الأنشطة الس تة المقترحة لعدد أأقل ّيؤدي على الأرجح اإ

ن أأثر النشاط  المقترح قد يكون محدوداً لأنه يركز على ثلاث دول أأعضاء مع المؤسسات المحلية التي وفرت موارد  2للجنة، فاإ
ذا كانت الأمانة على علم بأأي طلب لهذا النوع من المساعدة من  تعليم وبحوث متعلقة بالملكية الفكرية. ويود أأن يعرف ما اإ

لى النشاط المقترح  الدول الأعضاء. ، أأعرب الوفد عن تقديره لدور القيادة الذي تؤديه الويبو للفريق الحكومي 0وبالنس بة اإ
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ويفترض أأن توفر رخصة حقوق  ويبدو الأمر كما لو تّم الانتهاء فعلياً من الترخيص. ؤلف.الدولي العامل بشأأن ترخيص حق الم
لى تنفيذ س ياسات جديدة بخصوص حق  الإبداع التوفيقية مسارا للسير قدما للمزيد من المنظمات الحكومية الدولية الساعية اإ

لى الجميع، بمن فيهم الأشخاص الذين ل وتكمن ميزة اس تخدام رخصة حقوق الإبداع التوفيقية في الإمكا المؤلف. نية التي تتيحها اإ
يمتلكون الخبرة في مجال حق المؤلف، في اختيار اتفاق الترخيص المطوع لتلبية احتياجاتهم وتنفيذه في حين لم يرغب الوفد في 

لى مثل هذه الميزانية الكبير  ل أأنه كان من الواضح لماذا تحتاج الويبو اإ فساد عمل الأمانة، اإ طار هذا اإ ة لسفر الموظفين في اإ
لى  النشاط. فالعديد من المنظمات الحكومية الدولية مقرها جنيف وربما ل يكون من الضروري انتقال الأشخاص بأأنفسهم اإ

وبناء على مناقشة أأنشطة المنظمات الحكومية الدولية  المنظمات الأخرى التي يقع مقرّها في بلدان أأخرى في العصر الرقمي.
نه يبدو أأن هذا العمل في متناول يد الويبو بشكل جيد.لس ياسة  ويكون الوفد مهتماً  النفاذ المفتوح في تقرير المدير العام، فاإ

ضافي مما يتعلق بهذه الأنشطة الجارية. لى تمويل اإ لى النشاطين  بفهم هذا المشروع الجديد والدعوة اإ مكان 1و 3وبالنس بة اإ ، باإ
ذكاء الوعي بالتراخيص مفتوحة المصدر بوصفها مصدراً مهماً من مصادر الابتكار بما الوفد دعم التدابير التي تتخذها  الويبو بغية اإ

لى المزيد من 3أأما فيما يتعلق بالنموذج الجديد المبين في النشاط  في ذلك التدريب التقني من خلال الويبو. نه يحتاج اإ ، فاإ
ذا كان القصد من هذا  التوضيح. النموذج أأن تكون هناك دورة على ش بكة الإنترنت أأو مواد ويود الوفد أأن يعرف ما اإ

لى الدول 5وفيما يخص النشاط المقترح  مطبوعة. ضافية اإ ، دعم الوفد من حيث المبدأأ الاقتراح بتقديم الويبو معلومات اإ
لى المعلومات المتاحة لدى القطاع العام. من  2فد التوصية ولكن أأبرز الو  الأعضاء فيما يخص كيفية تطبيق س ياسات النفاذ اإ

 جدول أأعمال التنمية التي ذكرت ضرورة أأن تقوم المساعدة التقنية على الطلب أأو أأن تقدم بناء على طلب من الدول الأعضاء.
ولكن الوفد طلب طمأأنته بضمانات توافر  وس يدعم الوفد دعما قويا هذه المساعدة التقنية لأي من الدول الأعضاء المهتمة بها.

نشاء مجموعة من الأحكام أأو الس ياسات النموذجية، اقترح  النشاط.الطلب على هذا  وعلى الرغم من أأن الاقتراح اس تعرض اإ
مكانية أأن تعمل الويبو عوضا عن ذلك على أأساس تفاعلي مع الدول الأعضاء بغية دراسة الخيارات المتاحة أأمامها وفقا  الوفد اإ

عية لحق المؤلف، بما في ذلك تطوير أأحكام النموذج المعياري في اللجنة وينبغي أأن تعالج القضايا الموضو  لكل حالة على حدة.
لى المعلومات في القطاع العام والواردة في الدراسة الأساس ية  الدائمة. وعلاوة على ذلك، تعتبر المنهجيات الثلاثة للوصول اإ

وقد يكون  ناس بة للتنفيذ على المس توى الوطني.مفصلة بما فيه الكفاية لتزود الويبو وأأي من الدول الأعضاء المهتمة بالنماذج الم 
فيجب أأن تكون البلدان الأقل نمواً في وضع يسمح لها  أأمر سابق لأوانه. 6عقد مؤتمر وفقاً للاقتراح المقدم في النشاط 

ة من بتطبيق الأحكام أأو الس ياسات الجديدة على معلومات القطاع العام كي تتمكن من الاس تفادة القصوى من هذه النوعي
ن قدمت الأمانة مساعدة على أأساس طلب كل  المؤتمرات. وستتحقق الاس تفادة للدول الأعضاء في الويبو بدرجة أأفضل اإ

 دولة موجهة لها حسب احتياجاتها، على أأن تكون المساعدة استشارية وتفاعلية.

مكانية دراسة الوثيقة في دورة  .027 الوفد أأن تتناول الأمانة  وقد سرّ  الماضية. CDIPواعتذر وفد البرازيل عن عدم اإ
ذ أأتاح  واقتراح أأن ينظر في كل نشاط بانفراد. المخاوف التي أأثارها الأعضاء. وكان هذا التغيير في الإجراءات مناس باً للغاية، اإ

وفي هذا الس ياق، ركز الوفد على  مما جعل العملية أأسهل وأأكثر تنظيماً. فحص كل نشاط على نحو مس تقل وفقا لحيثياته.
المشروع الرائد في توفير الدعم القانوني والتقني لإنشاء قواعد بيانات لجعل موارد التعليم والبحث العلمي متاحة “، 2النشاط 

وقد عمل الوفد مع الأمانة العامة على ضبط بعض التفاصيل حول كيفية توفير هذا النشاط  ."على أأساس الوصول المفتوح
وقد نجحت  وأأوضح الوفد سبب اهتمامه الخاص بهذا النشاط. وارد الأساس ية اللازمة لمساعدة المعلمين في البلدان النامية.للم

ويمكن للمشروع أأن يساعد  البرازيل في خلق العديد من البرامج في مجال الس ياسات الاجتماعية للموارد التعليمية المفتوحة.
وأأبرز الوفد بعض المبادرات القائمة في البرازيل لتقديم المواد التعليمية على أأساس  المجال.البلاد على تبادل الخبرات في هذا 

وكان هذا البرنامج على ش بكة الإنترنت بحيث  وتم عرض بوابة المعلم. النفاذ المفتوح على صعيد الاتحاد والوليات والبلديات.
وتس تقبل البوابة حالياً أأكثر من  وفير مساحة لتبادل الخبرات.ساعد في تدريب المعلمين من خلال توفير المواد للفئات وت

لى أأكثر من  بلداً. 223مليون زائر شهريا من  0 اقتراح  20 222واس تطاع المعلمون المس تخدمون لهذا النظام الوصول اإ
والبنك عبارة  ."دوات التعلمالبنك الدولي لأ “وأأنشئ أأيضاً برنامج بعنوان  للدروس أأعدّها الزملاء في جميع الدول وشاركوا فيها.

وحتى الآن، تم نشر أأكثر  عن مس تودع يحتوي على مواد تعليمية للوصول المفتوح بأأشكال مختلفة في جميع مس تويات التعليم.
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أأما تلفزيون المدرسة،  أأخرى يجري تقييمها أأو ينتظر الإذن من مؤلفيها لنشرها. 0 222من الأدوات مع حوالي  26 222من 
وكان  وتساعد المعلمين والطلاب من خلال اس تكمال الفصول. امة تقع مسؤوليتها على عاتق وزارة التربية والتعليم.فهيي قناة ع

وتضمنت البرامج الأخرى معايير البيانات  المحتوى الذي تبثه قناة تلفزيون المدرسة متاحاً في المس تودع العام للوصول المفتوح.
نتاج الفكري والمكتبة الرقمية البرازيلية وتوس يع نظام الجامعة الوصفية لتعلم أأساس يات الكائنات والم  س تودعات الرقمية من الإ

هذه بعض العناصر التي  للنظام الوطني للصحة والمكتبة العلمية الالكترونية على الإنترنت ومركز التكنولوجيا ونشر المعرفة.
ذا وافقت اللجنة على الاس تمرار في هذ وشدد الوفد على أأن النشاط سيبدأأ مع المشروع  ا النشاط.تود البرازيل مشاركتها اإ

طار قانوني لإنشاء قاعدة بيانات متاحة. وبعد أأن يتم  التجريبي الذي تقدم له الويبو المساعدة القانونية، وذلك بغية وضع اإ
عضاء لتبادل جميع المواد التعليم  ن قاعدة البيانات تصبح أأداة للأ وقد يؤثر ذلك  ية بلغات مختلفة.الانتهاء من المرحلة الأولى، فاإ

وأأعرب عن أأمله في كون هذا البذرة  وأأيد الوفد بشدة هذا النشاط. تأأثيراً كبيراً على الفصول التي تدرس في البلدان النامية.
 الأولى للمشروع، من الممكن أأن تولد ثمارا عديدة في المس تقبل.

نترناش يونال  ولفت ممثل .022 يكولوجي اإ لى مبادرة العقد بالشتراك مع منظمة انتباه شركة نولدج اإ اللجنة مرة أأخرى اإ
وفي ضوء  ، لس يما قانوني تونس النموذجي بشأأن حقوق التأأليف والنشر للبلدان النامية.2276اليونسكو والويبو في عام 

مكانيات نظام حقوق المؤلف، بما لى جمع المعلومات واس تكشاف اإ في ذلك  الهدف الأساسي من هذا المشروع الذي يرمي اإ
نه يمكن للويبو  لى المعرفة، اقترح الممثل أأنه كجزء من تنفيذه المس تقبلي للمشروع، فاإ المرونة ونماذج مختلفة لتعزيز الوصول اإ

نتاج اس تكمال لهذا القانون النموذجي وتكييفه مع البيئة الرقمية. جراء دراسة اس تطلاعية للتأأكد من جدوى الإ وسعى القانون  اإ
لى توفير قالب  2276النموذجي لس نة  الذي صاغه الخبراء بناء على طلب الدول الأعضاء من كل من الويبو واليونسكو اإ

يتسق مع نموذج اتفاقية برن للبلدان النامية من شأأنه استيعاب كل من النظام التقليدي للقانون العام والنظام التقليدي 
في مجال حق المؤلف، بما في ذلك حماية الفولكلور وكذلك القيود  وتناول القانون النموذجي بعض أأهم القضايا للقانون المدني.

من الأعمال الغير محمية و/أأو  3من الاس تخدام العادل والقسم  7والاس تثناءات من الحقوق مثل تلك الموجودة في القسم 
ذلك الأحكام الواسعة  قدم القانون النموذجي أأساساً لحماية حقوق المؤلف، بما في من الحد من حقوق الترجمة. 22القسم 

نفاذ الحقوق والصيغة المقترحة بشأأن معاملة باينت العامة في القسم  .وبالرغم من أأن نموذج قانون 27الخاصة بترخيص الأعمال واإ
ل أأن الكثير من الأحداث قد طرأأت في الس نوات الـ  2276 الماضية، ويبدو أأنه من المناسب النظر في  32كان مفيدا، اإ

القانون غير الملزم، وخاصة في ضوء التطورات الجديدة في القانون الدولي، بما في ذلك القواعد الواردة في تحديث نص هذا 
نترنت فضلا عن معاهدات بكين ومراكش.الومعاهدات  2226اتفاق تريبس لمنظمة التجارة العالمية، لعام  ومن بين  ويبو للاإ

جية لتناول التقييدات والاس تثناءات الخاصة بحق المؤلف في مجال التعليم المواضيع الأخرى، تتوافر الفرصة لصياغة أأحكام نموذ
والبحث لتشمل المؤسسات مثل المكتبات والمحفوظات التي تدعم التعليم والبحث، وكذلك التعليم عن بعد العابر للحدود، 

لى المصنفات اليتيمة المحمية بحق المؤلف، والمزيد من الاس تثناءات الآنية ل لترجمة، ونظم لقواعد المسؤولية للتعامل مع والنفاذ اإ
لى المصنفات الثقافية تتسق مع اعتبار المصالح المشروعة لموردي المعارف  مجموعة من الانشغالت التي تتعلق بالنفاذ اإ

بلدان من اتفاق تريبس والاس تثناء الذي ينص عليه اتفاق تريبس لل  0.11وفي هذا الصدد، تتيح المادة  والمصنفات الثقافية.
الأقل نموا فرصا أأمام س بل جديدة لتنفيذ الاس تثناءات الخاصة بحق المؤلف، بما في ذلك بعض النهج التي قدمتها مجموعة 

 البلدان الأفريقية في اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة 

، الذي 6وشدد الوفد على خطة لتنفيذ النشاط  .وأأيد وفد نيبال المقترح المنقح المتعلق بأأنشطة الويبو الجديدة المحتملة .022
 اقترح خصيصاً للبلدان الأقل نموا.

نشاء قواعد بيانات لجعل  .322 وذكر ممثل ش بكة العالم الثالث أأن المشروع التجريبي لتوفير الدعم القانوني والتقني من أأجل اإ
لى موارد التعليم والبحث العلمي  .موارد التعليم والبحث العلمي متاحة على أأساس الوصول المفتوح بالغ الأهمية ويعتمد الوصول اإ

لى المصنفات المنشورة أأو التي تنتجها المؤسسات في البلدان  لى حدّ كبير على الوصول اإ في المؤسسات بالبلدان النامية اإ
مكان المؤسسات في البلدان المتقدمة أأن تساهم المتقدمة.  في جعل ولذا، ينبغي توس يع نطاق المشروع لس تكشاف كيفية اإ
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 الموارد التعليمية والبحثية متاحة للبلدان النامية على أأساس الوصول المفتوح.

 ودعا الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها. .322

لى النشاط  .320 وعلى سبيل مثال  في المشروع التجريبي لإنشاء قواعد البيانات. 2وأأشارت الأمانة )الس يدة وودز( اإ
ن الفكرة قد تبدأأ صغيرة عن طريق تجربتها في بلد واحد أأو عدد قليل من البلدان.العديد من المشاريع   الرائدة الأخرى، فاإ

لى اللجنة. ومن الممكن دائماً العثور  ويمكن للجنة أأن تقرر مواصلة تطويرها لمرة واحدة ثم الإبلاغ عن العمل الذي تقوم به اإ
ويمكن للدول الأخرى الأعضاء اس تعراض  أأوسع في بلدان أأخرى. على الدروس المس تفادة التي يمكن تطبيقها على نطاق

ويمكن للدول الأعضاء أأن تختار أأيضاً توس يع  التقرير وتحديد الس بل لتطبيق المبادئ المس تمدة من المشروع التجريبي لأنشطته.
ذا تبين أأنه ذو قيمة للبلدان الأخرى. المفتوح للمحتوى الذي تنتجه يتعلق بتطبيق نظام الترخيص  0وكان النشاط  المشروع اإ

صدار س ياسة الوصول المفتوح. المنظمات الدولية. وكما س بق ذكره، فقد  وأأبلغت الأمانة اللجنة أأن الويبو كانت قريبة جداً من اإ
وقد وضعت هذه التراخيص  تم العمل لبعض الوقت بالإبداعات الشائعة وستس تخدم تراخيصها في س ياسة الوصول المفتوح.

ويعمل هذا المشروع على نحو وثيق مع المنظمات الحكومية  تطبيق الويبو بل لمجموعة واسعة من المنظمات الدولية.ليس فقط ل 
وينطبق على هذه التراخيص لتلك الوظيفة الفريدة من  الدولية الأخرى لتبادل الخبرات وحقوق التأأليف ونشر خبرة الويبو.

ثير من الأحيان من المنظمة العمل أأكثر مع المنظمات الدولية ومنظمات الأمم نوعها للويبو والدول الأعضاء التي تتطلب في ك 
لى الميزانية المقترحة للسفر. المتحدة الأخرى.  فرنك سويسري على مدى عامين. 000 14وكانت ميزانية  وأأشارت الأمانة اإ

ل، وخاصة بين المجموعات وكانت الفكرة لشخص يعمل على نشاط حضور عدد من التجمعات الدولية التي وقعت بالفع
المنظمات المنتشرة داخل كيانات الأمم المتحدة والمجموعات التي قد يكون المس تخدمين بها أأكثر تفاعلًا مع اس تخدام ترخيص 

 من أأجل تبادل الخبرات والتعلم من بعضهم البعض ومن الويبو لتبادل الخبرات بشأأن حقوق ملكية المؤلف. الحكومية الدولية
ومع ذلك، كانت فكرة مشاركي الويبو  العديد من الأنشطة س يضطلع بها دون تكلفة، س يكون مقرها جنيف.وصحيح أأن 

بداعات الشائعة، والمؤتمر  لحضور فعاليات مثل معرض فرانكفورت للكتاب عند حصولها على جميع كيانات النشر، والإ
بداع الذي اش تمل على لوحة تركز على المنظمات الحكومية  لى نشاط  الدولية.الس نوي للاإ لى  3وأأشارت الأمانة اإ وأأشارت اإ

وكان هناك تأأكيد على أأهمية التوازن والتأأكد من أأن جميع وجهات النظر س يعبّر  عدم وجود أأس ئلة أأخرى بشأأن هذا النشاط.
اس تخدام وس تديره شعبة قانون حق المؤلف حتى لو تم  وس يكون هذا بالتأأكيد بالطريقة التي كان يدار بها المشروع. عنها.

نه لم يظهر الكثير من الاهتمام بالنشاط  المستشارين. ذا كان هناك توازن في التنفيذ. 1وبالمثل، فاإ ل اإ ومن المؤكد أأن الأمر  اإ
عداد المعلومات عن الس ياسات والممارسات والمشاريع القائمة في الدول الأعضاء عن  5وكان النشاط  قد لوحظ. حول اإ

ويعد الاهتمام الرئيسي هو ضمان أأن هذا النشاط أأو أأي نشاط تضطلع به  عين العام والمفتوح.اس تخدام المعلومات في القطا
وأأكدت الأمانة للجنة أأن المساعدة القانونية  الويبو متعلق بتقديم المساعدة القانونية للدول الأعضاء س يكون مدفوعاً بالطلب.

ذا كان  قد قدّمت على هذا الأساس. هناك طلب لهذا النشاط، ذكرت الأمانة أأنه كثيراً ما توصلت وفيما يتعلق بمسأألة ما اإ
لى الحصول على المساعدة لتطوير قانون حقوق الطبع والنشر الجديد. وكان هذا موضوع من المواضيع التي  بطلبات واسعة اإ

دراجها. جرت في البلدان ويوجد أأيضاً طلبات محددة للحصول على المساعدة بشأأن الاحتياجات والمناقشات التي  قد يتّم اإ
لى الآثار المترتبة على  المتعلقة بالوصول المفتوح. لى الأمانة حيث جرت بعض المناقشات دون النظر اإ ووجهت تلك الأس ئلة اإ

طار هذا المشروع في النظر في كيفية أأخذ حقوق الطبع والنشر في  حق النسخ. ويتمثل أأحد الأمور الذي ينبغي القيام به في اإ
وتكمن الفكرة في اس تخدام هذه المادة لتقديم المساعدة  الدول الأعضاء بموجب أأنشطة الوصول المفتوحة.الاعتبار لدى بعض 

لى مزيد من الدول الأعضاء بناء على الطلب. وفيما يتعلق بالسؤال بشأأن  مؤتمرا حول البلدان الأقل نموا. 6وكان النشاط رقم  اإ
ذا كان من السابق لأوانه عقد مثل هذا المؤتم ر، فسرت الأمانة العامة ذلك أأن النشاط كان مقترحا لأنه قد يكون مفيدا ما اإ

للتركيز أأولً على الأثار المترتبة على حقوق الطبع والنشر نظراً لأن هذا الجانب لم يؤخذ أأحيانا في الاعتبار عند تطوير 
ن الأس ئلة قد طرحت بشأأن توقيت ومع ذلك، فقد لحظت الأمانة العامة أأن العديد م س ياسات النفاذ الحر للمعلومات.

دراك بأأن التركيز س يكون على ضرورة مشاركة البلدان الأقل نمواً التي كانت تعمل بالفعل في  هذا النشاط. وكان هناك أأيضاً اإ
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نة وبناء على اقتراح تطوير قانون تونس النموذجي، أأعلنت الأما هذا المجال وأأبدت اهتماماً في تطوير القانون في هذا المجال.
لى حد كبير. لى النشاط رقم  العامة أأنها خارج نطاق المشروع المقترح اإ المتعلق بتطوير أأحكام  5لكنها قد تعود مرة أأخرى اإ

وأأوجزت الأمانة  منفصلًا عن الدراسة الاس تطلاعية للنشاط. 5وقد يكون هذا الجانب من النشاط رقم  القانون النموذجي.
جماع ع ، فاقترحت الأمانة أأنه س يوضع اقتراح أأكثر 2أأما فيما يتعلق بالنشاط  لى المضي قدما.العامة أأنها تعتقد أأن هناك اإ

وفي النشاط  عضاء.تفصيلا مع الدول المهتمة بتنفيذ مشروع تجريبي في بلدان معينة مع مراعاة التعليقات التي أأبدتها الدول الأ 
ع عقب تفسيره وقد تنتظر رد فعل الدول الأعضاء بشأأن العامة أأنه قد يكون المضي قدما لتنفيذ المشرو ة، تعتقد الأمان0

لى النشاطين رقم  ذلك. لى 1و 3أأما بالنس بة اإ ، فتقترح الأمانة العامة المضي قدماً في المشروع كما وصف، لأنه لم يعترض عليه اإ
وبناء على ذلك،  يعية.، بدا القلق واضحاً بشأأن تطوير وتقديم النماذج التشر 3 وفيما يخص النشاط رقم جانب دعم البعض له.

لى بدراسة اس تقصائية عن القوانين وممارسات  ة النصف، وتبدأأ بالدراسة المتعلقاقترحت الأمانة العامة تقس يم هذا المشروع اإ
ليه، شمل تطوير المشروع بداية س بع دول. الدول الأعضاء. ومع ذلك، من المفيد المضي قدماً فى دراسة النوع  وفيما أأشير اإ

جراء الدراسة الاس تقصائية في جميع المناطق والقوانين الموجودة حالياً. المعمول به  في اللجنة الدائمة حيث طلب المستشارون اإ
وبدل من أأن تطلب منهم تطوير أأحكام نموذجية، قد تعمل الأمانة العامة بناء على المعلومات التي حصلت عليها من الدراسة، 

نها قد تكون مقبولة من أأجل القيام  التي قد تكون نافعة في تقديم المساعدة ذا تم تطوير دراسة من هذا النوع، فاإ التشريعية اإ
مانة العامة للمساعدة فيبنشرها وتكون متاحة للدول الأعضاء وليس الاحتفاظ بها على أأنها معلومات   التشريعات. نافعة للأ

ذا كانت جاهزة للتنفيذ فى هذا الوقت.6وفي النشاط رقم  وبناء على ذلك،  ، تجلّى على ما يبدو بعض المخاوف بشأأن ما اإ
 وقد يعاد النظر في هذا النشاط.  تقترح الأمانة العامة تعليقها حتى يتم تنفيذ الأنشطة الأخرى.

ذا كان مسار العمل الذي حددته الأمانة العا .323  مة مقبول لدى جميع الدول الأعضاء.تساءل الرئيس ما اإ

 وذكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن الطريقة التي تم اتباعها تبدو معقولة. .321

 وذكر وفد البرازيل أأن مسار العمل المقترح بدا معقول وهو يدعمه. .325

م بالدراسات التي ودعا اللجنة الى الاهتما واختتم الرئيس المناقشات نظراً لعدم وجود تعليقات أأخرى من الوفود. .326
طار مشروع الملكة الفكرية والتنمية الاجتماعية والاقتصادية.  أأجريت في اإ

 - CDIP/14/INF/4ش يلي؛ الوثيقة التجارية العشوائية: شواهد من  العلامات - CDIP/14/INF/3النظر في الوثيقة 
اسة بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية وتصدير در  - CDIP/14/INF/5دراسة بشأأن تأأثير نماذج المنفعة في تايلند؛ الوثيقة 

(؛ 0222-0222تقرير بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية في البرازيل ) - CDIP/14/INF/6الوثيقة  أأداء الشركات البرازيلية.
دراسة بشأأن تأأثير الملكية الفكرية على الصناعة الدوائية في الأوروغواي؛ الوثيقة  - CDIP/13/INF/5الوثيقة 

3/INF/8CDIP/1 -  دراسة بشأأن دور براءات الاختراع في استراتيجيات الأعمال التجارية: البحث بشأأن دوافع الشركات
 - CDIP/13/INF/9الصينية من أأجل تسجيل براءات الاختراع؛ وتنفيذ براءات الاختراع وبراءات التصنيع؛ والوثيقة 

 لنس بة للمقيمين الصينيين.دراسة بشأأن استراتيجيات تسجيل براءات الاختراع الدولية با

طار مشروع الملكية الفكرية والتنمية الاقتصادية  .327 ذكرت الأمانة )الس يد فينك( أأن الدراسات قد أأعدّت في اإ
لى التوصيتين رقم CDIP/5/7 Revوالاجتماعية ) وكان مجتمع البحوث  من جدول أأعمال التنمية. 37و 35( الذي يستند اإ

حاطة جيدة بأأ  ومع ذلك، يفتقر  ن تأأثير أأنظمة الملكية الفكرية تختلف باختلاف مس توى التنمية الاقتصادية.الاقتصادية محاط اإ
لى القدرة على اتخاذ القرارات  وهناك الكثير من الأبحاث  المس ندة بالبينات. -واضعو الس ياسات في البلدان النامية اإ

صلاحات س ياسة الملكية الفكرية. لكن اضطلعت الجامعات ومكاتب الملكية الفكرية و  الاقتصادية التي تمحورت حول أأثر اإ
ومع  ويتوافر العديد من مكاتب الملكية الفكرية على وحدات بحثية اقتصادية. بهذه البحوث في الغالب في البلدان المتقدمة.

 ارد المحدودة.ذلك، لم يكن هناك قدرة كافية على دراسة دور نظام الملكية الفكرية تجريبيا في المزيد من البيئات ذات المو 
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وهناك الكثير من الأدلة الأكاديمية بشأأن الروابط بين الملكية الفكرية والتنمية تتكون من أأدلة الاقتصاد القياسي عبر البلاد 
وتمثلت أأهم مساهمة في المشروع في  والتي كان عليها عدد من القيود المنهجية وتعتمد على افتراضات قوية نسبيا وأأدلة قولية.

ذ اعتبر عنصرا أأساس يا في دراسات تطوير قواعد البيانات الصغرى الجديدة   الصغيرة على طاولة المفاوضات.عرض الأدلة اإ
لى مصادر أأخرى من  التي تعتمد بوجه أأساسي على المعلومات الناتجة عن مكاتب الملكية الفكرية، وتبني الجسور أأيضاً اإ

 لثابتة، والدراسات الاس تقصائية المبتكرة وقواعد البيانات القطاعية.البيانات الإحصائية، ولس يما الدراسات الاس تقصائية ا
طار  لقد كان المشروع مفتوحا أأمام أأي دولة عضو مهتمة برؤية الدراسات التي أأقيمت. وفي البداية، عملت الأمانة العامة في اإ

حاطة أأفضل، وكذلك البنية التحتية للبيانات  مشاورات مكثفة لإحاطة الاحتياجات التحليلية للحكومات التي عملت معها اإ
نجازه من خلال هذه الدراسات. ولقد عملت الأمانة بطريقة وثيقة مع جميع الوكالت الحكومية  الموجودة وتقييم جدوى ما يمكن اإ

والخبراء وشارك أأيضاً الباحثون المحليون والمؤسسات البحثية  المعنية، ول س يما مكاتب الملكية الفكرية والوزارات ذات الصلة.
وعادة ما كانت تعقد ورش العمل في  الدوليون الذين يس تطيعون توظيف أأحدث المناهج من حيث الأساليب المنهجية.

آلية  المرحلتين المتوسطة والنهائية. آلية اس تعراض النظراء الصريحة وهي أ آليات مراجعة مختلفة، بما في ذلك أ وقد كانت هناك أ
ولقد تم التركيز بصورة كبيرة على تطوير قواعد البيانات الصغرى الجديدة  لي والدراسات.قدمت ردود فعل بشأأن المنهج التحلي

وفي بعض الحالت،  كما قامت الأمانة بتعبئة مصادر بيانات أأخرى لإجراء الدراسات. فيما يخص اس تخدامات الملكية الفكرية.
ن البيانات المتاحة فعلى سبيل المثال، في حالة دراسة بش تم اعتماد نهج دراسة الحالة. أأن قطاع الغابات في أأوروغواي، فاإ

لى مقابلات مع الجهات  تكون محدودة. لى حد كبير اإ وكان السبيل الوحيد لجمع بعض الأدلة هو نهج دراسة الحالة التي تستند اإ
 وهذا ما يس تكمل الأدلة التجريبية التي تنتج عن تحليل قواعد البيانات الصغرى. المعنية الرئيس ية.

قدمت الأمانة )الس يد رافو( لمحة عامة عن دراسة حول اس تخدام الملكية الفكرية وتصدير أأداء الشركات البرازيلية و  .322
( 0222-0222( وتقرير حول اس تخدامات لملكية الفكرية في البرازيل )CDIP/14/INF/5 )الوثيقة
 الدراسة الثانية التي أأجريت في البرازيل.وكانت هذه هي  (.وبدأأت الأمانة بالوثيقة الأولى.CDIP/14/INF/6 )الوثيقة

وكانت الحكومة مهتمة بدراسة اس تخدامات الملكية الفكرية من خلال الشركات المصدرة، والتي تعتبر شريحة ذات أأهمية 
عداده حيث تم  وقد أأشرف على الدراسة المعهد البرازيلي للأبحاث الاقتصادية التطبيقية. متزايدة في قطاع الصناعة التحويلية. اإ

لى حد كبير على  بالتعاون الوثيق مع الأمانة العامة والجامعة البابوية الكاثوليكية في ريو دي جانيرو. واعتمدت المنهجية اإ
وقد اس تكملت  وجرى اس تخدام ثلاث جولت من الدراسات الاس تقصائية المبتكرة. الدراسات الاس تقصائية المبتكرة.

فلم يقم التحليل سوى  وكان لهذا بعض القيود. عن المنتجات التي تصدرها الشركات.المعلومات من خلال بيانات تفصيلية 
وسمح هذا بالتحليل الدقيق للمتغيرات الكثيرة التي حدثت عبر  موظف أأو أأكثر. 522على الشركات الكبيرة التي توظّف 

يجابية بين أأداء الخبراء واس تخدامات الملكية الف الس نين. وكان الارتباط أأقوى  كرية في بعض النتائج.كما لوحظ وجود علاقة اإ
ومع ذلك، لم تكن العلاقة بالضرورة  وأأكثر فعالية من حيث اس تخدام براءات الاختراع من قبل الشركات البرازيلية المصدرة.

نهجية في الغالب على واعتمدت الم  أأما الوثيقة الثانية فتعتبر تقريراً وصفياً بشأأن اس تخدامات الملكية الفكرية في البرازيل. س ببية.
جراء قدر كبير من العمل  وحدة تسجيل بيانات الملكية الفكرية. وللتغلب على القيود المفروضة على الدراس تين السابقة، تم اإ

نتاج الملكية الفكرية في نشاء قاعدة بيانات  مكتب الملكية الفكرية البرازيلي من أأجل تنظيف قواعد بيانات اإ من أأجل اإ
حصائية تكون من وتضمنت الوثيقة الملحق الذي وصف العمل الذي تم القيام به من  اس بة للتحليل الاقتصادي والإحصائي.اإ

وورد في التقرير اس تخدام مختلف لأدوات الملكية الفكرية، بما في ذلك براءات  أأجل تنظيف ووضع قاعدة للبيانات معا.
وتجاوزت  رية والعلامات الجماعية والمؤشرات الجغرافية وغيرها.الاختراع ونماذج المنفعة والنماذج الصناعية والعلامات التجا

 واطلعت أأيضاً على الوضع داخل الوليات البرازيلية. التغطية الجغرافية للتقرير البرازيل ككل.

من وقدمت الأمانة )الس يد فينك( دراسة عنوانها واضعو اليد على العلامات التجارية: شواهد  .322
(.وذكرت الأمانة بأأن التقرير عن اس تخدامات الملكية الفكرية في الش يلي قد قدّم في CDIP/14/INF/3 )الوثيقة"ش يلي

وركزت دراسة  زالت معلقة وس تقدّم قريباً. ش يلي لبشأأن براءات اختراع الأدوية في وهناك دراسة  للجنة. 22الدورة الـ



CDIP/14/13 
88 
 

ولقد بدا في دراسة  كل محدد من أأشكال الملكية الفكرية.على سلوك معين يرتبط بش "واضعي اليد على العلامة التجارية"
، حالة جرت فيها محاولت لتسجيل العلامات التجارية المس تخدمة من قبل شركات "وضع اليد على العلامة التجارية "

ليد على وفي حالة الش يلي، كانت هناك أأدلة على حدوث وضع ا أأخرى من أأجل الحصول المجاني على سمعة العلامة التجارية.
وكانت الحكومة مهتمة بالنظر في هذه الظاهرة لكون الش يلي ماضية قدما في عملية  العلامة التجارية في كثير من الأحيان.
صلاح تشريعات العلامات التجارية. وتمثل الهدف من  ولقد قدمت الدراسة مساهمة تجريبية مثيرة للاهتمام في هذه العملية. اإ

لى  أأي مدى كان وضع اليد على العلامة التجارية موجودا بصورة منهجية وكيف يؤثر ذلك على أأصحاب هذه الدراسة في تقييم اإ
وقد ترفض مكاتب  وركزت الدراسة على وضع اليد باعتباره سلوكا اقتصاديا، بغض النظر عن شرعيته. العلامات التجارية.

التجارية، أأو أأن أأصحاب العلامات التجارية الأصلية  العلامات التجارية في كثير من الحالت طلبات وضع اليد على العلامات
بطال تسجيل العلامات التجارية التي تم وضع اليد عليها في المحكمة، في حين أأنه ل يجوز أأن تكون هذه الحالة دائماً.  تنجح في اإ

التجارية وحتى ل يتم  لقد سعت قوانين العلامات التجارية لتحقيق التوازن بين حماية الحقوق الحصرية لأصحاب العلامات
أأما في الممارسة العملية، فغالباً ما تكون الحدود غير مرسومة بوضوح  وضع تقييد غير ملائم لدخول العلامات التجارية الجديدة.

لى العلامات التجارية الجديدة. هم ومن الم  بين محاولت سيئة النية للحصول المجاني على العلامة التجارية والدخول بحسن النية اإ
ذ اعتمد النهج التجريبي. النظر في أأن الدراسة ركزت على وضع اليد كظاهرة اقتصادية. وتولدت البيانات المس تخدمة في  اإ

لى بيانات التشغيل  الدراسة خلال المرحلة الأولى انطلاقاً من هذا المشروع. حصائية تستند اإ وهي تعتمد على قاعدة بيانات اإ
وهي تعتمد أأيضاً على أأسماء يمكن من خلالها تتبع سلوك العلامة التجارية لمقدم الطلب  .ش يليلدى مكتب الملكية الفكرية ال 

لى أأن وضع اليد على العلامة التجارية يعتبر ظاهرة متكررة. مع مرور الوقت. وتقدر بتحفظ في حدود  لقد أأشارت النتائج اإ
طلب  322فيها محاولت وضع اليد، والتي بلغت من جميع الإيداعات في المتوسط في أأي س نة من الس نوات التي تمت %2

لقد قامت الدراسة بالكشف عن بعض السلاسل  ورغم أأن هذا ل يبدو عددا ضخما، فقد كان له تأأثير كبير جداً. س نويًا.
 لقد تبين أأن مقدمي الطلبات متضررين من وضع اليد الذي يغير الس ببية، على الأقل بقدر ما كان النهج التجريبي معنيا.

لى أأن أأصحاب  ولقد تم تحديد ذلك من خلال تحليل المعطيات المعارضة. لحقاً سلوك تقديم مطالباتهم. وأأشار التحليل اإ
واقترحت الأدلة الإحصائية التي قدموها  العلامات التجارية متضررين من وضع اليد الذي يغير لحقا سلوك تقديم مطالباتهم.

لى أأن وضع اليد لم يكن مهماً فقط لأنه  تيفاء عدد أأكبر من الطبقات.المزيد من التطبيقات وساهم هذا في اس  وهذا يشير اإ
 ظاهرة في حد ذاته، ولكنه يؤثر أأيضاً على سلوك تقديم مطالبات أأصحاب العلامات التجارية.

وقدمت الأمانة )الس يد تشو( دراسة حول دور براءات الاختراع في استراتيجيات الأعمال التجارية: بحث بشأأن  .322
دوافع الشركات الصينية لتسجيل براءات الاختراع وتنفيذ براءات الاختراع وتصنيع براءات الاختراع نيابة عن مكتب الدولة 

وفي الس نوات  ( الدراسة.SIPOوأأعد مركز بحوث وتنمية الملكية الفكرية التابع لمكتب ) ( في الصين.SIPOللملكية الفكرية )
يداعات البر  لى جنب مع التنمية الاقتصادية.الأخيرة، شهدت تقديم اإ ومع ذلك ظلت  اءات في الصين نمواً سريعاً جنباً اإ

التساؤلت حول كيف يمكن أأن يجري وضع براءات الاختراع قيد الاس تخدام وكيف اس تخدمت الشركات هذا النظام 
يداع طلبات براءات وكان الغرض من هذه الدراسة هو محاولة فهم ما الذي دفع الشركات الص  للتنافس مع الآخرين. لى اإ ينية اإ

واستند  الاختراع، وكيف اس تخدمت براءات الاختراع الخاصة بها وما هي الفوائد المالية التي اس تمدتها من تلك البراءات.
 SIPOويعد المسح مشروعاً كبيراً قام به مكتب  المشروع بصورة رئيس ية على المسح الس نوي لبراءات الاختراع في الصين.

لى عينة من براءات الاختراع التي منحت في العام السابق.0222منذ عام  ذ استند اإ ففي كل عام، أأدرجت حوالي  .اإ
لى  12 222 وشكلت  براءة اختراع في العينة التي تغطي براءات الاختراع ونماذج المنفعة والتصاميم الصناعية. 52 222اإ

لقد كان  ج المنفعة والتصاميم الصناعية حصصاً أأصغر.فيما شكلت نماذ براءات الاختراع جزءاً رئيس ياً من التحقيق.
.وتراوحت الأس ئلة الواردة في المسح بين الدافع الأساسي لتقديم 22%وتجاوز معدل الاس تجابة  الاس تطلاع ناجحاً جداً.

لى براءة الاختراع، وكيف يُ  نفاق على البحث والتطوير المرتبط بالأبحاث التي تؤدي اإ س تفاد من براءات براءات الاختراع، والإ
لقد كان المسح وس يلة هامة للحصول على معلومات تتعلق بأأنشطة  الاختراع وما هي العائدات الناتجة عن هذه البراءات.

وقد أأجرى مركز بحوث وتنمية الملكية الفكرية التابع لـ  تسجيل براءات الاختراع في الصين، وكيف تم تنفيذ هذه البراءات.
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SIPO في  72%أأولً، بلغ دائماً معدل تنفيذ براءات الاختراع حوالي  ن بعض النتائج المثيرة للاهتمام.التحليل، وأأسفر ع
نتاج وكذلك الاس تخدام لأغراض استراتيجية مثل  -وقد حُدّد التنفيذ على أأنه الاس تخدام  الصين. الذاتي لأغراض الإ

وكان أأعلى معدل تنفيذ  الترخيص، والترخيص المشترك، ودمج براءات الاختراع في معايير واحتياطيات تكنولوجيا البناء.
براءات الاختراع فقط من  32%فيما نفذت الجامعات أأقل من  22لقد تجاوز % يخص مقدمي الطلبات التابعين للشركات.

ومن بين الأمور المثيرة للاهتمام أأن  ويعكس هذا عدم وجود أأشكال تعاون ممكنة بين الجامعات والصناعات. الخاصة بها.
وهو أأمر يعبّر  نلاحظ أأن معدلت التنفيذ الخاصة بنماذج المنفعة والتصاميم الصناعية كانت أأعلى بقليل من براءات الاختراع.

لى التحول من الاس تخدام البس يط  لنظامين اس تخداماً مكثفاً في الصين.عن اس تخدام هذين ا وثانياً، أأشار الاس تطلاع اإ
لى الاس تخدام الأكثر تطورا لهذه البراءات. نتاج هو الدافع الأساسي  -ويظل الاس تخدام  لبراءات الاختراع اإ الذاتي بقصد الإ
براءات براءات الاختراع الخاصة بهم لتأأمين حصتهم في السوق لتقديم براءات الاختراع في الصين، حيث يس تخدم أأصحاب ال

بيد أأن الاس تخدام الاستراتيجي لبراءات الاختراع في الس نوات الأخيرة اكتسب شعبية  ومنع التقليد من قبل الآخرين.
ذ شمل هذا الاس تخدام؛ التراخيص، والدمج في المعايير، وبناء مجموعات براءات الاختراع، وحجب كبيرة. التقدم التكنولوجي  اإ

لى ذلك. ن الغرض من ذلك هو  ولم تكن هذه الأمور من الاس تخدامات المباشرة لبراءات الاختراع. أأمام المنافسين وما اإ بل اإ
لى أأنه جرى اعتماد حوالي  تعزيز مكانة الشركة في هذا المجال. ، تخص 0220براءة اختراع خلال عام  3 222وأأشار المسح اإ

دراج براءات  لية أأو الصناعية أأو الوطنية أأو الدولية.كلها المعايير المح  ولقد أأدّى أأصحاب الشركات الكبيرة دورا قياديا في اإ
وقدم المشروع وجهات  الاختراع في المعايير، في حين أأن عدد الشركات الصغيرة والمتوسطة كان ضعيفا نسبيا في هذا الصدد.

وقضى الاس تنتاج بأأن هذه البراءات قد  اءات الاختراع وكيف تس تخدم.نظر مفيدة حول دوافع الشركات الصينية لتقديم بر 
ويجب  .ويختلف الميل نحو اس تخدام براءات الاختراع ما بين الشركات والجامعات. اس تخدمت بالفعل، خلافا لما قاله البعض

لجامعات لبراءات أأن ينظر صانعو الس ياسات في س بل تقوية العلاقات بين الجامعات والصناعات لتعزيز اس تخدام ا
لى ما بعد الاس تخدام المباشر. الاختراع.  وشرعت الشركات الصينية في اس تخدام براءات الاختراع لأغراض استراتيجية اإ

لى مزيد من الخبرة مقارنة مع المس تخدمين في البلدان المتقدمة.  وبالرغم من ذلك، فهيي ل تزال في حاجة اإ

لى وقدمت الأمانة )الس يد ونش فنسنت( دراس .322 ة بشأأن استراتيجيات تسجيل براءات الاختراع الدولية بالنس بة اإ
ذ يشهد تسجيل براءات الاختراع في الصين نمواً  وقد أأجريت بالتوازي مع الدراسة التي قدمت للتو. المقيمين الصينيين. اإ

ولكن يكاد أأل يكون  لصين.وركزت دراسات اقتصادية كبيرة على الارتفاع في تسجيل براءات الاختراع المحلية في ا سريعا.
يداعات البراءات من قبل المقيمين الصينيين في الخارج. لقد كان الهدف من هذه الدراسة وصف  هناك أأي دراسات حول اإ

ذ أأعدت قاعدة بيانات كبيرة ومجموعات بيانات لإجراء الدراسة. براءات الاختراع الصينية في الخارج وتحليلها. وأأنشئت قاعدة  اإ
لى   براءات الاختراع الأجنبية الموجهة من أأجل تحليل براءات الاختراع الصينية في الخارج.بيانات لأسر ولقد قاد التحليل اإ

ففي بداية التسعينات، كان العدد الإجمالي لأسر براءات الاختراع الصينية الأجنبية الموجهة على قدم المساواة مع  عدة نتائج.
ولكن، قبل مطلع القرن، انفصلت  ت المتوسطة الدخل التي تشهد نموا سريعا.تلك التي وجدت في غيرها من الاقتصادا

لقد ازداد نمو  الصين عن الاقتصادات السريعة النمو الأخرى، وبدأأت تظهر كطرف رئيسي في مجال براءات الاختراع الدولية.
يداعات البراءات الصينية في الخارج ازديادا ملحوظا بعد عام  بط الكثير من أأسر براءات الاختراع .وفي البداية، ر 0222اإ

من أأسر براءات الاختراع الأجنبية الموجهة  22%، ارتبطت حوالي 0222ومع حلول عام  الأجنبية الموجهة بنماذج المنفعة.
وكانت حصة براءات الاختراع الصينية المودعة في الخارج ل  المقدمة من قبل المقيمين الصينيين بتطبيقات براءات الاختراع.

جمالي براءات الاختراع المودعة في الصين نفسها. وبلغت حصة أأسر براءات الاختراع الأجنبية  تزال تمثل جزءاً صغيرا من اإ
.وشهدت البلدان ذات الدخل 6و 5%الموجهة من بين جميع أأسر براءات الاختراع التي يقدمها المقيمون الصينيون ما بين 

لى مجموع المرتفع مثل أألمانيا والوليات المتحدة  الأمريكية حصصا أأعلى بكثير من براءات الاختراع الأجنبية الموجهة بالنس بة اإ
لى أأن البيانات لم  على التوالي. 52%و 62%وتراوحت ما بين  أأسر براءات الاختراع. وبالرغم من ذلك، تجدر الإشارة اإ

 أأن تكون حصة براءات الاختراع الصينية .غير أأنه لو جرى تحديث البيانات، فمن المرجح0222تسُ تكمل سوى في نهاية عام 
من أأسر براءات الاختراع الأجنبية الموجهة التي يقدمها  72وتبين أأن حوالي % المودعة في الخارج أأعلى من ذلك بكثير.
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لى مكتب ملكية فكرية أأجنبي واحد فقط وليس عدة مكاتب كما في حالة بلدان مثل الوليات  المقيمون الصينيون قد أأرسلت اإ
لى  ومع ذلك، تغير هذا التوجه بسرعة أأيضاً. لمتحدة أأو أأمريكا وأألمانيا.ا كما أأن حصة أأسر براءات الاختراع الصينية المقدمة اإ

لى 5أأكثر من مكتب خارجي قد ارتفعت من حوالي  وشهد قطاع تكنولوجيا  .0222% في عام 36% في الس بعينات اإ
ولم يشارك سوى عدد قليل من القطاعات  ختراع الأجنبية الموجهة.المعلومات والتصالت أأكبر عدد من أأسر براءات الا

كذلك قامت الدراسة  لقد شهدت مجالت مثل تكنولوجيا النانو بعض النمو ولكن ذلك كان بصورة منخفضة جداً. الأخرى.
ءات الاختراع ويبدو أأن حصة أأسر برا بتحليل اس تخدامات معاهدة التعاون بشأأن البراءات لأغراض الإيداع بالخارج.

وأأخيراً،  الأجنبية الموجهة التي يقدمها المقيمون الصينيون قد ترتبط بتطبيق واحد على الأقل لمعاهدة التعاون بشأأن البراءات.
ودليل اس تبيان المقابلات، أأجريت مقابلات مع عدد من كبار المودعين لتجاوز البيانات المتاحة فقط  SIPOوبمساعدة من 

لى اعتبارات وعلى .0222حتى عام  لى التحول من الرغبة في حماية التقنيات اإ  غرار الدراسة الأولى، أأشارت هذه الدراسة اإ
تاحة التعاون مع شركات أأخرى. وكان هناك أأيضاً  أأكثر استراتيجية مثل بناء مجموعات براءات الاختراع لتجنب التقاضي واإ

لى ذلك، اهتماماً وليدا بترخيص الملكية الفكرية. ضافة اإ يداعات البراءات لتنمية سمعة الشركة  واإ كان هناك اهتمام باس تخدام اإ
يداعات  باعتبارها مجددة. لى هذا باعتباره ممارسة للتسويق حيث تبرز الشركة قدرتها على الابتكار من خلال اإ ويمكن النظر اإ

 البراءات.

ي التي ستناقش في وقت لحق قد ذكرت الأمانة )الس يد فينك( أأن الدراس تين بشأأن الصين والدراسة بشأأن أأوروغوا .320
وتم تقديم الدراسة في مصر خلال الجلسة  ومع ذلك، لم يتم عرضها نظراً لضيق الوقت. قدمت في الدورة السابقة للجنة.

أأما الثانية فكانت  للجنة. 20خلال الدورة الـ  تايلندوقدمت الدراسة الأولى بشأأن اس تخدام نماذج المنفعة في  السابقة.
ونظر في الأثر الاقتصادي لنماذج المنفعة المستندة على البيانات التي أأنشئت خلال المرحلة الأولى من  متابعة. -دراسة 

 المشروع.

ند ل تأأثير نماذج المنفعة في تايل ليفرامينتو( دراسة حو -وقدمت الأمانة )الس يدة حمدان .323
أأمام اللجنة )الوثيقة  20لدورة الـ(.واس تكملت الدراسة الوثيقة التي قدمت في اCDIP/14/INF/4 )الوثيقة

CDIP/12/INF/6 ية للملكية الفكرية ومعهد تايلند(.وعمل مكتب رئيس الخبراء الاقتصاديين بتعاون وثيق مع الإدارة ال
ية ابتداء من تايلندية لجمع وتنظيف وتنس يق وحدة سجل البيانات فيما يخص تسجيلات نموذج المنفعة ال تايلندبحوث التنمية ال 

لى  2226 وجرت  .تايلندتحليلا وصفيا لتنفيذ واس تخدامات نماذج المنفعة في  CDIP/12/INF/6.وتقدم الوثيقة 0220اإ
 مناقشة، على وجه الخصوص، كيف كانت تس تخدم أأداة الملكية الفكرية هذه، ومن كان يس تخدمها وفي أأي من القطاعات.

ن معظم المس تخدمين لنموذج المنفعة هم من السكان  وأأسفر هذا التحليل الوصفي عن ثلاث نتائج مثيرة للاهتمام. أأولً، اإ
قبال على أأداة  وثانياً، تبين أأن نس بة كبيرة من المتقدمين يس تخدمون نظام الملكية الفكرية للمرة الأولى. المحليين. وثالثا، يعدّ الإ

ظ  الملكية الفكرية سريع نسبيا. ذا كان اس تخدام أأدوات الملكية وبوصف هذه الدراسة بمثابة دراسة متابعة، فحاولت اإ هار ما اإ
لى مكاسب اقتصادية وارتفاع في مبيعات الشركات المحلية. لى وحدة بيانات السجل التي  الفكرية س يترجم اإ واستند الباحثون اإ

سجلات مع ية للملكية الفكرية، ومقدمي الطلبات التابعين للشركات التي تم تحديدها ثم طابقوا هذه ال تايلندقدمتها الإدارة ال 
لى ميلها نحو  البيانات على مس توى الشركة. ذا كانت هناك سمات معينة للشركة من الممكن أأن تشير اإ وقاموا بفحص ما اإ

لى عمر الشركة وحجمها والقطاعات الصناعية التابعة لها وموقعها الجغرافي. يداع من أأجل حماية نموذج المنفعة استناداً اإ  تقديم اإ
ية للملكية الفكرية ومس تخدمين مختلفين لحماية تايلندابلات ومناقشات مع مسؤولين من الإدارة ال وقد تم ذلك بناء على مق

يجابية بين الشركات التي تقدمت بطلب  ووصفت هذه النتائج في الوثيقة. نموذج المنفعة. وبوجه عام، لوحظ وجود علاقة اإ
وبعبارة أأخرى، يبدو أأن أأداء الشركات التي تس تخدم حماية  الحصول على حماية نموذج المنفعة وتم منحه لها وأأدائها المالي.

يداع طلبات حماية نموذج المنفعة. لى أأن العلاقة الس ببية غير  نموذج المنفعة يصبح أأفضل بعد اإ ومع ذلك، فمن المهم أأن نشير اإ
هذه الشركات، بعد أأن وعلى وجه التحديد، كان الباحثون غير قادرون على أأن يثبتوا بأأن المكاسب التي حققتها  مثبتة.

ياه، كانت بسبب تفردها في السوق أأو بسبب حماية نموذج المنفعة.  أأودعت طلب حماية نموذج المنفعة ومنحها اإ
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وقدمت الأمانة )الس يد رافو( دراسة بشأأن تأأثير الملكية الفكرية على الصناعة الدوائية بالأوروغواي  .321
وبذلت  الأوروغواي مجال الصناعة الصيدلنية قطاعاً استراتيجياً للبلاد.(.لقد اعتبرت حكومة CDIP/13/INF/5 )الوثيقة

جهودا كبيرة لتخاذ وحدة سجل بيانات الملكية الفكرية ككل من مكتب الملكية الفكرية بالأوروجواي بشأأن براءات الاختراع 
ول الأدوية التي تم تسويقها في ت السوق حوالتصاميم الصناعية ونماذج المنفعة والعلامات التجارية، والجمع بين ذلك ومعلوما

وعملت الدراسة كذلك على اس تخدام بيانات الملكية الفكرية في جميع  غير أأن هذه المهمة لم تمض قدما مباشرة. أأوروغواي.
دارة الأغذ أأنحاء العالم. لى منشور اإ لى ذلك، عملت الدراسة على اس تخدام البيانات التاريخية استناداً اإ ية والعقاقير وبالإضافة اإ

.وربطت المنتجات ومكوناتها الفعالة مع براءات الاختراع  بالوليات المتحدة الأمريكية والمعروف باسم الكتاب البرتقالي
ذ  أأوروغواي.، والأدوية التي تم تسويقها في وأأنشئ رابط بين تلك المكونات والأدوية الفعالة الممنوحة في الوليات المتحدة. اإ

 وتداول الحديث بالتفصيل عن مجموعات البيانات النهائية وشرحها في ملحق هذه الوثيقة. وطنية لذلك.اس تخدمت موارد 
لى قسمين. ذا كان قانون براءة الاختراع الجديد في  وينقسم التحليل اإ ويتناول الجزء الأول من التحليل التحقيق في ما اإ

 ، له تأأثير على صناعة المس تحضرات الصيدلنية.0222ام وأأصبح نافذا منذ ع 2222أأوروغواي، الذي ووفق عليه في عام 
يداعات البراءات. ذ لم يقدم سوى عدد قليل جداً من طلبات  وقد تبين أأن القانون كان له أأثر كبير على الصناعة من حيث اإ اإ

يداعات البراءات في أأوروغواي قب 22%وقدمت حوالي  براءات الاختراع الصيدلية قبل تطبيق القانون. ل شركات من اإ
ولوحظ كذلك أأن طلبات العلامات التجارية فيما يخص صناعة المس تحضرات الصيدلنية شكلت جزءاً كبيرا  الأدوية الأجنبية.

لى  وقدمت شركات الأدوية الوطنية العديد من تلك الطلبات. من طلبات العلامات التجارية في أأوروغواي. ويشير هذا اإ
.ومع ذلك، لوحظ أأيضاً، ل س يما في حالة براءات الاختراع، أأن  الأدوية الوطنيينالاس تخدام المكثف من جانب منتجي 

وهناك عدد قليل جداً من براءات الاختراع التي يمنحها المكتب الأوروبي لبراءات الاختراع  معدل التسويق ل يزال منخفضا.
ن معدل الت  أأوروغواي.كن ربطها بمنتج يسُوّق في سوق والتي يم ق المنخفض ليس فقط ظاهرة خاصة سويومع ذلك، فاإ

ن عدد براءات اختراع الأدوية الممنوحة في الوليات المتحدة التي يمكن أأن تكون ذات صلة بمنتج  أأوروغواي.ب وفي الواقع، اإ
دارة الأغذية والعقاقير يكاد ل يذكر بالمقارنة مع براءات الاختراع الممنوحة في مجال المس تحضرات الصيد أأما  لنية.وافقت عليها اإ

ولوحظ أأن الأدوية  الجزء الثاني من التحليل التجريبي فقد تناول العلاقة بين اس تخدام الملكية الفكرية وأأوضاع السوق.
لى أأن تكون تكلفتها أأكبر، بغض النظر عن كونها محمية ببراءات الاختراع في أأوروغواي أأو عدمه. وسجلت نتائج  المسجلة تميل اإ

وعلى الرغم من كون الملكية الفكرية تعتبر عاملا للنظر فيما يتعلق بظروف السوق في هذه  نافسة.مماثلة فيما يتعلق بالم 
ل أأنها ليست عاملا اقتصاديا رئيس يا.  وكان لعوامل أأخرى مثل أأسعار الصرف تأأثيراً أأكثر أأهمية. الصناعة، اإ

 الشامل بعد تقديم هذه الدراسات.وذكرت الأمانة )الس يد فينك( أأنه قد اختتمت المرحلة الأولى من المشروع  .325
فقد نتج عن المشروع رؤى جديدة مثيرة للاهتمام،  وقد أأحرزت تقدماً. وأأوضحت الأمانة العامة ثلاثة اس تنتاجات شاملة.

وكما ذكر سابقاً، فالكثير من  وخاصة فيما يتعلق باس تخدام الأنماط الصغرى للملكية الفكرية وأأدائها الاجتماعي والاقتصادي.
لى الأمام في هذا  دلة التي كانت موجودة سابقاً تنبع من أأدلة الاقتصاد القياسي عبر البلدان.الأ  وقدم المشروع خطوة هامة اإ

وكانت هذه بمثابة المنتجات الهامة والمتاحة التي س تكون مفيدة حتى  كما انبثقت مجموعة بيانات جديدة عن المشروع. الصدد.
طار العمل الذي أُنجز.  أأسهمت في خلق قدرات بحثية على الأقل في تلك البلدان التي دعمت الأمانة بها العمل كما خارج اإ

وتأأمل الأمانة  ولكن كان هناك حاجة للاعتراف ببعض القيود، خصوصا بقدر ما كانت العلاقة الس ببية معنية. البحثي المحلي.
 ي تمت الموافقة عليه في وقت سابق من هذا الأس بوع.في مواصلة الانخراط في هذا العمل في المرحلة الثانية من المشروع الذ

وقدمت الدراسات بيانات مهمة لمساعدة سلطاتها في تحديد  وذكر وفد ش يلي أأن المشروع اس تفاد من مشاركة الخبراء. .326
في الش يلي وكانت الدراسة المتعلقة بوضع اليد على العلامات التجارية  الس ياسات العامة ذات الصلة بشأأن الملكية الفكرية.

ن الوفد يود أأن تترجم  ويمكن تكرارها في الدول الأعضاء الأخرى وفقا للمنهجية المعتمدة. مثيرة للاهتمام ومبتكرة. ولذلك، فاإ
وخلال معظم ذلك الوقت، كان في  .0222حتى  2222وشملت الدراسة بيانات من  الدراسة وتتاح لجميع الدول الأعضاء.

آخر. وتوسع نطاق عمل هذا الكيان  .0222وتأأسس المعهد الوطني للملكية الصناعية في عام  ش يلي مكتب ملكية صناعية أ
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لى ما تجاوز الإيداعات. موظفاً، ومعظمهم كانوا من الفاحصين لبراءات الاختراع  222وكان يضم أأكثر من  المس تقل اإ
وبحثت الدراسة في  متابعة الإيداعات أأيضاً.ويمكن للفاحصين  ودرّبوا لضمان الجودة خلال فحص الطلبات. والعلامات التجارية.

كما أأن المنهجية المس تخدمة لتعريف سلوك وضع اليد  ش يلي.اليد على العلامة التجارية في  الظروف والنتائج المترتبة على وضع
ات واقترحت الدراسة منهجية تسمح بتحديد واضعي اليد على العلامات التجارية في أأي سجل للعلام كانت جيدة جداً.

وكان أأهم اس تنتاج في الدراسة هو أأن وضع اليد لم يساهم فقط في خلق اختلالت عن طريق تأأخير دخول السوق،  التجارية.
% من 2وعلى الرغم من أأن وضع اليد يمثل  بل دفع أأيضاً أأصحاب العلامات التجارية لتقديم المزيد من هذه العلامات.

يداعات العلامات التجارية في الفترة التي لى أأن الدراسة وجدت أأن هذا الاتجاه قد  اإ ل أأن الإشارة تجدر اإ تشملها الدراسة، اإ
نه INAPIوعلى الرغم من الجهود التي تبذلها الويبو و .0222لقد أأصبح أأقل من النصف في عام  .2227انخفض بعد عام  ، فاإ

لى ش يلي، تم تقديم مشروع قانون لمعالجة و في  لم يكن من الممكن التحقق من السبب. ضع اليد على العلامات التجارية اإ
دخال العلامات التجارية  المجلس الوطني. لى تأأثير وضع اليد على اإ وس يكون من المهم في الدراسات المس تقبلية، أأن ننظر اإ

وقدمت وجهات نظر جديدة  وركزت الدراسة على وضع اليد باعتباره سلوكا اقتصاديا، بغض النظر عن شرعيته. الجديدة.
وينبغي أأن تتم متابعة هذه الدراسات من أأجل  يبدو أأكثر ش يوعا مما كان يعتقد وهو ما يتطلب اهتماماً متزايداً. حول سلوك

ويمكن للدراسات أأيضاً أأن تساعد الدول الأعضاء على  قياس التغيرات المس تقبلية في الاتجاهات التي تم تحديدها في الدراسة.
 وأأكد الوفد على رغبة الش يلي في مواصلة المشاركة في المشروع. رية الخاصة بها.تحديد تدابير لتحسين أأنظمة الملكية الفك

لى معلومات قيمة. .327 ستسهم في مس تقبل نظام الملكية  وذكر وفد الصين أأن الدراسات التي أأجريت في بلده خلصت اإ
 الويبو تشجيع الدراسات. أأعرب الوفد عن أأمله في أأن تواصل الفكرية في الصين، وستساعد في اتخاذ القرارات الس ياس ية.

 ومن المأأمول أأيضاً أأن تشارك منهجيات البحث مع الدول الأعضاء حتى تتمكن من الاس تفادة منها.

ي تايلندكانت نتيجة جهد مشترك بين المعهد ال  تايلندوذكر وفد تايلند أأن الدراسة المتعلقة بتأأثير نماذج المنفعة في  .322
ويشارك الوفد نتيجة الدراسة، ذلك أأن نماذج المنفعة يمكن أأن تكون مفيدة لتشجيع  .لبحوث التنمية ووزارة التجارة والويبو

ية والصناعات التي تايلندوأأظهرت الدراسة كيف أأثرت نماذج المنفعة على الشركات ال  .تايلندالانتفاع بالملكية الفكرية في 
لى الجدول رقم  اس تخدمتها. ذلك  وطلب تصحيحا بس يطا في هذا الشأأن. CDIP/12/INF/6في الوثيقة  2وأأشار الوفد اإ

هو عشر س نوات من تاريخ تقديم الطلب، وليس ثماني س نوات كما ورد في  تايلندأأن المدى الأقصى لحماية نماذج المنفعة في 
ن المدة القصوى لحماية اختراعات نما"ليصبح نصها كما يلي:  0ولذلك، ينبغي تعديل السطر الأخير من الفقرة  الدراسة. ذج اإ

 ."المنفعة هي عشر س نوات من تاريخ تقديم الطلب

واضعي اليد على العلامات التجارية: شواهد "أأحاط وفد الوليات المتحدة الأمريكية علما بالدراسة التي تحمل عنوان و  .322
التي تحدد  وعلى النحو المذكور في الدراسة، يرد عدد كبير من الأحكام القانونية وخيارات التصميم المؤسس ية ."من الش يلي

ذا كانت العلامات التجارية مؤهلة لتصبح  مشهورة  -احتمالت نجاح واضعي اليد، بما في ذلك المعايير المس تخدمة لتقييم ما اإ
لى أأي درجة كان يتعين على مقدم الطلب أأن يثبت  أأم ل، نوع ومدى الفحص الموضوعي الذي يلتزم به المكتب، واإ

لغاء.اس تخدامه من قبل تسجيل العلامة ال  جراءات الاعتراض والإ كانت شركاتها قلقة للغاية  تجارية للمكتب، وتفاصيل اإ
يداع العلامات التجارية في جميع أأنحاء العالم. وتبادل مكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية  بشأأن سوء نية اإ

ية، بما في ذلك المجالت التي تبدو أأنها مفيدة في أأفضل الممارسات مع مكاتب الملكية الفكرية الأخرى بشأأن موضوع سوء الن 
مكافحة الإيداعات سيئة النية مثل متطلبات الاس تخدام قبل التسجيل أأو بيان التحقق من حسن نية الاس تخدام والمعايير 

لغا جراءات الاعتراض والإ وحث الوفد  ء.المرنة لتحديد سوء النية بناء على أأدلة ظرفية، والإجراءات التي تعمل على تبس يط اإ
الدول الأعضاء الأخرى على النظر بجدية في مسأألة مراجعة هذه الأدوات لمكافحة وضع اليد والمضي قدما نحو تنفيذها ضمن 

 لذلك، يعتبر وضع اليد مشكلة تؤثر على كل أأصحاب العلامات التجارية في جميع البلدان. أأنظمتها.

ة لتعزيز المعرفة حول تأأثير الملكية الفكرية في البلدان، وخاصة أأوروغواي أأن الدراسات كانت أأدوات هاموذكر وفد  .302
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سهاما هاما لإعداد الاستراتيجيات الوطنية. وفي العقد الماضي، شهدت الأوروغواي  البلدان النامية، ذلك أأنها قدمت اإ
صلاحا جوهريا لأنظمة الملكية الفكرية والرعاية الصحية والتأأمين العام. حت صناعة الأدوية صناعة وفي هذا الس ياق، أأصب اإ

فمن المفهوم أأنه ل يمكن أأن تتم  وعملت الحكومة دائماً على تشجيع العلوم والتكنولوجيا والابتكار. وثيقة الصلة بهذا الأمر للغاية.
 ومن شأأن هذا أأيضاً أأن لذلك، عملت على تعزيز الاس تخدام الاستراتيجي لأدوات الملكية الفكرية. التنمية دون الابتكار.

وفيما يتعلق بالدراسة، ذكر الوفد أأنه تم تقديم نتائج المشروع في أأوروغواي في أأكتوبر  يجعل شركاتها أأكثر قدرة على المنافسة.
الماضي بحضور مسؤولين من وزارة الصناعة والطاقة والتعدين، فضلا عن الوكالت الحكومية الأخرى والأكاديميين وممثلي 

وكانوا قادرين على تقديم تعليقات واقتراحات فيما يتعلق  لقد تسلمت الهيئات الوطنية الدراسة. القطاع الخاص وموظفي الويبو.
 من جدول أأعمال التنمية. 37و 35ويتماشى هذا المشروع مع تنفيذ التوصيتين  الدراسة.

لى الدراسة المتعلقة باس تخدامات الملكية الفكرية وتصدير أأداء الشركات  .302 البرازيلية والتقرير عن وأأشار وفد البرازيل اإ
ذ كانت الفرصة سانحة للتعليق على هذه الدراسات خلال الحدث 0222-0222اس تخدامات الملكية الفكرية في البرازيل ) (.اإ

وتعتبر  وكانت الدراسات مفيدة جداً من حيث توفير المعلومات لصانعي القرار في البرازيل. الجانبي الذي عقد يوم الثلاثاء.
لى المنهجية  علقة باس تخدام الملكية الفكرية وتصدير أأداء الشركات البرازيلية دراسة مبتكرة.الدراسة المت ويرجع هذا في معظمه اإ

وعلى الرغم من القيود المشار  المس تخدمة في تحليل العلاقة بين اس تخدام حقوق الملكية الفكرية وأأداء الصادرات في البرازيل.
ليها في هذه الدراسة، يوفر اس تخدا حصاء أأساسا اإ م الإحصاءات الناتجة عن المسح التكنولوجي الذي أأعده المعهد البرازيلي للاإ

كذلك قدمت الدراسة بيانات  جيدا لرصد التطور في اس تخدامات حقوق الملكية الفكرية من قبل القطاع الخاص في البرازيل.
لى أأن  عن الصلة بين الابتكار والصادرات. وكانت  بتكرة كانت من الشركات المصدرة.من الشركات الم  21.6%وخلصت اإ

لى التقرير بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية في  من الشركات غير المبتكرة فقط. 2.0%الشركات المصدرة تمثل نحو وأأشار الوفد اإ
بالتعاون  وأأعدّ هذا التقرير البرازيل، وذكر أأنه كان منشورا شاملا يتعلق باس تخدامات حقوق الملكية الصناعية في البرازيل.

حصائية للملكية الفكرية. مع مكتب براءات الاختراع البرازيلي. وكانت السلطات  ويعتبر المنتج الرئيسي لإنشاء قاعدة بيانات اإ
نشاء الهيكل الداخلي لضمان اس تمرارها.  وسيتم اتباع نفس المنهجية. البرازيلية قد اتخذت تدابير لضمان اس تدامة المشروع مع اإ

ل المعلومات التي حصل عليها من قاعدة البيانات مع ش بكة من المؤسسات البحثية، التي كانت تتكون وكان يجري تباد
 معظمها من الجامعات ذات القدرة على نشر فوائد اس تخداماتها.

لى الدراسة المتعلقة باس تخدامات الملكية الفكرية وتصدير أأداء الشركات البرازيلية، .300  وأأشار ممثل ش بكة العالم الثالث اإ
ذا كان قد اس تخدمت حقوق الملكية الفكرية في البرازيل أأو في أأسواق التصدير. واستندت  وكان يرغب في أأن يعرف ما اإ

آخرها في عام  حصاءات س نوية، كان أ لى ثلاثة اإ  .وبالتالي، كانت البيانات قديمة قليلا.0222البيانات المس تخدمة في الدراسة اإ
لى الدراسة المتعلقة نه يود أأن  كما أأشار الممثل اإ باستراتيجيات تسجيل براءات الاختراع الدولية للمقيمين الصينيين، قال اإ

ذا ما كانت  جراء مقارنة مع الشركات الأجنبية في الصين التي قدمت براءات الاختراع هناك، واإ ذا كان قد تم اإ يعرف ما اإ
لفكرية على الصناعة الدوائية في الأوروغواي، أأشار وفيما يتعلق بدراسة تأأثير الملكية ا هناك أأية بيانات متاحة بهذا الخصوص.

لى أأن الدراسة أأظهرت أأن تقديم براءات الأدوية من قبل المقيمين كان أأمرا نادرا. من الطلبات  22%حيث كانت نحو  الممثل اإ
ن الأرقام الواردة في الدراسة ل تتطابق مع نس بة  مقدمة من الخارج. شارة أأيضاً في ولقد تمت الإ  .02%: 22%ومع ذلك، فاإ

ن هناك عوامل أأخرى تؤثر أأيضاً هي  لى أأن تكون أأكثر تكلفة، فاإ لى أأنه على الرغم من أأن الأدوية المسجلة تميل اإ الدراسة اإ
ذا كان  الأخرى على الأسعار. لى هذا الاس تنتاج، واإ وكان الممثل يرغب في معرفة ما تم اس تخدام نوع من الأدلة للوصول اإ

بين تكلفة الأدوية التي ليس لديها منافسة عامة في سوق الأوروغواي مع غيرها من الأدوية التي تخضع  هناك أأية بيانات تقارن
 للمنافسة.

لى الدراسة المتعلقة بتأأثير الملكية ال .303 أأوروغواي فكرية على الصناعة الدوائية في وأأشارت ممثلة برنامج الصحة والبيئة اإ
وتود  ات الحاصلة على براءة اختراع كانت أأكثر تكلفة من غيرها من المنتجات.حيث ذكرت أأن المنتج والتي لم تشمل القرصنة.

ذا كان يشمل الأدوية المزيفة."المنتجات الأخرى“الممثلة معرفة ما هو المقصود بمصطلح  كما أأعربت عن رغبتها في أأن  ، وما اإ
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وكانت الممثلة مهتمة  الموجودة في الأوروغواي.يتم تقديم مزيد من المعلومات بشأأن صادرات الشركات متعددة الجنس يات 
وفي حال  بمعرفة ما اذا كانت هناك دراسات ركزت على أأفريقيا، وخاصة البلدان الأفريقية الناطقة بالفرنس ية مثل الكاميرون.

جراء تلك الدراسات، تود الممثلة من الأمانة أأن تعقد مشاورات مفتوحة بشأأن الدراسات مع المنظمات غير الح كومية التي اإ
ذ أأساء السكان المحليون فهم الملكية الفكرية في تلك المناطق. تعمل في هذا المجال. وهناك قدر هائل من العمل الذي يتعين  اإ

وتود الممثلة أأن  فكان عليها أأن تجد وسائل لحضور الاجتماع. كما أأن المنظمات غير الحكومية ل تتلقى التمويل الكافي. القيام به.
كما أأرادت أأن تعرف  الذي يمكن أأن تقوم به الويبو وما هو الدور الذي تؤديه المنظمات غير الحكومية في الدراسات.تعرف ما 

مكان الباحثين المس تقلين المشاركة في مجال جمع البيانات لضمان أأن الدراسات كانت شفافة قدر الإمكان. ذا كان باإ  ما اإ

 العلامات التجارية: شواهد من واضعي اليد على“التي تحمل عنوان وقدم وفد الصين بعض التعليقات بشأأن الدراسة  .301
ل  وشملت الدراسة بعض أأوصاف العلامات التجارية الصينية. لقد كانت المنهجية وس يلة جيدة لدراسة هذا الموضوع. ."ش يلي اإ

لى أأن تدقيق النظر في مختلف العلامات  أأنها لم تكن دقيقة تماما. التجارية ليس أأمرا خاضعا للمراجعة وأأشير أأيضاً في الدراسة اإ
 وذكر الوفد أأن هناك عملية تدقيق تجري في الصين. في الصين.

لى الترابط الموجود بين قانون المنافسة وحماية الملكية الفكرية. .305 وذلك أأن  وأأشار وفد جمهورية تنزانيا المتحدة اإ
بعض الأحيان صراعات بين قوانين المنافسة وقوانين وهناك في  اس تخدامات حقوق الملكية الفكرية تخضع لقانون المنافسة.

 الملكية الفكرية.

 ودعا الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها. .306

ليها وفد تايلند، وذكر أأنه سيتم تصحيح ذلك. .307 لى عدم الدقة الواقعية التي أأشار اإ  وأأشارت الأمانة )الس يد فينك( اإ
لى التعليق الذي أأد لقد جاء  لى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن وضع اليد على العلامات التجارية.وأأشارت الأمانة اإ

ويمكن الأخذ  وتعتبر الدراسات والمنهجيات منافع عامة. البحث من خلال الأدلة القولية عن وضع اليد في جميع أأنحاء العالم.
ت التجارية لتحديد واضعي اليد في سجل العلامات التجارية بالمنهجية المقترحة في الدراسة المتعلقة بوضع اليد على العلاما

ذا  والذي يمكن اعتماده من قبل جهات قضائية أأخرى. وفيما يتعلق بالسؤال الذي طرحه ممثل ش بكة العالم الثالث بشأأن ما اإ
رت الأمانة أأنه لم يكن كان قد جرت مقارنة بين سلوك الإيداع الخاص بالشركات الصينية المحلية وفروع الشركات الأجنبية، ذك

ة اس تطاعت، ولو بطريقة محدودة، النظر في ش يليبيد أأن الدراسة ال  من الممكن تحديد فروع الشركات الأجنبية في البيانات.
وقد تبين أأن الشركات متعددة الجنس يات تودع انطلاقا من مقرها في معظم  استراتيجيات تقديم الشركات متعددة الجنس يات.

اس تخدام الفروع المحلية للشركات من أأجل تقديم الطلبات درجة صغيرة نسبيا ل س يما في حالة براءات  ويمثل الحالت.
وفي حالة العلامات التجارية، كانت حصة مقدمي الطلبات المحليين الذين يمثلون في الواقع الشركات متعددة  الاختراع.

حصا الجنس يات هي الأعلى نسبيا. ل أأن الأمانة ليس لديها اإ ذ أأن البيانات الأولية غير موجودة  ءات محددة عن حالة الصين.اإ اإ
حول الشفافية ومشاركة مختلف الجهات المعنية، بما في برنامج الصحة والبيئة  وفيما يتعلق بالتعليقات التي أأدلت بها ممثلة حقا.

جراء ورش عمل في ما  لى أأنه قد تم اإ وقد جرى أأيضاً  يتعلق بجميع الدراسات.ذلك المنظمات غير الحكومية، وأأشارت الأمانة اإ
حضارهم. جراؤها  تحديد أأصحاب المصلحة المعنيين واإ ذ تعتبر الملكية الفكرية موضوعا متخصصا لذلك كانت الدراسات التي تم اإ اإ

لى حد ما. المهارات وكان معظم الباحثين المحليين المعنيين من الأكاديميين ومن معاهد البحوث المحلية لأنهم يمتلكون  فنية اإ
لى ورشة العمل التي عقدت في ومن حيث العملية وعرض النتائج، فقد أأشار وفد أأوروغوا اللازمة. كما  أأوروغواي.ي اإ

لى حد ما أأمام المداخلات من مختلف الجوانب. عقدت ورشات عمل مماثلة في بلدان أأخرى.  وكانت ورش عمل مفتوحة اإ

لى الأس ئلة الم .302 طروحة فيما يتعلق بالدراسة حول تأأثير الملكية الفكرية على الصناعة وأأشارت الأمانة )الس يد رافو( اإ
ن البيانات تسمح للباحثين بتحديد كل الأدوية القابلة للبيع في  الدوائية في الأوروغواي. وفيما يتعلق بفروق الأسعار، فاإ

لهم كذلك بأأن يروا العنصر  وتسمح الأوروغواي، بما في ذلك عندما تبُاع على شكل مختلف من حيث التعبئة والتغليف.
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ذ يمكن تحديد أأوجه التشابه على مختلف المس تويات. النشط في كل دواء على حدة. كما قورنت الأدوية المحمية بموجب  اإ
وكان هذا عن المقارنة بين الأدوية التي تعتبر  ويمكن أأن يكون التشابه مضبوطا بدقة. الملكية الفكرية مع الأدوية المشابهة.

وفيما  ولم يكن الأمر يتعلق بتزوير المنتجات. وقد أأبلغ البائعون عن الأسعار. سوق الأوروغواي من الناحية القانونية. متاحة في
فعلى سبيل المثال،  يتعلق بالعوامل الأخرى التي تؤثر على الأسعار، ذكرت الأمانة بأأن الدراسة قد تناولت هذا الموضوع.

لى  22الصحي في الأوروغواي خلالكانت هناك تغييرات كبيرة في النظام  نشاء نظام صحي  س نة الماضية. 25اإ وشمل هذا اإ
كما أأثر على  وأأثر هذا على مجموعة كبيرة من الأدوية. وطرأأت تغييرات كثيرة. موحد ووحدة مشتريات مركزية لشراء الأدوية.

لى وجود علاقة مباشرة غير ملحوظة بين وفيما يتعلق بحماية الملكية الفكرية والمنافسة، أأشارت ا الأسعار والسلوكيات. لأمانة اإ
فهناك العديد من الفئات العلاجية دون الأدوية  الأدوية المحمية ببراءات الاختراع وعدد الموردين من مختلف الفئات العلاجية.

النظر في الدراسة وشجعت الأمانة الوفود على  ولكن ل يوجد سوى عدد قليل جداً من الموردين. المحمية ببراءات الاختراع.
لى جعل البيانات متاحة للباحثين. ميوتر م.لأنها تتضمن معلومات مثيرة للاهتما وتعمل على ذلك بالتعاون مع حكومة  الأمانة اإ

 الأوروغواي، وبوجه خاص مع مكتب الملكية الفكرية.

لى التعليق الذي أأدلى به وفد تنزانيا بشأأن قانون ا .302 ن الدراسات لم تنظر حقا  لمنافسة.وأأشارت الأمانة )الس يد فينك( اإ اإ
وتعتبر الدراسة المتعلقة بالمنتجات الصيدلنية في الأوروغواي والدراسة  ومع ذلك، فقد تم تحليل المنافسة. في قانون المنافسة.

لمنافسة في المتعلقة بوضع اليد على العلامات التجارية في الش يلي أأمثلة جيدة لكيفية تحليل الملكية الفكرية فيما يتعلق با
يجاد س بل الانتصاف القانونية. السوق. لى ما يوي باإ ن النتائج ل تذهب اإ ففي حال دراسة وضع اليد على  ومع ذلك، فاإ

حيث تبين بوضوح  العلامة التجارية، تناول الباحثون الدراسة من خلال القضية التي عالجتها محكمة المنافسة في الش يلي.
لى أأية اس تنتاجات معيارية بشأأن اس تخدام قانون المنافسة فيما ل وجود صلة مع قانون المنافسة. كن لم تؤد أأيا من الدراسات اإ

 يتعلق الملكية الفكرية.

لى التعليقات التي أأدلى بها وفد البرازيل وممثل ش بكة العالم الثالث فيما يتعلق بالدراسة  .332 وأأشارت الأمانة )الس يد رافو( اإ
وقام المكتب  مما يوضح مواطن القوة والقصور في المنهجية. ر أأداء الشركات البرازيلية.بشأأن اس تخدام الملكية الفكرية وتصدي

كما تطلبت الدراسات  الإحصائي البرازيلي بتغطية جيدة للغاية فيما يتعلق بالتقارير الإحصائية وجودة البيانات التي كانت ممتازة.
فكانت هذه العملية  شركة. 22 222ففي حالة الدراسة الاس تقصائية المبتكرة، شملت العينة  الاس تقصائية الكثير من الوقت.

رسال الاس تبيانات واس تقبال البيانات. ضخمة. أأما حجم الدراسات الاس تقصائية الصناعية فقد كان أأعلى من  وقد شملت اإ
رسال الا ذلك.  س تبيانات وكذلك اس تقبال ومعالجة البيانات.وتطلب العمل في الصين أأيضاً الكثير من الجهد فيما يتعلق باإ

ذا ما تم اس تخدام بيانات الدراسات الاس تقصائية. وقام المعهد الوطني  وبالتالي كان هناك دائماً فجوة زمنية لمدة بضع س نوات اإ
حصاء أأيضاً بالكثير من التدقيق قبل أأن يتمكن الباحثون الخارجيون من الاس تفادة من البيانات. ، كان هذا هو ومع ذلك للاإ

وصدرت عن وحدة سجل بيانات الملكية  أأفضل وس يلة للمقارنة بين المس تخدمين وغير المس تخدمين لنظام الملكية الفكرية.
وتتضمن الطلبات والتسجيلات والمنح فيما يتعلق بمختلف أأشكال  الفكرية بيانات محدثة بصورة أأكبر تتعلق بالملكية الفكرية.

هو السبب في بذل الجهود لإدراج كلا النهجين في جميع الدراسات التي تُجرى في الدول، وبخاصة في وهذا  الملكية الفكرية.
 البرازيل.

لى دراسة ورقة المفاهيم  واختتم الرئيس مناقشة الدراسات نظراً لعدم وجود تعليقات أأخرى من الوفود. .332 ثم دعا اللجنة اإ
 بناء الحلول. -تكنولوجيا: التحديات المشتركة المنقحة للمشروع المتعلق بالملكية الفكرية ونقل ال 

وقدم ممثل جمعية أأمريكا اللاتينية للصناعات الدوائية مداخلة مكتوبة بشأأن الدراسة المتعلقة بأأثر الملكية الفكرية على  .330
 (، على النحو التالي:(CDIP/13/INF/5الصناعة الدوائية في الأوروغواي 

ائها رابطة اللاتينية للصناعات الدوائية، والتي من بين أأعضنحن نتحدث نيابة عن جمعية أأمريكا "
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بدورها مختبرات الأوروغواي وأأمريكا اللاتينية والتي توفر  ALNوتضم  أأوروغواي.المختبرات الوطنية ب
 في المائة من الوحدات الفيزيائية المس تهلكة في الأوروغواي، والتي يصنع معظمها محليا. 22حوالي 

وجود هذه الصناعة المحلية في البلاد كان وسيبقى ضروريا لضمان حق مواطن ونحن نعتقد بأأن "
آمنة وفعالة وذات جودة، بأأقل متوسط  الأوروغواي في الصحة، من خلال الحصول على أأدوية أ

 للأسعار في أأمريكا اللاتينية.

ن الصناعة الدوائية ممثلة في " ترحب بحرارة نية رابطة أأمريكا اللاتينية للصناعات الصيدلوبالتالي، فاإ
لى  بتقييم هذه اللجنة لأثر الملكية الفكرية على صناعة الأدوية أأوروغواي. ولذلك نحن ممتنون خاصة اإ

باعتبارها  CDIP/13/INF/5الأمانة، على أأساس أأن العمل المطروح علينا هو النظر في الوثيقة 
  نقطة الانطلاق للمهمة التي يمكن مواصلة اس تكشافها بل وينبغي ذلك أأيضاً.

نكون قادرين في المس تقبل  وتحقيقا لهذه الغاية بالضبط، فقد قدمنا التعليقات التالية، ونحن نأأمل بأأن"
دوية، فضلا عن على التمسك الكامل بالعلاقات المعقدة والديناميكية بين براءات الاختراع وصناعة الأ 

ذا كانت بعض الخصائص التي لوحظت في سوق معينة يمكن تعميمها على  كوننا قادرين على تحديد ما اإ
لى خصائص هذا السوق بشكل خاص.   كل الأسواق أأم أأن ذلك يعود ببساطة اإ

دخال حماية البراءات في أأوروغواي لم يكن له تأأثير كب" ير على ومن بين النتائج الأولية للتقرير هو أأن اإ
 .أأوضاع سوق الدواء، في حين، على العكس من ذلك، كان تأأثيره على اس تخدام الملكية الفكرية كبيرا

ننا نعتقد بأأنه يمكننا أأن نساهم ببعض الأفكار الإضافية  وعلى الرغم من أأننا نتفق مع تلك النتيجة، فاإ
 لشرح أأس باب هذا التأأثير المنخفض نسبيا في سوق أأوروغواي.

لى أأن السبب الكامن وراء هذا التأأثير المحدود هو أأن وتشير الخ" برة التي نمتلكها في سوق أأوروغواي اإ
الأوروغواي قامت باس تخدام مكثف وحكيم لقواعد المرونة المنصوص عليها في اتفاق تريبس من أأجل 

رساء الالتزامات المتعلقة ببراءات اختراع الأدوية في تشريعاتها الداخلية واعد المرونة وذلك أأن دمج ق .اإ
أأو ربما يتعين علينا أأن نقول الامتثال الصارم للتوازن بين الحقوق والواجبات التي تضمنها اتفاق  -هذه 

في عملية بحث طلبات براءات الاختراع، قد يفسر كذلك انخفاض معدلت البراءات  -تريبس 
 الممنوحة، لصالح المجال العام.

ننا نعتقد " نه من المناسب أأن نبدي بعض الملاحظات بشأأن بنية وتسعير أأ  أأيضاً عند هذه النقطة، فاإ
أأسواق الأدوية من أأجل المساهمة، بالنس بة لأي عمل مقبل، في كل من المصادقة على النتائج التي 

طار علاقتها مع الملكية الفكرية، وحتى يمكن الاس تفادة من هذه  تتعلق بشروط معينة من المنافسة في اإ
 أأخرى. النتائج في بلدان نامية

، نعتبر أأنه من المناسب في مثل هذا النوع من الدراسات اتباع المنهجية المعتادة للسلطات أأولً "
نظمة لم  (ATC)من تصنيف المنتجات  3المنافسة في تحديد الأسواق ذات الصلة حتى المس توى 

 .الصحة العالمية

ننا نفهم " أأنه فيما يتعلق بتوريد العقاقير، فيجب أأن تراعي مقارنة السوق أأن  أأيضاً وعلاوة على ذلك، فاإ
لى نفس الفئة  ، على سبيل ATC03العديد من العقاقير غير قابلة للتبديل، على الرغم من كونها تنتمي اإ

 المثال.
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ن ممارسات العديد من اإ ختراع، حيث وهذا ما يعد ذو أأهمية خاصة للأدوية مع حماية براءات الا"
ذا ATC05ت المنافسة هدفها هو تحليل سوق المنتجات على مس توى السلطا ، من أأجل تقييم ما اإ

آخر من المجال العام.  كان من الممكن أأن تحل محل العنصر الفعال الحاصل على براءة اختراع بأ

الحصول على بيانات الحصص السوقية في كل مس توى  أأيضاً وفي هذا الس ياق، يبدو من الضروري "
 ، وهو متغير ضروري لتحليل ظروف المنافسة.من المس تويات

وعند تطرقنا تحديدا لقضية سوق الأوروغواي، نود تسليط الضوء على بعض الجوانب التي نعتبرها "
 هامة لتحديد قدرته التنافس ية:

بينما تحدد الدراسة النطاق  .مليون نسمة 3.1أأوروغواي بلدا صغيرا نسبيا، عدد سكانه حوالي ( يعد 2
الممكن أأن يؤثر على ظروف المنافسة/الاحتكار، والحقيقة هي أأن بعض الأسواق في  كعامل من

 لدرجة أأن وجود أأكثر من مورد واحد هو أأمر غير اقتصادي. جداً الاوروغواي هي صغيرة 

( تتكيف العديد من الأسواق مع تركيزات أأعلى من التكنولوجيا، على سبيل المثال، ضرورة وجود 0
نتاج أأو خطو  ط فقط لصناعة بعض الأدوية، مثل مضادات الفيروسات والسرطان؛ أأو مباشرة مصانع اإ

 باس تخدام التقنيات التي ل تتوفر لدى الشركات المحلية.

( أأس باب تنظيمية بالمعنى الدقيق للكلمة، مثل اشتراط تقديم دراسات حول التوافر البيولوجي 3
 عائد المتوقع من حيث التكلفة.والتكافؤ الحيوي والتي ل يبررها حجم السوق ومعدل ال

حيث نرى أأن أأهمية هذه الدراسة  .وفي الختام، نؤكد، س يدي الرئيس، من جديد على بياننا الأول“
عادة تقييم لنتائج الدراسة، اإ  .تتجلى في كونها بمثابة نقطة انطلاق وليس نقطة نهاية نها ليست مسأألة اإ

راسة نفسها، مثل تحديد الآثار المترتبة على ولكن بالأحرى هو اس تكشاف للأفكار الناش ئة عن الد
من  A-2براءة اختراع تتعلق، وفقا للدراسة، بتسويق العقاقير في الأوروغواي )الجدول  22منح 

، ل يوجد سوى عدد قليل فقط من المنتجات التي تمنع المنافسة 22ومن بين هذه البراءات .الملحق(
يث تعوق، بح  .عمليات براءات الاختراع، عديدة الأشكال، الخعلى نحو فعال؛ أأما الباقي الآخر فهيي 

 ولكن ل تحول دون تسويق أأدوية مماثلة من خلال استراتيجية عدم انتهاك مناس بة.

ننا نؤكد مرة “ مانة العامة عن هذه الدراسة الهامة، فاإ وفي الوقت الذي نوجه فيه الشكر مرة أأخرى للأ
وبطبيعة الحال،  .واصلة اس تكشاف بعض القضايا المذكورة أأعلاهأأخرى على الأهمية التي نعلقها على م

على اس تعداد للتعاون مع الأمانة في أأي دراسات مس تقبلية ويمكنهما توفير  ALIFARو ALNكل من 
 .”مواد ومعلومات أأخرى تعتبر، بحكم طبيعتها، خارج نطاق هذه الدراسة

، ونقل التكنولوجيا: تحديات IPالملكية الفكرية  بشأأنورقة مفاهيم للمشروع  - CDIP/14/8 REVالنظر في الوثيقة 
 حلول البناء )تابع( -مشتركة 

لدمج  محاولتجرت و .قدمت الأمانة )الس يد ماتيس( الوثيقة المنقحة التي تم تعميمها باعتبارها وثيقة غير رسميةو  .333
تتعلق المجموعة الأولى  .وكانت هناك تغييرات في ثلاثة أأجزاء من الوثيقة .التعليقات التي أأدلى بها الوفود في المناقشة السابقة

وكانت التغييرات لستيعاب التعليقات التي أأدلت بها الوفود المختلفة حول  .من الوثيقة 5، 1، 3من التغييرات بالفقرات 
لى اتفاق حول ‘‘ نقل التكنولوجيا’’تعريف مصطلح  التعريف فقط من أأجل المشروع وليس لأي ولتوضيح أأنه قد تم التوصل اإ

آخر غير ذلك والتغيير الطفيف المحرز في ما كان  1، وحذف الفقرة 3وتأأمل الأمانة أأن التغييرات المحرزة في الفقرة  .غرض أ
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بتدخل  وورد التغيير التالي الذي يتعلق .قد راعت كافة التعليقات التي تم تقديمها بخصوص تلك الفقرات 5يعُرف باسم الفقرة 
، ويجب التوضيح أأن المتحدثين ونطاق المحادثات في منتدى الخبراء 02وفد الجزائر فيما يتعلق بالنص فيما يعُرف الآن بالفقرة 

قليمية ودراسات الخبراء دراج عبارة  .لن يكون مقصورا على نتائج الاجتماعات التشاورية الإ في ‘‘ ضمن أأمور أأخرى’’وتم اإ
لكي تتضمن التعليق الذي أأدلت به المجموعة  05، جرى تغيير فيما يعُرف الآن بالفقرة أأخيراً و  .لفقرةالجملة الأخيرة من تلك ا

لى ما كان متصورا أأصلا، وهو أأن يعُقد منتدى الخبراء كحدث  الإفريقية بأأنه كان هناك تفضيل بين الدول الأعضاء للعودة اإ
 .من يومين مدته ثلاثة أأيام بدلً 

، شملت أأولً  .من السكرتيرة حول نقطتين ، للحصول على توضيحاً ءنيابة عن المجموعة با حدثاً وسعى وفد اليابان، مت .331
وكررت المجموعة مطالبتها بوجوب  ."توصيات منتدى الخبراء الدوليين رفيعي المس توى"عبارة  02الفقرة الجديدة رقم 

لى أأن الأمانة قد ."أأفكار" بكلمة "توصيات"الاس تعاضة عن كلمة  أأكدت هذه النقطة لتحقيق التوافق والتناسق  وأأشارت اإ
لى الفقرة ثانياً  .مع الأجزاء الأخرى من الوثيقة من الوثيقة وأأكدت أأن لديها شكوك تتعلق بضرورة  01، أأشارت المجموعة اإ

 أأنه حتى لو كانت الدول الأعضاء تحاول وضع شروط مرجعية، فيجب تفادي التعبير أأيضاً كما أأكدت  .وجود شروط مرجعية
 حيث أأن النتيجة المناس بة لمنتدى الخبراء رفيعي المس توى من شأأنها أأن تكون تقريراً ‘‘ قائمة المقترحات والتدابير الممكنة’’عن 

 .وقائعياً 

، وهو استبدال مصطلح ءموعة باالمجوذكرت الأمانة )الس يد ماتيس( الاقتراح الذي قدمه وفد اليابان، نيابة عن  .335
ل أأن وفد كينيا، و  ."أأفكار"بالمصطلح  02في الفقرة ‘‘ توصيات’’ أأكدت الأمانة مجددا أأنه بالرغم من سعادتها للقيام بذلك، اإ

آنفا، تم اس تخدام مصطلح  .نيابة عن المجموعة الأفريقية، أأعربت عن عدم موافقتها على ذلك التغيير في  "توصيات"كما ذكر أ
لى أأن النتيجة المتوقعة .0222في عام  وع الأصلية التي اعتمدتها لجنة التنمية والملكية الفكريةورقة المشر  وأأشارت تلك الوثيقة اإ

لذلك، رأأت الأمانة أأنه  .من منتدى الخبراء هي تبني قائمة من الاقتراحات والتوصيات والتدابير الممكنة لتعزيز نقل التكنولوجيا
وفيما يتعلق بضرورة تقديم شروط مرجعية للمتحدثين، ذكرت  .المصطلح في هذه المرحلة لم يكن لديها قاعدة لحذف ذلك

لى  الأمانة أأن الفكرة الأصلية لطلب التشاور مع الدول الأعضاء بشأأن تقديم الشروط المرجعية الممكنة للمتحدثين استندت اإ
اللجنة من الأمانة الحصول على  وطلبت .كية الفكريةطلب ورد توضيحه في وثيقة المشروع المعتمدة من قبل لجنة التنمية والمل 

ووضعت هذه الجوانب  .موافقتها على المعايير الخاصة باختيار المتحدثين والتشاور مع الدول الأعضاء بشأأن الشروط المرجعية
لى تعبير .من الوثيقة المنقحة 01في الاعتبار وسردها في الفقرة  ‘‘ ات والتدابير الممكنةقائمة من الاقتراح" وأأشارت الأمانة اإ

وعلى  .في وثيقة المشروع الأصلية المعتمدة من قبل لجنة التنمية والملكية الفكرية أأيضاً وأأكدت مجددا على أأنه كان يس تخدم 
النحو المذكور، لقد ورد في تلك الوثيقة أأن النتيجة المتوقعة لمنتدى الخبراء تتمثل في اعتماد قائمة من الاقتراحات والتوصيات 

 .والتدابير الممكنة لتعزيز التكنولوجيا

 .من نتائج منتدى الخبراء جزءاً أأكد وفد كينيا، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، رغبته في أأن تكون التوصيات و  .336
لى الفقرة  في أأعقاب أأي توصيات صدرت عن منتدى الخبراء الدوليين رفيعي “ من الوثيقة المنقحة، 07وأأشارت المجموعة اإ

عداد المواد والنماذج والأدوات التعليمية اللجنةى، على النحو المتصور وفقا لورقة المشروع المعتمدة من قبل المس تو  ، وسيتم اإ
طار لى الفقرة  أأيضاً كما أأشارت  ."العالمي الويبوبناء القدرات  وغيرها من الأدوات ودمجها في اإ في أأعقاب أأي توصيات ’’، 02اإ

ل لجنة التنمية لورقة المشروع المعتمدة من قب صدرت عن منتدى الخبراء الدوليين رفيعي المس توى، على النحو المتصور وفقاً 
عتمادها ، سوف تدمج أأي نتائج ناجمة عن الأنشطة المذكورة أأعلاه في نطاق عمل المنظمة، بعد النظر فيها واوالملكية الفكرية

لى الجمعية الع وكانت هناك  ."امةمن قبل لجنة التنمية والملكية الفكرية وكذلك أأي توصيات محتملة تصدر عن اللجنة وتقديمها اإ
وكان من المهم لمناقشات منتدى الخبراء أأن تكون مثمرة حتى  .أأهداف لمنتدى الخبراء وشرحت أأهمية النتائج المرجوة بوضوح

وكان التوازن في وجهات النظر والتمثيل الجغرافي حاسما  .من النتائج جزءاً وينبغي أأن تكون التوصيات  .يتثنى تحقيق الأهداف
 .02و 07ت الضمان أأن النتائج سوف تساعد في ذلك على النحو المبين في الفقر 
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لى التفسير الذي قدمته الأمانة .337 واحتفظت  .قاطوسينظر في تلك الن .وأأشار وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة ب، اإ
 .المجموعة بحقها في التعليق عليها في مرحلة لحقة

 .وأأكد وفد كينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأنه س يكون من المفيد تلخيص نتائج الدراسات الواردة في الوثيقة .332
 .سوف يساعد ذلك الدول الأعضاء والمشاركين على مطالعة نتائج تلك الدراسات

جراء الدراسات بواسطة خبراء مس تقلينوذكرت الأمانة )ا .332 وتعبر الآراء الواردة في هذه  .لس يد ماتيس( أأنه قد تم اإ
آراء الأمانة أأو أأي من الدول الأعضاء في المنظمة نه من غير  .الدراسات عما ورد عن أأصحابها ول تعبر بالضرورة عن أ لذا، فاإ

مانة أأن تلُخص الدراسات بالشكل الذي يجاوز ما  دراجه في الملحق المناسب للأ لقد ذكرت أأن  .من الوثيقة الثالثورد اإ
وأأكدت الأمانة  النظراء.الكتاب قدموا ملخصا موجزا لموضوع الدراسات وسلطوا الضوء على حقيقة أأن الدراسات راجعها 

لى الكتاب .مجددا أأن الدول الأعضاء يمكنهم التعليق على الدراسات في هذه الدورة ئذ، يمكن أأخذ عند .وس تقدم التعليقات اإ
 أأيضاً كما سيتواجدون  .وسوف يعرض الكتاب دراساتهم خلال منتدى الخبراء .التعليقات بعين الاعتبار في منتدى الخبراء

 .لتلقي الأس ئلة والإجابة عليها في نهاية عروضهم التقديمية

ويمكن  .لمطالعة الوثيقة المنقحة ، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، أأن يمنح الدول الأعضاء الفرصةاكينيواقترح وفد  .312
ليها في اليوم التالي  .للجنة الرجوع اإ

لى الدراسات وأأكد أأهمية ضمان الدقة عند  .312 وأأشار الوفد الإيطالي، المتحدث باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، اإ
جراء دراسات خارجية وجودة النتائج النهائية لى المناقشة التي جرت م .التكليف باإ ع رئيس الخبراء الاقتصاديين وشدد وأأشار اإ

 .وتعميمها على جميع مس تويات المنظمة النظراءعلى ضرورة انتهاج أأفضل الممارسات في اس تعراض 

ذا كان يمكن للجنة الموافق .310 نيابة عن المجموعة الأفريقية بالعودة  اكيني ة على الاقتراح المقدم من وفدواس تفسر الرئيس ما اإ
لى الوثيقة المنقحة في  طار  .لعدم وجود أأي اعتراضات نظراً وقد تم التفاق على هذا  .اليوم التالياإ لى الدراسات اإ ثم انتقل اإ

 هذا المشروع.

ونقل التكنولوجيا الدولية؛ الوثيقة  N/ دراسة بشأأن اقتصاديات الملكية الفكرية - N/21//PI/7//7النظر في الوثيقة 
7//N/21//PI/2 -  المرتبطة بالملكية الفكرية في البلدان المتقدمة لتعزيز نقل التكنولوجيا؛ الوثيقة المبادرات والس ياسات
7//N/21//PI/2 - دراسات حالة بشأأن التعاون والتبادل بين مؤسساتD&/  في البلدان المتقدمة والبلدان النامية؛

ولوجيا؛ الوثيقة الس ياسات الداعمة لمشاركة شركات الأعمال في نقل التكن - N/21//PI/22//7الوثيقة 
7//N/21//PI/22 - 7تحليل من منظور البلدان النامية؛ والوثيقة  :نقل التكنولوجيا الدولية//N/21//PI/20 - 

آليات الشد والجذب، مع التركيز بشكل/&Dبدائل لنظام براءات الاختراع المس تخدمة لدعم جهود   خاص ، والتي تشمل أ
 .تنمية المفتوحة المصدريز ونماذج ال على جوائز الابتكار والتحف

أأنه قد ذُكر بوضوح على الصفحة الأولى من كل دراسة أأن الآراء الواردة بها  أأكدت الأمانة )الس يد جزايري( مجدداً و  .313
آراء الأمانة العامة أأو أأي من الدول الأعضاء في المنظمة آراء كتابها ول تعكس بالضرورة أ لى  .تعبر عن أ وتم توجيه الدعوة اإ

دراساتهم في منتدى الخبراء كما أأكدنا على ضرورة تواجدهم لتلقي الأس ئلة والإجابة عليها في نهاية عروضهم الكتاب لعرض 
 .وسيتم عرض تلك التعليقات على الكتاب .في التعليق على الدراسات في هذه الجلسة أأيضاً وقد ترغب الوفود  .التقديمية

ا اتفقت علية لجنة التنمية والملكية الفكرية عندما صدقت على وثيقة ، وفقا لمالنظراءوتمت مراجعة جميع الدراسات من قبل 
على هوية الكاتب  النظراءاطلعّ كٌل مراجع من  .شفافة بقدر الإمكان النظراءوكانت عملية مراجعة  .المشروع الأصلية

ومنح كتاب الدراسات  .راساتشهرين تقريبا لتقديم تعليقاتهم على مشاريع الد النظراءوتم منح المراجعين  .والعكس بالعكس
وتم تحميل تلك الدراسات على الموقع الإلكتروني للجنة التنمية والملكية  .فرصة لدمج التعليقات في النسخة النهائية للدراسات
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لى جانب مراجعات  رفاقها في نهاية كل دراسة النظراءالفكرية اإ من كاتبي الدراسات دمج  أأيضاً سوف يطُلب  .التي تم اإ
 ات في عروضهم التقديمية في منتدى الخبراء.التعليق

أأعرب الوفد عن تقديره لدراسة اقتصاديات الملكية  .وأأدلى وفد الوليات المتحدة الأمريكية بتعليقين على دراس تين .311
آنفاً  .الفكرية ونقل التكنولوجيا الدولية التي أأعدها دكتور داموداران وراجعها الدكتور ليسوني المشروع وجميع ، يعتبر وكما ذكر أ

ملحقاته ذو أأهمية كبرى للدول الأعضاء حيث من المتوقع منهم مساعدة واضعي الس ياسات الوطنية في تحديد الس ياسات 
 .والممارسات المتعلقة بالملكية الفكرية التي قد تس تخدم لتشجيع نقل وتعميم التكنولوجيا في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا

أأنه يجب أأن يكون نقل التكنولوجيا تطوعيا وقائما على شروط متفق عليها من أأجل توفير حوافز للابتكار  ويؤمن الوفد بشدة
لقد كان مخيبا للآمال أأن تفشل الدراسة في تلبية التوقعات وعدم تقديمها تحليلا اقتصاديا لنقل التكنولوجيا  .في المس تقبل

دودة العمق أأحادية الجانب، وطويلة بشكل ل يصدق وسيئة التنظيم بدل من ذلك، فقد قدمت نظرة مح .والملكية الفكرية
وتتكون الدراسة من ثلاث  .للمؤلفات والعديد من توصيات الس ياسات والتي لم يكن لمعظمها علاقة بالقضية المطروحة

نه لمن الصع .ما تكررت في النص بأأكمله وتتكون كل ورقة من مجموعة من الأفكار التي كثيراً  .ورقات ن لم يكن اإ ب، اإ
فبدل من التركيز على نقل التكنولوجيا في المجالت التي قد حظت باهتمام أأقل وفقا لما هو  .مس تحيلا أأن نقرأأ ونفهم هذا كله

مطلوب في وثيقة المشروع، ركزت دراسات الحالة الواردة في الملاحق على الموضوعين اللذين قد حظيا بقدر أأكبر من 
وطلب الوفد من خبراء اقتصاد مكتب الوليات المتحدة  .الدوائية والتقنيات الصديقة للمناخ الاهتمام، وهما الصناعات

قدمت الدراسة اس تعراضات موجزة ولكنها "للبراءات والعلامات التجارية مراجعة الدراسة وقد قدموا الملاحظات التالية: 
قدمت الأبحاث التي تمت مناقش تها في س ياق قانوني وبينما  .ليست ثاقبة للغاية للعديد من الأبحاث العلمية والس ياس ية

ل أأن نتائج هذه الأبحاث كانت متضاربة في كثير من الأحيان ولم توفق الدراسة بين النتائج المتعارضة كما لم تطورها  .وزمني، اإ
آثارها المترتبة لى تحليل يركز على أ ة الدراسة وشمولها للأبحاث وبالتالي، على ما يبدو لم يكن هناك منهج متماسك لتغطي .لتصل اإ

يات الخاصة وأأخفقت الدراسة في معالجة الآثار طويلة المدى للتوص  .كما لم تقدم أأي أأساس أأو دليل لدعم التوصيات المذكورة
طار العمل الموصى في.ر بالتحفيز على الابتكا به لعملية نقل التكنولوجيا على المدى القصير، فلم يكن هناك  حال تسهيل اإ

وأأخفقت الدراسة في معالجة احتمالية أأن تكون  .تحليل واضح حول كيفية تحفيز التكنولوجيا المنتجة للكيانات بالشكل الأمثل
تمت مراجعة الدراسة من قبل وعندما  "المكاسب قصيرة المدى لنقل التكنولوجيا على حساب الجهود الابتكارية طويلة المدى.

 غالباً وعلى سبيل المثال، اعتمد الكاتب  .أأوجه القصور الرئيس ية أأيضاً كما حدد  .، اقترح المراجع اختصار وشحذ الدراسةالنظراء
لى قضية  .على أأربعة مصادر والتي تشمل عمله الخاص وكان بعض المواضيع التي جرى تداولها ذا أأهمية ل تذكر بالنس بة اإ

ذا لم يكن  .ر نقل التكنولوجيا الدوليةتطوي ذا ما تمت مراجعة الدراسة لتأأخذ بعين الاعتبار تعليقات المراجعين، واإ ولم يتضح اإ
وكان هذا سؤالا موجها  النظراء.الأمر كذلك، لماذا لم يكن هذا هو الحال حيث أأن ذلك الأمر مأألوفا في عملية مراجعة 

مانة كي تجيب عليه وتوضح الأمر منظمة الملكية حة لتحسين جودة ومصداقية دراسات نت هناك حاجة واضحة وملكا .للأ
لى التحقق من المسائل  النظراءوكانت هناك ضرورة لإجراء عملية مراجعة  .الفكرية العالمية المنوطة الصارمة بالإضافة اإ

دد محدد من الصفحات من أأجل ويجب أأن تكون الأبحاث ذات ع .الأساس ية والتحرير بحثا عن الأخطاء النحوية والتكرار
وكانت  .عن تسهيل التكلفة الفعلية لعملية الترجمة تحسين ملاءمتها ولسهولة قراءتها وتحصيل الفائدة المنشودة منها فضلاً 

الأوراق المكتوبة كتابة سيئة أأو تحتوي على تحليل غير متوازن وغير معتمد أأو قد تناولت بعض جوانب القضية وتجاهلت 
وتعبر الأوراق رديئة النوع مثل هذه عن اس تعمال أأموال المنظمة والدول  .ر محل تساؤل من المراجعين المعتمدينالبعض الآخ

وانتقل  .وكان من الممكن اس تعمال الأموال في مشاريع مفيدة ملموسة في مجال التطوير والملكية الفكرية .سيئاً  الأعضاء اس تعمالً 
لى الدراسة التي أأجريت على ا  .لس ياسات والمبادرات المتعلقة بالملكية الفكرية في الدول المتقدمة لتعزيز نقل التكنولوجياالوفد اإ

لى حد ما ومع ذلك سجل الوفد أأنه قد تم استبعاد الكثير  .وقد وجد الوفد أأن ملخصات جدول القوانين والس ياسات مفيدة اإ
لى تعزيز نقل التكنولوجيا من الدراسةمن القوانين والس ياسات والمبادرات في الدول المتقدمة التي تهدف  فعلى سبيل  .اإ

المثال، أأخفقت الدراسة في ذكر قوانين نقل التكنولوجيا، والأوامر التنفيذية والس ياسات السارية على المختبرات الفدرالية في 
ت سوق التكنولوجيا علاوة على ذلك، قامت بعض الدول مثل الدنمارك واليابان بتطوير منصا .الوليات المتحدة الأمريكية
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وعرضت دول أأخرى تخفيض رسوم المحافظة على براءات  .على ش بكة الانترنت لتيسير عملية الترخيص ونقل التكنولوجيا
وعوضا عن ذلك، تم تخصيص الفصل بأأكمله  .ولم يتم ذكر أأي من ذلك في الدراسة .الاختراع في مقابل تقديم ترخيص الحق

اقترح الكاتب أأن تعيد الدول المتطورة نظرها في س ياساتها أأو  .لصادرات والبضائع قيد النقللذكر الس ياسات والنهج الخاصة با
عادة تصحيحها فيما يتعلق بفرض حقوق براءات الاختراع الخاصة بالبضائع المخصصة للتصدير أأو البضائع المنقولة بما أأن  .اإ

وطالب  .في حيرة بشأأن هذا البيان أأيضاً وبدا أأن المراجع  .حقوق براءات الاختراع كانت محلية، لم يتضح ما يفكر به الكاتب
الوفد الكاتب أأو الأمانة بتقديم مثال من الواقع حول هذه الس ياسات وكيف يتم تطبيقها على البضائع المصدرة والبضائع 

 .المنقولة

سات حتى يتثنى للكتاب وصرح ممثل دول العالم الثالث أأنه كان من المهم تجميع كافة الآراء والتعليقات على الدرا .315
تاحة هذه الآراء على منصة ما .والدول الأعضاء وأأصحاب المصلحة الآخرين تكوين رأأي مس تنير حول الدراسات  .ويمكن اإ

لى دراسة اقتصاديات الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا الدولية وركز على بعض الملاحظات التي وضعها الزميل  وأأشار الممثل اإ
لى أأن بعض الموضوعات الغير متضمنة في “وصرح الزميل المراجع في المجمل ما يلي:  .ب دمجهاالمراجع والتي يج يشير ذلك اإ

فعلى سبيل المثال، عندما يتعلق الأمر بمناقشة اس تخدام الملكية الفكرية في نقل التكنولوجيا من  .هذه المصادر لم يتم تغطيتها
مكانية عفاءات الأبحاث الجامعية للخطر؛ ول  الجامعة للصناعة، ل توجد مناقشة حول اإ آثار عامة مضادة أأو تعريض اإ وجود أ

يوجد تعقب للنقاض المس تمر المتعلق بخلل حقوق الملكية الفكرية بصفتها حقوق ملكية )حقوق الملكية الفكرية بصفتها مصدر 
دراج هذه  .ملكيةكما قدم الزميل المراجع مرجعا بشأأن خلل حقوق الملكية الفكرية بصفتها حقوق .”الشك( وكان من المهم اإ

ذا اس تلزم الأمر تقديم أأدلة على الدراسات وأأن تكون الدراسات مدروسة  .ل يجب وضع قيود على مدار الدراسة .الجوانب اإ
ويجب أأن يكون العمل الجيد محل تقدير  .عندها س يكون على اللجنة اتخاذ القرار .جيداً، يكون للكتاب تجميع الأش ياء معاً 

حدى الدراسات المتعلقة بنقل التكنولوجيا التي أأجراها كيث ماسكس حقيقة عدم  .لنظر عن عدد الصفحاتبغض ا وأأظهرت اإ
كما أأظهرت دراسات الحالة بوضوح حقيقة أأن حقوق الملكية  .وجود رابط مباشر بين حقوق الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا

ذا كانت الوفود  .في حالة قطاع الصناعات الدوائيةالفكرية هي بمثابة عائق لنقل التكنولوجيا خاصة  واس تعلم الممثل بشأأن ما اإ
 .تس تطيع تقديم تعليقات مكتوبة حول هذه الدراسات

وساهم نقل التكنولوجيا في  .وصرح ممثل برنامج الصحة والبيئة بأأن نقل التكنولوجيا مثلت مشكلة عويصة في أأفريقيا .316
لى الدول الناميةتحسين القدرة التنافس ية وكان مهم لل وأأيد الممثل الاقتراح الذي قدمته المجموعة الأفريقية  .غاية بالنس بة اإ

لى هذا الموضوع في اليوم التالي لوجود الكثير من الحديث حول ما يتعلق بما يحدث في الميدان وكانت البيانات  .بالرجوع اإ
وكان سكان  .يقيا بالرغم من أأنها وجدت منذ وقت طويلوكانت تعتبر الملكية الفكرية شيء جديد في أأفر  .الميدانية متوفرة

لى ذكر احتياجاتهم، خاصة من هم في منطقة أأفريقيا الوسطى مثل الكاميرون ويجب أأن يشارك الخبراء  .أأفريقيا في حاجة اإ
 .الأفارقة في مناقشة المشكلات في أأفريقيا وليس فقط في مناقشة الآخرين لما يجب فعله في أأفريقيا

لى التعليقات التي أأجراها وفد الوليات المتحدة الأمريكية فيما يتعلق بدراسة اقتصاديات الملكية  فد الجزائروأأشار و   .317 اإ
ل أأنها كانت مصاغة  .ولم يوافق الوفد على هذه التعليقات .الفكرية ونقل التكنولوجيا الدولية وبالرغم من طول الدراسة، اإ

التي تتعلق  0وضع الكاتب توصيات محددة حول ثلاث أأفكار، خاصة حول فكرة وقد  .صياغة جيدة ومثيرة للاهتمام للغاية
آليات التمويل ونقل التكنولوجيا ذ كانت التوصيات الأخرى المتضمنة في الدراسة بمثابة توصيات قيمة لمؤسسة  .بالبتكار وأ اإ

ورغب الوفد  .ضحة بشأأن هذه المسأألةوقُدمت توجيهات وا .وتم اقتراح ضرورة دراسة هذه الآلية في منتديات أأخرى .الويبو
واس تعدّ الوفد لمناقشة الجوانب المهمة في الدراسة مع  .في مراعاة الدراسة في منتدى الخبراء لكونها تتضمن توصيات واضحة

لى دراسة نقل التكنولوجيا الدولية: .ولم يس تغل وقت اللجنة لعمل ذلك .وفد الوليات المتحدة الأمريكية تحليل  وأأشار الوفد اإ
لى عدم وجود دليل على أأن حقوق الملكية الفكرية تيُسر نقل التكنولوجيا  .من وجهة نظر الدول النامية وقد أأشارت الدراسة اإ

لى مسأألة نقل الملكية بمنأأى عن احتياجات المجتمع .في الدول النامية، خاصة في الدول الأكثر فقراً  واحتاجت  .ل يجب النظر اإ
لى نقل لى التطوير الدول النامية اإ لى التكنولوجيا المناس بة لحتياجاتها اإ ولذلك كان  .التكنولوجيا والقدرة التكنولوجية والوصول اإ
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 .من المهم أأن تتناول الدراسة كيفية اس تفادة الدول النامية بالكامل من المرونة في قوانين الملكية الفكرية لتيسير نقل التكنولوجيا
ويساعد ذلك في موازنة  .توصيات المراجعة الخارجية على اس تثناءات وقيود حق النشروفي هذا الس ياق، يجب أأن تركز 

 اس تنتاجات الدراسة.

 ودعا الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها. .312

ذا كان كاتب  .312 لى التعليق الذي وضعه وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن ما اإ وأأشارت الأمانة )الس يد ماثيس( اإ
وصرحت الأمانة أأنها لم تتدخل في عملية مراجعة الأقران  .اسة أأخذ في اعتباره التعليقات التي وضعها الزميل المراجعالدر 

ذا كان الكاتب قد أأخذ في اعتباره التعليقات في النسخة الأخيرة من الدراسة وسجلت الأمانة أأن التعليقات  .للتحقق مما اإ
 .ولم تكن الأمانة في مكانة تخولها بالرد على أأي منها .ساس بمضمون الدراساتالأخرى التي وضعتها الوفود تتعلق في الأ 

 .وسوف تتُاح التعليقات لكُتاب الدراسات وسوف يطُلب منهم تناول هذه التعليقات في منتدى الخبراء

ادة المراد وكان وفد البرازيل يأأمل بتخصيص مزيد من الوقت لمناقشة الدراسات حيث تساعد المدخلات في تعزيز الم .352
لى دراسات الحالة عن التعاون والتبادل بين مؤسسات البحث والتطوير في البلدان  .مناقش تها في منتدى الخبراء وأأشار الوفد اإ

وفي دراسة الحالة التي تتعلق بمشروع دواء فيروس نقص المناعة البشرية لمرة واحدة في اليوم، حدد الكُتاب  .المتقدمة والنامية
لى توفير أأدوية معالجة فيروس نقص المناعة البشرية في  مبادرة جيلياد الخاصة بالترخيص الطوعي كبرنامج وصول يهدف اإ

الذي نشأأ عن الترخيص الطوعي الذي  الجدالوسجل الوفد غياب أأي تعليق على  .الدول ذات الدخل المنخفض والمتوسط
لى زيادة فرصة علاج .كبد سييتضمن المكون النشط سوفوس بوفير الذي يسُ تخدم في علاج التهاب ال  وأأدى سوفوس بوفير اإ

مرضى الالتهاب الكبدي سي بشكل ملحوظ، مما ضاعف من معدل النجاح مقارنة بالأدوية الأخرى المس تخدمة في الوقت 
مكاني الجدالولكن لقد تم تشويه اس تخدام هذا المنتج بسبب  .الحالي في البرازيل ة في المبادرات القانونية التي تشكك في اإ

والأهم من ذلك تم التشويه بسبب السعر الباهظ للدواء بسبب هذا المكون  .حصول هذه التكنولوجيا على براءة الاختراع
ووفقاً للبعض، يمكن النظر للاإجراءات التي اتخذتها الشركة باعتبارها  .الذي نتج عنه اس تجابات قوية حتى في الدول المتقدمة

لى أأنه لن يتم منح براءة الاختراعاس تجابة لمؤشرات دول بعينها تشير  وقد تضمنت التدابير نموذج السعر المتدرج لتوزيع  .اإ
لذلك  .دولة متوسطة الدخل من الاس تفادة من منتجاتها 52الأدوية النوعية الصادرة بموجب اتفاقية الترخيص التي استبعدت 

ن الملاحظة المتضمنة في الدراسة والتي تفيد بأأن الهدف الرئيسي لل   مشروع لم يكن هو الربح على الإطلاق لم تكن دقيقةفاإ
كما أأن الدراسة أأوضحت أأن أأحد الأس باب الرئيس ية التي جعلت شركاء كثيرون يحافظون على ولئهم في التعاون مع جيلياد .

تطلبات التأأهيل هي أأنه من خلال برنامج الوصول، يسهل الحصول على الموافقة التنظيمية بواسطة الأجهزة التنظيمية المحلية وم 
لى السوق مقارنة بنسخ الدواء وعرضه في السوق بشكل منفرد لم  .الخاصة بمنظمة الصحة العالمية مما يختصر الوقت للوصول اإ

يوافق الوفد على أأن الدواء المرخص بواسطة شركة جيلياد يسهل الحصول على موافقة الهيئات التنظيمية لأن هذه الهيئات ل 
علاوة على ذلك، الإصرار يعطي انطباع بأأن جودة بعض الأدوية النوعية كانت أأفضل من  .هات المنتجةيجب أأن تفرق بين الج 

لى التعليق الذي أأضافه  .وذلك لم يكن صحيحاً  .البعض الآخر بسبب أأنها تم اعتمادها بواسطة المنتِّج وأأشار الوفد اإ
د حول الاختلاف بين الأدوية الجديدة في مقابل الرئيس التنفيذي لشؤون الشركة والشؤون الطبية بشركة جيليا-نائب

وصرح المسؤول الرسمي في شركة  .وتم اقتباس التعليق في الدراسة .التحس نات الطفيفة في التراكيب الكيميائية الموجودة
جيلياد بأأن الدواء الأخير كان من السهل تطويره، وكان أأرخص بكثير، وفي حالت كثيرة س يكون مفيداً بشكل أأكبر 

لمرضى، ولكن شجع نظام الملكية الفكرية على تطوير الأدوية الجديدة بدلً من ذلك بسبب حقيقة أأنها أأسهل في الحصول على ل
وبشكل عملي،  .وصرح الوفد بأأنه في هذه الحالة لم تكن الأدوية الجديدة أأسهل في الحصول على براءة اختراع .براءة الاختراع

ن هذه الأدوية امتثلت امتثال   .عاما وبسهولة أأكبر لمتطلبات الجدة والنشاط الابتكاريفاإ

وترغب المجموعة  .ووجد وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية، أأن بعض التعليقات من الحضور تعتبر قوية للغاية .352
وتم اس تخدام هذه  .أأن يتم دعوة الكُتاب للحضور ومناقشة دراساتهم في جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية القادمةفي 
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حيث قُدمت الدراسات بشكل رسمي بواسطة خبراء خلال جلسات لجنة التنمية والملكية الفكرية وتم منح  .الممارسة في الماضي
 .وساعد ذلك في ضمان الشفافية عند مراجعة الدراسة .الدول الأعضاء الفرصة للرد على الدراسات

أأن الدراسات تم تكليفها بواسطة الأمانة بناءً على قرار لجنة التنمية  ، متحدثًا باسم المجموعة ب،ورأأى وفد اليابان .350
جرائها بناءً على ورقة المفاهيم ومن خلال وجهة النظر هذه،  .والملكية الفكرية كقاعدة للمناقشات في لجنة الخبراء والتي سيتم اإ

ذا كان من  .تسوف يكون منتدى الخبراء هو المكان الأمثل لعقد هذه المناقشات حول الدراسا وتساءلت المجموعة بشأأن ما اإ
لى تكرار العمل  .المناسب تقديم الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكرية حيث أأن ذلك قد يؤدي اإ

لى لجنة التنمية والملكية الفكرية .353 وذلك أأثرّ سلباً على  .وصرح ممثل دول العالم الثالث أأن الدراسات لم يتم تقديمها رسميا اإ
وقام الممثل بدعم التصريحات التي قدمها وفدي البرازيل  .اقشات بشأأن الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكريةجودة المن

وقدمت  .غير رسمي وكان منتدى الخبراء حدثاً  .وكينيا حول الحاجة لمناقشة كل دراسة في جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية
لى اللجنة .لكية الفكريةالدراسات بتكليف من لجنة التنمية والم  واُنتقِّدَت الدراسات من قبل البعض  .ولذلك يجب تقديمها اإ

ن وجد أأي دليل عكسي يتعلق بالتأأكيدات التي وردت في الدراسات، يجب  .لكونها قائمة على الأيدلوجية وليس على الأدلة اإ
 .تقديمه بواسطة الوفود

دلء الحضور نظراً وأأغلق الرئيس باب النقاش  .351 عندئذ دعا الرئيس اللجنة لمراعاة  .بأأي ملاحظات أأخرى لعدم اإ
 شروعات التعاونية المفتوحة والنماذج القائمة على الملكية الفكرية.الدراسات المدرجة في س ياق المشروع على الم 

للمشروع دراسة تقيم معمقة  - /311FID/I1/PIDتدفقات المعرفة العالمية ووثيقة  - 311FID/I1/PIDCالنظر في الوثيقة 

  ذج القائمة على الملكية الفكريةعلى المشروعات التعاونية المفتوحة والنما

 .وتم تكليف الدراسة تبعاً لمناقصة دولية .وقدمت الأمانة )الس يد جزايري( دراسة حول تدفقات المعرفة العالمية .355
خلاصة وافية لصور وخرائط ورسوم وقدمت الدراسة اس تقصاء لبعض عمليات تبادل المعرفة على نطاق عالمي وتأألفت من 

بيانية عالية الجودة ودراسات حالة ومقابلات حول الأنماط التقليدية لتدفق المعرفة مثل الترخيص )لبراءات الاختراع، 
والعلامات التجارية، وحق النشر، والأسرار التجارية(، والمشاريع المشتركة، والعقود التعاونية للبحث والتطوير، ومنح 

زات، والتقاضي، واتحادات براءة الاختراع؛ فضلًا عن نهج تمكين الانترنت لنقل المعرفة مثل التعهد الجماعي، وجوائز الامتيا
ربما تقدم الدراسة أأفكار لإقامة ورش عمل  .التحفيز على الابتكار، والمشروعات التعاونية المفتوحة، والموارد التعليمية المفتوحة

حدى النتائج التي تنشأأ عن المشروع الذي ويبو في المس تقبل االلمؤسسة  لقريب حول التعاونات المفتوحة، التي قد تكون اإ
لى دراسة تقييم معمقة للمشروع على المشروعات التعاونية المفتوحة والنماذج  .يمكن دمجه في برامج الويبو وانتقلت الأمانة اإ

لى عرض سلبيات و  .القائمة على الملكية الفكرية يجابيات المشروعات القائمة بواسطة اس تخراج نماذج ملكية وهدفت الدراسة اإ اإ
نكيل، رئيس  .فكرية متأأصلة للبيئات التعاونية المفتوحة الناجحة يلين اإ لى فريق من الخبراء برئاسة البروفسور اإ س نادها اإ وتم اإ

دارة الابتكار، جامعة زبل  .ن، فريدريتششافان، أألمانيامعهد الدكتور مانفريد بيشوف لإدارة ابتكار مجموعة ايرباص، رئيس اإ
المفهوم قبل  وتأألفت الدراسة من لمحة عامة عن تطور مفاهيم أأوجه التعاون المفتوحة، واس تعراض للابتكار المفتوح منذ ابتكار

لى اس تعراض قائمة من الفوائد والتحديات المتعلقة بالمشاريع الراهنة والعبر المس تخلصة من كل  عقد من الزمن، بالإضافة اإ
ادرة تعاونية مفتوحة نموذجية، وقائمة الظروف الملائمة الكامنة ونماذج الملكية الفكرية الناجحة للمبادرات التعاونية المفتوحة مب

النموذجية الفعالة، وقائمة التوصيات بشأأن الس بل التي تمكن برامج الويبو من دعم البلدان النامية والبلدان الأقل نموا للتغلب 
واستندت الدراسات القائمة في الغالب على أأمثلة الابتكار  .تواجهها في مسارات الابتكار للتعاون المفتوح على التحديات التي

نكيل عدة أأمثلة من أأفريقيا والتي أأوضحت أأن الابتكار المفتوح بالفعل متقدم  .المفتوحة في العالم في العالم  جداً وقدم بروفيسور اإ
 .النامي

ضافية عن الوفود.واختتم الرئيس المناقشات  .356  الخاصة بالدراسات حيث لم ترد أأية ملاحظات اإ
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، ونقل التكنولوجيا: تحديات IPورقة مفاهيم للمشروع تدور حول الملكية الفكرية  - CDIP/14/8 REVالنظر في الوثيقة 

 حلول البناء )تابع( -مشتركة 

جراؤها في ا .357 لى أأنها قد أأدرجت التغييرات التي تم اإ دخالها. لوثيقة.وأأشارت الأمانة اإ بعد  فقد اس تغلت الفرصة لإعادة اإ
دراج  المناقشات السابقة، طلبت مجموعة بلدان أأمريكيا اللاتينية والكاريبي توضيحا بشأأن سبب عدم الاس تجابة لطلبها باإ

حدى التوصيات المنبثقة عن اجتماع مونتيري في الجدول  دراجه لأن جميع التوصي2اإ ات المنبثقة عن .وأأوضحت الأمانة أأنه لم يتم اإ
ن نقل أأي توصية من الملحق  الاجتماعات التشاورية الإقليمية يجب أأن تكون على قدم المساواة من حيث الثقل والأهمية. اإ

لى نقل توصيات أأخرى. الثاني لى الهيكل الأساسي للوثيقة قد يؤدي اإ من الوثيقة بعض  27ويسرد الجدول الوارد في الفقرة  اإ
وسوف يتم عرض جميع التوصيات أأو الأفكار المنبثقة عن الاجتماعات  حذفه لمعالجة هذا الأمر.ويمكن  التوصيات فحسب.

.وتعتقد الأمانة أأن هذا من شأأنه أأن يكون مقبول لدى جميع الدول الأعضاء بناءً على ردود IIالتشاورية الإقليمية في الملحق 
 لذلك، اقترحت حذف الجدول. الفعل الواردة.

لى الاقتراح المقدم من جانب بعض الوفود بشأأن طرح الدراسات في وأأشار وفد اليابا .352 ن، المتحدث باسم المجموعة ب، اإ
لى ازدواجية العمل حيث أأعدّت  الدورة المقبلة للجنة التنمية والملكية الفكرية. وأأكدت المجموعة مجددا أأن هذا قد يؤدي اإ

ذا رأأت الوفود الأخرى ضرورة عقد المزيد من المناقشات ومع ذلك الدراسات الست من أأجل مناقش تها في منتدى الخبراء. ، اإ
جراء المناقشات قبل منتدى الخبراء. ذا كانت الدراسات ستناقش في الدورة  حيث لم تسُتنفذ قواها بعد، يجب أأن يتم اإ ولذا، اإ

 براء.المقبلة للجنة التنمية والملكية الفكرية، فما هي الطريقة التي يمكن من خلالها تأأجيل منتدى الخ

وأأوضح وفد كينيا، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، أأنه قد أأثار مس بقاً القضية بسبب وجهات النظر القوية التي  .352
نه من الممكن أأن تؤثر على الس ياق العام  طرحها الوفد الأمريكي. ذا تم التعبير عن وجهات النظر هذه في منتدى الخبراء، فاإ اإ

لى الخبراء أأن يطرحوا دراساتهم على اللجنة  ث.والنتائج المترتبة على هذا الحد ولذلك، تعتقد المجموعة أأنه من الأفضل بالنس بة اإ
آرائهم. وأأدركت  سوف تصبح اللجنة قادرة على مناقشة الدراسات مناقشة كاملة. مما يسمح للدول الأعضاء بالتعبير عن أ

لى اللجنة للحصول على  سوف يصبح الخبراء  معلومات وليس لإجراء مناقشة كاملة.المجموعة أأنه قد تم تقديم الدراسات اإ
 قادرون على الاس تجابة للمسائل المثارة حيث أأن الأمانة ليست في وضع يسمح لها بذلك.

لى واضع الدراسة. .362 كما أأعرب أأيضاً  وأأعرب وفد الوليات المتحدة عن أأمله في أأن تقدم الأمانة التعليقات الخاصة به اإ
 سين الدراسة قبل منتدى الخبراء، أأو على الأقل مقدمة الدراسة.عن أأمله في أأن يتم تح 

لى الرد على تعليقات الحضور. .362  ودعا الرئيس الأمانة اإ

لى  وذكرت الأمانة )الس يد ماتيس( أأن الأمر برمته في أأيدي الدول الأعضاء. .360 لى تقديم دراساتهم اإ ويمكن دعوة الخبراء اإ
ومع ذلك، هناك حاجة بعد ذلك  ول الأعضاء طرح أأس ئلة وتعليقات بشأأن الدراسة.ويمكن للد لجنة التنمية والملكية الفكرية.

لى تأأجيل منتدى الخبراء. آثار مترتبة على الموارد. اإ بالرغم من  وينبغي أأن يؤخذ هذا في الاعتبار. كما س يكون هناك أأيضاً أ
 هذا، من الممكن استيعاب كلا الاحتمالين.

ذا طالبت وفود أأخرى أأيضاً  المجموعة ب، أأنه لم يطالب بتأأجيل منتدى الخبراء.وأأوضح وفد اليابان، المتحدث باسم  .363 اإ
ذا  مناقشة الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكرية، فيجب أأن تجري المناقشة قبل انعقاد منتدى الخبراء. وبناءً على ذلك، اإ

جراء تلك المناقشة، تصبح ا لمجموعة في وضع ل يسمح لها بطلب تأأجيل لم تطالب أأي دولة أأخرى من الدول الأعضاء اإ
جراء المزيد من المناقشات بشأأن  منتدى الخبراء. ويعتمد الأمر برمته على طلب الدول الأعضاء الآخرين أأو عدم طلبهم اإ

 الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكرية.

بقاء على التواريخ المحددة في ورقة المف .361 مكانية الإ سوف يمُنح الخبراء فرصة لإعداد  اهيم.واس تفسر الرئيس عن اإ
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ويمكن بعد ذلك  اس تجابة نهائية أأو حتى تحسين مساهمتهم في منتدى الخبراء وفقا للتعليقات التي أأدلى بها الدول الأعضاء.
ذا كانت اللجنة يمكنها الموافقة على مسار العمل ذلك. الموافقة على ورقة المفاهيم.  فهو يود أأن يعرف اإ

ك بعض الشكوك لدى وفد المملكة المتحدة بشأأن الدراسات والتنقيحات التي تمت واللغة الجديدة ول تزال هنا .365
لذلك، أأيدّ الوفد فكرة الحصول على  وس يكون من الصعب التفاق على أأي شيء ينطوي على الكثير من الشكوك. المقترحة.

  تكن واضحة ماهية ما ستتفق عليه اللجنة.وفي هذه المرحلة، لم الوثيقة النهائية للجنة كي تتم الموافقة عليها.

 ومنحت الوفود فرصة لدراس تها. وذكر الرئيس أأنه تم توزيع الوثيقة باعتبارها وثيقة غير رسمية. .366

.ولم يعرف 02بالرغم من ذلك، تم أأيضاً الإدلء مس بقاً بتعليقات بشأأن الفقرة  وتبادل وفد المملكة المتحدة الآراء نفسها. .367
 اص بتلك الفقرة.الوفد الوضع الخ

لى التعليق الذي أأدلت به المجموعة ب حول  .362 وتعتقد الأمانة )الس يد ماتيس( أأن وفد المملكة المتحدة كان يشير اإ
لى  "توصيات"وأأكدت الأمانة مجددًا أأنه تم الإبقاء على مصطلح  ."أأفكار"بدل من  "توصيات"اس تخدام مصطلح  استناداً اإ

ووفقا لما أأقرته لجنة التنمية والملكية الفكرية  اية المشروع في جميع الوثائق الخاصة بالمشروع.حقيقة أأنه قد تم اس تخدامه منذ بد
جماع  ، يجب أأن تنبثق التوصيات الملموسة عن منتدى الخبراء.0222عام  وفي ضوء ذلك، اعتقدت الأمانة أأنه كان هناك اإ

بقاء على المصطلح.  على ضرورة الإ

لذلك، ليس من  المشروع قد تطور والتف أأو تغير بوضوح منذ مرحلته الأولية.وذكر وفد المملكة المتحدة أأن  .362
 ، أأعربت المجموعة ب وغيرها من المجموعات عن العديد من المخاوف.02فيما يتعلق بالفقرة  الضروري الإبقاء على نفس اللغة.

وأأعرب الوفد عن تأأييده لشيء ما  .نهائية، س يكون من الجيد معرفة ما كانت عليه اللغة اللذا وقدمت أأيضاً اقتراحات نصية.
 .أأكثر بساطة من اللغة المس تخدمة في الوثيقة المنقحة

لى عدم تأأييده لأي تغييرات تطرأأ على اللغة الحالية .372  .وأأشار وفد كينيا، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، اإ

التي قدمتها الأمانة في اليوم السابق، أأحاط  الإيضاحات، المتحدث باسم المجموعة ب، أأنه بعد سماع نوذكر وفد اليابا .372
ووردت أأي تعليقات أأدلى بها  .بالتفسير واحتفظ بحقه في مواصلة الأخذ بعين الاعتبار النقاط التي أأوضحتها الأمانة الوفد علماً 

 .الأعضاء في هذا الس ياق

لى التعليق الذي أأدلى به وفد وأأشار وفد المملكة الم  .370 لقد كان من المفيد معرفة  .المجموعة الأفريقية بالنيابة عن اكينيتحدة اإ
ل لجنة التي تم اعتمادها من قبلتصبح، ]........[  02من الفقرة واقترح الوفد أأن يتم تعديل جزء  .مواقف المجموعات الأخرى

 .، وسوف تنظر اللجنة في أأي نتائج ناجمة عن الأنشطة المذكورة أأعلاهالتنمية والملكية الفكرية

جراء تغييرات، فقد يحتاج البعض اكينيوذكر وفد  .373 ذا بدأأت بعض الوفود في اإ ، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، أأنه اإ
جراء تغييرات أأيضاً الآخر  لى اإ مكانية قبول أأي من هذه  .اإ لى التشاور مع أأعضائها لمعرفة اإ وقد تحتاج المجموعات بعد ذلك اإ

 .وضع يسمح لها بقبول التغيير المقترح من جانب وفد المملكة المتحدةوفي ذلك الس ياق، لم تكن المجموعة في  .المقترحات

لى التغيير الذي اقترحه وفد المملكة المتحدة .371 وجاءت اللغة الحالية المس تخدمة في ذلك الجزء من  .وأأشار الوفد الهندي اإ
عن الأنشطة المذكورة أأعلاه في أأعمال ، سيتم دمج أأي نتائج ناجمة لما صدقت عليه اللجنة طبقاً ’’لي، على النحو التا 02الفقرة 

دراج أأي ." المنظمة بعد نظر اللجنة فيها وكذلك أأي توصيات محتملة تصدرها اللجنة في الجمعية العامة وبناء على ذلك، لن يتم اإ
لى  أأيضاً وأأشارت الفقرة  .من قبل اللجنة مس بقاً شيء في أأعمال المنظمة دون النظر فيه  تذكر أأنه ولم  ."أأي توصية ممكنة"اإ

ورأأى الوفد أأن اللغة كانت مناس بة ومرنة بالقدر الكاف لمنح الدول الأعضاء فرصة مناقشة  .يجب أأن تصدر حتما عن اللجنة
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 .ولذلك، لم يرى أأي ضرورة لتنقيحها .ودراسة النتائج في اللجنة

ولم يفهم الاقتراح المقدم من  .وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن موافقته التامة على البيان الذي أأدلى به الوفد الهندي .375
جراء  .تنص على أأن اللجنة ستنظر في أأي نتائج 02جانب وفد المملكة المتحدة حيت أأن الفقرة  ولذلك، لم تتخذ الأمانة أأي اإ

آخر حتى النظر في النتائج من جانب اللجنة دخال تغييرات على الوثيقة أأيضاً كما يمكن للوفد  .أ بشكل  ولم يكن راضياً  .طلب اإ
وحث الوفد الوفود  .على بعض الجوانب لكن يمكنه قبولها حتى يتس نى للجنة الموافقة على الوثيقة وتحقيق التقدم لكام

 .الأخرى على القيام بالشيء ذاته كي يتم التصديق على الوثيقة

جنة في سوف تنظر الل  وفد المملكة المتحدة عن اعتقاده أأن الوفود كانت تتحدث بوجه عام عن الشيء نفسه.وأأعرب  .376
وس يتبع ذلك أأي توصية ممكنة تصدرها  كانت تلك هي الفكرة الرئيس ية. أأي نتيجة من النتائج الناجمة عن منتدى الخبراء.

لى الجمعية العامة. وستناقش اللجنة  ويمكن أأن يظل كما هو. ولم يطلب الوفد تعديل أأو تغيير هذا الجزء. اللجنة وتقدمها اإ
آخر يمكنه أأن يخل بما يمكن أأن يحدث.با النتائج وتقدم بعض التوصيات. وأأعرب الوفد عن  لرغم من هذا، بدا أأن كل شيء أ

 وكان هذا مطلب أأعضاء المجموعة ب أأيضاً. اعتقاده بأأن جميع الدول الأعضاء وافقوا على أأن تتم مناقشة أأي نتيجة في اللجنة.
 وأأفضل طريقة لمناقشة هذا الأمر قد تكون خلال استراحة الغداء.

 على المشاركة في مساعدة الأمانة في محاولة لإيجاد الس بل الممكنة للخروج من هذا الأمر. الرئيس الوفودوشجع  .377

يران .372 جراء تغييرات في بعض الجمل قد يساعد على تحقيق  - )الجمهورية وأأعرب وفد اإ الإسلامية( عن اعتقاده بأأن اإ
جراء تعديل في الفقرة  .تقدم سيتم دمج أأي نتائج ناجمة عن الأنشطة المذكورة “وكان ذلك كما يلي، .02ولذلك، اقترح الوفد اإ

لى الجمعية العامة في عمل المنظمة  .”أأعلاه بعد أأن تنظر فيها لجنة التنمية والملكية الفكرية وأأية توصيات ممكنة تقُدمها اللجنة اإ

 (تابع)مواصفات الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية  

الرئيس بأأن نص مواصفات الاس تعراض المس تقل قد تم تنقيحه تبعاً للمشاورات غير الرسمية التي عُقدت في  وصرح .372
 .وقد أأعطى الوفود خمس دقائق للنظر في النص .وأأصبح النص متاحاً للوفود .الصباح

لى الميزانية وأأوضح أأنه من ال .322 ضروري وجود مرونة فيما يتعلق أأشار وفد كينيا، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ
لى الزيارات الميدانية لأن الميزانية الأولية كانت تستند على حجم الوثيقة  .بأأمور نشر التقرير النهائي وترجمته وتوزيعه بالإضافة اإ

لى المرونة المذكورة سابقاً في الح .وجاء في النص المنقح أأن الوثيقة يجب أأن يكون طولها معقول واشي الواردة ويمكن الإشارة اإ
 .وكان ذلك مهماً عند نظر اللجنة في نوع العمل المراد توليه وفترة الزيارات الميدانية المعتمدة على حجم العمل .أأدناه

وطلب وفد الوليات المتحدة الأمريكية بعض الوقت للنظر في النص المنقح المقدم بواسطة وفد كينيا بالنيابة عن  .322
 .المجموعة الأفريقية

 ئيس خمس دقائق للوفد للنظر في النص المنقح المقترح.ومنح الر  .320

وأأدرك وفد كينيا، بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، أأن طلب الحصول على العروض سيتم صياغته ونشره ليكون متاح  .323
 وتأأمل المجموعة بأأن ينعكس هذا .وسيتم النظر لكل خبير كفرد مس تقل .للخبراء الفرديين وليس للشركات الاستشارية

 .الإدراك في طلب الحصول على العروض

وكان  .ودونت الأمانة )الس يد بالوتش( ملحوظة عن الملاحظة التي قدمها وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية .321
ليهم الأمانة كأفراد مس تقلين، قد تنظر  .الهدف هو اختيار الخبراء الفرديين لى طريقة عمل فردين أأو أأكثر أأيضاً بينما تنظر اإ  معاً اإ

 سهل.في الماضي بحيث كان التفاعل بينهما 
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 وأأدرك وفد اليابان، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة ب، أأنه يمكن تقديم هذا النوع من المرونة في نطاق الممارسة العادية. .325
تخصيص ميزانية ل “بعد كلمات  ”عملًا بموجب الممارسة العادية“في سبيل التوضيح، يجب تضمين جملة  وكان ذلك واضح للغاية.

ضافية  وسوف يتضح أأن هذا النوع من المرونة سيتم تقديمه في نطاق الممارسة العادية للمنظمة. في كلا الحواشي السفلية. ”اإ

ذا كانت اللجنة تس تطيع اعتماد الوثيقة مع التنقيحات المقترحة من الحضور. .326 وتم اعتماد الوثيقة  واس تعلم الرئيس عما اإ
لى عدم وجود ا  عتراضات من الحضور.بالنظر اإ

ورقة مفاهيم للمشروع تدور حول الملكية الفكرية ، ونقل التكنولوجيا: تحديات  - CDIP/14/8 REVالنظر في الوثيقة 

 حلول البناء )تابع( -مشتركة 

ذا كان سيتم مناقشة الدراسات في لجنة التنمية والمل  .327 ليه بخصوص ما اإ كية وأأبلغ الرئيس اللجنة بأأن أأحد الوفود تقدم اإ
لى منتدى الخبراء لأنها في الأصل كان يفُترض أأن تكون أأساساً للمناقشات في  رسالها مباشرة اإ ذا كان سيتم اإ الفكرية أأو اإ

 .الوفد باعتراضه على مناقشة هذه الدراسات ضمن لجنة التنمية والملكية الفكرية وصرح هذا منتدى الخبراء.

لى ورقة المفاهيموتحدث الوفد الإيطالي نيابة عن الاتحاد الأور .322 ودار بينهم نقاش انتهيى  .وبي ودوله الأعضاء مشيراً اإ
لى فكرة طلب بعض التوضيحات خاصة فيما يتعلق بالفقرة  وكان من المهم لجميع الأعضاء أأن يعرفوا كيف .02بالوصول اإ

غبون بمعرفة ما هو تصور كما أأنهم سير  .تصورت الأمانة العملية حتى يتس نى لمنتدى الخبراء التوصل للتوصيات أأو النتائج
وتعتبر هذه الأمور هامة  .الأمانة لمنتدى الخبراء، ودور أأعضاء اللجنة والجمهور، وكيف سيتم صياغة النتائج وفي أأي وثيقة

وكانت هامة  .حيث ذُكر أأن أأي نتيجة ناجمة سيتم دمجها في عمل المنظمة بعد النظر فيها بواسطة لجنة التنمية والملكية الفكرية
 .لتوفير مزيد من التوضيح حول هذه الأمور لأن الأمور الهامة قد تنشأأ عن منتدى الخبراء

ويمكنهم تنفيذ ذلك من خلال  .وصّرح ممثل برنامج الصحة والبيئة أأنه يجب وضع هذه التوصيات بواسطة الخبراء .322
 .هذه هي الممارسة في المنظمات الدولية وينبغي تتبع ذلك .وثيقة ما

 الأمانة للرد على أأس ئلة الوفود وتعليقاتها.ودعا الرئيس  .322

لى كيف كان تصوره لس تمرار منتدى الخبراء .322 كررت الأمانة القول بأأن منتدى  .وأأشارت الأمانة )الس يد ماثيس( اإ
طار وضعته لجنة التنمية والملكية الفكرية عام  عندما اعتمدت ورقة المشروع وطالبت بالحصول  0222الخبراء تم تخطيطه في اإ

وفي هذا الس ياق، وضعت الأمانة  . توصيات ملموسة واقتراحات وتدابير لتعزيز نقل التكنولوجيا لتنشأأ من جميع الأنشطةعلى
قليمية، والتي نجحت جميعها في  تصور لس تمرار منتدى الخبراء بالتوازي مع الخبرة المكتس بة من الاجتماعات التشاورية الإ

حتى يتم تقديمها للجنة التنمية والملكية الفكرية كمشاركة لأي توصية محتملة بواسطة التوصل لأفكار أأو توصيات متفق عليها 
طار عمل المشروع وكانت تأأمل بأأن يتمكن منتدى الخبراء من الموافقة على الأفكار والتوصيات والاقتراحات  .اللجنة في اإ

ذا تم الموا .وسوف تعد الأمانة تقرير وقائعي بشأأن المنتدى .والتدابير فقة على الأفكار والتوصيات والاقتراحات خلال واإ
وعندها سوف ترى اللجنة كيف  .وسوف يتم تقديم التقرير للجنة التنمية والملكية الفكرية .المنتدى، سيتم تضمنيهم في التقرير

 يمكنها المواصلة والموافقة على التدابير الممكنة للأنشطة المس تقبلية للمنظمة.

قليمية لأنه لم يشارك وطالب وفد الوليات المت .320 حدة الأمريكية الأمانة بتفسير يتعلق بتداول النقاشات في الاجتماعات الإ
 .في أأي منها

وكانت هذه هي الممارسة  .وصرح ممثل دول العالم الثالث بأأهمية مناقشة الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكرية .323
ج .المتبعة في جميع الجلسات السابقة وتم مناقشة جميع الدراسات في لجنة التنمية  .راء العديد من الدراساتوتم التكليف باإ

وكان منتدى الخبراء منتدى  .والملكية الفكرية ول ينبغي وجود أأي معاملة تمييزية عندما يتعلق الأمر بهذه الدراسات الس تة
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 .التالية وكان من المهم مناقشة الدراسات في جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية .غير رسمي

لى المسأألة التي أأثارها وفد الوليات المتحدة الأمريكيةئزاالجوأأشارت الأمانة )الس يد  .321 قليمي  .ري( اإ وعُقد كل اجتماع اإ
وفي أأول اجتماع للطاولة المس تديرة تم مناقشة التحديات  .وجرت مناقشات الطاولة المس تديرة في اليوم الثاني .خلال يومين

وفي الاجتماع الثاني تم مناقشة التوصيات أأو التدابير أأو الأفكار المطروحة لتعزيز  .التكنولوجيا الدوليةوالحلول الخاصة بنقل 
 وتتبع منتدى الخبراء التصميم نفسه، .واش تمل كل اجتماع طاولة مس تديرة على رئيس جلسة وخبراء .نقل التكنولوجيا الدولية

وعندها  .كيفية أأو طريقة تعزيز نقل التكنولوجيا الدولية وأأن يقدموا أأفكارهمعلى أأن يقوم الخبراء بالتعبير عن أأفكارهم بشأأن 
قليمية، لم يتم تضمين في القائمة  .سوف تفُتح الطاولة المس تديرة للحضور لإجراء المناقشة وفي جميع الاجتماعات التشاورية الإ

 .والمشاركين النهائية أأية توصيات أأو أأفكار لم يوافق عليها جميع أأعضاء مجلس الإدارة

واعتبر الوفد الإيطالي، متحدثًا بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، أأن المواد التي س تنبثق عن منتدى  .325
وأأدرك أأنه قد تم مناقشة أأمر اللغة بالفعل  .لأنها قد تتضمن قائمة بالنتائج أأو التوصيات أأو الأفكار نظراً الخبراء س تكون مهمة 

ذا كان هناك مساحة لزيادة دور لجنة التنمية والملكية  .للجنة التنمية والملكية الفكريةفي الجلسة التاسعة  ومع ذلك تساءل عما اإ
لى حد ما ”سوف يتم دمج أأي نتيجة ناجمة عن الأنشطة السابق ذكرها في عمل المنظمة“الفكرية لأن جملة   .كانت شاملة اإ

و لن يغُير هذا . التنمية والملكية الفكرية س تؤدي دورا هاما في ذلك أأكثر دقة لأن لجنة ”ربما“وسوف يكون اس تعمال كلمة 
ذا لم تنفذ لجنة التنمية والملكية  .التعديل المادة لأن لجنة التنمية والملكية الفكرية س تمر بجميع المواد ووفق الصيغة الحالية، اإ

 .في المنظمةالفكرية ذلك مصادفةً، فس يدخل أأي شيء ناتج من منتدى الخبراء حيز النفاذ 

وكان ذلك  -وصرح وفد كينيا، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، أأن منتدى الخبراء لم يكن حدث قائم بذاته  .326
وكانت هناك حاجة للالتزام بهذه  .وكان من غير المناسب تغيير شيء متفق عليه بالفعل .جزء من البرنامج المتفق عليه

وطالبت المجموعة الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء باللتزام باللغة المتفق عليها لتمكين  .نشودةالتفاقية حتى تتحقق الأهداف الم 
 .كما عرضت المجموعة تحديات متعلقة بالوثيقة ولكنها قبلتها من أأجل المضي قدماً  .اللجنة من المضي قدماً في هذه المسأألة

ذا كانت .وحاولت أأن تكون مرنة فيما يتعلق بهذا الأمر جراء تغييرات، لن يكون هناك اتفاق بشأأن هذه  واإ المجموعة س تقوم باإ
ليهم أأيضاً المسأألة بعينها لأن الآخرين سيرغبون  دراج أأي نتيجة في  .في تقديم التغييرات التي اعتبروها مهمة بالنس بة اإ وسيتم اإ

 ص.وتم تضمين هذا المطلب في الن .من قبل اللجنة مس بقاً أأعمال المنظمة دون النظر فيها 

ودعم وفد المملكة المتحدة الاقتراح الذي قدّمه الوفد الإيطالي بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء ليشمل  .327
تصور الموقف الذي بموجبه سوف تكون لجنة التنمية والملكية الفكرية في  أأيضاً وكان ذلك الأمر عملي حيث يمكن  ."ربما"كلمة 

صدار حكم مس بق على ما س تكون عليه  .وضع يخولها للموافقة على شيء ربما لم يكن له تأأثير بعيد المدى وكان من المهم عدم اإ
المنظمة كان يعتمد على القرار الذي  لأن دمج أأي نتيجة في عمل تغييرا ملحوظاً  ”ربما“ولم يحدث اس تخدام كلمة  .التوصيات

توصية محتملة مقدمة "ما يلي:  02وتضمنت الفقرة  .وكان التغيير مهما لتوضيح الأمور .تتخذه لجنة التنمية والملكية الفكرية
ة والملكية ويريد الوفد من الأمانة توضيح ما هو المقصود من تلك الجملة حيث أأن لجنة التنمي ."بواسطة اللجنة للجمعية العامة

لى ذلك  .02واعتبر الوفد أأنها لم تكن ضرورية في فقرة  .الفكرية توافق في المعتاد على المشروعات والدراسات وما اإ

ليها وفد وكرر وفد ال .322 وكانت اللغة  .بالنيابة عن المجموعة الأفريقية بشأأن اللغة المتفق عليها اكينيبرازيل النقاط التي أأشار اإ
لى لجنة التنمية والملكية لأن الب  أأيضاً مناس بة  قليمية ومنتدى الخبراء قبل الوصول اإ نود تمت مناقش تها بدقة في الاجتماعات الإ

دراجها بعد  .الفكرية لمناقش تها ولذلك، كان من المنطقي التصريح بأأن التوصيات التي تم تصفيتها خلال العملية بأأكملها سيتم اإ
دراجها أأو ل  .فكريةالنظر فيها بواسطة لجنة التنمية والملكية ال ذا تم اس تخدام نموذج مختلف، سوف يعني ذلك أأنها ربما سيتم اإ فاإ

وكان من الطبيعي اس تخدام اللغة المتفق  .بعد النظر فيها بواسطة لجنة التنمية والملكية الفكرية بالرغم من المرور بالعملية بأأكملها
 .ولم يرغب الوفد بتغييرها .عليها
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حيث أأوضح بالفعل لماذا كان من غير  . باسم المجموعة الأفريقية، في ذلك مع وفد البرازيلواتفق وفد كينيا، متحدثاً  .322
لى  وكانت المجموعة تريد  .ولم يكن الوفد في مكانة تخوله بالموافقة على أأي تغيير ."ربما"المناسب اقتراح تغيير الصياغة اإ

دخال أأي تعديل لأنه  .الاحتفاظ بالفقرة كما هي ذ لم ترغب باإ وحثت المجموعة  .سوف يغير مقصد الفقرة والمشروع بأأكملهاإ
 .الوفود على ترك المسأألة كما هي والمضي قدماً 

 .وأأيدّ وفد الهند الموقف الذي شرحه وفد البرازيل ووفد كينيا باسم المجموعة الأفريقية .122

وروبي ودوله الأعضاء ووفد المملكة أأيد الوفد الأمريكي التصريحات التي أأدلى بها الوفد الإيطالي نيابة عن الاتحاد الأ و  .122
 .حيث أأن اللجنة قد توافق أأو ل توافق على التوصيات وتنفيذها‘‘ يجوز’’لقد كان من المناسب تغيير اللغة لتصبح  .المتحدة

ضافية  حدى مراحل المشروع مناقشة حول هذه الوثيقة في اللجنة حيث أأن الوفود قد يكون لديها اقتراحات اإ وتضمنت اإ
لى الوثيقةترغب في ضافتها اإ لى أأن تتقيد اللجنة بوثيقة المشروع . اإ لى القيام  .وليست هناك حاجة اإ ذا كانت هناك حاجة اإ فاإ

جراء هذه المناقشة هو تقديم اقتراحات .بذلك، فلن تكون هذه الخطوة ضرورية  .وسبب اإ

ملية لقيام الدول الأعضاء بالتغييرات وتم تصور هذه الخطوة في الع  .وذكر وفد المملكة المتحدة أأن المشروع كان يتطور .120
لذلك، كانت اللجنة تحسن المشروع نفسه وكانت  .وبدا المشروع مختلفا عما كان عليه عندما تمت صياغته أأصلا .الضرورية

ال في أأن تُجيب الأمانة على السؤ  ول يزال الوفد راغباً  .وكان المشروع يتطور وكانت هذه التغييرات ضرورية .هذه هي مهمتها
وأأشارت بعض الوفود  ."يجوز"أأو  "سوف"ولم تسُمع أأي مجادلت من جانب الوفود بشأأن اس تخدام  .الذي قد طرحه سابقا

لى أأنهما متماثلين  مس بقاً حيث ل يجب الحكم  "يجوز"وكان من المهم اس تخدام كلمة  .لذلك، لم يرى الوفد أأن هناك مشكلة .اإ
دراج أأي نتيجة وقد .ويجب أأن تتُرك مفتوحة .على أأي شيء وترُك الأمر للدول الأعضاء كي تقدم هذا الطلب في مرحلة  .يتم اإ

 .في تلك المرحلة أأكثر اطلاعاً  من اتخاذ قرار "يجوز"م كلمة سوف تمكنه .لحقة

لى الفقرة  .123 على  ينبغي أأن يطلع الخبراء’’وتضمنت الفقرة ما يلي، .01وأأشار وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
دراجها في قائمة من الاقتراحات والتدابير الممكنة  .الأهداف الفعلية للمشروع القابلة للتحقيق فعند تحديد الأفكار كي يتم اإ

لى اللجنة للنظر فيها، يجب أأن يبدأأ الخبراء بأأقل القواسم المشتركة بين جميع وجهات  لتعزيز نقل التكنولوجيا، كي يتم تقديمها اإ
 ."وفقا للعناصر الواقعية المفيدة المقبولة من الطرفين باعتبارها نقطة البداية لبناء حلول مشتركة  الأفكارويؤسسوا تلك النظر

ذا لم تس تطع الدول الأعضاء التفاق على الفقرة  .وقدمت المجموعة تنازل فيما يتعلق بهذا التنبيه ذا كانوا 02اإ ، فأأننا نتساءل عما اإ
دراج العديد من التنبيهات والضمانات في الوثيقةجادين بشأأن نتائج منتدى الخبرا وينبغي تحريك العناصر  .ء حيث قد تم اإ

لى الأمام بعد النظر فيها والموافقة عليها من جانب  لجنة التنمية والملكية الفكرية. المنبثقة عن أأقل القواسم المشتركة والدفع بها اإ
ذا كانت  .أأن هذه المسأألة بوجه خاصلقد كانت المجموعة مرنة بش .وكانت هناك ضمانات كافية وحان الوقت للمضي قدما اإ

ذا لم يكونوا يريدون أأي نتائج من المنتدى حتى تتوقف اللجنة عن  .الدول الأعضاء جادة بشأأن المنتدى وينبغي عليهم توضيح اإ
لى الأمام .المناقشة اللانهائية حول هذه القضية ة راضية عن جزء من النتائج ولكنها ولم تكن المجموع .وينبغي للجنة المضي قدما اإ

دراجها لمزيد من الشروط .قبلتها من أأجل المضي قدما ضعافها من خلال اإ ذا تم اإ وأأعربت اللجنة  .ولن تصبح النتائج مفيدة اإ
زاء الإصرار على التقليل من أأهمية شيء ما بالرغم من أأنه يعتبر هاما  الذي وتساءلت عما  .للبلدان النامية جداً عن قلقها اإ

ذ أأن كل شيء يخضع للمساءلة زاء هذه القضية اإ والتمست المجموعة تساهلا من وفود كلا من المملكة  .قامت به اللجنة اإ
 .المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية لتحقيق تقدما بخصوص هذه القضية

نها  .دى الخبراء في عمل المنظمة، أأنّ ل أأحد أأصر على دمج نتائج منتباء، المتحدث باسم المجموعة وأأدرك وفد اليابان .121 اإ
قرارها من جان لى النظر فيها واإ عن ‘‘ يجوز’’ومن منطلق هذا المنظور، عبّرت كلمة  ب لجنة التنمية والملكية الفكرية.تحتاج اإ

لى تعليقاتها حول العلاقة بين منتدى الخبراء ومناقشة الدراسات في لجنة .الحقيقة بطريقة أأكثر دقة التنمية  وأأشارت المجموعة اإ
ذ أأنها تود من اللجنة أأن تضع هذا في اعتبارها .والملكية الفكرية  .اإ
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حيث  02وذكر وفد جنوب أأفريقيا أأنه قد تم أأخذ مخاوف وفد المملكة المتحدة والمجموعة ب بعين الاعتبار في الفقرة  .125
نه .أأنه لم يكن من المفروغ منه أأن يتم دمج نتائج منتدى الخبراء في أأعمال المنظمة لى أأن يتم النظر فيها من جانب اإ ا تحتاج اإ

ذا لم ترغب المجموعة ب في الموافقة على هذه الوثيقة، يجب أأن تعلن عن  .ول ينبغي للجنة الخوض في هذه المسأألة .اللجنة اإ
آخر في جدول الأعمال لى بند أ  .هذا، ثم يمكن للجنة الانتقال اإ

 .اتهاودعا الرئيس الأمانة للرد على أأس ئلة الوفود وتعليق .126

لى السؤال الذي أأثاره وفد المملكة المتحدة حول معنى عبارة،  .127 وأأي توصيات محتملة "وأأشارت الأمانة )الس يد ماتيس( اإ
لى الجمعية العامة ولسوء الحظ، لم يشارك أأي عضو من أأعضاء المنصة في المشروع عندما تمت الموافقة  ."من جانب اللجنة اإ

لى تأأييد الافتراض.0222لجنة التنمية والملكية الفكرية عام  على وثيقة المشروع واعتمادها من قبل  .لذلك، اضطرت الأمانة اإ
أأن الفقرة بأأكملها واللغة المس تخدمة في وثيقة المشروع قد اش تملت على مرشحات بمعنى أأن جميع نتائج المشروع  دائماً ومن المفهوم 

ذا أأمكن، توافق على التدابير الممكنة الخاصة بتعزيز نقل  كانت بمثابة مادة للتفكير تناقشها اللجنة في نهاية المطاف، واإ
لى اللجنة باعتبارها مادة  .التكنولوجيا قليمية ومنتدى الخبراء اإ سوف يتم تقديم أأي نتيجة من نتائج المشاورات والدراسات الإ

بين الدول الأعضاء أأن جميع هذه ومن وجهة نظرها، لم تكن اللغة مثالية ولكن هذا ل يهم طالما كان هناك اتفاق  .للتفكير
وكان اعتماد ورقة المفاهيم  .النتائج تمثل مواد تفكيرية تخضع لمناقش تها في اللجنة وأأن شيئا لن يحدث ما لم يوافق التدابير المحددة

وكان منتدى  .سوف يظل المشروع ويس تمر .فلن ينعقد طالما لم يتم اعتماد ورقة المفاهيم .لعقد منتدى الخبراء مس بقاً  شرطاً 
لى اللجنة ذا لم يتم اعتماد ورقة المفاهيم في تلك الجلسة،  .الخبراء النهاية المتوجة للمشروع قبل تقديم أأي نتائج للمشروع بأأكمله اإ اإ

عادة النظر في القضية في الدورة المقبلة للجنة لى اإ  .لن يتم انعقاد منتدى الخبراء في يناير ولن تكون هناك حاجة اإ

لقد وافقت اللجنة للتو على الشروط  .المملكة المتحدة أأنه كان من الغريب فقط عمل ربط في تلك الفقرةوذكر وفد  .122
حراز التقدم .المرجعية لإجراء المراجعة المس تقلة بعد س نوات من النقاش وبالرغم من  .وطلب الوفد من اللجنة الاس تمرار في اإ

ها من الأش ياء، تعين على الدول الأعضاء أأن تكون حذرة للغاية فيما ذلك، عندما تعلق الأمر بالموافقة على المشاريع وغير 
من هذا المنطلق ل يزال الوفد يعتقد أأنه لم يكن  .ول ينبغي أأن يكون هناك أأي مجال للشك أأو الغموض .يتعلق بما توافق عليه

لى الوثيقة أأن تحكم  واعتقدت أأنها فكرة  .ت اللجنة توصيةفعلى سبيل المثال، ناقش .على ما س يحدث مس بقاً عمليا بالنس بة اإ
وبالرغم من ذلك، لم يكن  .جيدة من شأأنها أأن تساعد على تحسين عنصر ما يرتبط بالقدرة على البناء أأو شيئا من هذا القبيل

ن ذلك يعني فقط أأن .ول يعني هذا أأنه سيتم دمجه في أأعمال المنظمة .سوى تحسينا لمرة واحدة أأو تحس نا في منطقة معينة  اإ
فكان يحاول فقط أأن يمنع اللجنة من  .ذلك التحسين المحدد سيتم تثبيته بعد مناقشة التوصية والتصديق عليها من قبل اللجنة

وكان تواجد الدول الأعضاء  .أأل تكون في وضع يسمح لها بالموافقة على شيء ما ل علاقة له بأأعمال المنظمة لكنه مجرد عنصر
لى تحسين وتقوية كافة ا الراحة الكافية على كلا الجانبين لتحقيق ذلك الهدف  "يجوز"وتوفر كلمة  .لآليات والعناصريهدف اإ

 .بالفعل

دراج عبارة  .122 لى "وتحيز الوفد الاندونيسي لموقف العديد من الدول النامية فيما يتعلق باإ توصيات من جانب اللجنة اإ
ويجب الموافقة على أأي قرار أأو اقتراح من جانب اللجنة والتصديق  .وكانت الجمعية العامة أأعلى هيئة في الويبو ."الجمعية العامة

ذا  .وكان من المنطقي عرض كل شيء أأمام الجمعية العامة .عليها من الجمعية العامة لى الجمعية العامة اإ ولن يتم تقديم أأي توصية اإ
لى اتفاق لذلك،  .مة مناقشة هذا الأمر بشكل أأكبروبالرغم من هذا، يمكن للجنة أأن تطلب من الجمعية العا .لم تتوصل اللجنة اإ

ويجب النظر في قضية نقل  .ويجب أأن يراعى المبدأأ الأساسي .كان كل شيء مفتوحا للمناقشة حتى أأمام الجمعية العامة
 .التكنولوجيا من جانب اللجنة حيث أأنها ترتبط بنظام الملكية الفكرية

واعتقد  .ت بحالة من القلق الذي أأعرب عنه وفد المملكة المتحدةوذكر وفد جمهورية تنزانيا المتحدة أأن تلك الفقرة حظ .122
صدار هذه  .وكانت التوصية خاضعة للنظر من جانب المتلقى .أأن وفد المملكة المتحدة باس تطاعته أأن يكون مرناً  وتم اإ



CDIP/14/13 
111 
 

آخر .التوصية خلال المناقشات  .المتحدةوعنيت اللغة بالقلق الذي أأعرب عنه وفد المملكة  .ولم يكن هناك معنى أ

لى أأن وفد اليابان، المتحدث بااكينيوأأشار وفد  .122 ، المتحدث باسم المجموعة ب، قد ذكر في سم المجموعة الأفريقية، اإ
ذا لم يقم أأي أأحد بذلك جراء أأي تغييرات في الوثيقة اإ ذا كان ذلك القرار ل  .الصباح أأنه لن يقوم باإ وتساءلت المجموعة عما اإ

 .يزال معمول به

لى أأنه قدم تعليقا باسم المجموعة ب حول العلاقة بين  .فد اليابان تقديم مثل هذا التعليقولم يتذكر و  .120 وأأشار الوفد اإ
 .ولم يكن أأكثر من ذلك .توقيت منتدى الخبراء ومناقشة الدراسات في لجنة التنمية والملكية الفكرية

لى أأنه جاء متأأخرًا .123 ذا كانت اللجنة في وضع ل  ليس من الحكمة الاس تمرار في مناقشة .وأأشار الرئيس اإ هذه القضية اإ
 .وسيتم تأأجيل منتدى الخبراء .وكانت العواقب معلومة .يمكنها من اعتماد ورقة المفاهيم

بقاء مصطلح  الجمهورية التش يكيةواقترح وفد  .121  ."النظر"بعد مصطلح  "واعتماد"ويمكن تضمن مصطلح  ."سوف"اإ
سوف يتم "ويشمل هذا الجزء من الجملة ما يلي:  .بواسطة بعض الوفود في بياناتهمواعتبر الوفد أأن الصياغة تم اس تخدامها 

دمجها في عمل المنظمة بعد النظر فيها واعتمادها بواسطة لجنة التنمية والملكية الفكرية وأأية توصيات محتملة تقدمها اللجنة للجمعية 
 .”العامة

ذ كانت مس تعدة  .لى اتفاق بشأأن هذه المسأألةوأأعرب وفد السلفادور عن أأسفه حول عدم توصل اللجنة اإ  .125  دائماً واإ
 .للتعاون حتى يتم التوصل لحل تقبله جميع دولها الأعضاء

 .، الحصول على فرصة لعقد مشاورات قصيرة بشأأن هذه المسأألةباء، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة وطالب وفد اليابان .126

 وأأعطى الرئيس الوفود عشرة دقائق للتشاور. .127

 .لرئيس المناقشةوواصل ا .122

حراز تقدم واعتبر وفد اليابان، متحدثاً  .122 وبهذا الشأأن بذلت جهدها على الدوام  .باسم المجموعة ب، أأن على اللجنة اإ
ّ يسمح للجنة بمواصلة عملها ومن منطلق هذا المنظور، تحققت المجموعة من الإمكانيات وبعض الطرق التي مكنتها  .لإيجاد حل 

شراكها بأأمانة في العملية لمواصلة المشروع .وعمن المضي قدماً في المشر  وبهذا الشأأن، اس تطاعت المجموعة تقبل المقترح  .وتم اإ
لى النظام الحقيقي .الجمهورية التش يكيةالذي قدمه وفد  ولن يتم تنفيذ أأي شيء بدون اعتماده بواسطة لجنة التنمية  .وأأشارت اإ

ذا تم التفاق بالإجماع  ”ربما“مع مصطلح  ”سوف“ولن تواصل المجموعة الإصرار على استبدال مصطلح  .والملكية الفكرية اإ
علاوة على ذلك، اعتبرت المجموعة أأنه يجب اعتماد ورقة المفاهيم عند  .الجمهورية التش يكيةعلى الاقتراح الذي قدمه وفد 

ومن منطلق هذا المنظور، اعتبرت المجموعة أأن اعتماد هذه  .ءاس تكمال جميع أأعمال الإعداد الأخرى الخاصة بمنتدى الخبرا
وتمكنت المجموعة من  .وسعت نحو توضيح هذه النقطة .الورقة يقُصد بها عدم تولي أأية أأعمال أأخرى على الدراسات في اللجنة

وتوضيح العلاقة بين  ش يكيةالجمهورية الت اعتماد ورقة المفاهيم وفقاً لهذين الشرطين، أأي، التعديلات المطروحة من قبل وفد 
جراء مزيد من الأعمال على الدراسات واعتماد الورقة  .اإ

ومع ذلك، سعى الوفد لتوضيح ما س يحدث  جداً.كان جيد  الجمهورية التش يكيةوأأوضح وفد اندونيس يا أأن اقتراح وفد  .102
ذا لم تتمكن لجنة التنمية والملكية الفكرية من اعتماد نتيجة ما لوفد الضوء على أأن الجمعية العامة كانت هي وعلى حدة، سلط ا .اإ

وبهذا الشأأن، اقترح الوفد تضمين مصطلحات  .أأعلى هيئة والوحيدة في الويبو التي تس تطيع اتخاذ قرار بشأأن أأنشطة المنظمة
تقدمها اللجنة  وأأية توصيات محتملة“وسيشمل هذا الجزء من الجملة ما يلي  .في نهاية الجملة ”لمزيد من المناقشة واتخاذ القرار“

 .”لمزيد من المناقشة واتخاذ القرار امةللجمعية الع
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لى التوضيح الذي طلبه وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة ب  .102 وأأشار وفد كينيا، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، اإ
ذا كانت مناقشات الدراسات سوف تنتهيي باعتماد الورقة وعة بأأن وضع نهاية لتصور العمل بعد وصرحت المجم .فيما يتعلق بما اإ

وترغب  .منتدى الخبراء وبعد المناقشات في لجنة التنمية والملكية الفكرية سوف يصُدر حكم مس بق على نتائج هذا المشروع
ذا انتهيى نشاط ما  .اللجنة في أأن تظل منفتحة كما كانت فيما يتعلق بجميع الدراسات والمشروعات الأخرى التي تم توليها بحد اإ

ذا تم تولي النشاط بغرض المضي قدماً في عمل اللجنة، يجب على الدول الأعضاء  .ذاته، فهو لم يخدم أأي غرض ومع ذلك، اإ
جراء مزيد من العمل  .أأن تظل منفتحة فيما يتعلق بما س تكون عليه النتائج وبعد النظر في ذلك، تس تطيع اللجنة اختيار عدم اإ

 .براء بشأأن هذه الدراسات أأو السعي وراء المزيد من الدراساتأأو اعتماد أأي نتيجة من منتدى الخ

ربما لم يقابل الوفد  .حول الاقتراح الذي قدمته مجموعة التش يك باءبالتسوية التي قدمتها المجموعة  الهندورحب وفد  .100
وأأدرك الوفد أأن  .نظر فيهامشكلة في الموافقة على هذا الاقتراح حيث كان من الطبيعي اعتماد نتيجة أأو الموافقة عليها بعد ال 

ذا كان سوف تعُقد  .مقدمي الدراسة سوف يتواجدون خلال منتدى الخبراء لى الحصول على توضيح بشأأن ما اإ وسعى الوفد اإ
لى الدراسات لى فرص الإشارة اإ جابة بالإضافة اإ رشاد الخبراء الذين س يقدمون  .جلسات أأس ئلة واإ والغرض من منتدى الخبراء اإ

لى لجن ذا تم التفاق على الحد الأدى  المشترك، قد تتُيح التوصيات توجيهات  .ة التنمية والملكية الفكريةالتوصيات اإ وحتى اإ
ضافية للويبو وسوف تقُدم للجنة التنمية والملكية  .ومع أأخذ ذلك في الاعتبار، سوف يقدم الخبراء مجموعة من التوصيات .اإ

لى الجمعية العامةوقد ترُسل اللجنة بعض التوص  .الفكرية للنظر فيها وقد تنظر في هذه التوصيات وتعطي  .يات أأو جميعها اإ
لى الدراسات .توجيه أأو ترُشد لجنة التنمية والملكية الفكرية حول مسار العمل وس يكون من المفيد عقد مزيد  .وأأشار الوفد اإ

اتخاذ قرار ربما عقب منتدى الخبراء  وتس تطيع الدول الأعضاء .من المناقشات في اللجنة مع تقديم العروض في منتدى الخبراء
 .ومن الممكن أأن تنبثق الأفكار عن المنتدى فيما يتعلق بالدراسات .لمزيد من التشاور بشأأن الدراسات

ذا كان ذلك هو التغيير الأخير الذي س تطلبه المجموعة ب  .103 وأأوضح وفد كينيا، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، أأنه اإ
حراز تقدم في اعتماد الورقةالتش يكية الجمهوريةووفد   .، فلن يعترض مسار اإ

ليه وفد الهند .101 لى التوضيح الذي سعى اإ وكررت الأمانة القول بأأن الهدف كان أأن  .ونوهت الأمانة )الس يد ماثيس( اإ
لى منتدى الخبراء وأأجوبتهم ومن ضمنهم وسوف تتاح فرصة كافية لجميع المشاركين ليطرحوا أأس ئلتهم  .يقدم الكُتاب دراساتهم اإ

 .الدول الأعضاء الحاضرة في الحدث

واس تعلم الرئيس عن وجود موافقة بالإجماع على أأن تتم الموافقة على ورقة المفاهيم بناءً على النص المنقح المقترح من  .105
وسوف تنظر لجنة ، وسيتم منح الكُتاب فرصة للتفاعل مع الدول الأعضاء خلال منتدى الخبراء الجمهورية التش يكيةقبل وفد 

لى عدم وجود اعتراضات من الحضور .التنمية والملكية الفكرية في نتائج منتدى الخبراء  .وتم اعتماد ورقة المفاهيم بالنظر اإ

  المؤتمر الدولي حول الملكية الفكرية والتنمية )يتبع( 

 وواصل الرئيس المناقشات التي أأجريت بشأأن مؤتمر الملكية الفكرية والتنمية. .106

وذكر وفد باراغواي، متحدثًا بالنيابة عن بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، أأن المجموعة اقترحت فقرة قرار على المؤتمر  .107
وعُقدت المشاورات في هذه  .في جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية السابقة سعياً وراء التوصل لتسوية بين الدول الأعضاء

ذا كان من الم مكانية اقتراح الدول الأعضاء الجلسة لمعرفة اإ لى اتفاق بشأأن موعد المؤتمر، وقائمة المتحدثون، واإ مكن التوصل اإ
وبناءً على هذه المشاورات، صاغت المجموعة بعض العبارات في محاولة  .تقديم خبراء والنظر في ذلك الاقتراح من قبل الأمانة

وحاولت  .لجميع المنسقين الإقليميين وأأصبح الاقتراح متاحاً  .لستيعاب المواقف والمخاوف التي عبرت عنها دول الأعضاء
وكان الاقتراح كما  .كما منحت الأمانة مرونة كافية بخصوص تجهيزات المؤتمر .المجموعة جعله وقائعي وملموس بأأقصى قدر ممكن

 [.26التنمية والملكية الفكرية الملكية الفكرية والتنمية على هامش ]لجنة وافقت اللجنة على عقد المؤتمر الدولي حول "يلي 
وطُلب من الأمانة وضع اللمسات الأخيرة على قائمة المتحدثون كما نصت عليه 
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، مع الأخذ في الاعتبار الاقتراحات المقدمة من قبل الدول الأعضاء قبل WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 Prov وثيقة
وس يكون من المفيد لو قدمت الأمانة  ل نظر الدول الأعضاء..وكان الاقتراح والعناصر بين الأقواس مح"[0225]نهاية يناير 

وأأعربت المجموعة عن أأملها في تأأييد  معلومات بخصوص الموارد والعناصر الأخرى المتعلقة بالمنظمة المسؤولة عن المؤتمر.
قليمية والوفود الأخرى للتسوية المقترحة.  المجموعات الإ

، أأنه كان من المهم للغاية للدول الأعضاء أأن تسمح للمنظمة ءالمجموعة باوصرح وفد اليابان، متحدثًا بالنيابة عن  .102
لى هدف هذه المنظمة بدون التفصيل الإداري لعملها. وذلك كان السبب في  بالعمل بطريقة تتسم بالكفاءة والفعالية للوصول اإ

وبناءً على هذا الإدراك وحتى يتم  أألة.وقدمت الأمانة توضيحا بشأأن التقدم بطريقة ملموسة في هذه المس وجود أأمانة قديرة.
ظهار المرونة بشأأن هذه المسأألة. وتس تطيع قبول الاقتراح الذي قدمه  عقد المؤتمر بأأقل قدر من التأأخير، تس تطيع المجموعة اإ

 وفد باراغواي بالنيابة عن بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي كما كان.

الأفريقية الاقتراح المقدم من وفد باراغواي نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا وأأيد وفد كينيا نيابة عن مجموعة البلدان  .102
 اللاتينية والكاريبي.

لى التفسير المقدم من قبل الأمانة في بداية  .132 يطاليا نيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء مشيراً اإ وتحدث وفد اإ
ودوله الأعضاء أأيضاً قبول الاقتراح الذي قدمه وفد باراغواي  وبناءً على هذا المفهوم، اس تطاع الاتحاد الأوروبي الأس بوع.

 نيابة عن بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي حتى يتم تنظيم المؤتمر في أأقرب وقت ممكن.

 وطلب الرئيس من الأمانة توضيح العملية بناءً على الاقتراح. .132

وكما اتفقت عليه اللجنة،  يرة بخصوص الاقتراح.ش( بأأنها كانت على اتصال مع وفود كثوصرحت الأمانة )الس يد بالو  .130
ن الأمانة سوف تتواصل مع المتحدثين الموجودين على القائمة الحالية للتأأكد من قابليتهم للحضور. وكالمعتاد تم منح المتحدثين  فاإ

شاغر للمتحدثين  وبمجرد حصول الأمانة على رد كل منهم، سوف تحدد موضع أأس بوعين للرد على احتمال سفرهم أأو انشغالهم.
وفي الوقت نفسه، أأحاطت الأمانة علما بأأنها س تتسلم  الذين لم يتواجدوا في الموضوعات الس تة المتضمنة في برنامج المؤتمر.

وستبذل الأمانة أأقصى جهدها في  وقد توجد اقتراحات أأو مصالح تنافس ية من الدول الأعضاء. أأيضاً مقترحات الدول الأعضاء.
لى قائمة جديدة.محاولة توحيد جمي وافترضت الأمانة أأنها قد تم تسليمها المهمة لإعداد قائمة نهائية ولم  ع هذه المصالح والتوصل اإ

لى الدول الأعضاء لتصديقها كما كانت عليه الحال من قبل.  يكن من المفترض العودة اإ

البلطيق، أأنه كان في موقف يخوله  ، متحدثًا بالنيابة عن مجموعة أأوروبا الوسطى ودولالجمهورية التش يكيةوصرح وفد  .133
 وقد كان الوفد سعيدًا بأأن القائمة الأولية س تكون بمثابة الأساس لتحديد الفجوات الممكن سدّها فيما بعد. الموافقة على المقترح.

 وأأعرب وفد الصين عن موافقته على المقترح المقدم من وفد باراغواي بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية .131
 والكاريبي.

ندونيس يا مقترح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. .135 واقترح الوفد بعض المبادئ التي يجب على الأمانة  ودعم وفد اإ
أأولً، يجب أأن يتمتع المتحدثون بالمهارة والمعرفة والخبرة الكافية في مجال الملكية  وضعها في الاعتبار عند اختيار المتحدثين.

ويجب تجنب وضع متحدثين من  وثانياً، يجب أأن يوضح المتحدثون في كل موضوع التوزيع الجغرافي المتوازن. نمية.الفكرية والت 
وقد أأمل الوفد في أأن يكون  وثالثا، يجب أأن تتضمن المواضيع أأيضاً المس تويات المختلفة للتنمية بين الدول الأعضاء. نفس البلد.

وأأخيراً، يرغب  ورابعا، يتحدث كل متحدث في موضوع واحد. الدول الأقل نموًا.هناك بعض المتحدثين من الدول النامية و 
لخ.(  دراج ممثلي المنظمات الدولية )منظمة الصحة العالمية، منظمة التجارة العالمية، وهيئة الغذاء والدواء، اإ الوفد في أأن يتم اإ

 والمنظمات غير الحكومية والمجتمعات المحلية في القائمة.
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لى التوضيح الذي قدمته الأمانة.وأأشار وفد ك  .136 وقد رأأت المجموعة أأنه سيتوجب  ينيا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
بقائهم على اطلاع كما تمت الموافقة على ذلك من قبل. خطار الدول الأعضاء واإ نهاء القائمة مع  اإ ووافق على أأن تقوم الأمانة باإ

بقاء الدول الأعضاء على اطلاع عبر  ول الأعضاء.الأخذ في الاعتبار المقترحات التي وضعها الد ولكن ل ينفي ذلك أأهمية اإ
عداد القائمة. لى الدول الأعضاء بقائمة جديدة. المنسقين الإقليميين بمجرد أأن يتم اإ مانة أأن تعود اإ ويمكن تقديمها  وكان من المهم للأ

 عبر المنسقين الإقليميين.

ذكرت فقط أأن الدول  بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي كان بس يطاً.وصرح وفد البرازيل أأن مقترح مجموعة دول  .137
كانت هناك العديد من الطرق  الأعضاء سوف تقترح أأسماء تضعها الأمانة في اعتبارها عند وضع اللمسات الأخيرة على القائمة.

ذا كان عد لأخذ هذه الاقتراحات بعين الاعتبار. د المتحدثين محدوداً بطريقة ما أأو وفي هذا الصدد، يرغب الوفد في معرفة اإ
ذا ما كان من الممكن زيادة عدد المتحدثين في كل لجنة من لجان الخبراء. حدى الس بل الممكنة لأخذ تلك  اإ كانت هذه اإ

 الاقتراحات بعين الاعتبار.

 للتفسير الذي قدمته الأمانة.وذكر وفد المملكة المتحدة أأنه يمكنه تأأييد اللغة المس تخدمة تأأييداً مطلقاً مع المراعاة التامة  .132

وبالرغم من هذا، كان مفتوحاً  فالقتراح كان قصيراً وواضحاً. وصرح وفد الجزائر أأنه لم يشارك تفسير الأمانة للاقتراح. .132
لقد كان يتعلق   يكن الأمر فقط مجرد موضوع لسد الثغرات.لملو لم يكن الوفد يتوقع أأن يختتم بنفس قائمة المتحدثين. للتفسير.

لى  بأأخذ الأمانة في اعتبارها اقتراحات الدول الأعضاء بمراجعة ووضعت اللمسات الأخيرة على قائمة المتحدثين. وأأشار الوفد اإ
حاطة الدول الأعضاء علما بقائمة المتحدثين. لى الاقتراح  التعليقات التي أأدلى بها وفد كينيا حول اإ ضافة بعض العبارات اإ ويجب اإ

بقائها على علم خلال جميع مراحل المقدم من جانب مجموعة ب لدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي لتوضيح أأن الدول الأعضاء سيتم اإ
 عملية وضع اللمسات الأخيرة على القائمة.

لى السؤال المطروح من جانب وفد برازيل والتعليقات التي أأدلى بها وفد الجزائر. .112 ورأأى  وأأشار الوفد الإندونيسي اإ
 وينبغي أأن تتناول قائمة المتحدثين توزيعاً جغرافياً متوازنًا. مناقشة معايير اختيار المتحدثين بصورة أأكبر.الوفد أأنه من الممكن 

فعلى سبيل المثال، كان العديد من الدول الأعضاء أأعضاء في  والتمس الوفد من الأمانة توضيحاً بشأأن كيفية تحقيق ذلك.
ذا كانت كل واحد مجموعة المساعدة الإنمائية. ذا كانت الاقتراحات ستناقش واإ ة منها س تقترح متحدثا، يود الوفد أأن يعرف ما اإ

ذا كانت الأمانة ستبقي منسقي المجموعة على علم أأم  داخل المجموعة قبل عرض القرار على الأمانة. كما يود أأيضاً أأن يعرف ما اإ
لى ذلك، طلب الوفد من الأمانة الرد على الاقتراح المقدم من ل.  جانبه بشأأن معايير اختيار المتحدثين. بالإضافة اإ

يبدو أأنه كان عرضاً  ونظر وفد جورجيا بعناية في العرض المقدم من جانب مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. .112
 وأأعرب الوفد عن اس تعداده لدعم العرض من أأجل المضي قدماً. متوازنًا وحلًا وسطاً.

ويجب أأن تبقى الدول  كان فهمه للعملية واضح جداً. لتجنب فتح مناقشة جديدة. واقترح الرئيس أأن تتُرك اللغة كما هي .110
تلك كانت الطريقة التي فسر بها الروح السائدة في المشاورات  الأعضاء على علم كما يجب أأن تؤخذ مقترحاتهم بعين الاعتبار.

لى دعم الاقتراح المقدم من جانب بلدان أأمريكا اللاتي  المختلفة. ذا كان الاقتراح المقدم  نية والكاريبي.وأأدى ذلك اإ وتساءل عما اإ
حاطتها علما بعملية  من جانب مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي يمكن اعتماده مع الفهم بأأن الدول الأعضاء يجب اإ

 الاختيار.

ورأأى الوفد أأنه  ة والكاريبي.وصرح الوفد الإندونيسي عن موافقته على الاقتراح المقدم من مجموعة بلدان أأمريكا اللاتيني .113
ستتم ملاحظة تفسير العروض والاقتراحات والتعليقات المقدمة من جانب الوفود في هذه الجلسة، بما في ذلك العرض 

الخاص به بشأأن معايير اختيار المتحدثين، فضلًا عن التعليقات التي أأدلى بها وفد كينيا، نيابة عن المجموعة الأفريقية ووفد 
بقاء الدول الأعضاء على علم طوال هذه العملية.الجزائر،   بشأأن اإ



CDIP/14/13 
115 
 

وأأكد الرئيس للوفد الإندونيسي أأن الملاحظات المقدمة خلال الجلسة سوف تؤخذ بعين الاعتبار كما سيتم عرضها في  .111
 التقرير الخاص بهذه الجلسة.

جديدة، بل تمت مناقش تها في العديد لم تكن هذه المسأألة  ش( أأن المناقشة مفيدة للغاية.ووجدت الأمانة )الس يد بالو  .115
لى الوثيقة  من الاجتماعات الرسمية والغير رسمية. التي  CDIP/10/16وفيما يتعلق بالسيرة الذاتية للمتحدثين، أأشارت الأمانة اإ

 يتعلق كما تحدث أأيضاً ضمن جملة أأمور فيما تم من خلالها عرض نتائج أأربعة أأو خمسة اجتماعات غير رسمية بشأأن هذا الموضوع.
ولم تتردد الأمانة في قبول ومحاولة متابعة المبادئ التوجيهية الإضافية التي  بما يجب أأن تكون عليه السيرة الذاتية للمتحدثين.

لى النقطة التي أأثارها وفد الجزائر. تمت قراءتها للتو من جانب الوفد الإندونيسي. وبناءً على قراءتها للاقتراح،  بل انتقلت اإ
نهاء قائمة المتحدثين الواردة في الوثيقة فهمت الأما .وتود الأمانة أأن WIPO/IPDA/GA/13/INF/1نة أأنه من المطلوب اإ

ذا ما كان من المفترض أأن تتخذ ذلك كأساس لها وتتصل بأأولئك المتحدثين. وقد رأأت عبر تداخلها مع وفد الجزائر أأنه  تعرف اإ
ذا كان  ربما ل يكون هذا هو أأساس التواصل مع المتحدثين. رشادًا من الدول الأعضاء حول ما اإ والتمست الأمانة توجيها واإ

ينبغي عليها أأخذ بعض الأسماء من القائمة وانتظار الدول الأعضاء لتقديم مدخلاتهم بحلول شهر يناير أأو مارس ومن ثم محاولة 
ذا ما كان هذا المستند هو الأساس   كانت هذه نقطة مهمة للغاية. في التواصل.الخروج بقائمة جديدة من المتحدثين، أأو اعتماد اإ

عداد قائمة وتعميمها  وبطريقة منفصل، استرجعت الأمانة القرار السابق حيث لم يتسنَ عقد المؤتمر. وقد تقرر أأن تقوم الأمانة باإ
لى  ورأأت الأمانة أأنه في هذه المرة لم يكن من المفترض على منسقي المجموعات أأو الدول الأعضاء للتصديق عليها. الاستناد اإ

ذا كان فهمها صحيحا أأم ل. الدول الأعضاء للحصول على الموافقة. بقاء الدول الأعضاء على  وتود الأمانة معرفة ما اإ وفيما يتعلق باإ
ل يمكن  علم، ذكرت الأمانة أأنه يمكن وضع الجدول الزمني للمحافظة على مشاركة الدول الأعضاء على أأساس منتظم. واإ

 ل بالأمانة للحصول على المس تجداًت.للمندوبين التصا

 .من محضر الجلسات وليس من القرار جزءاً أأن البيانات التي أأدلت بها الوفود كانت  الجمهورية التش يكيةوأأدرك وفد  .116
لى الاقتراح المقدم من جانب مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وذكر أأن النسخة التي قد تلقاها تضمنت  وأأشار الوفد اإ

وعندما قرأأ وفد باراغواي الاقتراح نيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، تم ذكر لجنة التنمية  .بعض الأقواس
ذا كان ذلك ما تضعه اللجنة في  على وجه التحديد. 0225ونهاية يناير  CDIP 16والملكية الفكرية  ويود الوفد أأن يعرف ما اإ

لى الحصول عليه.و  اعتبارها وتحاول أأن تعتمده. لى التوجيه الذي سعت الأمانة اإ وأأدرك الوفد أأن  أأشار الوفد اإ
سوف تحدد الأمانة الثغرات من  كانت أأساس التواصل مع المتحدثين. WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 Prov الوثيقة

واجهت الدول الأعضاء ف وسيتم سد الثغرات خلال الإجراء المنصوص عليه في الجزء الثاني من القرار. خلال تلك القائمة.
قرار القائمة.  ولذلك، يجب تجنب هذا العنصر. صعوبات في الماضي تتعلق بعملية اإ

لى الإرشاد الذي سعت الأمانة في طلبه بشأأن قضيتين رئيس يتين وقدم وجهات نظره حول هاتين  .117 وأأشار وفد الجزائر اإ
ستتم مراجعتها مع مراعاة  المراجعة. أأساس عملية WIPO/IPDA/GA/13/INF/1 PROVوكانت الوثيقة  القضيتين.

جراء لسد الثغرات. الاقتراحات المقدمة من جانب الدول الأعضاء. حتى لو تواجد جميع الخبراء على  ولم يكن الأمر مجرد اإ
لى مراعاة الاقتراحات المقدمة من جانب الدول الأعضاء. ولم  جغرافياً.لم تكن هذه القائمة متوازنة  القائمة، سوف تحتاج الأمانة اإ

لى التغيير حتى لو كان جميع المتحدثين موجودين. تكن وجهات نظر الخبراء حقاً متوازنة. وفيما يتعلق بموضوع ما  فهيي بحاجة اإ
ذا كان ينبغي موافقة الدول الأعضاء على القائمة، ذكر الوفد أأنه قد حدث تغيًرا هاما خلال هذه الجلسة. ووافقت الدول  اإ

نهاء القائمة لأنه كانالأعضاء على أأن ت بالرغم من ذلك،  .من الواضح أأنها ل تس تطيع القيام بذلك الأمر فيما بينها قوم الأمانة باإ
ذا كان لديها مخاوف تتعلق بأأي خبير من الخبراء أأو بأأي  أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الدول الأعضاء لها حق الاعتراض اإ

حدى الدول الأعضاء اعتراضات قوية، فيلزم أأن  .لدول الأعضاءوكانت الأمانة بين أأيدي ا .قضية من القضايا ذا كان لدى اإ فاإ
 .تراعيها الأمانة

لى المثل القائل،  .112  يكمن الش يطان دوماً "وأأشار وفد باراغواي، المتحدث باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، اإ
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 .لإنهاء القائمة يمكن اعتبار الوثيقة المذكورة في الاقتراح أأساساً و  .وبس يطاً  ولذلك السبب، كان الاقتراح قصيراً  ."في التفاصيل
 .وكان ذلك قبل أأكثر من عام مضى.0223حيث كان من المفترض أأن ينعقد المؤتمر في نوفمبر  0223لقد تم تقديمها في يونيو 

نها لن تكون القائمة النهائية حيث أأن  .ومن الواضح أأن القائمة لن تكون كما كانت عليه هناك مسؤولين من الأمانة لن يكونوا اإ
وأأعربت المجموعة عن  .ولم يتم التصال بالمتحدثين بعد .وستتم مراجعة القائمة .وس تكون هناك تغييرات .على هذه القائمة

بقائهم على علم بالتقدم المحرز في ه .اعتقادها بأأن الدول الأعضاء يمكنها الوثوق في الأمانة لإنهاء القائمة  .ذه العمليةسوف يتم اإ

وبدا تفهمهم  نيابة غن المجموعة الأفريقية ووفد الجزائر. اكينييا على البيانات التي أأدلى بها وفد ووافق وفد جنوب أأفريق  .112
لى  .واضحا تماما ذا كان الأمر كذلك، سوف تستند اللجنة اإ لن يتم اس تخدام القائمة الحالية من المتحدثين لسد الثغرات لأنه اإ

كان من الجلي أأنه ينبغي على الأمانة  .وقد طالبت الأمانة بتقديم توضيح .حيث لم توافق الدول الأعضاء على القائمة 2المربع رقم 
بقاء الدول الأعضاء على علم بشكل منتظم .تحديث القائمة الحالية مع مراعاة الاقتراحات التي س تقدمها الدول الأعضاء  .ويجب اإ

عداد مسودة القائمة، كان بلاغ الدول الأعضاء من خلال المنسقين الإقليميين الذين يمكنهم النظر  عندما تم اإ ينبغي على الأمانة اإ
وكانت لديهم الحرية في تقديم أأي تعليقات في أأي  .ت المنظمة موجهة من قبل الدول الأعضاءنكو  .في القائمة وتقديم تعليقاتهم

 .وقت بمجرد تقديم الأمانة معلومات عن القائمة

حاطته كانت واضحة للغايةانيكي وذكر وفد  .152 ولم يتم التصديق على القائمة التي  .، المتحدث باسم المجموعة الأفريقية، أأن اإ
لى الدول الأعضاء  .ووافقت الدول الأعضاء على المضي قدما .وكانت هذه مسأألة تتعلق بالثقة .لذا، لم يتم قبولها .قُدّمت اإ

نهاء القائمة م مما يعني أأن القائمة  .ع الأخذ في الاعتبار المقترحات التي وضعتها الدول الأعضاءووافقت على أأن تقوم الأمانة باإ
ذا كانت س تظل كما هي، فسيتم اتخاذ قرار مختلف أأو قد يتم التأأكيد على هذه  .النهائية للمتحدثين لن تكون نفس هذه القائمة اإ

وس يكون هناك عملية ثانية مع أأخذ مقترحات الدول  .ةورأأت المجموعة أأنه كان هناك عدة تحديات في العملية السابق .القائمة
ذا كان ينبغي للجنة أأن  .ويمكن القيام بذلك بأأي طريقة ولكنها سترغب في الاطلاع على قائمة منقحة .الأعضاء في الاعتبار واإ

تمام ذلك، قد يصبح الأمر مثيًرا للجدل ذا  .ولن يكون هذا مفيدا للعملية .تخوض في تفاصيل عملية اإ كان يتوجب على اللجنة اإ
الموافقة على ما أأرادته هو قائمة منقحة مع الأخذ في الاعتبار مقترحات الدول الأعضاء، فس يكون من الممكن المضي قدما في 

ليهم دائماً ويجب أأن يتم اطلاع الدول الأعضاء  .هذا الأمر  .على التطورات علما بأأن الموضوع كان ذا أأهمية كبرى بالنس بة اإ

مانة الجمهورية التش يكيةفد اليابان، متحدثًا بالنيابة عن المجموعة ب، على التوجيه المقدم من وفد وقد صدق و  .152  .للأ
دارة مصغرة مكاناتها .ويجب أأن تتجنب الدول الأعضاء أأي اإ وفي نفس الوقت، يجب أأن تؤمن  .وعليها أأن تؤمن بقدرة الأمانة واإ

 .أأيضاً الأمانة بقدراتها 

لى .150 آخر مداخلة له وأأشار وفد البرازيل اإ مانة أأن تأأخذ  .مسأألة كان قد طرحها في أ حدى الطرق التي يمكن بها للأ ومن اإ
ضافة أأسماء جديدة ذا كان هناك أأي حد  .في اعتباراتها اقتراحات الدول الأعضاء هي أأن تقوم باإ وقد رغب الوفد في معرفة ما اإ

ترحات في الاعتبار حتى ولو كان من المعقول افتراض أأنها صارم فيما يتعلق بعدد المتحدثين لأن هذه س تكون طريقة لأخذ المق
 .وكان هناك أأكثر من طريقة لأخذ المقترحات في الاعتبار وتلك واحدة من هذه الطرق .لن تكون جميعًا مدرجة في القائمة

لى النقطة التي أأدلى بها وفد جنوب أأفريقيا أأي مقترح أأو وثيقة أأو ويحق لكل عضو الإدلء برأأيه فيما يتعلق ب .وأأشار الوفد اإ
 .اقتراح أأو معلومات ترد عن الأمانة

لى أأن اللجنة كانت تسير سيرا متقدما في نقاش الجلسات السابقة .153 وقد فشلت الدول  .وأأشار وفد المملكة المتحدة اإ
لى اتفاق في هذه المناقشات حها في بداية وقد قدمت مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي مقتر  .الأعضاء في الوصول اإ

ومجموعة أأوروبا الوسطى ودول  ءوقد دعمه كل من مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، والمجموعة با .جدول الأعمال
لى أأنه يجب أأن تقوم  .وكان المقترح قصًرا ولكنه واضًحا للغاية .البلطيق والمجموعة الأفريقية ووفد الصين فقد أأشار بوضوح اإ

ع نهاء اإ وقد كان من المعتاد أأن يتم  .ولم يتحدث عن أأي تصديقات أأو خيارات قد تعارضها الدول الأعضاء .داد القائمةالأمانة باإ



CDIP/14/13 
117 
 

خطار الدول الأعضاء بالقائمة فقد كانت هذه الخطوة الصحيحة في السير نحو  .ولم يكن لدى الوفد أأي مشكلة مع هذا الأمر .اإ
وأأبدى العديد عن عدم مشاركتهم في  .وقد تضمن العديد من المتحدثين .وثيقة كانت معروفة للجميع أأيضاً وذكر المقترح  .الأمام

لى أأن الوثيقة هي  .لذا قد تحتاج الأمانة للعثور على بدائل .المؤتمر أأو حتى عن عدم رغبتهم في ذلك فقد أأشار المقترح بوضوح اإ
والعثور على بديل بناءً على المعايير التي نوقشت في العديد من اللقاءات ويجب على الأمانة التأأكد مما لم يعد متاحًا  .الأساس
ليها في الجلسات السابقة .الأخرى لى النتائج التي خلصت اإ آخر عن المقترح بالدول الأعضاء اإ  .وقد يؤدي أأي انحراف أ

يطاليا باسم الاتحاد الأوروبي وأأعضائه معربًا عن تأأييده للتعليقات التي أأد .151 الجمهورية لى بها وفد وتحدث وفد اإ
وقد  .عملية تنظيم المؤتمر اولتوقد أأخرت هذه المح .لإدارة العملية بشكل مصغر محاولتوأأشار أأنه ل تزال هناك  .التش يكية

مانة من أأجل المناورات .تمتع مقترح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بالتوازن الصحيح  لقد .وقد ترك هامشًا مناس باً للأ
ل س تقع الدول الأعضاء مجددًا في  .كان من حق الدول الأعضاء أأن يتم اطلاعها على الأمر مانة واإ والكلمة الأخيرة كانت للأ

يجب أأن تكون القائمة  .فقد اختارت أأفرادا مناس بين للحدث .وأأعدت الأمانة القائمة الحالية بناء على معايير محددة .نفس المأأزق
مانة القيام بالمهمة .وقدمت الدول الأعضاء توجيهاً .الحالية هي أأساس التدريب عادة وضع قائمة جديدة  .ويمكن للأ ولن تكون اإ

 .من العدم طريقة ذات كفاءة في المضي قدما علما بأأن هذه القائمة نتجت عن أأبحاث أأجريت على معظم الأشخاص الملائمين
ويثق الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء ثقة كاملة في  .عتبارويمكن للدول الأعضاء أأن تقدم أأسماء جديدة ليتم أأخذها في الا

 .الأمانة

ليه الأمانة بشأأن قائمة المتحدثين .155 لى التوجيه الذي سعت اإ ندونيس يا اإ وقد ذكرت عدة مبادئ لختيار  .وأأشار وفد اإ
ن هناك أأكثر من ويجب أأل يكو .فعلى سبيل المثال، كان من الضروري الحصول على توزيع جغرافي متوازن. المتحدثين

 .ممثلين من المنظمات غير الحكومية والمجتمعات المحلية أأيضاً ويجب أأن يكون من بين المتحدثين  .متحدث واحد له نفس الجنس ية
 .ويرغب الوفد في أأن تطُبق الأمانة المبادئ التي اقترحتها سابقاً 

للاتينية والكاريبي، على التوضيح المقدم من وفد بالنيابة عن مجموعة بلدان أأمريكا ا وقد صدق وفد باراغواي، متحدثاً   .156
وأأكدت المجموعة على أأنها اقترحت أأن يتم عقد المؤتمر على هامش جلسة لجنة التنمية والملكية  .على مقترحها الجمهورية التش يكية

 .ويمكن للدول الأعضاء تقديم مقترحاتهم حتى نهاية يناير من العام التالي.26الفكرية رقم 

نهاء القائمة مع الأخذ  .اً دقيقو  أأوروغواي أأن المقترح كان واضحاً  وصرح وفد .157 كما أأعرب بوضوح على أأن الأمانة س تقوم باإ
ومن الواضح أأنه .0223نوفمبر  21وكان من المفترض أأن يعقد المؤتمر في  .في الاعتبار المقترحات التي قدمتها الدول الأعضاء

جراء بعض التغييرات بعض أأعضاء الأمانة الذين لن يكونوا  أأيضاً كما كان هناك  .بعض المتحدثين فقد ل يتواجد .سيتحتم اإ
مانة القيام بعملها والوثوق بها .للتغييرات في المنظمة نظراً موجودين بالقائمة بعد ذلك  وتعرف  .وعلى الدول الأعضاء السماح للأ

ئمة ممثلين من كيانات خاصة وجامعات ومنظمات دولية وتضمنت القا .الأمانة أأنه يجب أأن يكون هناك تمثيلًا جغرافياً متوازناً 
والأمانة على علم  .مثل منظمة الصحة العالية ومنظمة التجارة العالمية ومؤتمر الأمم المتحدة للتجارة والتنمية وهيئة الغذاء والدواء

لى أأي مكانوحث الوفد الدول الأعضاء على تجنب هذا التدريب حيث أأنه لن  .بما يتوجب عليها القيام به وقد  .يؤدي اإ
يجابية على أأن المنظمة كانت ستبدأأ التحرك بروح  .أأظهرت بعض المرونة شارة اإ وعلى اللجنة الموافقة على المقترح ومنح اإ

  .جديدة

ووافق الوفد على تعليق وفد باراغواي بأأنه  .وصّرح وفد جنوب أأفريقيا بأأن الأمانة طلبت توضيحًا من الدول الأعضاء .152
نهاء القائمة مع الأخذ في الاعتبار المقترحات التي قدمتها الدول الأعضاء يجب أأن تقوم ولم يتعلق الأمر بتواجد أأو  .الأمانة باإ

نهاء أأمر القائمة بناءً على مقترحات الدول الأعضاء .عدم تواجد المتحدثين على القائمة وكانت الويبو منظمة تقودها  .فيجب اإ
لى ما ينبغي لها القيام به .الأمانةالدول الأعضاء وليست منظمة تقودها  ويجب على الأمانة  .ووجهت الدول الأعضاء الأمانة اإ

خطار الدول الأعضاء بالعملية والتقدم الذي أُحرز في اختيار المتحدثين وبعد ذلك، تنظر الدول الأعضاء في ما س تقوم به،  .اإ
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ذ لى اقتراح وفد  .عضاء بالمعلوماتويجب تزويد الدول الأ  .فلن تعيد النظر في القرار الذي قد اتخخ وأأشار وفد أألمانيا اإ
ندونيس يا نهاء أأمر القائمة، على الأمانة النظر في مجموعة متنوعة من المتحدثين من المنظمات غير الحكومية والدول  .اإ وعند اإ

نهاء هذه النقطة على أأساس أأنه قد تم  .الأعضاء والتفكير جماعيا حتى تتم موازنة القائمة  .منح الأمانة تفويض واضحويمكن اإ
نهاء القائمة، يجب أأن تأأخذ في اعتبارها المقترحات المقدمة من الدول الأعضاء وعدم دعوة الموجودين على القائمة للتأأكد  وعند اإ

 .من تواجدهم

مانة .152 ذا كانت اللجنة في موقع  .وصرح الرئيس بأأنه كان هناك فرصة كبيرة لتقديم توجه واضح للأ يخولها وقد تساءل عما اإ
لى عدم وجود اعتراضات من الحضور .الموافقة على مسودة القرار المقدم في المؤتمر   .وتم اعتماد القرار بالنظر اإ

الملكية الفكرية والس ياحة: دعم أأهداف التنمية وحماية التراث الثقافي في مصر والدول النامية  -CDIP/13/8اعتبارات الوثيقة 

 الأخرى

 .وتم تعميم المقترح المنقح .أأنه تم عقد اجتماعات ثنائية واجتماعات متعددة مع بعض الوفودوأأخطر وفد مصر اللجنة  .162
وعلى الرغم من أأن الوفد قد ل يكون سعيدًا  .وتم تقديم تغييرات بارزة .وأأخذ الوفد كافة التعليقات والاهتمامات في الحس بان

ل أأنه سيرغب في التقدم للأمام وظل المشروع على جدول  .شروع على دعم رائع من الأعضاءوقد حصل الم  .بالتغييرات، اإ
 .وقد تمنى الوفد أأن يتم الموافقة على المشروع في هذه الجلسة .الأعمال لمدة عام

 .وعلى اللجنة الموافقة على المقترح .ودعم وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية، التغييرات التي طرأأت في الوثيقة .162
 .البية الأعضاءلقد نالت دعم غ

ليها لحماية المعرفة التقليدية وتعبيرات  وطلب وفد الهند .160 توضيحا بشأأن التغييرات التي تمت على الجمل التي أأشيرت اإ
قليمية والقومية .الثقافة التقليدية ولكنه يود معرفة  .واقترح الوفد أأن يتم تغيير هذه الجمل من أأجل حماية التقاليد المحلية والإ

ذ يشير مصطلح  .العامل المحليسبب غياب  لى مس توى المدينة أأو المنطقة "محلي"اإ قليمي"ويشير مصطلح  .تشير اإ لى  "اإ اإ
قليمي“فلا يجب تفسير مصطلح  .هو ذات المس توى الأعلى "قومية"منطقة أأوسع داخل الأراضي القومية ومصطلح  على  ”اإ

 .اضي الوطنيةبل يجب أأن يكون في نطاق الأر  .أأنه منطقة أأو مكان عبر الحدود

لى أأنه قد تم تعميم المقترح المنقح صباحاً  وأأشار وفد اليابان، متحدثاً  .163 وقد كانت المجموعة مشاركة  .باسم المجموعة ب، اإ
لم يس تطع بعض أأعضائها الحصول على تأأكيد  .في مشاورات غير رسمية صباحاً وعُقدت مشاورات داخلية أأثناء وقت الغذاء

 نظراً ومع ذلك،  .وقد سعدت المجموعة بالتفكير في المقترح المنقح من أأجل العثور على حل .نيةمن دولهم بسبب القيود الزم 
لى مزيد من الوقت  .للقيود الزمنية، فلم تس تطع المجموعة المصادقة على الاقتراح ككل في هذا الوقت وس تحتاج بعض الوفود اإ

 لفحص تفاصيل المقترح المنقح.

وقد كانت التغيرات التي تمت  .وقد كان هناك مرونة فيما يخص بعض الأعضاء .ععن دعمه للمشرو وأأعرب وفد تونس .161
 .لذلك، حث الوفد الوفود الأخرى على تبني المقترح المنقح .واضحة ومحددة

ندونيس يا عن .165  .ومن المعتقد أأن اللجنة قد وافقت على المقترح .صرمتأأييده للتنقيحات التي أأضافها وفد  وأأعرب وفد اإ
لى البيان الذي أأدلى به وفد الهندوانضم الوفد  قليمي"وهو يود توضيح مصطلح  .اإ لأنه سيتم تنفيذ المشروع في مصر  نظراً و  ."اإ

دراج النتائج التي تحققت في هذه الدول في دراسة  .وفي ثلاثة دول أأخرى، فيبدو أأن العنصر الإقليمي لم يكن ضرورياً  ويمكن اإ
 لس ياحة.لتعزيز ا IPمقارنة تتعلق باس تخدام أأدوات 

لى الت وأأشار وفد مصر .166 دراج العنصر المقترح من جانب وفد  .ندونيس يااإ وضيحات التي طلبتها وفود الهند و اإ وقد حاول اإ
لقد كان الوفد مس تعدًا لتغيير اللغة لتصبح  .ربما لم يفهمه جيداً  .الهند ودعمه وفد سريلانكا في وقت سابق في هذه الجلسة
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قليمي"فقد فهم الوفد معنى المصطلح  .هنديبالصيغة التي اقترحها الوفد ال  قليم بداخل الدولة "اإ لى اإ ولم تتضمن  .على أأنه يشير اإ
قليمية وقومية"ويمكن تغيير الصيغة لتصبح  .أأي عناصر عبر الحدود لقد كان  .ومن الممكن أأن يعمل الوفد على ذلك ."محلية واإ

لى القيود الزمنية .الجلسةأأنه لم تتم الموافقة على المشروع في هذه  من سوء الحظ ولم يسمع الوفد  .وقد أأشارت بعض الدول اإ
لى أأنه لم تكن هناك أأي مشاكل رئيس ية بشأأن هذا الاقتراح .عن أأي مخاوف أأساس ية تتعلق بالتعديلات  .وربما يشير ذلك اإ

سراع ويمكن أأن ي  .كما تفهمت القيود الزمنية .وطلب الوفد عقد اجتماعات بين الجلسات بشأأن المشروع ساعد الاجتماع على اإ
 عملية التفكير في المشروع.

ومع ذلك، لم تتح له الفرصة  .على هذا المقترح فد مصرو بالتغييرات التي قام بها  الوليات المتحدةوقد أُعجب وفد  .167
ولكنه لم  .لذلك، لن يكون من العادل أأن نصرح بأأن الوفد لم تساوره أأي مخاوف أأساس ية .للتفكير في جوهر المقترح المنقح

 .يكن لديه ببساطة الوقت لقراءة المقترح المنقح

ذا تم عقد اجتماع بين  .باسم المجموعة ب، مدى قيمة المشروع وقد أأدرك وفد اليابان، متحدثاً  .162 ومن وجهة نظر نظامية، اإ
ل الوقت المتاح بين وعلى كل الوفود أأن تأأخذ في اعتبارها أأنه يجب اس تغلا .لذلك لن يكون من الجيد القيام بذلك .الجلسات

 .الاجتماعات الرسمية للتحضير للجلسة الرسمية

أأنه قدم طلباً لعقد اجتماع بين الجلسات لأن المشروع ظل معروضاً على طاولة الاجتماعات منذ  وفد مصر أأوضحو  .162
ظهار  .ويعتقد الوفد أأنه س يكون من العدل القيام بذلك ولن يسبب ذلك أأي مشاكل نظامية .عام أأقصى درجة وقد حاول اإ

لى أأي اتفاق حتى بشأأن الاجتماع بين الجلسات .من المرونة ومناقشة المخاوف قدر الإمكان  .ومن سوء الحظ لم يتم الوصول اإ
لى المقترح  .وقد شكك الوفد في مدى جدية المشروع وفي جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية القادمة، سيستند الوفد اإ

ومع ذلك، س يعود الوفد  .ول تزال التعديلات المقدمة تعد مساهمة غير رسمية .بداية هذه الجلسةالأصلي الذي تم تقديمه في 
لى المقترح الأصلي الخاص به.  اإ

ويمكنه رؤية  .بشأأن كل ما يتعلق بعمل اللجنة اً دائماً جادبالنيابة عن المجموعة ب، أأنه كان  وأأعلن وفد اليابان، متحدثاً  .172
عد ذا ما تم اإ آخر اإ آخر نسخة بما يتماشى مع التفاق الذي تم في الجلسة الأخيرةسيناريو أ لقد كانت المجموعة مس تعدة لفحص  .اد أ

آخر  .حتى يتم الموافقة على المشروع في وقت باكر للجلسة المس تقبلية نسخة من المقترح المعد بواسطة وفد مصر أ

ند .172 لى البيان الذي أأدلى به وفد ونوه وفد اإ كافياً  اً واحد اً لقد كان عام .شة المقترح عدة مراتوقد تمت مناق  صر.مونيس يا اإ
وفي  .وقد تتعلق المشكلة باختيار الدول التجريبية للمشروع .يسهل فهمها وتنفذيها جداً لقد كانت الفكرة بس يطة  .لمناقش ته

لوفد حاجة المجموعة ب وقد تفهم ا .هذا الس ياق، قد يعقد اجتماع غير رسمي قبل جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية القادمة
ومع ذلك، س يكون من الأفضل  .فس تكون تعليقاتها ومعطياتها بشأأن المقترح قيمة ومفيدة .لمزيد من الوقت للتفكير في المقترح

 .الاس تماع لها قبل جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية القادمة

عداد النسخة المنقحة بالنيابة عن المجموعة ب، رأأيه بأأنه ق وكرر وفد اليابان، متحدثاً  .170 ذا تم اإ د تكون هناك قصة أأخرى اإ
ذا لزم الأمر،  .للمناقشات غير الرسمية دائماً  اً ولقد كان هذا الرأأي مفتوح .بما يتماشى مع التفاق الذي تم في الجلسة الأخيرة اإ

بالأمر، بشكل ثنائي وبين أأطراف متعددة وما  يمكن للوفد المصري عقد مناقشات مع دول أأعضاء أأخرى تكون أأكثر اهتماماً 
لى ذلك طار للمشاورات غير الرسمية .اإ نشاء اإ وقد  .نيفالما كانت وفود جينيف مقرهم في ج فلط .ولم يكن من الضروري اإ

جراء المناقشات غير الرسمية في هذا الس ياق. .كانت مس تعدة لمناقشة كل شيء بريقة غير رسمية  ويمكن اإ

ندونيس يا صرموقد صادق وفد  .173 وقد تذكر الوفد أأنه طلب عقد اجتماع بين الجلسات بعد  .على البيان المقدم من وفد اإ
آخر جلسة لى وفود أأخرى بدلً  .ولكن تم رفض الطلب .أ وقد اجتمع بالوفود  .من مجرد تقديم وثيقة وقد فضل الوفد اللجوء اإ

ولم يرغب الوفد في مراجعة الوثيقة عن  .ناء هذه الجلسةالتي أأبدت اهتمامها على مس توى ثنائي أأو مس توى متعدد الأطراف أأث 
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ولكن تم رفض عملية عقد اجتماع بين  .طريق مجرد أأخذ تعليقات الحضور في الحس بان، ولكنه فضل الاجتماع مع الوفود
جراء مشاورات أأثناء الجلسة ومع ذلك،  .دللقيود العملية، لم يس تطع الوفد الاجتماع مع جميع الوفو  نظراً و  .الجلسات وتم اإ
طار عمل غير رسمي ضمن لتسهيل العملية واجتماع غير رسمي واحد  ”الويبو“منظمة الملكية الفكرية العالمية  طلب الوفد وضع اإ

لى كافة الوفود التي أأبدت  فقط قبل أأن تقوم لجنة التنمية والملكية الفكرية بتسهيل العملية لأنه كان من الصعب اللجوء اإ
ذ كان  ويود الوفد على الأقل عقد اجتماع غير رسمي واحد ضمن منظمة الملكية  .هناك الكثير من الدول الأعضاءاهتمامها، اإ
ندونيس يا ”الويبو“الفكرية العلمية   .قبل عقد جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية التالية وفق اقتراح وفد اإ

على طاولة  ولً افقد ظل المقترح متد .صرمأأعده وفد  ة الأفريقية، البيان الذيودعم وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموع .171
عداد نسخة منقحة .الاجتماعات منذ عام ورأأت المجموعة أأنه قد تم  .وقد بذل وفد مصر أأفضل مساعيه للتشاور مع الوفود واإ

 .مية الدوليةوخلال الجلسة العامة، تم تقديم طلب لفصل العمل في ظل اللجنة الحكو  .التخلص من العناصر المثيرة للمشاكل
لى المعرفة التقليدية وتعبيرات الثقافة التقليدية والإرث الثقافي واستبدلت بكلمات مثل  شارة اإ  ”التقاليد“لذلك، تم محو أأي اإ

لى  .التي لم تعتبر مصطلحات مثيرة للجدل "الثقافة"و ولم تر المجموعة أأي قضايا أأخرى قد تكون مثيرة للمشكلات بالنس بة اإ
 واعتقدت المجموعة أأن وفد مصر التفكير.واس تحق المشروع مزيدًا من  .محو المشكلة المتعلقة بالتوجيهات أأيضاً كما تم  .الوفود

نهاء هذه المشكلة .قد ناقش كل هذه المخاوف على نحو كامل ذا لم تس تطع اللجنة القيام  .ويجب أأن تكون اللجنة قادرة على اإ اإ
وربما يمكن أأن يحدث ذلك  .طلب المقدم من وفد مصر بعقد اجتماع غير رسميبذلك في هذه الجلسة، ستتعاون المجموعة مع ال

ويمكن مناقشة مزيد من التعليقات بأأسلوب زمني فيما  .قبل يوم واحد من عقد الجلسة التالية للجنة التنمية والملكية الفكرية
ذ .بعد كافية، فقد يكون المقترح الثاني خطوة جيدة غير مصر ا كانت التنقيحات التي قام بها وفد وقد صرحت المجموعة بأأنه اإ

 .نحو الأمام

يران )الجمهورية .175 ول الأعمال الحالية لجلسات لجنة التنمية والملكية الفكرية كانت جداً الإسلامية( أأن  - وصرح وفد اإ
حالتها للاجتماعات التالية ندونيس يا بعقد مشاورات غير  .متخمة بسبب تأأجيل القضايا واإ ولذلك، دعم الوفد بقوة مقترح وفد اإ

لحل القضايا العالقة الأخرى  أأيضاً على المشروع ولكن  صرم تسهيل العملية من أأجل أأن يوافق وفدرسمية ليس فقط بغرض 
آلية التنس يق  .مثل قرار الجمعية العامة بشأأن الأمور المتعلقة بلجنة التنمية والملكية الفكرية وأ

وصرح وفد اليابان، متحدثًا باسم المجموعة ب، أأنه ل أأحد يأأمل في أأي تأأخير بالعملية، ولم يرفض أأحد المناقشات بين  .176
ويمكن للدول الأعضاء دراسة  .وكانت المشكلة تكمن في عقد اجتماع غير رسمي من وجهة نظر نظامية .الجلسات مع الأعضاء

مانة عداد نسخة منقحة مع أأخذ هذه التعليقات في الاعتباروس تقو  .المقترح وتقديم تعليقاتهم للأ ويجب أأن يتم ذلك  .م الأمانة باإ
وبعد ذلك يمكن مناقشة الأمر في هذه الجلسة على أأمل أأن  .بصورة جيدة قبل عقد جلسة لجنة التنمية والملكية الفكرية التالية

وسوف تس تغل الفترة بين الجلسات  .يق الصحيحواعتقدت المجموعة أأن هذه خطوة على الطر  .تتم الموافقة على المشروع
 .بطريقة فعالة

 وربما كان ذلك أأمراً  .وأأتيحت النسخة المنقحة في الصباح .للاهتمام وقد كرر وفد سويسرا قوله بأأن المشروع كان مثيراً  .177
فكرة عقد مشاورات  أأيضاً وكان الوفد س يقترح  .للمشاكل لبعض الوفود التي طلبت الحصول على تعليقات من دولها مثيراً 

وس يعرف بعد  .ويجب أأن تعُرِّّف الوفود التي أأبدت اهتمامها بالمشروع للوفد المصري .غير رسمية حيث أأن الفوارق لم تكن كبيرة
قد يساعد ذلك على حل أأي مشاكل معلقة دون تجاوز الحل المقترح من ,.ذلك أأية وفود ينبغي العمل معها في الجلسة البينية

ذا ساعد حل واحد أأو عدة حلول اللجنة على المضي قدما في باء. ن بالنيابة عن المجموعة د الياباقبل وف وسوف يسعد الوفد اإ
 هذا المشروع.

يطاليا، متحدثاً  .172 بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء، أأنه قد تم توزيع المقترح في هذا اليوم  وصرح وفد اإ
لى المزيد من بالنيابة عن  وقد كان الحل الذي اقترحه وفد اليابان ل.الوقت للتفكير فيه بوجه أأشم وبعض الوفود كانت بحاجة اإ
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ذا كان ينبغي على الأمانة وضع مقترح منقح مقدماً  .المجموعة ب معقولً  ، فسوف يكون هناك مزيد من الوقت قبل أأن تصل اإ
لى نص محدد لهذا المشروع للجنةجلسة  لى تنمية  اً يقش   صرموفد كما كان مقترح  .التالية اإ للغاية وقد يضيف قيمة للتنافس ية واإ

لذا كان يرغب في تقديم تعليقات والمشاركة  .وقد حبذّ الوفد المشروع ويود لو يتم الموافقة عليه .الدول المشاركة بصورة أأكبر
 .من أأجل الموافقة على المشروع

لى اقتراح وف صرموأأشار وفد  .172 ومع ذلك  .ويمكنه دعم تلقي التعليقات عبر الأمانة .باءد اليابان بالنيابة عن المجموعة اإ
ذا كان سيتم تقديم التعليقات على التعديلات المقترحة أأو على المقترح الأصلي كما كرر الوفد قوله أأنه  .سيرغب في معرفة ما اإ

لى المقترح الأصلي في الحلسة التالية  طالما أأن ليس هناك أأية رغبة في عقد أأي اجتماعات غير رسمية  .للجنةيود الاستناد اإ
، فسوف يسعده الاس تمرار في التشاور وسوف يدرك قيمة تلقي التعليقات على المقترح الأصلي الذي قُدم في "الويبو"ضمن 

 بداية الجلسة.

ذا كان يمكن للوفود الموافقة على تقديم تعليقات على الم .122 وسوف يتم تلقيها  .قترح الأصليوقد طلب الرئيس معرفة ما اإ
 .من خلال الأمانة

يطاليا، متحدثاً  .122 عاقة أأي قرار بالإجماع ولم يرغب وفد اإ ن لقد تضم .نيابة عن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، في اإ
قد يرغب  ومع ذلك، .ويمكن للوفد المصري اختيار ما يرغب فيه حيث أأن ذلك كان اقتراحه .اً المقترح المنقح نصًا أأفضل كثير 

 .الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء اقتراح أأن تقدم الوفود تعليقات على المقترح المنقح

لى أأنه .120 جراء من قبل وفد مصر. ونوه الرئيس اإ وقد تقرر أأن يتم تلقي المقترحات عبر الأمانة بناء على  لم يتم اتخاذ أأي اإ
 .وثيقة المشروع الأصلية

عداد الرئيسمن جدول الأعمال: ملخص من  2البند   اإ

لى النظر في مشروع ملخص الرئيس .123 لعدم وجود  نظراً وتم اعتماد الفقرة .2وقد بدأأ بالفقرة رقم  .دعا الرئيس اللجنة اإ
لى الفقرة رقم  .ملاحظات من الحضور  .0ثم انتقل اإ

لى الفقرات من  .121 لى  22وأأشار وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية، اإ ورأأت المجموعة أأن اللجنة لم تنهيي .27اإ
 والتنقيح الخارجي للمساعدة التقنية للويبو. اللجنةالمناقشات بشأأن قرار الجمعية العامة المتعلق بشؤون 

نهاء المناقشات بشأأن الموضوعين .125 واقترح الاس تمرار في هذه المناقشات في الجلسة  .وأأكد الرئيس أأن اللجنة ل يمكنها اإ
لى الفقرة  د الزمنية.القيو التالية بسبب  لى عدم وجود ملاحظات من الحضور.0وانتقل الرئيس اإ ثم  .وتم اعتماد الفقرة بالنظر اإ

لى الفقرة رقم   .3انتقل اإ

يران )الجمهورية  .126 لى التعليق الذي أأدلى به وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية بشأأن  -وأأشار وفد اإ الإسلامية( اإ
ذ كان القضايا المعلقة. وفي  لذلك يسعى الوفد لإيجاد حل عملي لحل هذه القضايا. يتم تأأجيل هذه القضايا بصورة مس تمرة. اإ

ويمكن نقل النتائج  هذا الصدد، كرر الوفد اقتراحه بعقد مشاورات غير رسمية في الجلسات البينية بغرض حل هذه القضايا.
لى جلسة   التالية. اللجنةاإ

ذا كان يمك .127 يران )الجمهورية وقد تساءل الرئيس عما اإ الإسلامية( بشأأن  -ن للجنة الموافقة على المقترح المقدم من وفد اإ
 للويبو.والمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية  باللجنةعقد اجتماع بين الجلسات حول قرار الجمعية العامة بشأأن الأمور المتعلقة 

باسم المجموعة ب، أأنه يجب على الوفود أأن تأأخذ في اعتبارها وضع أأولويات لعمل  اليابان قوله، متحدثاً  وكرر وفد .122
ومن وجهة نظر نظامية، لم تكن المجموعة في منصب  .ويجب تحديد أأولويات العمل في س ياق الاجتماعات الرسمية .الويبو
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لى التفكير في وضع أأولويات العمل واحتاجت  .يؤهلها للموافقة على الاجتماعات غير الرسمية في أأي قضية بهذه المرحلة الوفود اإ
ويجب الحفاظ على  .ورأأت المجموعة أأنه قد تم تحقيق نتائج جيدة في بعض المجالت ذات الأولوية بهذه الجلسة .في أأي لجنة

 .هذه الروح في الجلسة القادمة من أأجل فرز القضايا المتبقية

يران )الجمهوريةوأأشار وفد كينيا، متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية .122 لى الاقتراح المقدم من وفد اإ كما تم .الإسلامية( - ، اإ
ويمكن العثور على طريقة يتم بها حل كل  ويمكن معالجتها معالجة شاملة. أأيضاً في مشاورات غير رسمية.مناقشة بعض القضايا 

آلية التنس يق مرة واحدة دائماً وأأبدا. قضايا بطريقة تدريجية في لجان مختلفة، يمكن أأن وبدل من التعامل مع ال القضايا المتعلقة بأ
 يكون هناك توجه مشترك لحلها جميعاً مرة واحدة.

ولم يرغب وفد الهند أأيضاً في الكثير من أأعمال ما بين الجلسات التي س تجرى في الويبو حيث أأن جدول الأعمال كان  .122
وكان هناك بعض القضايا ذات الأهمية الحيوية بالنس بة  متخما بما يكفي وكان هناك الكثير من اللجان التي س تعقد مس تقبلًا.

لى معظم الدول الأعضاء وظلت معلقة لفترة طويلة. ويجب العثور على حل لمعالجة هذه الأمور، على وجه الخصوص، قرار  اإ
مين الماضيين، كانت هذه وخلال العا والمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية للويبو. باللجنةالجمعية العامة بشأأن الأمور المتعلقة 

يابًا بين اللجنة والجمعية العامة. لى طلب وفد مصر السابق عن مقترح مشروعه، أأوضح الوفد  القضايا تنتقل ذهابًا واإ وبالنظر اإ
ومن  أأنه لم يتم طرحه لأنه كان هناك عدة قضايا يجب منحها مزيدًا من الأولوية وكان هناك ما يمكن تأأجيلها للجلسة التالية.

شراف مُيسر الأعمال.تلك وقد كانت   وجهة النظر، دعم الوفد بشدة الحاجة لعقد جلس تين غير رسميتين مع الرئيس أأو تحت اإ
 ويجب أأل تخضع كافة القضايا لنفس طريقة التعامل. تلك قضايا هامة تم تأأجيلها لفترة طويلة.

على تعليق وفد كينيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، أأل وهو معالجة القضايا المتعلقة  الجمهورية التش يكيةووافق وفد  .122
 اللجنةوهذا أأيضاً ما كان يجب اتباعه مع شؤون  .اللجنةوهذا هو سبب انعقاد جلسات  معالجة كلية وشاملة. باللجنة

لى مقترح  الوسطى ودول البلطيق.ثم تحدث الوفد بعد ذلك بالنيابة عن مجموعة أأوروبا  بأأسلوب كلي وشامل. وقد أأشار اإ
يران ) الإسلامية(.وسيسعد الوفد بالتفكير في المقترحات التي من شأأنها أأن تتجاوز الفجوات الحالية في هذا  -الجمهورية اإ

ذا كان هناك أأي مقترحات من شأأنها  ومع ذلك، ل ينبغي أأن تعقد المشاورات غير الرسمية من أأجل ذلك فقط. الأمر. تجاوز اإ
بيد أأنها لم تسمع عن مثل  تلك الفجوات، ستسعد المجموعة بالتفكير بشأأنها ومناقش تها داخل المجموعة مع دولها ومع المؤيدين.

ل أأنها لم تلق الإجماع والقوة اللازمة لذلك. هذا المقترح خلال الأس بوع. وسوف تعمل على  وتم وضع بعض المقترحات اإ
 ن هذه المسأألة.اكتشاف طرق أأخرى فيما بعد بشأأ 

لى تعليق وفد  .120 ولم تكن  .على المقترحات الخاصة بحل هاتين المسأألتين المعلقتين الجمهورية التش يكيةوأأشار وفد الهند اإ
آلية التنس يق مقترحا أأو أأمرا ذا أأهمية لأحد المجموعات أأو لوفود قليلة، ولكنها كانت قرارا صادر عن الجلسة  المسأألة الخاصة بأ

لى الاس تعراض  .ت الدول الأعضاء الأخرى مقترحات أأخرىكما قدم .العامة الخارجي للمساعدة التقنية للويبو وأأشار الوفد اإ
وقد كان  وتذكر أأنه كان هناك مقترحات لمجموعة ما حول هذا الأمر بما فيها مقترح الاتحاد الأوروبي الذي لم يقُدم بصفة رسمية.

لى تفاهم مشترك. لذا، توجب الأمر ذا أأهمية لكل الدول الأعضاء.  عليها العمل معا للوصول اإ

وصرح وفد المملكة المتحدة أأن اللجنة تدبر أأمر العثور على حل لقضيتين هامتين بشأأن المؤتمر حول الملكية الفكرية  .123
ة لذا س تكون الجلس .التالية اللجنةفلن يتم وضعها في جدول أأعمال جلسة  والتنمية والشروط المرجعية للمراجعة المس تقلة.

 وعلى اللجنة أأن تحاول أأن تكون فعالة ومنتجة قدر الإمكان في الجلسة التالية. .منتدى ملائم لتناول قضايا معلقة أأخرى

يران )الجمهورية  .121 مما جعل  .الإسلامية( أأنه قد أأصبح من العادات تأأجيل الموضوعات للجلسة التالية -وصرح وفد اإ
لجنة التالية خاصة وأأنه قد ال ويل في حل هذه المشاكل المعلقة منذ أأمد طوتساءل الوفد كيف سيتم  .جدول الأعمال متخما

أأن تكون المشاورات غير الرسمية طريقة لحل ويمكن  طُلب من اللجنة تقديم بعض التوصيات بشأأن مسائل الجلسة العامة.
 هذه المسائل.
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ومع ذلك، ل يمكنه أأن يرى أأي  .وصرح الرئيس أأن اللجنة ناقشت طريقة تناول هاتين المسأألتين مناقشة مكثفة .125
لذا فقد اقترح س يادته أأن يتم عقد جلسة تشاور غير رسمية واحدة حول هاتين المسأألتين قبل عقد جلسة  .تقارب في الآراء

 .التالية اللجنة

 ويود وفد أأستراليا معرفة كيف سيتصرف الرئيس في ذلك وكيف سيشارك الجميع، مع الأخذ في الاعتبار عدد المبعوثين .126
 .ولكنه لم يعرف كيف سينجح فقط .ولم يجد الوفد صعوبة مع هذا المفهوم .الذين يعيشون في مناطق بعيدة

ل أأن المشاورات غير الرسمية عقدت بالفعل في  .وقدّر الرئيس حقيقة أأن بعد الوفود أأتت من مسافات بعيدة .127 الماضي اإ
وفي بعض الأوقات، لم  .ت في بعض الأوقات كم كانت مفيدةوقد أأثبتت هذه المشاورا .ة اللجنةبشأأن قضايا معلقة قبل جلس

في التفكر والحصول  ، في الواقع بذل أأحد الوفود جهداً باللجنةوفيما يتعلق بالأمور المتعلقة  .كان هناك كلا الوجهين .تكن كذلك
ومن ثم لم يكن من الممكن القول بأأن  .ما يكفي من الوقت لمناقش ته أأيضاً وفي الواقع، لم يكن هناك  .على هذا المقترح في النهاية

 .المقترح لم يحصل على الاهتمام الكافي

لم يحدث أأي شيء في  .بأأنه قد تعلّم بعض الدروس في هذه الجلسة باسم المجموعة ب، وصرح وفد اليابان، متحدثاً  .122
من التطورات بشأأن العناصر لذا لم يكن هناك مزيد  .ولسوء الحظ، لم يحضر كل الأعضاء الجلسات .المشاورات غير الرسمية

ل أأنه تم حل بعض القضايا باس تعمال الحكمة الجماعية مع مشاركة مبعوثين من الدول .طويلة الأجل في المشاورات الرسمية  .اإ
 .وكان ينبغي أأن يتم الاحتفاظ بها في الذهن للجلسة القادمة .وكانت هذه هي الدروس المس تفادة

لى أأنه لم يكن هنا .122 جماع بشأأن المشاورات غير الرسميةوأأشار الرئيس اإ لى جلسة  .ك اإ  اللجنةلذا سيتم نقل المواضيع اإ
لى الفقرة  .التالية لى عدم  7و 6و 5و 1وتم اعتماد الفقرات  .وتمت الموافقة على الفقرة.3وانتقل الرئيس اإ على التوالي بالنظر اإ

لى الفقرة رقم  .وجود ملاحظات من الحضور  .2ثم انتقل الرئيس بعد ذلك اإ

دراج عبارة  .522 ندونيس يا أأن يتم اإ آخرون عمل تعديلات على منهجية تقديم التقارير“ويود وفد اإ في السطر الرابع  ”طلب أ
 أأن يتم ذكره بالفقرة. أأيضاً ويود الوفد  .وخلال مناقشة هذا العنصر، تم تقديم مقترحات من الدول الأعضاء .من الفقرة

ندونيس يا،  2وصرح الرئيس بأأنه قد تم اعتماد الفقرة  .522 لأنه لم تكن هناك  نظراً مع التعديلات التي اقترحها وفد اإ
لى الفقرة  .لعدم وجود ملاحظات من الحضور نظراً  أأيضاً  22و 2وتم اعتماد الفقرات  .اعتراضات من الحضور وانتقل الرئيس اإ

22. 

قررت اللجنة اس تمرار المناقشات بهذا الشأأن " ،ضافة جملة ثانية كالتاليوصرحت الأمانة )الس يد بالوش( أأنه سيتم اإ  .520
 .”في الجلسة التالية

دراج الجملة التي قرأأها ممثل الأمانة،  22وصرح الرئيس بأأنه قد تم اعتماد الفقرة  .523 لأنه لم تكن هناك اعتراضات من  نظراً باإ
لى الفقرة رقم  .الحضور  .20ثم انتقل اإ

ذا ما كان أأمر عدم حصول الأمانة على الموافقة للمتابعة  يكن وفد كينيا، لمو .521 متحدثًا باسم المجموعة الأفريقية، متأأكداً اإ
خطار الدول الأعضاء بشأأن جدول أأعمال التنمية فيما بعد  ذا كان عليها اإ وقد اعتقد الوفد أأن هناك اتفاق على .0225صحيحا واإ

 .في التقدم في هذا الأمر 0225قب أأنه ينبغي للجنة أأن تركز على جدول أأعمال التنمية ع

ندونيس يا أأنه لم يكن من الواضح أأنه لم يتم الحصول على الموافقة حيث كان هناك مقترحات نالت الدعم من  .525 وصرح وفد اإ
وقد اعتقد أأن بند جدول الأعمال سيتم مناقش ته مرة أأخرى من أأجل الوصول لتفاق حول كيفية  .وفد الوليات المتحدة

لفية وجدول أأعمال التنمية عقب  التقدم للأمام  .0225أأو الاس تمرار في تقديم التقارير بشأأن الأهداف الإنمائية للأ
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لى حد ما .526 وصرح  .وصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن وفود كينيا والهند كانت محقة بأأن الفقرة كانت خاطئة اإ
لفية أأو أأي تقارير أأخرى مطلوبة في عملية ما بعد الوفد بأأنه لم يكن مهتما باس تمرار التقارير حول الأهداف  في  0225الإنمائية للأ

لذا .0225ومع ذلك، فقد اعتقد أأن كافة الوفود متفقة على أأنها رغبت في تشجيع مشاركة الويبو في عملية ما بعد  .هذه المرحلة
وفي مرحلة ما في المس تقبل، عقب وضع .0225لم تقترح أأنه على الويبو الاس تمرار في أأن تشارك بفعالية في عملية ما بعد 

 .، يمكن للجنة مناقشة كتابة التقارير المتعلقة بالمرحلة القادمة0225جدل أأعمال التنمية لما بعد عام 

ذا كانت قد تعاونت مع بيان وفد الوليات المتحدة الأمريكية .527  .وسأأل الرئيس وفود كينيا والهند عما اإ

فيما يتعلق  .الذي يرغب وفد الوليات المتحدة الأمريكية في توضيحه بهذه الفقرةولم يفهم وفد الهند في الواقع ما  .522
، لم ير الوفد أأي ضرورة لمطالبة الويبو بالمشاركة المس تمرة في 0225بمشاركة الويبو في عملية وضع جدول أأعمال التمية عقب 

ومع ذلك، طُلب من الأمانة تزويد اللجنة  .المتحدةوطُلب من المنظمة القيام بذلك كونها جزء من عائلة الأمم  .هذه العملية
لفية وفي وضع جدول أأعمال التنمية عقب البتقارير مس تمرة بشأأن مشاركة  حين  0225ويبو ومساهمتها في الأهداف الإنمائية للأ

 .أأن يتم توضيح ذلك في الفقرة المعنية أأيضاً يود الوفد  .يتم اعتماده

لى العبارة الأخيرة الواردة في الفقرة القائلة بـ وأأشار وفد الوليات المتحدة الأم .522 ومع ذلك، لم يتم الوصول لتفاق “ريكية اإ
طلبت بعض الوفود من الأمانة تزويد “واقترح الوفد أأن يتم تعديل العبارة السابقة لتصبح كالتالي،  ."بشأأن هذا الطلب

لفيةاللجنة بتقارير مس تمرة بشأأن مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية  لى  أأيضاً وأأشار  .وعلق الوفد بأأن هذا الأمر حقيقي ."للأ اإ
وسوف  0225كما كانت تجرى بعض الأنشطة الأخرى مثل المشاركة المس تمرة للويبو في عملية ما بعد  .أأن وفد الهند كان محقا

كتابة تقارير مس تمرة بشأأن أأما النقطة التي لم يتم التوصل لتفاق بشأأنها فهيي المطالبة ب  .تس تمر تلك الأنشطة في الحدوث
لفية  .مساهمة الويبو في الأهداف الإنمائية للأ

لى البيان الذي أأدلى به وفد الهند .522 ندونيس يا اإ لم تتعلق مناقشة بند جدول الأعمال هذا حول مساهمة  .وانضم وفد اإ
لفية فقط، ولكن  لى الأهداف  .بمساهمتها في تحقيق تلك الأهداف أأيضاً الويبو في الأهداف الإنمائية للأ ويجب أأن تشير الفقرة اإ

لفية وجدول أأعمال التنمية عقب  طلبت "لذا، اقترح الوفد أأن يتم تعديل العبارة الأخيرة لتصبح كالتالي، .0225الإنمائية للأ
لفية وفي جدو  ل بعض الوفود من الأمانة تزويد اللجنة بتقارير مس تمرة حول مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

مكانية مناقشة مساهمة الويبو في تنفيذ وتحقيق جدول أأعمال التنمية  أأيضاً وقد تداولت اللجنة ."0225أأعمال التنمية لما بعد  أأمر اإ
 .في الفقرة أأيضاً كما يجب ذكر ذلك  .في الس نوات القادمة 0225لما بعد 

بالرغم من أأنه كان هناك بعض  0225بعد وصرح وفد الهند بأأنه لم يتم بعد اعتماد أأهداف جدول أأعمال التنمية لما  .522
وعلى سبيل المثال، من الممكن  .في الفقرة أأيضاً ويجب توضيح ذلك  .التدخلات المتعلقة باعتماد هذه الأهداف في المس تقبل

لفية وأأهداف جدول أأعمال التنم "أأن تتضمن الفقرة ما يلي،  ية تقارير بشأأن مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ
 ."بمجرد وكما يتم اعتمادها 0225عقب 

لى الفقرة  .520 لى الانتقال اإ وطلب من الأمانة قراءة النتيجة التي .20بينما كانت الأمانة تنقح الفقرة  23ودعا الرئيس اللجنة اإ
ليها للتو بشأأن المشروع المتعلق بالملكية الفكرية والس ياحة  .تم الوصول اإ

دراج عبارة جديدة تنص على وصرحت الأمانة )الس يد بالوش( أأنه بع .523 د العبارة الأولى التي تتضمن رقم الوثيقة، سيتم اإ
 .”قررت اللجنة تلقي التعليقات من الدول الأعضاء بشأأن المشروع ومراجعتها ليتم مناقش تها في الجلسة التالية“التالي، 

في أأن يتم توضيح دعم المشروع في  وقد رغب .على الفقرة وعلى العبارة الجديدة المقترحة من الأمانة ووافق وفد مصر .521
وصرح الوفد بأأن هذه  ."وقد أأعربت وفود عديدة عن دعمها لعتماد المشروع حس بما ورد بالوثيقة"الفقرة لتصبح كالتالي، 
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ليها الأمانة  .العبارة هي عبارة واقعية يمكن وضعها قبل العبارة الجديدة التي أأشارت اإ

دراج عبارة، وفد الوليات المتحدة الأمريكيويود  .525 حتى يتم توضيح  ”كما أأعربت بعض الوفود عن قلقها“ة أأن يتم اإ
 النقاش بطريقة دقيقة.

، وذلك من ”أأعربت بعض الوفود عن دعمها بين أأعرب البعض الآخر عن مخاوفه“واقترح وفد المملكة المتحدة عبارة،  .526
 أأجل اس تخدام نفس اللغة بصورة ثابتة في لجان الويبو.

لى أأنه سوف يتم تنقيح الفقرة رقم ونوّه الرئيس  .527 ذا كان يمكن اعتمادها بناءً على التعليقات التي تمت.23اإ  .وتساءل عما اإ
لى عدم وجود ملاحظات من الحضور. لى الفقرة رقم  وتم اعتماد الفقرة بالنظر اإ  .21ثم انتقل اإ

لى الأنشطة  .522  الأمانة تنفيذها تبعا .وذكر أأنه يجب على1و 3و 0وأأشار وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ
وقد كان هناك عدد من التعليقات المتعلقة بالمشاريع  مع أأخذ تعليقات الدول الأعضاء في الاعتبار. CDIP/13/11 للوثيقة

دراجها.  الثلاثة من بعض الدول الأعضاء ووافقت الأمانة على اإ

ذا كان هناك أأي اعتراضات على تعليقات وفد الوليا .522  21وتم اعتماد الفقرة  ت المتحدة الأمريكية.وتساءل الرئيس عما اإ
وتم اعتماد الفقرات  مع التعديل الذي اقترحه وفد الوليات المتحدة الأمريكية، نظراً لأنه لم تكن هناك اعتراضات من الحضور.

لى عدم وجود ملاحظات من الحضور أأيضاً بالنظر 26و 25 لى الفقرة  .اإ  .27وانتقل الرئيس اإ

ضافة جملة، وصرحت الأمانة )ا .502 قررت اللجنة اس تمرار المناقشات بهذا الشأأن في الجلسة “لس يد بالوش( أأنه سيتم اإ
 .”التالية

نه تم اعتماد الفقرة  .502  02و 22و 22وتم اعتماد الفقرات  .لعدم وجود ملاحظات من الحضور نظراً  27وقال الرئيس اإ
لى عدم وجود ملاحظات من الحضور 02و لى الفقرة  .على التوالي بالنظر اإ وطلب الرئيس من الأمانة .00وانتقل الرئيس اإ

 .قراءة قائمة العمل للجلسة التالية

لى أأنّ القضايا الثلاثة الأولى  .500 وقرأأت الأمانة )الس يد بالوش( لئحة القضايا والوثائق المخصصة للدورة القادمة منوّهةً اإ
 وكانت القائمة كالتالي: .وردت عن هذه الدورة

 ؛باللجنةقرار الجمعية العامة للويبو بشأأن الأمور المتعلقة  "2"

 مراجعة خارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون لأغراض التنمية؛ "0"

 ؛كية الفكرية والس ياحة مقترح من وفد مصرمشروع بشأأن المل  "3"

 تقرير المدير العام بشأأن تنفيذ جدول أأعمال التنمية؛ "1"

نهاؤها؛تقارير تقييم  "5"  المشروعات التي اقترب اإ

وقد تتضمن دراسات ونتيجة منتدى الخبراء رفيع المس توى في ظل  .مخرجات من بعض المشروعات "6"
 ؛"حلول البناء -تحديات مشتركة " .مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا

عداد في الجلسة الأخ .وثيقة بشأأن اثنين من أأوجه المرونة المتعلقة ببراءة الاختراع "7" يرة، قررت اللجنة اإ
 سيتم عرضها في الجلسة التالية؛و  .الوثيقة للمناقشة

في الاقتراح المنقح حول الأنشطة الجديدة الممكنة للويبو المتعلقة  2مشروع تجريبي بشأأن النشاط رقم  "2"
لى المعلومات والمواد الإبداعية القيام وقررت اللجنة أأنه يجب  .بالنتفاع بحق المؤلف للنهوض بالنفاذ اإ

 .ببعض العمل في هذا المجال
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لى الفقرة  .503 لى عدم وجود ملاحظات من الحضور.03وانتقل الرئيس اإ  01وتم اعتماد الفقرة  .وتم اعتماد الفقرة بالنظر اإ
لى عدم وجود ملاحظات من الحضور  .بعد ذلك بالنظر اإ

ذا كان قد تم تنقيح الفقرة  .501  .20وتساءل وفد الوليات المتحدة عما اإ

 رئيس بأأنه قد تم تنقيحها بناء على تعليقات وفد الوليات المتحدة الأمريكية.الوصرح  .505

ونظرت اللجنة في التقرير المراجع عن قياس تنفيذ “وقرأأت الأمانة )الس يد بالوش( الفقرة المنقحة وأأصبحت كالتالي،  .506
لفية في الوكالت والوكالت المتخصصة الأخرى للأمم المتحدة سهام الويبو في تنفيذ تلك الأهداف الإنمائية للأ ، وعن اإ

عجابها بالتقرير. .CDIP/14/12Revالأهداف، الواردة في الوثيقة  وطلبت بعض الوفود من الأمانة أأن  وأأعربت الوفود عن اإ
لفية. ذلك ولكن لم يتم الوصول لأي اتفاق بشأأن  تقدم للجنة تقارير مس تمرة عن مساهمة الويبو في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

 .”المطلوب اعتماده 0225جدول أأعمال التنمية لما بعد الإبلاغ عن  وطُلب من الأمانة الطلب.

ذا ما كانت الجملة الأخيرة واضحة تماماً  .507 ذا كانت الأمانة تشعر  .ولم يعرف وفد الوليات المتحدة الأمريكية اإ ومع ذلك، اإ
ذا فهو مطمئن لذلك.، 0225بالرتياح بشأأن طلب كتابة تقرير بشأأن عملية ما بعد   اإ

آخذاً  .502  .في الاعتبار عدم وجود أأي اعتراضات من جانب الأعضاء الحاضرين وصرح الرئيس أأنه تم اعتماد الفقرة المنقحة أ

 البيانات الختامية 

يجابية على قدرتها على الإنجاز. وذكر الرئيس أأن الجلسة كانت مثمرة للغاية. .502 شارة اإ ودعا الرئيس المدير  وقد كانت تلك اإ
لقاء كلمة أأمام اللجنة. لى اإ  العام اإ

لى أأن هذه كانت الجلسة الأخيرة التي يترأأسها الرئيس بشأأن أأعمال  .532 وتذكر أأنه خلال فترة  .اللجنةونوه المدير العام اإ
نجاز عمل كبير بواسطة  جدول وثيقة وثلاثة تقارير من المدير العام بشأأن تنفيذ  22وناقشت اللجنة  .اللجنةولية الرئيس، تم اإ

لى   6كما ناقشت اللجنة أأيضاً واعتمدت  دراسة ووثيقة تحليلية. 12أأعمال التنمية وثلاثة تقارير حول سير العمل بالإضافة اإ
ن ذكر كل هذه الوثائق عبارة عن العمل الذي  لقد كان ذلك برنامج عمل مكثف حقا. مشروعا. 03مشروعات وقيمت  فاإ

وقد ساعد  ، فقد طورت اللجنة وسائل موثوقة للغاية برصد وتقييم تنفيذ المشاريع.علاوة على ذلك أُنجز خلال فترة وليته.
حراز تقدم نحو الأمام. نجاز الأهداف  وتم تنفيذ ذلك المنظمة على اإ عمل جيد وملحوظ بشأأن قياس مساهمة الويبو في اإ

لفية وخلال هذه الجلسة، تم الوصول  .اءة الاختراعكما تم تولي برنامج عمل مميز بشأأن أأوجه المرونة المتعلقة ببر  .الإنمائية للأ
لى اتفاقين هامين يتعلقان بالشروط المرجعية للمراجعة المس تقلة وقائمة المتحدثين في المؤتمر الدولي بشأأن الملكية الفكرية  اإ

 وقد طمأأن اللجنة بالتزام الأمانة بتنفيذ القرارات التي تم اتخاذها. .والتنمية

م )الس يد أأونياما( بأأن الهدف المشترك كان يتمثل في اس تخدام أأو تسهيل اس تخدام الملكية وصرح نائب المدير العا .532
وهو يؤمن بقوة بالتزام كافة  .الفكرية كأداة لتمكين الدول النامية من التقدم اجتماعيا واقتصاديا وصناعيا في هذا الس ياق المحدد

نجاز الكثير .م الملكية الفكرية كأداة للتنميةالدول الأعضاء الصارم وقناعتهم بأأنه يمكن وينبغي اس تخدا وقد واجهتنا  .لقد تم اإ
يزال هناك الكثير لتحقيقه  ل .ومع ذلك كان العمل يسير في تقدم ملحوظ وكانت اللجنة تمضي قدما .الكثير من التحديات

 .وقد تمنى كل الخير للجنة في عملها .واللجنة قادرة على تحقيقه

لى التقدم الذي أأحرز خلال الجلسةوأأشار وفد كينيا،  .530 وأأملت المجموعة في أأن يس تمر  .متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، اإ
نهاء كل تلك القضايا الكثيرة التي لم يتم الوصول لتفاق بشأأنها أأيضاً كما أأملت  .تقدم العمل في اللجنة  .أأن تس تطيع اللجنة اإ

للجنة أأحرزت تقدمًا ملحوظا متضمنا عدة بنود معلقة منذ فترة وصرح وفد اليابان، بالنيابة عن المجموعة ب، أأن ا .533
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وأأعربت المجموعة عن أأملها في  .ولأول مرة سادت تلك الروح الجيدة لتسوية الأوضاع في قاعة المؤتمر .طويلة في هذه الجلسة
وأأشارت  .قيق هدف المنظمةويبو بالعمل بطريقة تتسم بالفعالية والكفاءة للمساهمة في تح الاس تمرار ذلك والسماح لمؤسسة 

لى القرار المتخذ بخصوص بنود الاس تعراض المس تقل وأأنها توقعت أأن يتم تنفيذ الاس تعراض بطريقة تساهم في  .المجموعة اإ
وفيما يتعلق بالمؤتمر الدولي ومنتدى الخبراء، اعتبرت المجموعة أأن المناقشات في هذه الفعاليات سوف  .تحقيق هدف المنظمة

في س ياق المنظمة، ولكن في الوقت  ”مأأزق“ولم ترغب المجموعة في اس تخدام كلمة  .لملكية الفكرية كأداة للتنميةترُكز على ا
ومن منطلق هذا المنظور، اعتبرت المجموعة أأن الانجازات التي تحققت في هذه الجلسة يمكن أأن  .نفسه لم يكن الوضع كالمعتاد

ويجب اس تمرار هذه الروح التطلعية الجديدة لتحقيق  .لجان الويبو المختلفةتجلب عهد جديد من المناقشات المس تقبلية في 
 .نتائج جيدة للمنظمة ولجميع الدول الأعضاء

آس يا والمحيط الهادئ، أأنه كان من دواعي الارتياح اختتام اجتماع مثمر بعد  .531 وأأعرب وفد باكس تان، بالنيابة عن مجموعة أ
وأأعربت المجموعة عن أأملها في اس تمرار طابع المرونة والتفاهم في  .ة منذ وقت طويلوتم حل بعض المشكلات القائم .فترة طويلة

 .جلسات لجنة التنمية والملكية الفكرية المس تقبلية والاجتماعات الأخرى

نهاء بعض المشكلات العالقة في جدول أأعمالها .535 ومع ذلك، كان ذلك بمثابة  .وأأعرب وفد البرازيل عن نجاح اللجنة في اإ
وتأألفت  .وأأتت مواصفات الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية كمثال جيد .الاتجاه الصحيح خطوة في

عداد تنقيح عالي الجودة بناء على هذه المواصفات .من لغة دقيقة لتوجيه عمل الخبراء وتتضمن عنوان  .نأأمل بأأن يقوموا باإ
أأهمية الاس تعراض المس تقل والمراجعة، كانت هناك خطوات متوسطة  وبالرغم من ."مراجعة"الوثيقة المتفق عليها كلمة 

لى تقييم ثاقب لكل شيء تم تنفيذه في المنظمة،  .لتحقيق الأهداف المراد تحقيقها وتأأكد الوفد من أأن الخبراء سوف يتوصلون اإ
لى المسائل التي كانت تسير بشكل جيد واقتراح طرق تحسين المسائل الأخرى التي  . قد تسير بشكل أأفضلمع الإشارة اإ

لى الدول الأعضاء لس تخدام هذه الأداة لتنفيذ الخمس والأربعين توصية التي تم التفاق عليها منذ س بع  وعندها س يعود الأمر اإ
وبالمثل،  .ومن خلال فعل ذلك فقط، سوف يظلون أأوفياء لهدف تعميمها تدريجياً على عمل الويبو .س نوات على نحو أأفضل

وأأظهرت أأن الدول الأعضاء يمكن أأن تجد  .اقشات المؤتمر الدولي بشأأن الملكية الفكرية والتنمية مبشرة للغايةكانت نتائج من
آزق عندما تظُهر مرونة بشأأنها وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تضع الأمانة قائمة جديدة تمت موازنتها ليس فقط فيما  .حلول للمأ

وكان  .من الآراء بشأأن الملكية الفكرية والتنمية كبيراً  ت متحدثين عرضوا عدداً تضمن أأيضاً يتعلق بالعروض الجغرافية ولكنها 
وفي النهاية، كان الوفد على ثقة بأأن جميع الدول الأعضاء سوف تس تفيد  .من أأن القائمة س يؤيدها جميع الدول الأعضاء متأأكداً 

من وجود مناقشات مثمرة في  أأيضاً وتأأكد  .الدولي من المناقشات على المس توى العالي لمنتدى الخبراء حول نقل التكنولوجيا
 .الجلسات المس تقبلية للجنة حول التوصيات التي س تنتج عن المشروع

لى الوفود الأخرى عند التعليق الجمهورية التش يكيةوانضم وفد   .536 ، نيابة عن مجموعة أأوروبا الوسطى ودول البلطيق، اإ
على بعض  أأيضاً وذلك لم يتضمن المناقشة المثمرة للدراسات والمشروعات وحسب ولكن اش تمل  .على نتائج هذه اللجنة

وأأعربت المجموعة عن أأملها في أأن  .العناصر الصعبة التي تطلبت وجود مقدار كاف من المرونة من جانب جميع الدول الأعضاء
واعتبرت المجموعة اللجنة هيئة مسؤولة عن  .لمس تقبليةتس تمر لجنة الملكية الفكرية والتنمية على نفس المنوال في الجلسات ا

وكانت اللجنة أأنسب محفل للدول الأعضاء لمشاركة تجاربها  .تقييم تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية ضمن مؤسسة الويبو
آرائها في مجال الملكية الفكرية والتنمية  .احدة من هيئات المنظمةويجب أأن تتمركز الخبرات في هذه المسأألة المعقدة في هيئة و  .وأ

لتوفير الخبرة وتعزيز  وكان من الضروري حضور الخبراء من مكاتب الملكية الفكرية المحلية وتقديم معطياتهم الأكثر تواتراً 
وينبغي تقييد المناقشات الإجرائية والقانونية لفترات  .وسوف ترحب المجموعة بذلك .المعرفة في مجال الملكية الفكرية والتنمية

ظهار متطلبات مكاتب الملكية الفكرية ومس تخدمي أأنظمة التنمية الفكرية الحالية وأأصحاب المصلحة الآخرين  .ويلةط ويجب اإ
جراءات التقييم القائمة، يجب مراجعة أأساليب وطرائق عمل اللجنة  .بطريقة أأكثر وضوحا في نقاشات اللجنة لى جانب اإ واإ

التعليقات من المس تفيدين المقدمة خلال تنفيذ مشروعات جدول أأعمال التنمية وقد كان تقديم أأفضل الممارسات و  .وتحسينها
وشفافة ومقرونة بالأدلة وذات سبب  أأمّا عملية المراجعة، فينبغي لها أأن تس تمر حتى تكون التقييمات واضحة .محل التقدير
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وذلك كان أأحد وجهيي  .ول الأعضاءويجب أأن تكون المشروعات والأنشطة المتعلقة بالويبو موجهة نحو متطلبات الد .واضح
وكانت  .في حين كانت جودة وفعالية واس تدامة مشروعات وأأنشطة جدول أأعمال التنمية هي الوجه الآخر للعملة .العملة

المشاركة الاستباقية للدول الأعضاء في هذه العملية بمثابة شرط مس بق للنجاح بخصوص عمل اللجنة على تنفيذ جدول أأعمال 
لذلك، كانت المجموعة مرحبة بأأي نقاش يدور حول المشروعات القائمة واقتراحات المشروعات الجديدة بناء على و .التنمية

وينبغي تعزيز العملية التي تحركها المطالب بهذه الطريقة لتوضيح المطالب المختلفة للبلدان النامية  .مطالب الدول الأعضاء
 انتقالية والدول الأعضاء الموجودة في أأقاليم جغرافية مختلفة، والدول الأعضاء التي والبلدان الأقل نمواً والدول التي تمر بمرحلة

 .تشمل أأحجام سوق مختلفة وكثافة في اس تخدام أأنظمة الملكية الفكرية المختلفة

والعمل وأأعرب وفد باراغواي، بالنيابة عن بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، عن أأن النتائج التي تحققت خلال الجلسة  .537
 .وكانت قادرة على تحقيق نتائج ملموسة .الذي تم في ظلّ توجيه الرئيس، كما ذكر المدير العام، أأثبتت أأن اللجنة نجحت

 .وأأعربت المجموعة عن أأملها في أأن يكون ذلك بداية عملية ديناميكية جديدة في اللجان التي ستس تمر في المس تقبل

يجاد مساحة للفهم والتفاقوأأعرب وفد باراغواي عن أأن اللجنة كانت  .532 وكانت اللجنة على مسار جيد  .قادرة على اإ
وأأعرب  .هذه الروح البناءة جعلت تحقيق الإنجازات ممكناً  .وأأظهرت الدول الأعضاء مرونة .وذلك كان جلياً  .بروح جديدة

لى اتفاقيات أأفضلالوفد عن أأمله في أأن يس تمر ذلك سائداً في الجلسات المس تقبلية لتتمكن اللجنة من التوصل   .اإ

وأأعرب وفد اليابان عن أأمله في أأن تس تمر روح التعاون سائدة لكي تحقق لجنة الملكية الفكرية والتنمية مزيد من  .532
 .وأأعرب الوفد عن اس تعداده للعمل مع الوفود بهذا الشأأن .النجاح في المس تقبل

لى  .ل الجلسةوأأعرب وفد نيجيريا عن أأن اللجنة نفذت الكثير من العمل البناء خلا .512 وبالرغم من عدم توصل الوفود اإ
ل أأنها كانت جلسة مثمرة للغاية.  كافة النتائج التي توقعتها، اإ

لى الجميع على مشاركتهم وعملهم  .512 وتوجه الرئيس والدول الأعضاء والمدير العام والأمانة بالشكر في بيانتهم الختامية اإ
لى الرئيس المنتهية وليته لتوجيه عمل اللجنة، ونائبكما توجهت الدول الأعضاء والمدير ا .خلال الدورة المدير  لعام بالشكر اإ

 .وتمنوا لهما المزيد من النجاح في مساعيهما المس تقبلية .عام في عمله مع المنظمة 02ما، لقضاء االعام، الس يد جيفري أأوني

 [المرفقيلي ذلك ]
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Federal Ministry of Industry, Trade and Investment, Abuja 



CDIP/14/13 
Annex 
10 
 
 

Chichi U. UMESI, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 

 
PAKISTAN 
 
Fareha BUGTI (Ms.), First Secretary, Acting Permanent Representative, Permanent Mission, 
Geneva 
 
 
PANAMA 
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RÉPUBLIQUE DE MOLDOVA/REPUBLIC OF MOLDOVA 
 
Svetlana MUNTEANU (Mrs.), Deputy Director General, State Agency on Intellectual Property of 
the Republic of Moldova (AGEPI), Chisinau 
 
 
RÉPUBLIQUE POPULAIRE DÉMOCRATIQUE DE CORÉE/DEMOCRATIC PEOPLE'S 
REPUBLIC OF KOREA 
 
KIM Myong Hyok, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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RÉPUBLIQUE TCHÈQUE/CZECH REPUBLIC 
 
Evžen MARTÍNEK, Lawyer, International Department, Industrial Property Office, Prague 
 
Jan WALTER, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
RÉPUBLIQUE-UNIE DE TANZANIE/UNITED REPUBLIC OF TANZANIA 
 
Doreen Anthony RWABUTAZA (Mrs.), Chief Executive Officer and Copyright Administrator, 
Copyright Society of Tanzania, Ministry of Industry and Trade, Dar es Salaam 
 
David GEOFREY, Trade Officer, Multilateral Trade, Ministry of Industry and Trade,  
Dar es Salaam 
 
Hakiel Ombeni GONJA, Assistant Registrar, Business Registrations and Licensing Agency 
(BRELA), Dar es Salaam 
 
 
ROUMANIE/ROMANIA 
 
Mihaela UHR (Mrs.), Legal Advisor, State Office for Inventions and Trademarks (OSIM), 
Bucharest 
 
Petre OHAN, Examiner, Appeals and Revocation Division, State Office for Inventions and 
Trademarks (OSIM), Bucharest 
 
 
ROYAUME-UNI/UNITED KINGDOM 
 
Jane HIGGINS (Ms.), Senior Policy Advisor, Department for Business, Innovation and Skills, 
International Policy Directorate, UK Intellectual Property Office (UK IPO), Newport 
 
Francis ROODT, Senior Policy Advisor, UK Intellectual Property Office (UK IPO), Newport 
 
Beverly PERRY (Ms.), Policy Officer, International Policy Directorate, UK Intellectual Property 
Office (UK IPO), Newport 
 
 
RWANDA 
 
Yves SANGANO, Acting Registrar General, Office of the Registrar General, Rwanda 
Development Board, Kigali 
 
Myriam GATSIMBANYI (Ms.), Officer in Charge of Intellectual Property Policy, Trade and 
Investment and Intellectual Property, Ministry of Trade and Industry, Kigali 
 
 
SÉNÉGAL/SENEGAL 
 
Abdoul Aziz DIENG, conseiller technique no. 1, Ministère de la culture et de la communication, 
Dakar 
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SEYCHELLES 
 
Benjamine Marie-Francee ROSE (Ms.), Principal Secretary, Department of Culture, Ministry of 
Tourism and Culture, Victoria 
 
Sybil Jones LABROSSE (Mrs.), Manager, Cultural Property and Copyrights, Department of 
Culture, Ministry of Tourism and Culture, Victoria 
 
 
SLOVAQUIE/SLOVAKIA 
 
Jitka MIKULIČOVÁ (Mrs.), Lawyer, Legal Services and Dispute Procedures Department, 
Industrial Property Office, Banská Bystrica 
 
 
SRI LANKA 
 
Geethanjali Rupika RANAWAKA (Mrs.), Director General, National Intellectual Property Office, 
Ministry of Industry and Commerce, Colombo 
 
 
SUISSE/SWITZERLAND 
 
Olga ALLEMANN (Mme), conseillère juridique, Division du droit et des affaires internationales, 
Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Ursula SIEGFRIED (Mme), conseillère juridique, Division du droit et des affaires internationales, 
Institut fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Jack WILLIAMS, conseillér juridique, Division du droit et des affaires internationales, Institut 
fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
 
SURINAME 
 
Kenneth Steven JAKAOEMO, Acting Head, International Relations, Bureau of Intellectual 
Property, Ministry of Justice and Police, Paramaribo 
 
 
THAÏLANDE/THAILAND 
 
Wiboolasana RUAMRAKSA (Ms.), Ambassador, Permanent Representative, Permanent 
Mission to the World Trade Organization (WTO), Geneva 
 
Thani THONGPHAKDI, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Chatri ARCHJANANUN, Minister, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission to the 
World Trade Organization (WTO), Geneva 
 
Chatri UDOMWICHAIWAT, Minister, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission to 
the World Trade Organization (WTO), Geneva 
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Sorayut CHASOMBAT (Ms.), Minister, Counsellor, Permanent Mission to the World Trade 
Organization (WTO), Geneva 
 
Chakra YODMANI, Minister Counsellor, Permanent Mission to the World Trade Organization 
(WTO), Geneva 
 
Varapote CHENSAVASDIJAI, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
Piyaporn PUTANAPAN, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Navarat TANKAMALAS, Trade Officer, Department of Intellectual Property, Bangkok 
 
Chuthaporn NGOKKUEN (Ms.), Second Secretary, Department of International Economic 
Affairs, Ministry of Foreign Affairs, Bangkok 
 
 
TOGO 
 
Laré Arzouma BOTRE, juriste responsable, Direction de propriété intellectuelle au secrétariat 
d’état, chargé de l’industrie, Lomé 
 
 
TRINITÉ-ET-TOBAGO/TRINIDAD AND TOBAGO 
 
Justin SOBION, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
TUNISIE/TUNISIA 
 
Nebil BEN BECHIR, directeur général, Institut national de la normalisation et de la propriété 
industrielle (INNORPI), Tunis 
 
Mohamed AMAYRI, chef de service, l’office tunisien de protection des droits auteurs et droits 
connexes (OTPDA), Tunis 
 
 
TURQUIE/TURKEY 
 
Ismail GÜMÜS, Patent Examiner, International Affairs Department, Turkish Patent  
Institute (TPI), Ankara 
 
 
UKRAINE 
 
Oksana SHPYTAL (Ms.), Head, European Integration and International Cooperation Division, 
State Intellectual Property Service, Kyiv 
 
 
YÉMEN/YEMEN 
 
Farook MUFLEH, Director, Patent and Designs Department, Ministry of Industry and Trade, 
Sana’a 
 
Mohamed ALQASEMY, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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II. ORGANISATIONS INTERNATIONALES INTERGOUVERNEMENTALES/  

INTERNATIONAL INTERGOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE (OMC)/WORLD TRADE 
ORGANIZATION (WTO) 
 
Jayashree WATAL (Ms.), Counsellor, Intellectual Property Division, Geneva 
 
WU Xiaoping (Ms.), Counsellor, Intellectual Property Division, Geneva 
 
 
SOUTH CENTRE 
 
Viviana MUÑOZ TÉLLEZ (Ms.), Manager, Innovation and Access to Knowledge Programme, 
Geneva 
 
Carlos CORREA, Special Advisor, Trade and Intellectual Property, Geneva 
 
German VELÁSQUEZ, Special Advisor, Health and Development, Geneva 
 
Nirmalya SIAM, Programme Officer, Innovation and Access to Knowledge Programme, Geneva 
 
Daniela GUERAS (Ms.), Intern, Innovation and Access to knowledge Programme, Geneva 
 
 
ORGANISATION AFRICAINE DE LA PROPRIÉTÉ INTELLECTUELLE (OAPI)/AFRICAN 
INTELLECTUAL PROPERTY ORGANIZATION (AIPO) 
 
Worou Die-Donné ALAGBE, directeur général, Agence nationale de la propriété industrielle 
(ANAPI), Ministère de l’industrie, du commerce et des petites et moyennes entreprises, 
Cotonou 
 
Luis Maria SABADEL BIZANTINO, vice-président, Conseil de la science et la recherche 
technologique, Conseil de recherche scientifique et technologique (CICTE), Malabo 

 
 
L'UNION AFRICAINE (UA)/AFRICAN UNION (AU)  
 
Georges Rémi NAMEKONG, Minister Counsellor, Geneva 
 
 
UNION EUROPÉENNE/EUROPEAN UNION 
 
Margreet GROENENBOOM (Mrs.), Policy Officer, Directorate General Marketing, Industrial 
Property, Legal and Policy Affairs, Brussels 
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OFFICE DES BREVETS DU CONSEIL DE COOPÉRATION DES ÉTATS ARABES DU GOLFE 
(CCG)/PATENT OFFICE OF THE COOPERATION COUNCIL FOR THE ARAB STATES OF 
THE GULF (GCC PATENT OFFICE) 
 
Nourah ALAJMI (Mrs.), Formal Examiner, Formal Examination, Riyadh 
 
Nourah ALHOKAIR (Ms.), Formal Examiner, Grant and Publishing, Riyadh 
 
 
ORGANISATION DE COOPÉRATION ISLAMIQUE (OCI)/ORGANIZATION OF ISLAMIC 
COOPERATION (OIC) 
 
Halim GRABUS, premier secrétaire, Délégation permanente, Genève  
 
 
 
 
 
III. ORGANISATIONS INTERNATIONALES NON GOUVERNEMENTALES/ 

INTERNATIONAL NON-GOVERNMENTAL ORGANIZATIONS 
 
 
Associación Argentina de Intérpretes (AADI) 
Susana RINALDI (Sra.), Directora, Relaciones Internacionales, Buenos Aires 
Martin MARIZCURRENA ORONOZ, Consultor, Asuntos Internacionales, Buenos Aires 
 
 
Association internationale pour le développement de la propriété intellectuelle 
(ADALPI)/International Society for the Development of Intellectual Property (ADALPI)  
Brigitte LINDNER (Ms.), Chair, Geneva 
 
 
Association européenne des étudiants en droit (ELSA International)/European Law Students’ 
Association (ELSA International) 
Francesco ARMAROLI, Representative, Brussels 
Nikoleta CHRISTOFIDI (Mrs.), Representative, Brussels 
Jan DOHNAL, Representative, Brussels 
Alexandra MOLITORISOVA (Mrs.), Representative, Brussels 
Mine TUNCAY (Mrs.), Representative, Brussels 
 
 
Association latino-américaine des industries pharmaceutiques (ALIFAR)/Latin American 
Association of Pharmaceutical Industries (ALIFAR) 
Luis Mariano GENOVESI, Asesor, Buenos Aires 
 
 

SmmF tmitFr  tiiPnmtnm mi mnitmitLdm trimnrmitFrm m LSAS1lI1rimnrmitFrm  Atimnmna mr  Snitmit  SmmF tmitFr 
lSAS1 L 

st iFn /SeaS/, snPmt mri, Fmntm 
 
Cámara Industrial de Laboratorios Farmacéuticos Argentinos (CILFA)  
Alfredo CHIARADIA, Director General, Buenos Aires 
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Confédération internationale des éditeurs de musique (CIEM)/International Confederation of 
Music Publishers (ICMP) 
Coco CARMONA (Ms.), Head, Legal and Regulatory Affairs, Brussels 
 
 
Centre international pour le commerce et le développement durable (ICTSD)/International 
Center for Trade and Sustainable Development (ICTSD)  
Pedro ROFFE, Senior Associate, Geneva 
Ahmed ABDEL LATIF, Senior Program Manager, Geneva 
Anand NITHYA (Ms.), Program Assistant, Geneva 
Daniel ROBINSON, Visiting Fellow, Geneva 
 
 
Comité consultatif mondial de la société des amis(CCMA)/Friends World Committee for 
Consultation (FWCC) 
Jonathan WOOLLEY, Director, Geneva 
David ELLIOTT, Programme Assistant, Food and Sustainability, Geneva 
Susan BRAGDON (Ms.), Representative, Geneva 
 
 
Conseil national pour la promotion de la musique traditionnelle du Congo (CNPMTC)  
Jacques MATUETUE, président, Kinshasa 
Genévieve MBONGO KIESE (Mme), attaché de presse, Kinshasa 
Marien MABILA LOLA (Mme), chargé du développement et questions juridiques, Kinshasa 
 
 
CropLife International 
Tatjana R. SACHSE (Ms.), Legal Advisor, Geneva 
 
 
Fédération ibéro-latino-américaine des artistes interprètes ou exécutants (FILAIE)/ 
Ibero-Latin-American Federation of Performers (FILAIE) 
Luís COBOS PAVÓN, Presidente, Madrid 
José Luís SEVILLANO ROMERO, Presidente del Comité Técnico, Madrid 
Paloma LÓPEZ PELÁEZ (Sra.), Miembro del Comité Jurídico, Madrid 
Miguel PÉREZ SOLÍS, Asesor Jurídico de la Presidencia, Madrid 
 
 
Fédération internationale de la vidéo (IFV)/International Video Federation (IVF)  
Scott MARTIN, Legal Advisor, Brussels 
Benoît MÜLLER, Legal Advisor, Brussels 
 
 
Fédération internationale de l'industrie du médicament (FIIM)/International Federation of 
Pharmaceutical Manufacturers Associations (IFPMA)  
Manisha DESAI (Ms.), Senior Advisor, Geneva 
 
 
Fédération internationale des associations de producteurs de films (FIAPF)/International 
Federation of Film Producers Associations (FIAPF)  
Bertrand MOULLIER, Senior Advisor, Paris 
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Fédération internationale des organismes gérant les droits de 
reproduction (IFRRO)/International Federation of Reproduction Rights Organizations (IFRRO)  
Olav STOKKMO, Chief Executive and Secretary General, Brussels 
Anita HUSS (Mrs.), Legal Consultant, Brussels 
Pierre-Olivier LESBURGUERES, Legal Assistant, Brussels 
 
 
Health and Environment Program (HEP)  
Madeleine SCHERB (Mme), économiste, présidente, Genève 
Pierre SCHERB, conseiller juridique, Genève 
 
 
Ingénieurs du Monde (IdM) 
François ULLMAN, président, Divonne 
 
 
International Institute for Intellectual Property Management (I3PM) 
Ana Vigouroux (Mrs.), Intellectual Property Lawyer, Munich 
 
 
International Network for Standardization of Higher Education Degrees (INSHED) 
François ULLMAN, President, Geneva 
 
 
Knowledge Ecology International, Inc. (KEI)  
Thiru BALASUBRAMANIAM, Managing Director, KEI Europe, Geneva 
 
 
Maloca Internationale 
Leonardo Rodríguez-Pérez, Chair, Geneva 
Laura Rodríguez-Pérez (Mrs.), Representative, Geneva 
 
 
Medicines Patent Pool Foundation 
Esteban BURRONE, Head of Policy, Geneva 
Erika DUENAS (Ms.), Advocacy Officer, Geneva 
 
 
Third World Network 
Gopakumar KAPPOORI, Research Advisor, Geneva  
 
 
Union internationale des éditeurs(UIE)/International Publishers Association (IPA) 
Jens BAMMEL, Secretary General, Geneva 
José BORGHINO, Policy Director, Geneva 
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IV.  BUREAU/OFFICERS 
 
 
Président/Chair:   Mohamed Siad DOUALEH (Djibouti) 
 
Secrétaire/Secretary:  Irfan BALOCH (OMPI/WIPO) 
 
 
V. SECRÉTARIAT DE L’ORGANISATION MONDIALE DE LA PROPRIÉTÉ 

INTELLECTUELLE (OMPI)/SECRETARIAT OF THE WORLD INTELLECTUAL 
PROPERTY ORGANIZATION (WIPO) 

 
 
Francis GURRY, directeur général/Director General 
 
Geoffrey ONYEAMA, vice-directeur général/Deputy Director General 
 
Irfan BALOCH, secrétaire du Comité du développement et de la propriété intellectuelle (CDIP) 
et directeur, Division de la coordination du Plan d’action pour le développement/Secretary to the 
Committee on Development and Intellectual Property (CDIP) and Director, Development 
Agenda Coordination Division 
 
Georges GHANDOUR, administrateur principal de programme, Division de la coordination du 
Plan d’action pour le développement/Senior Program Officer, Development Agenda 
Coordination Division 
 
Ammar IBRAHIM, administrateur adjoint chargé de l'appui au programme, Division de la 
coordination du Plan d’action pour le développement/Associate Program Support Officer, 
Development Agenda Coordination Division 
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